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平成１８年第平成１８年第平成１８年第平成１８年第４４４４回回回回    

美唄市議会定例会会議録美唄市議会定例会会議録美唄市議会定例会会議録美唄市議会定例会会議録    

平成１８年平成１８年平成１８年平成１８年１２１２１２１２月月月月１１１１１１１１日（日（日（日（月月月月曜日）曜日）曜日）曜日）    

午前１午前１午前１午前１００００時時時時００００００００分分分分    開議開議開議開議    

    

◎◎◎◎議事日程議事日程議事日程議事日程    

    第１第１第１第１    会議録署名議員の指名会議録署名議員の指名会議録署名議員の指名会議録署名議員の指名    

    第第第第２２２２    一般質問一般質問一般質問一般質問    

    

◎◎◎◎出席議員（出席議員（出席議員（出席議員（２０２０２０２０名）名）名）名）    

        議議議議    長長長長        長長長長    岡岡岡岡    正正正正    勝勝勝勝    君君君君    

        副議長副議長副議長副議長        吉吉吉吉    田田田田            栄栄栄栄    君君君君    

            １番１番１番１番        吉吉吉吉    岡岡岡岡    文文文文    子子子子    君君君君    

            ２番２番２番２番        広広広広    島島島島    雄雄雄雄    偉偉偉偉    君君君君    

            ３３３３番番番番        五十嵐五十嵐五十嵐五十嵐            聡聡聡聡    君君君君    

            ４番４番４番４番        白白白白    木木木木    優優優優    志志志志    君君君君    

            ５番５番５番５番        小小小小    関関関関    勝勝勝勝    教教教教    君君君君    

            ７７７７番番番番        土土土土    井井井井    敏敏敏敏    興興興興    君君君君    

            ８８８８番番番番        谷谷谷谷    内内内内    八重子八重子八重子八重子    君君君君    

            ９９９９番番番番        長長長長谷川谷川谷川谷川    吉吉吉吉    春春春春    君君君君    

        １０１０１０１０番番番番        米米米米    田田田田    良良良良    克克克克    君君君君    

        １１１１１１１１番番番番        古古古古    関関関関    充充充充    康康康康    君君君君    

        １２１２１２１２番番番番        矢矢矢矢    部部部部    正正正正    義義義義    君君君君    

        １３番１３番１３番１３番        谷谷谷谷    村村村村    孝孝孝孝    一一一一    君君君君    

        １５番１５番１５番１５番        内馬場内馬場内馬場内馬場    克克克克    康康康康    君君君君    

        １６番１６番１６番１６番        本本本本    郷郷郷郷    幸幸幸幸    治治治治    君君君君    

        １８番１８番１８番１８番        紫紫紫紫    藤藤藤藤    政政政政    則則則則    君君君君    

        １９番１９番１９番１９番        荘荘荘荘    司司司司    光光光光    雄雄雄雄    君君君君    

        ２０番２０番２０番２０番        林林林林            国国国国    夫夫夫夫    君君君君    

        ２１番２１番２１番２１番        中中中中    西西西西    勇勇勇勇    夫夫夫夫    君君君君    

    

◎◎◎◎出席説明員出席説明員出席説明員出席説明員    

    市市市市                    長長長長        桜桜桜桜    井井井井    道道道道    夫夫夫夫    君君君君    

    助助助助                    役役役役        佐佐佐佐    藤藤藤藤    昭昭昭昭    雄雄雄雄    君君君君    

    総総総総    務務務務    部部部部    長長長長        板板板板    東東東東    知知知知    文文文文    君君君君    

    市市市市    民民民民    部部部部    長長長長        吉吉吉吉    田田田田            譲譲譲譲    君君君君    

    保健福祉部長兼福祉事務所保健福祉部長兼福祉事務所保健福祉部長兼福祉事務所保健福祉部長兼福祉事務所長長長長        安安安安    田田田田    昌昌昌昌    彰彰彰彰    君君君君    

    商工交流部商工交流部商工交流部商工交流部長長長長        酒酒酒酒    巻巻巻巻            進進進進    君君君君    

    農農農農    政政政政    部部部部    長長長長        林林林林            信信信信    孝孝孝孝    君君君君    

    都市整備部都市整備部都市整備部都市整備部長長長長        加加加加    藤藤藤藤            誠誠誠誠    君君君君    

    市立美唄病院事務局市立美唄病院事務局市立美唄病院事務局市立美唄病院事務局長長長長        三三三三    谷谷谷谷    純純純純    一一一一    君君君君    

    消消消消        防防防防        長長長長        佐佐佐佐    藤藤藤藤    賢賢賢賢    治治治治    君君君君    

    総務部総務課長総務部総務課長総務部総務課長総務部総務課長        市市市市    川川川川    厚厚厚厚    記記記記    君君君君    

    総務部総務課総務係総務部総務課総務係総務部総務課総務係総務部総務課総務係長長長長        村村村村    上上上上    孝孝孝孝    徳徳徳徳    君君君君    

    

    教育委員会委員教育委員会委員教育委員会委員教育委員会委員長長長長        阿阿阿阿    部部部部            稔稔稔稔    君君君君    

    教育委員会教育教育委員会教育教育委員会教育教育委員会教育長長長長        村村村村    上上上上    忠忠忠忠    雄雄雄雄    君君君君    

    教育委員会教育部長教育委員会教育部長教育委員会教育部長教育委員会教育部長        天天天天    野野野野    修修修修    二二二二    君君君君    

    

    選挙管理委選挙管理委選挙管理委選挙管理委員会委員員会委員員会委員員会委員長長長長        熊熊熊熊    野野野野    宗宗宗宗    男男男男    君君君君    

    選挙管理委員会事務局選挙管理委員会事務局選挙管理委員会事務局選挙管理委員会事務局長長長長        大大大大    道道道道    良良良良    裕裕裕裕    君君君君    

    

    農業委員会会長農業委員会会長農業委員会会長農業委員会会長        佐佐佐佐    藤藤藤藤    博博博博    道道道道    君君君君    

    農業委員会事務局農業委員会事務局農業委員会事務局農業委員会事務局長長長長        秋秋秋秋    場場場場    勝勝勝勝    義義義義    君君君君    

    

    監監監監    査査査査    委委委委    員員員員        川川川川    村村村村    英英英英    昭昭昭昭    君君君君    

    監査事務局監査事務局監査事務局監査事務局長長長長        嵯嵯嵯嵯    峨峨峨峨    和和和和    樹樹樹樹    君君君君    

    

◎◎◎◎事務局事務局事務局事務局職員職員職員職員出席者出席者出席者出席者    

    事事事事    務務務務    局局局局    長長長長        谷谷谷谷    津津津津    敬敬敬敬    一一一一    君君君君    

    次次次次                    長長長長        和和和和    田田田田    友友友友    子子子子    君君君君    

    総総総総    務務務務    係係係係    長長長長        濱濱濱濱    砂砂砂砂    邦邦邦邦    昭昭昭昭    君君君君    

    

午前１午前１午前１午前１００００時時時時００００００００分分分分    開開開開議議議議    

●●●●議長長岡正勝君議長長岡正勝君議長長岡正勝君議長長岡正勝君    これより本日の会議を開これより本日の会議を開これより本日の会議を開これより本日の会議を開

きますきますきますきます。。。。    

    

●議長長岡正勝君●議長長岡正勝君●議長長岡正勝君●議長長岡正勝君    日程の第１、会議日程の第１、会議日程の第１、会議日程の第１、会議録署名録署名録署名録署名
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議員を指名いたします。議員を指名いたします。議員を指名いたします。議員を指名いたします。    

20202020 番番番番    林林林林    国夫議員国夫議員国夫議員国夫議員    

21212121 番番番番    中西勇夫議員中西勇夫議員中西勇夫議員中西勇夫議員    

を指名いたします。を指名いたします。を指名いたします。を指名いたします。    

    

●議長長岡正勝君●議長長岡正勝君●議長長岡正勝君●議長長岡正勝君    次に日程の第２次に日程の第２次に日程の第２次に日程の第２、、、、一般質一般質一般質一般質

問に入ります。問に入ります。問に入ります。問に入ります。    

    発言通告により、順次発言を許します。発言通告により、順次発言を許します。発言通告により、順次発言を許します。発言通告により、順次発言を許します。    

    ３番３番３番３番五十嵐五十嵐五十嵐五十嵐    聡聡聡聡議員。議員。議員。議員。    

●３番●３番●３番●３番五十嵐五十嵐五十嵐五十嵐    聡聡聡聡議員（登壇）議員（登壇）議員（登壇）議員（登壇）    平成平成平成平成 18181818 年第年第年第年第

４回定例会に当たり、大綱２点について市長４回定例会に当たり、大綱２点について市長４回定例会に当たり、大綱２点について市長４回定例会に当たり、大綱２点について市長

に質問いたします。に質問いたします。に質問いたします。に質問いたします。    

    大綱１点目は、農業行政について。大綱１点目は、農業行政について。大綱１点目は、農業行政について。大綱１点目は、農業行政について。    

    本年の水稲は、雪解けの本年の水稲は、雪解けの本年の水稲は、雪解けの本年の水稲は、雪解けのおくれおくれおくれおくれと６月後半と６月後半と６月後半と６月後半

までの低温、日照不足で生育が大幅にまでの低温、日照不足で生育が大幅にまでの低温、日照不足で生育が大幅にまでの低温、日照不足で生育が大幅におくれおくれおくれおくれ、、、、

冷害が懸念されましたが、７月に入ってから冷害が懸念されましたが、７月に入ってから冷害が懸念されましたが、７月に入ってから冷害が懸念されましたが、７月に入ってから

好天が続き、生育も順調に回復。８月好天が続き、生育も順調に回復。８月好天が続き、生育も順調に回復。８月好天が続き、生育も順調に回復。８月、９月、９月、９月、９月

のののの登熟登熟登熟登熟期には、日照時間、温度共に確保され、期には、日照時間、温度共に確保され、期には、日照時間、温度共に確保され、期には、日照時間、温度共に確保され、

作柄もよく全道の作況指数は作柄もよく全道の作況指数は作柄もよく全道の作況指数は作柄もよく全道の作況指数は「「「「やや良やや良やや良やや良」」」」のののの 105105105105

で、２年連続の豊作となりました。で、２年連続の豊作となりました。で、２年連続の豊作となりました。で、２年連続の豊作となりました。    

    大豆においては、秋まき小麦の廃耕も加わ大豆においては、秋まき小麦の廃耕も加わ大豆においては、秋まき小麦の廃耕も加わ大豆においては、秋まき小麦の廃耕も加わ

り、り、り、り、1,4451,4451,4451,445 ヘクタールと大幅にヘクタールと大幅にヘクタールと大幅にヘクタールと大幅にふふふふえ、収穫・え、収穫・え、収穫・え、収穫・

調製を危惧しましたが、道の地域政策補助金調製を危惧しましたが、道の地域政策補助金調製を危惧しましたが、道の地域政策補助金調製を危惧しましたが、道の地域政策補助金

の活用で、収穫の活用で、収穫の活用で、収穫の活用で、収穫期期期期に間に合う調製施設の整備に間に合う調製施設の整備に間に合う調製施設の整備に間に合う調製施設の整備

が整い、収穫のが整い、収穫のが整い、収穫のが整い、収穫のおくれおくれおくれおくれもなく、生産者はよいもなく、生産者はよいもなく、生産者はよいもなく、生産者はよい

結果となり感謝しております。結果となり感謝しております。結果となり感謝しております。結果となり感謝しております。    

    調製は調製は調製は調製は 12121212 月中旬までかかりそうですが、平月中旬までかかりそうですが、平月中旬までかかりそうですが、平月中旬までかかりそうですが、平

年年年年作を超える収量が期待できると聞いており作を超える収量が期待できると聞いており作を超える収量が期待できると聞いており作を超える収量が期待できると聞いており

ます。ます。ます。ます。    

    しかし、廃耕しないで残された秋まき小麦しかし、廃耕しないで残された秋まき小麦しかし、廃耕しないで残された秋まき小麦しかし、廃耕しないで残された秋まき小麦

は、褐色雪腐病の影響では、褐色雪腐病の影響では、褐色雪腐病の影響では、褐色雪腐病の影響で、収量、品質共によ、収量、品質共によ、収量、品質共によ、収量、品質共によ

くない結果でありました。くない結果でありました。くない結果でありました。くない結果でありました。    

    一方、国際的にもオーストラリアとのＦＴ一方、国際的にもオーストラリアとのＦＴ一方、国際的にもオーストラリアとのＦＴ一方、国際的にもオーストラリアとのＦＴ

Ａ締結交渉に入り、道の主要農産物である、Ａ締結交渉に入り、道の主要農産物である、Ａ締結交渉に入り、道の主要農産物である、Ａ締結交渉に入り、道の主要農産物である、

牛肉・乳製品・米麦・砂糖の４品目を例外措牛肉・乳製品・米麦・砂糖の４品目を例外措牛肉・乳製品・米麦・砂糖の４品目を例外措牛肉・乳製品・米麦・砂糖の４品目を例外措

置なしでの交渉が進められ、関税が撤廃され置なしでの交渉が進められ、関税が撤廃され置なしでの交渉が進められ、関税が撤廃され置なしでの交渉が進められ、関税が撤廃され

ると北海道の農業に大きな打撃で存続も危ぶると北海道の農業に大きな打撃で存続も危ぶると北海道の農業に大きな打撃で存続も危ぶると北海道の農業に大きな打撃で存続も危ぶ

まれます。まれます。まれます。まれます。    

    政府には、慎重な対応を強く求めるところ政府には、慎重な対応を強く求めるところ政府には、慎重な対応を強く求めるところ政府には、慎重な対応を強く求めるところ

であります。であります。であります。であります。    

    そこで、４月に農政部を新たに設置されるそこで、４月に農政部を新たに設置されるそこで、４月に農政部を新たに設置されるそこで、４月に農政部を新たに設置される

中で、農業支援センターが業務を開始され、中で、農業支援センターが業務を開始され、中で、農業支援センターが業務を開始され、中で、農業支援センターが業務を開始され、

若い農業後継者を中心とした研修や講座、若い農業後継者を中心とした研修や講座、若い農業後継者を中心とした研修や講座、若い農業後継者を中心とした研修や講座、11111111

月には女性のための農業講座も開催され、農月には女性のための農業講座も開催され、農月には女性のための農業講座も開催され、農月には女性のための農業講座も開催され、農

業経営の業経営の業経営の業経営の幇助幇助幇助幇助であり、今後の活動に期待されであり、今後の活動に期待されであり、今後の活動に期待されであり、今後の活動に期待され

ております。ております。ております。ております。    

    １点目、１点目、１点目、１点目、19191919 年から始まります品目横断的経年から始まります品目横断的経年から始まります品目横断的経年から始まります品目横断的経

営安定対策に向け、１人でも多くの担い手を営安定対策に向け、１人でも多くの担い手を営安定対策に向け、１人でも多くの担い手を営安定対策に向け、１人でも多くの担い手を

確保するために、どのような取り組みをなさ確保するために、どのような取り組みをなさ確保するために、どのような取り組みをなさ確保するために、どのような取り組みをなさ

れてきたのかお伺いたします。れてきたのかお伺いたします。れてきたのかお伺いたします。れてきたのかお伺いたします。    

    ２点目、品目横断的経営安定対策の担い手２点目、品目横断的経営安定対策の担い手２点目、品目横断的経営安定対策の担い手２点目、品目横断的経営安定対策の担い手

から外れる農業者に対しては、どのような対から外れる農業者に対しては、どのような対から外れる農業者に対しては、どのような対から外れる農業者に対しては、どのような対

策を講じられてきたかお伺いたします。策を講じられてきたかお伺いたします。策を講じられてきたかお伺いたします。策を講じられてきたかお伺いたします。    

    ３点目、担い手に限定した品目横断的経営３点目、担い手に限定した品目横断的経営３点目、担い手に限定した品目横断的経営３点目、担い手に限定した品目横断的経営

安定対策は、過去３年の生産実績に基づく面安定対策は、過去３年の生産実績に基づく面安定対策は、過去３年の生産実績に基づく面安定対策は、過去３年の生産実績に基づく面

積支払いを７割、その年の生産量・品質に基積支払いを７割、その年の生産量・品質に基積支払いを７割、その年の生産量・品質に基積支払いを７割、その年の生産量・品質に基

づく数量支払い３割に設定されております。づく数量支払い３割に設定されております。づく数量支払い３割に設定されております。づく数量支払い３割に設定されております。    

    本年の秋小麦はよくなかったわけですが本年の秋小麦はよくなかったわけですが本年の秋小麦はよくなかったわけですが本年の秋小麦はよくなかったわけですが、、、、

来年からの対策に対する影響来年からの対策に対する影響来年からの対策に対する影響来年からの対策に対する影響と、この対策でと、この対策でと、この対策でと、この対策で

予想される農業産出額への影響をお伺いたし予想される農業産出額への影響をお伺いたし予想される農業産出額への影響をお伺いたし予想される農業産出額への影響をお伺いたし

ます。ます。ます。ます。    

    ４点目、品目横断的経営安定対策と車の両４点目、品目横断的経営安定対策と車の両４点目、品目横断的経営安定対策と車の両４点目、品目横断的経営安定対策と車の両

輪と言われております、農地・水・環境保全輪と言われております、農地・水・環境保全輪と言われております、農地・水・環境保全輪と言われております、農地・水・環境保全

向上対策、同僚議員も質問しましたが、地域向上対策、同僚議員も質問しましたが、地域向上対策、同僚議員も質問しましたが、地域向上対策、同僚議員も質問しましたが、地域

や農業者の関心も高く、視点を変えて質問いや農業者の関心も高く、視点を変えて質問いや農業者の関心も高く、視点を変えて質問いや農業者の関心も高く、視点を変えて質問い

たします。たします。たします。たします。    

    この事業は、後継者不足と農業者の高齢化この事業は、後継者不足と農業者の高齢化この事業は、後継者不足と農業者の高齢化この事業は、後継者不足と農業者の高齢化

による人手不足を補う対策でもあります。による人手不足を補う対策でもあります。による人手不足を補う対策でもあります。による人手不足を補う対策でもあります。    
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    本市の農家戸数は、平成７年本市の農家戸数は、平成７年本市の農家戸数は、平成７年本市の農家戸数は、平成７年 1,2961,2961,2961,296 戸、平戸、平戸、平戸、平

成成成成 12121212 年年年年 1,1151,1151,1151,115 戸、平成戸、平成戸、平成戸、平成 17171717 年年年年 923923923923 戸と年々減戸と年々減戸と年々減戸と年々減

少しており、将来に向けて農業者だけで集落少しており、将来に向けて農業者だけで集落少しており、将来に向けて農業者だけで集落少しており、将来に向けて農業者だけで集落

の維持、農地や農業用水などの資源を保全しの維持、農地や農業用水などの資源を保全しの維持、農地や農業用水などの資源を保全しの維持、農地や農業用水などの資源を保全し

ていくのに限界があります。ていくのに限界があります。ていくのに限界があります。ていくのに限界があります。    

    地域全体で資源を守り、美しい環境を次の地域全体で資源を守り、美しい環境を次の地域全体で資源を守り、美しい環境を次の地域全体で資源を守り、美しい環境を次の

世代へ世代へ世代へ世代へ継承継承継承継承していくために重要な対策であるしていくために重要な対策であるしていくために重要な対策であるしていくために重要な対策である

と考えます。と考えます。と考えます。と考えます。    

    地域ぐるみでの効果の高い活動と、先進的地域ぐるみでの効果の高い活動と、先進的地域ぐるみでの効果の高い活動と、先進的地域ぐるみでの効果の高い活動と、先進的

な営農活動を総合的に支援する対策で、実施な営農活動を総合的に支援する対策で、実施な営農活動を総合的に支援する対策で、実施な営農活動を総合的に支援する対策で、実施

期間期間期間期間はははは 19191919 年から年から年から年から 23232323 年までの５年間です。年までの５年間です。年までの５年間です。年までの５年間です。    

    道内では、道内では、道内では、道内では、180180180180 ある市町村のうち、８割がある市町村のうち、８割がある市町村のうち、８割がある市町村のうち、８割が

実施要件としており、実施要件としており、実施要件としており、実施要件としており、19191919 年度はこのうち６割年度はこのうち６割年度はこのうち６割年度はこのうち６割

で、要望額で、要望額で、要望額で、要望額 14141414 億円億円億円億円。。。。これに対し、道の農政部これに対し、道の農政部これに対し、道の農政部これに対し、道の農政部

が検討しているのは、４億円程度の予算規模が検討しているのは、４億円程度の予算規模が検討しているのは、４億円程度の予算規模が検討しているのは、４億円程度の予算規模

で、どこまで道が予算を確保できるかが最大で、どこまで道が予算を確保できるかが最大で、どこまで道が予算を確保できるかが最大で、どこまで道が予算を確保できるかが最大

の焦点であります。の焦点であります。の焦点であります。の焦点であります。    

    農地・水・環境保全向上対策に対する市長農地・水・環境保全向上対策に対する市長農地・水・環境保全向上対策に対する市長農地・水・環境保全向上対策に対する市長

の基本的な考えをお伺いたしまの基本的な考えをお伺いたしまの基本的な考えをお伺いたしまの基本的な考えをお伺いたします。す。す。す。    

    次に、これまで北海土地改良区が中心次に、これまで北海土地改良区が中心次に、これまで北海土地改良区が中心次に、これまで北海土地改良区が中心にににになななな

って、８地域のって、８地域のって、８地域のって、８地域の水系水系水系水系単位で活動組織が立ち上単位で活動組織が立ち上単位で活動組織が立ち上単位で活動組織が立ち上

がっております。市は、活動組織づくりに、がっております。市は、活動組織づくりに、がっております。市は、活動組織づくりに、がっております。市は、活動組織づくりに、

どのようなどのようなどのようなどのようなかかかかかかかかわりを持たれているのかわりを持たれているのかわりを持たれているのかわりを持たれているのかお伺お伺お伺お伺

いたします。いたします。いたします。いたします。    

    次に、北海土地改良区以外の次に、北海土地改良区以外の次に、北海土地改良区以外の次に、北海土地改良区以外の水利水利水利水利組合や、組合や、組合や、組合や、

ため池ため池ため池ため池を利用している農業者に対し、農地・を利用している農業者に対し、農地・を利用している農業者に対し、農地・を利用している農業者に対し、農地・

水・環境保全向上対策の組織づくりの啓発、水・環境保全向上対策の組織づくりの啓発、水・環境保全向上対策の組織づくりの啓発、水・環境保全向上対策の組織づくりの啓発、

情報の発信をどのようになされているのかお情報の発信をどのようになされているのかお情報の発信をどのようになされているのかお情報の発信をどのようになされているのかお

伺いたします。伺いたします。伺いたします。伺いたします。    

    次に、交付金は反当たり水田次に、交付金は反当たり水田次に、交付金は反当たり水田次に、交付金は反当たり水田 3,4003,4003,4003,400 円、畑円、畑円、畑円、畑

地地地地 1,2001,2001,2001,200 円。国が半分円。国が半分円。国が半分円。国が半分、、、、残りを道と市町村が残りを道と市町村が残りを道と市町村が残りを道と市町村が

負担することになっております。負担することになっております。負担することになっております。負担することになっております。    

    農業振興地域で農業者だけでなく、地農業振興地域で農業者だけでなく、地農業振興地域で農業者だけでなく、地農業振興地域で農業者だけでなく、地域住域住域住域住

民などの多様な方々が参加する組織活動に交民などの多様な方々が参加する組織活動に交民などの多様な方々が参加する組織活動に交民などの多様な方々が参加する組織活動に交

付されるわけですが付されるわけですが付されるわけですが付されるわけですが、、、、農振外農振外農振外農振外地区地区地区地区に対する考に対する考に対する考に対する考

えをお伺いたします。えをお伺いたします。えをお伺いたします。えをお伺いたします。    

    次に、市の農地約次に、市の農地約次に、市の農地約次に、市の農地約 8,9908,9908,9908,990 ヘクタールに対すヘクタールに対すヘクタールに対すヘクタールに対す

る負担は、約る負担は、約る負担は、約る負担は、約 7,3007,3007,3007,300 万円。大きな金額であり万円。大きな金額であり万円。大きな金額であり万円。大きな金額であり

ます。ます。ます。ます。    

    国は、地方交付税で、地方の負担の一部を国は、地方交付税で、地方の負担の一部を国は、地方交付税で、地方の負担の一部を国は、地方交付税で、地方の負担の一部を

補う方針でありますが、国に対して農協組織、補う方針でありますが、国に対して農協組織、補う方針でありますが、国に対して農協組織、補う方針でありますが、国に対して農協組織、

関係団体で市町村の負担に見合う交付税など関係団体で市町村の負担に見合う交付税など関係団体で市町村の負担に見合う交付税など関係団体で市町村の負担に見合う交付税など

の財政措置を強く要望しております。の財政措置を強く要望しております。の財政措置を強く要望しております。の財政措置を強く要望しております。    

    本市の農地が本市の農地が本市の農地が本市の農地が対象対象対象対象になりますと、活動組織になりますと、活動組織になりますと、活動組織になりますと、活動組織

に対して交付金が入るわけですが、どれくらに対して交付金が入るわけですが、どれくらに対して交付金が入るわけですが、どれくらに対して交付金が入るわけですが、どれくら

いの経済効果を生み出せるのかお伺いたしまいの経済効果を生み出せるのかお伺いたしまいの経済効果を生み出せるのかお伺いたしまいの経済効果を生み出せるのかお伺いたしま

す。す。す。す。    

    ５点目、農地の総合的な基５点目、農地の総合的な基５点目、農地の総合的な基５点目、農地の総合的な基盤整備は、生産盤整備は、生産盤整備は、生産盤整備は、生産

環境整備を行うことで、農地の集積・汎用化・環境整備を行うことで、農地の集積・汎用化・環境整備を行うことで、農地の集積・汎用化・環境整備を行うことで、農地の集積・汎用化・

農作業の省力化による農業生産性の向上を図農作業の省力化による農業生産性の向上を図農作業の省力化による農業生産性の向上を図農作業の省力化による農業生産性の向上を図

り、地域農業の中心となる経営体の効率的かり、地域農業の中心となる経営体の効率的かり、地域農業の中心となる経営体の効率的かり、地域農業の中心となる経営体の効率的か

つ安定的な農業経営を実現すると共に、優良つ安定的な農業経営を実現すると共に、優良つ安定的な農業経営を実現すると共に、優良つ安定的な農業経営を実現すると共に、優良

農地の保全と担い手への集積を農地の保全と担い手への集積を農地の保全と担い手への集積を農地の保全と担い手への集積を行行行行う上で重要う上で重要う上で重要う上で重要

であります。国営または道営事業の取り組みであります。国営または道営事業の取り組みであります。国営または道営事業の取り組みであります。国営または道営事業の取り組み

に、新たに７地区で期成会が設立されておりに、新たに７地区で期成会が設立されておりに、新たに７地区で期成会が設立されておりに、新たに７地区で期成会が設立されており

ます。ます。ます。ます。    

    現在の取り組み状況と、今後の事業制度の現在の取り組み状況と、今後の事業制度の現在の取り組み状況と、今後の事業制度の現在の取り組み状況と、今後の事業制度の

流れについてお伺いたします。流れについてお伺いたします。流れについてお伺いたします。流れについてお伺いたします。    

    大綱２点目は、道州制であります。大綱２点目は、道州制であります。大綱２点目は、道州制であります。大綱２点目は、道州制であります。    

    11111111 月月月月 28282828 日衆議院の本会議で、北海道を対日衆議院の本会議で、北海道を対日衆議院の本会議で、北海道を対日衆議院の本会議で、北海道を対

象とした道州制特象とした道州制特象とした道州制特象とした道州制特区区区区推進法案が可決され、今推進法案が可決され、今推進法案が可決され、今推進法案が可決され、今

国会で成立する見通し国会で成立する見通し国会で成立する見通し国会で成立する見通しであります。であります。であります。であります。    

    安倍首相は３年以内に道州制特区ビジョン安倍首相は３年以内に道州制特区ビジョン安倍首相は３年以内に道州制特区ビジョン安倍首相は３年以内に道州制特区ビジョン

を策定する方針をを策定する方針をを策定する方針をを策定する方針を示して示して示して示しております。おります。おります。おります。    

    一方で、一方で、一方で、一方で、移譲事業が８事業に限られている移譲事業が８事業に限られている移譲事業が８事業に限られている移譲事業が８事業に限られている

上、道州制の理念や定義、ブランドデザイン上、道州制の理念や定義、ブランドデザイン上、道州制の理念や定義、ブランドデザイン上、道州制の理念や定義、ブランドデザイン

が示されていなく、行政の効率化ばかりが強が示されていなく、行政の効率化ばかりが強が示されていなく、行政の効率化ばかりが強が示されていなく、行政の効率化ばかりが強

調され、調され、調され、調され、行革行革行革行革法案と反対の意見もあります。法案と反対の意見もあります。法案と反対の意見もあります。法案と反対の意見もあります。    
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    １点目に、道州制による本市への影響をお１点目に、道州制による本市への影響をお１点目に、道州制による本市への影響をお１点目に、道州制による本市への影響をお

伺いたします。伺いたします。伺いたします。伺いたします。    

    ２点目に、髙橋はるみ知事は道州制特区構２点目に、髙橋はるみ知事は道州制特区構２点目に、髙橋はるみ知事は道州制特区構２点目に、髙橋はるみ知事は道州制特区構

想で、道内想で、道内想で、道内想で、道内 180180180180 市町村を市町村を市町村を市町村を 21212121 市にする構想を示市にする構想を示市にする構想を示市にする構想を示

しております。道が示す周辺市町村との合併しております。道が示す周辺市町村との合併しております。道が示す周辺市町村との合併しております。道が示す周辺市町村との合併

構想に対する市長の考えをお伺いいたします。構想に対する市長の考えをお伺いいたします。構想に対する市長の考えをお伺いいたします。構想に対する市長の考えをお伺いいたします。    

●議長長岡正勝君●議長長岡正勝君●議長長岡正勝君●議長長岡正勝君    市長。市長。市長。市長。    

●市長桜井道●市長桜井道●市長桜井道●市長桜井道夫君（登壇）夫君（登壇）夫君（登壇）夫君（登壇）    五十嵐議員の質五十嵐議員の質五十嵐議員の質五十嵐議員の質

問にお答えします。問にお答えします。問にお答えします。問にお答えします。    

    初めに、農業行政について、担い手育成対初めに、農業行政について、担い手育成対初めに、農業行政について、担い手育成対初めに、農業行政について、担い手育成対

策についてでありますが、各農協ごとに市及策についてでありますが、各農協ごとに市及策についてでありますが、各農協ごとに市及策についてでありますが、各農協ごとに市及

び農協、農業委員会、農業普及センターなどび農協、農業委員会、農業普及センターなどび農協、農業委員会、農業普及センターなどび農協、農業委員会、農業普及センターなど

と、と、と、と、「「「「地域担い手育成総合支援協議会地域担い手育成総合支援協議会地域担い手育成総合支援協議会地域担い手育成総合支援協議会」」」」を設立を設立を設立を設立

しており、この協議会において、品目横断的しており、この協議会において、品目横断的しており、この協議会において、品目横断的しており、この協議会において、品目横断的

経営安定対策の周知を図るほか、個別に経営安定対策の周知を図るほか、個別に経営安定対策の周知を図るほか、個別に経営安定対策の周知を図るほか、個別に意向意向意向意向

確認を行うなど、対策の要件を満たす担い手確認を行うなど、対策の要件を満たす担い手確認を行うなど、対策の要件を満たす担い手確認を行うなど、対策の要件を満たす担い手

への誘導に取り組んでおります。への誘導に取り組んでおります。への誘導に取り組んでおります。への誘導に取り組んでおります。    

    また、また、また、また、「「「「農業支援センター農業支援センター農業支援センター農業支援センター」」」」では、品目横断では、品目横断では、品目横断では、品目横断

的経営安定対策の対象品目である、小麦的経営安定対策の対象品目である、小麦的経営安定対策の対象品目である、小麦的経営安定対策の対象品目である、小麦、、、、大大大大

豆の生産性の向上を図るため、現地指導等を豆の生産性の向上を図るため、現地指導等を豆の生産性の向上を図るため、現地指導等を豆の生産性の向上を図るため、現地指導等を

行ってきたほか、行ってきたほか、行ってきたほか、行ってきたほか、「「「「農業塾農業塾農業塾農業塾」」」」やややや「「「「農業講座農業講座農業講座農業講座」」」」をををを

通じて通じて通じて通じて、、、、青年農業者や女性農業者に栽培技術青年農業者や女性農業者に栽培技術青年農業者や女性農業者に栽培技術青年農業者や女性農業者に栽培技術

等の指導を行っております。等の指導を行っております。等の指導を行っております。等の指導を行っております。    

    このほか、今月このほか、今月このほか、今月このほか、今月 15151515 日と来月日と来月日と来月日と来月 16161616 日には農業日には農業日には農業日には農業

委員会、認定農業者協議会との共催による委員会、認定農業者協議会との共催による委員会、認定農業者協議会との共催による委員会、認定農業者協議会との共催による「担「担「担「担

い手育成セミナい手育成セミナい手育成セミナい手育成セミナーーーー」」」」を開催し、技術面や経営を開催し、技術面や経営を開催し、技術面や経営を開催し、技術面や経営

面の講習を行うこととしております。面の講習を行うこととしております。面の講習を行うこととしております。面の講習を行うこととしております。    

    次に、担い手以外の農業者対策についてで次に、担い手以外の農業者対策についてで次に、担い手以外の農業者対策についてで次に、担い手以外の農業者対策についてで

ありますが、ありますが、ありますが、ありますが、「「「「地域担い手育成総合支援協議地域担い手育成総合支援協議地域担い手育成総合支援協議地域担い手育成総合支援協議

会会会会」」」」において、品目横断的経営安定対策の対において、品目横断的経営安定対策の対において、品目横断的経営安定対策の対において、品目横断的経営安定対策の対

象となる担い手へ誘導するために、数戸によ象となる担い手へ誘導するために、数戸によ象となる担い手へ誘導するために、数戸によ象となる担い手へ誘導するために、数戸によ

る法人の設立や経営規模拡大による要件充足る法人の設立や経営規模拡大による要件充足る法人の設立や経営規模拡大による要件充足る法人の設立や経営規模拡大による要件充足

等に向け、指導・助言をしております。等に向け、指導・助言をしております。等に向け、指導・助言をしております。等に向け、指導・助言をしております。    

    一方、担い手以外の農業者に対し一方、担い手以外の農業者に対し一方、担い手以外の農業者に対し一方、担い手以外の農業者に対しては、水ては、水ては、水ては、水

稲単作、あるいは野菜や花稲単作、あるいは野菜や花稲単作、あるいは野菜や花稲単作、あるいは野菜や花きききき等の高収益作物等の高収益作物等の高収益作物等の高収益作物

の導入などを指導しております。の導入などを指導しております。の導入などを指導しております。の導入などを指導しております。    

    次に、品目横断的経営安定対策についてで次に、品目横断的経営安定対策についてで次に、品目横断的経営安定対策についてで次に、品目横断的経営安定対策についてで

ありますが、過去の生産実績に基づく支払いありますが、過去の生産実績に基づく支払いありますが、過去の生産実績に基づく支払いありますが、過去の生産実績に基づく支払い

は、平成は、平成は、平成は、平成 18181818 年以前３カ年の生産実績をもとに年以前３カ年の生産実績をもとに年以前３カ年の生産実績をもとに年以前３カ年の生産実績をもとに

算出されることになりますが、農作物共算出されることになりますが、農作物共算出されることになりますが、農作物共算出されることになりますが、農作物共済済済済のののの

対象となった場合には、生産者の選択で、そ対象となった場合には、生産者の選択で、そ対象となった場合には、生産者の選択で、そ対象となった場合には、生産者の選択で、そ

の当該年を除くことができる特例措置があり、の当該年を除くことができる特例措置があり、の当該年を除くことができる特例措置があり、の当該年を除くことができる特例措置があり、

今年今年今年今年の小麦はその特例に該当することから、の小麦はその特例に該当することから、の小麦はその特例に該当することから、の小麦はその特例に該当することから、

影響はないものと考えております。影響はないものと考えております。影響はないものと考えております。影響はないものと考えております。    

    次に、農業産出額につきましては、麦作経次に、農業産出額につきましては、麦作経次に、農業産出額につきましては、麦作経次に、農業産出額につきましては、麦作経

営安定資金や大豆交付金などが廃止されるた営安定資金や大豆交付金などが廃止されるた営安定資金や大豆交付金などが廃止されるた営安定資金や大豆交付金などが廃止されるた

め、麦では約９億円、大豆では約め、麦では約９億円、大豆では約め、麦では約９億円、大豆では約め、麦では約９億円、大豆では約 5,5,5,5,000000000000 万円万円万円万円

減少するものと試算しておりますが、農業者減少するものと試算しておりますが、農業者減少するものと試算しておりますが、農業者減少するものと試算しておりますが、農業者

の収入は品目横断的経営安定対策による直接の収入は品目横断的経営安定対策による直接の収入は品目横断的経営安定対策による直接の収入は品目横断的経営安定対策による直接

支払いにより補てんされるものと承知してお支払いにより補てんされるものと承知してお支払いにより補てんされるものと承知してお支払いにより補てんされるものと承知してお

ります。ります。ります。ります。    

    いずれにいたしましても、農業産出額の向いずれにいたしましても、農業産出額の向いずれにいたしましても、農業産出額の向いずれにいたしましても、農業産出額の向

上に向けては、農協などと連携し、上に向けては、農協などと連携し、上に向けては、農協などと連携し、上に向けては、農協などと連携し、米・麦・米・麦・米・麦・米・麦・

大豆の品質大豆の品質大豆の品質大豆の品質・・・・収量向上の取収量向上の取収量向上の取収量向上の取りりりり組みや、野菜、組みや、野菜、組みや、野菜、組みや、野菜、

花花花花きききき、、、、果果果果樹の生産振興に努めてまいりたいと樹の生産振興に努めてまいりたいと樹の生産振興に努めてまいりたいと樹の生産振興に努めてまいりたいと

考えております。考えております。考えております。考えております。    

    次に、農地・水・環境保全向上対策につい次に、農地・水・環境保全向上対策につい次に、農地・水・環境保全向上対策につい次に、農地・水・環境保全向上対策につい

てでありますが、この対策により本市農業のてでありますが、この対策により本市農業のてでありますが、この対策により本市農業のてでありますが、この対策により本市農業の

継続的な経営安定と、農業継続的な経営安定と、農業継続的な経営安定と、農業継続的な経営安定と、農業・・・・農村の発展のほ農村の発展のほ農村の発展のほ農村の発展のほ

か、か、か、か、農業者だけでなく地域住民等が一体とな農業者だけでなく地域住民等が一体とな農業者だけでなく地域住民等が一体とな農業者だけでなく地域住民等が一体とな

って活動組織を立ち上げ、生態系や水って活動組織を立ち上げ、生態系や水って活動組織を立ち上げ、生態系や水って活動組織を立ち上げ、生態系や水質保全、質保全、質保全、質保全、

環境景観の形成や農村の自然環境景観の形成や農村の自然環境景観の形成や農村の自然環境景観の形成や農村の自然、環境などを守、環境などを守、環境などを守、環境などを守

る地域協働活動が促進されるものと考えておる地域協働活動が促進されるものと考えておる地域協働活動が促進されるものと考えておる地域協働活動が促進されるものと考えてお

り、関係団体等と協議り、関係団体等と協議り、関係団体等と協議り、関係団体等と協議検討を進めているとこ検討を進めているとこ検討を進めているとこ検討を進めているとこ

ろでございます。ろでございます。ろでございます。ろでございます。    

    活動組織については、北海土地改良区が中活動組織については、北海土地改良区が中活動組織については、北海土地改良区が中活動組織については、北海土地改良区が中

心となって、各関係団体と協議をしながら、心となって、各関係団体と協議をしながら、心となって、各関係団体と協議をしながら、心となって、各関係団体と協議をしながら、

地域で組織づくりが進められております。地域で組織づくりが進められております。地域で組織づくりが進められております。地域で組織づくりが進められております。    
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    市としましても、地域活動組織の設立総会市としましても、地域活動組織の設立総会市としましても、地域活動組織の設立総会市としましても、地域活動組織の設立総会

や各地域などからの問い合や各地域などからの問い合や各地域などからの問い合や各地域などからの問い合わせに対し、事業わせに対し、事業わせに対し、事業わせに対し、事業

制度の説明を行っているところであり、今後制度の説明を行っているところであり、今後制度の説明を行っているところであり、今後制度の説明を行っているところであり、今後

とも国・道等とも国・道等とも国・道等とも国・道等の情報を提供してまいりたいとの情報を提供してまいりたいとの情報を提供してまいりたいとの情報を提供してまいりたいと

考えております。考えております。考えております。考えております。    

    次に、北海土地改良区次に、北海土地改良区次に、北海土地改良区次に、北海土地改良区水系水系水系水系以外の組織づく以外の組織づく以外の組織づく以外の組織づく

りについては、市としても農協りについては、市としても農協りについては、市としても農協りについては、市としても農協などと連携しなどと連携しなどと連携しなどと連携し

ながら、事業制度や組織づくりに向けて情報ながら、事業制度や組織づくりに向けて情報ながら、事業制度や組織づくりに向けて情報ながら、事業制度や組織づくりに向けて情報

提供を行っているところでございます。提供を行っているところでございます。提供を行っているところでございます。提供を行っているところでございます。    

    次に、支援対象面積につきましては、農業次に、支援対象面積につきましては、農業次に、支援対象面積につきましては、農業次に、支援対象面積につきましては、農業

振興地域内における農用地区域の農用地が対振興地域内における農用地区域の農用地が対振興地域内における農用地区域の農用地が対振興地域内における農用地区域の農用地が対

象となりますが、それ以外の区域についても、象となりますが、それ以外の区域についても、象となりますが、それ以外の区域についても、象となりますが、それ以外の区域についても、

一体的に保全活動を実施することが効果的で一体的に保全活動を実施することが効果的で一体的に保全活動を実施することが効果的で一体的に保全活動を実施することが効果的で

ある場合には、交付金を充当することが認めある場合には、交付金を充当することが認めある場合には、交付金を充当することが認めある場合には、交付金を充当することが認め

られております。られております。られております。られております。    

    次に、事業に対しての経済効果については、次に、事業に対しての経済効果については、次に、事業に対しての経済効果については、次に、事業に対しての経済効果については、

各地域の支援費から支出される経費として活各地域の支援費から支出される経費として活各地域の支援費から支出される経費として活各地域の支援費から支出される経費として活

動にかかる資材購入費や日当などに幅広く使動にかかる資材購入費や日当などに幅広く使動にかかる資材購入費や日当などに幅広く使動にかかる資材購入費や日当などに幅広く使

うことができ、一定の波及効果があるものとうことができ、一定の波及効果があるものとうことができ、一定の波及効果があるものとうことができ、一定の波及効果があるものと

考えております。考えております。考えております。考えております。    

    次に、基盤整備事業に次に、基盤整備事業に次に、基盤整備事業に次に、基盤整備事業についてでありますが、ついてでありますが、ついてでありますが、ついてでありますが、

国営事業については、美唄市全域を対象とし国営事業については、美唄市全域を対象とし国営事業については、美唄市全域を対象とし国営事業については、美唄市全域を対象とし

て、本年度から３年間で地域のて、本年度から３年間で地域のて、本年度から３年間で地域のて、本年度から３年間で地域の課題課題課題課題や整備状や整備状や整備状や整備状

況などを調査し、況などを調査し、況などを調査し、況などを調査し、農業基盤の整備方向を検討農業基盤の整備方向を検討農業基盤の整備方向を検討農業基盤の整備方向を検討

するするするする「「「「地域整備方向検討調査地域整備方向検討調査地域整備方向検討調査地域整備方向検討調査」」」」を行っているを行っているを行っているを行っている

ところであります。ところであります。ところであります。ところであります。    

    この事業制度については、この事業制度については、この事業制度については、この事業制度については、「「「「地域整備方向検地域整備方向検地域整備方向検地域整備方向検

討調査討調査討調査討調査」」」」を３年間。さらにを３年間。さらにを３年間。さらにを３年間。さらに「「「「農地再編事業地農地再編事業地農地再編事業地農地再編事業地

区調査区調査区調査区調査」」」」を３年間。事業実施８年間という流を３年間。事業実施８年間という流を３年間。事業実施８年間という流を３年間。事業実施８年間という流

れになります。れになります。れになります。れになります。    

    このような状況の中で、７地区において事このような状況の中で、７地区において事このような状況の中で、７地区において事このような状況の中で、７地区において事

業推進期成会が設立され、うち４地区の期成業推進期成会が設立され、うち４地区の期成業推進期成会が設立され、うち４地区の期成業推進期成会が設立され、うち４地区の期成

会については国営事業の実施を目指しており、会については国営事業の実施を目指しており、会については国営事業の実施を目指しており、会については国営事業の実施を目指しており、

ほか３地区の期成会については、道営事業のほか３地区の期成会については、道営事業のほか３地区の期成会については、道営事業のほか３地区の期成会については、道営事業の

実施を目指し実施を目指し実施を目指し実施を目指しているところであります。ているところであります。ているところであります。ているところであります。    

    市としましては、厳しい財政状況の中、今市としましては、厳しい財政状況の中、今市としましては、厳しい財政状況の中、今市としましては、厳しい財政状況の中、今

後国営事業の調査結果や、地域の後国営事業の調査結果や、地域の後国営事業の調査結果や、地域の後国営事業の調査結果や、地域の意向意向意向意向等を踏等を踏等を踏等を踏

まえ、各関係機関・団体と十分協議してまいまえ、各関係機関・団体と十分協議してまいまえ、各関係機関・団体と十分協議してまいまえ、各関係機関・団体と十分協議してまい

りたいと考えております。りたいと考えております。りたいと考えております。りたいと考えております。    

    次に、道州制による本市への影響について次に、道州制による本市への影響について次に、道州制による本市への影響について次に、道州制による本市への影響について

でありますが、でありますが、でありますが、でありますが、「道州制特別「道州制特別「道州制特別「道州制特別区域における、広区域における、広区域における、広区域における、広

域行政の推進に関する法律案域行政の推進に関する法律案域行政の推進に関する法律案域行政の推進に関する法律案」」」」いわゆるいわゆるいわゆるいわゆる「「「「道道道道

州制特区法案州制特区法案州制特区法案州制特区法案」」」」では、国から北海道へ移譲さでは、国から北海道へ移譲さでは、国から北海道へ移譲さでは、国から北海道へ移譲さ

れる権限として、民有林の直轄治山事業の一れる権限として、民有林の直轄治山事業の一れる権限として、民有林の直轄治山事業の一れる権限として、民有林の直轄治山事業の一

部や部や部や部や二二二二級河川に係る直轄事業など８項目が挙級河川に係る直轄事業など８項目が挙級河川に係る直轄事業など８項目が挙級河川に係る直轄事業など８項目が挙

げられており、この中に開発げられており、この中に開発げられており、この中に開発げられており、この中に開発道路道路道路道路にににに係係係係る直轄る直轄る直轄る直轄

事業が入っております。事業が入っております。事業が入っております。事業が入っております。    

    現在、道現在、道現在、道現在、道々々々々美唄富良野線が開発道路美唄富良野線が開発道路美唄富良野線が開発道路美唄富良野線が開発道路としてとしてとしてとして

国の直轄事業で行われており、この法律が施国の直轄事業で行われており、この法律が施国の直轄事業で行われており、この法律が施国の直轄事業で行われており、この法律が施

行させるとこれが道に移譲され、財源も交付行させるとこれが道に移譲され、財源も交付行させるとこれが道に移譲され、財源も交付行させるとこれが道に移譲され、財源も交付

金として道に交付されます。金として道に交付されます。金として道に交付されます。金として道に交付されます。    

    本市としては、美唄富良野線をまちづくり本市としては、美唄富良野線をまちづくり本市としては、美唄富良野線をまちづくり本市としては、美唄富良野線をまちづくり

の重要なの重要なの重要なの重要な基基基基軸と位置付けており、１日も早い軸と位置付けており、１日も早い軸と位置付けており、１日も早い軸と位置付けており、１日も早い

開通を国に要望してきていることから、今後開通を国に要望してきていることから、今後開通を国に要望してきていることから、今後開通を国に要望してきていることから、今後

もこの事業を強力に推進するよう、道に対しもこの事業を強力に推進するよう、道に対しもこの事業を強力に推進するよう、道に対しもこの事業を強力に推進するよう、道に対し

て働きかけてまいりたいと考えております。て働きかけてまいりたいと考えております。て働きかけてまいりたいと考えております。て働きかけてまいりたいと考えております。    

    次に、道の合併構想についてでありますが、次に、道の合併構想についてでありますが、次に、道の合併構想についてでありますが、次に、道の合併構想についてでありますが、

道が北海道の将来について議論を深める素材道が北海道の将来について議論を深める素材道が北海道の将来について議論を深める素材道が北海道の将来について議論を深める素材

として策定した、として策定した、として策定した、として策定した、「地域主権型「地域主権型「地域主権型「地域主権型社会のモデル構社会のモデル構社会のモデル構社会のモデル構

想案想案想案想案」」」」の中では、の中では、の中では、の中では、「道州制特区」「市町村への「道州制特区」「市町村への「道州制特区」「市町村への「道州制特区」「市町村への

事務権限の移譲」「支庁事務権限の移譲」「支庁事務権限の移譲」「支庁事務権限の移譲」「支庁制度改革制度改革制度改革制度改革」」」」及び及び及び及び「「「「市町市町市町市町

村合併の推進村合併の推進村合併の推進村合併の推進」」」」の４つが地域主権の４つが地域主権の４つが地域主権の４つが地域主権型型型型社会の実社会の実社会の実社会の実

現に向けた取り組みとして挙げられており、現に向けた取り組みとして挙げられており、現に向けた取り組みとして挙げられており、現に向けた取り組みとして挙げられており、

その１つである、市町村合併推進構想が、本その１つである、市町村合併推進構想が、本その１つである、市町村合併推進構想が、本その１つである、市町村合併推進構想が、本

年年年年７７７７月に公表され、本市も構想市町村の組み月に公表され、本市も構想市町村の組み月に公表され、本市も構想市町村の組み月に公表され、本市も構想市町村の組み

合わせの１つに入っております。合わせの１つに入っております。合わせの１つに入っております。合わせの１つに入っております。    

    道の基本的な考え方として、この合併推進道の基本的な考え方として、この合併推進道の基本的な考え方として、この合併推進道の基本的な考え方として、この合併推進

構想は、構想は、構想は、構想は、「「「「議論の出発点として活用するもので議論の出発点として活用するもので議論の出発点として活用するもので議論の出発点として活用するもので
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あることあることあることあること」」」」や、や、や、や、「「「「地域住民の意向に基づく市町地域住民の意向に基づく市町地域住民の意向に基づく市町地域住民の意向に基づく市町

村の自主的、主体的な検討の結果は最大限尊村の自主的、主体的な検討の結果は最大限尊村の自主的、主体的な検討の結果は最大限尊村の自主的、主体的な検討の結果は最大限尊

重すること重すること重すること重すること」」」」が示されておりが示されておりが示されておりが示されており、、、、私はこうした私はこうした私はこうした私はこうした

考え方については理解をしておりますが、自考え方については理解をしておりますが、自考え方については理解をしておりますが、自考え方については理解をしておりますが、自

治の基本は住民の意思にあると考えており、治の基本は住民の意思にあると考えており、治の基本は住民の意思にあると考えており、治の基本は住民の意思にあると考えており、

市町村合併の議論に際して市町村合併の議論に際して市町村合併の議論に際して市町村合併の議論に際しては、まずそのことは、まずそのことは、まずそのことは、まずそのこと

が前提であると思っております。が前提であると思っております。が前提であると思っております。が前提であると思っております。    

    本市は現在、本市は現在、本市は現在、本市は現在、「「「「自立と協働自立と協働自立と協働自立と協働」」」」をテーマとして、をテーマとして、をテーマとして、をテーマとして、

美唄らしい市の仕組みづくりに取り組んでい美唄らしい市の仕組みづくりに取り組んでい美唄らしい市の仕組みづくりに取り組んでい美唄らしい市の仕組みづくりに取り組んでい

るところであり、道の合併推進構想に関してるところであり、道の合併推進構想に関してるところであり、道の合併推進構想に関してるところであり、道の合併推進構想に関して

は、市民の皆さんの意思を基本に対応してまは、市民の皆さんの意思を基本に対応してまは、市民の皆さんの意思を基本に対応してまは、市民の皆さんの意思を基本に対応してま

いりたいと考えております。いりたいと考えております。いりたいと考えております。いりたいと考えております。    

●●●●議長長岡正勝君議長長岡正勝君議長長岡正勝君議長長岡正勝君    ３番五十嵐３番五十嵐３番五十嵐３番五十嵐    聡議員。聡議員。聡議員。聡議員。    

●３番●３番●３番●３番五十嵐五十嵐五十嵐五十嵐    聡聡聡聡議員議員議員議員    この場から、農地・この場から、農地・この場から、農地・この場から、農地・

水・環境保全向上対策について、再質問いた水・環境保全向上対策について、再質問いた水・環境保全向上対策について、再質問いた水・環境保全向上対策について、再質問いた

します。します。します。します。    

    活動組織は、活動計画をつくり、市と協定活動組織は、活動計画をつくり、市と協定活動組織は、活動計画をつくり、市と協定活動組織は、活動計画をつくり、市と協定

を結び活動が計画を結び活動が計画を結び活動が計画を結び活動が計画どおりどおりどおりどおり実施されたかを市が実施されたかを市が実施されたかを市が実施されたかを市が

確認することとなっております。市のかかわ確認することとなっております。市のかかわ確認することとなっております。市のかかわ確認することとなっております。市のかかわ

りは重要であります。りは重要であります。りは重要であります。りは重要であります。    

    品目横断的経営安定対策は、担い手重視の品目横断的経営安定対策は、担い手重視の品目横断的経営安定対策は、担い手重視の品目横断的経営安定対策は、担い手重視の

対策でありますが、対策でありますが、対策でありますが、対策でありますが、環境保全対策は、農家・環境保全対策は、農家・環境保全対策は、農家・環境保全対策は、農家・

非農家、大人から子どもまで含めて活動する非農家、大人から子どもまで含めて活動する非農家、大人から子どもまで含めて活動する非農家、大人から子どもまで含めて活動する

組織が対象であります。組織が対象であります。組織が対象であります。組織が対象であります。    

    私は、この対策は農家のためではなく、地私は、この対策は農家のためではなく、地私は、この対策は農家のためではなく、地私は、この対策は農家のためではなく、地

域の環境払いと考えております。域の環境払いと考えております。域の環境払いと考えております。域の環境払いと考えております。    

    農業者の部分は、消費者が望む食の安全・農業者の部分は、消費者が望む食の安全・農業者の部分は、消費者が望む食の安全・農業者の部分は、消費者が望む食の安全・

安心を重点に、クリーン農業の推進、環境に安心を重点に、クリーン農業の推進、環境に安心を重点に、クリーン農業の推進、環境に安心を重点に、クリーン農業の推進、環境に

やさしい取り組み、化学肥料・化学合成農薬やさしい取り組み、化学肥料・化学合成農薬やさしい取り組み、化学肥料・化学合成農薬やさしい取り組み、化学肥料・化学合成農薬

の大幅に低減する取り組みや、エコの大幅に低減する取り組みや、エコの大幅に低減する取り組みや、エコの大幅に低減する取り組みや、エコファーマファーマファーマファーマ

ーーーーの認定を受けるなど、ハードルは高いわけの認定を受けるなど、ハードルは高いわけの認定を受けるなど、ハードルは高いわけの認定を受けるなど、ハードルは高いわけ

ですが、活動組織の中でこれらを取り組むこですが、活動組織の中でこれらを取り組むこですが、活動組織の中でこれらを取り組むこですが、活動組織の中でこれらを取り組むこ

とにより、営農活動への支援として追加的なとにより、営農活動への支援として追加的なとにより、営農活動への支援として追加的なとにより、営農活動への支援として追加的な

助成の部分と考え助成の部分と考え助成の部分と考え助成の部分と考えております。ております。ております。ております。    

    農業王国北海道として、農業王国北海道として、農業王国北海道として、農業王国北海道として、道道道道も責任ある予算も責任ある予算も責任ある予算も責任ある予算

確保をすべきで、国も地方交付税で地方の負確保をすべきで、国も地方交付税で地方の負確保をすべきで、国も地方交付税で地方の負確保をすべきで、国も地方交付税で地方の負

担分の全額を補うのが筋と考えております。担分の全額を補うのが筋と考えております。担分の全額を補うのが筋と考えております。担分の全額を補うのが筋と考えております。    

    市の財政も厳しいわけですが、取り組む前市の財政も厳しいわけですが、取り組む前市の財政も厳しいわけですが、取り組む前市の財政も厳しいわけですが、取り組む前

向きな姿勢が道や国を動かすものと考えてお向きな姿勢が道や国を動かすものと考えてお向きな姿勢が道や国を動かすものと考えてお向きな姿勢が道や国を動かすものと考えてお

ります。ります。ります。ります。    

    道の市長会の働きかけなど、市長の考えを道の市長会の働きかけなど、市長の考えを道の市長会の働きかけなど、市長の考えを道の市長会の働きかけなど、市長の考えを

お伺いたします。お伺いたします。お伺いたします。お伺いたします。    

●議長長岡正勝君●議長長岡正勝君●議長長岡正勝君●議長長岡正勝君    市長。市長。市長。市長。    

●市長桜井道夫君●市長桜井道夫君●市長桜井道夫君●市長桜井道夫君    五十嵐委員の質問にお答五十嵐委員の質問にお答五十嵐委員の質問にお答五十嵐委員の質問にお答

えします。えします。えします。えします。    

    農地・水・環境保全向上対策についてであ農地・水・環境保全向上対策についてであ農地・水・環境保全向上対策についてであ農地・水・環境保全向上対策についてであ

りますが、りますが、りますが、りますが、本市の厳しい財政状況の中、現在本市の厳しい財政状況の中、現在本市の厳しい財政状況の中、現在本市の厳しい財政状況の中、現在

この対策について財政措置が示されていないこの対策について財政措置が示されていないこの対策について財政措置が示されていないこの対策について財政措置が示されていない

ことから、地方財政措置などを講ことから、地方財政措置などを講ことから、地方財政措置などを講ことから、地方財政措置などを講じるよう市じるよう市じるよう市じるよう市

長会等を通じ国に対して強く要望していると長会等を通じ国に対して強く要望していると長会等を通じ国に対して強く要望していると長会等を通じ国に対して強く要望していると

ころでございます。ころでございます。ころでございます。ころでございます。    

●議長長岡正勝君●議長長岡正勝君●議長長岡正勝君●議長長岡正勝君    次に移ります。次に移ります。次に移ります。次に移ります。    

    20202020 番林番林番林番林    国夫議員。国夫議員。国夫議員。国夫議員。    

●●●●20202020 番林番林番林番林    国夫議員（登壇）国夫議員（登壇）国夫議員（登壇）国夫議員（登壇）    平成平成平成平成 18181818 年第年第年第年第

４回定例会に当たり、大綱２点について市長４回定例会に当たり、大綱２点について市長４回定例会に当たり、大綱２点について市長４回定例会に当たり、大綱２点について市長

ならびに教育長に質問いたします。ならびに教育長に質問いたします。ならびに教育長に質問いたします。ならびに教育長に質問いたします。    

    大綱１点目は、道路行政についてお尋ねい大綱１点目は、道路行政についてお尋ねい大綱１点目は、道路行政についてお尋ねい大綱１点目は、道路行政についてお尋ねい

たします。たします。たします。たします。    

    道々美唄・月形線の整備状況についてであ道々美唄・月形線の整備状況についてであ道々美唄・月形線の整備状況についてであ道々美唄・月形線の整備状況についてであ

りますがりますがりますがりますが、最近は交通量も増加し、特に大型、最近は交通量も増加し、特に大型、最近は交通量も増加し、特に大型、最近は交通量も増加し、特に大型

車両車両車両車両の往来も非常に多くなってきております。の往来も非常に多くなってきております。の往来も非常に多くなってきております。の往来も非常に多くなってきております。

また、月形大橋の改築もされますと、さらにまた、月形大橋の改築もされますと、さらにまた、月形大橋の改築もされますと、さらにまた、月形大橋の改築もされますと、さらに

交通量の増加が見込まれます。そうしたこと交通量の増加が見込まれます。そうしたこと交通量の増加が見込まれます。そうしたこと交通量の増加が見込まれます。そうしたこと

から、交通安全から、交通安全から、交通安全から、交通安全の確保のためにも、整備が必の確保のためにも、整備が必の確保のためにも、整備が必の確保のためにも、整備が必

要であります。要であります。要であります。要であります。    

    １点目といたしまして、車歩道の整備につ１点目といたしまして、車歩道の整備につ１点目といたしまして、車歩道の整備につ１点目といたしまして、車歩道の整備につ

いてであります。いてであります。いてであります。いてであります。    

    大富地区では石狩川の築堤の改修事業に伴大富地区では石狩川の築堤の改修事業に伴大富地区では石狩川の築堤の改修事業に伴大富地区では石狩川の築堤の改修事業に伴
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い、い、い、い、18181818 線から線から線から線から 19191919 号まで用水の移転がされて号まで用水の移転がされて号まで用水の移転がされて号まで用水の移転がされて

おります。おります。おります。おります。    

    その間は歩道がない区間でありますが、工その間は歩道がない区間でありますが、工その間は歩道がない区間でありますが、工その間は歩道がない区間でありますが、工

事終了後に道路の整備もあわせてされると聞事終了後に道路の整備もあわせてされると聞事終了後に道路の整備もあわせてされると聞事終了後に道路の整備もあわせてされると聞

いておりますが、整備計画についてはどのよいておりますが、整備計画についてはどのよいておりますが、整備計画についてはどのよいておりますが、整備計画についてはどのよ

うに進まれているか、あわせて道道江別・奈うに進まれているか、あわせて道道江別・奈うに進まれているか、あわせて道道江別・奈うに進まれているか、あわせて道道江別・奈

井江線からの西に向けての歩道の工事が行わ井江線からの西に向けての歩道の工事が行わ井江線からの西に向けての歩道の工事が行わ井江線からの西に向けての歩道の工事が行わ

れておりますが、その進捗状況についてお伺れておりますが、その進捗状況についてお伺れておりますが、その進捗状況についてお伺れておりますが、その進捗状況についてお伺

いたします。いたします。いたします。いたします。    

    また、市街地から開発橋までの既存の歩道また、市街地から開発橋までの既存の歩道また、市街地から開発橋までの既存の歩道また、市街地から開発橋までの既存の歩道

についてでありますが、幅についてでありますが、幅についてでありますが、幅についてでありますが、幅が狭い上に縁石のが狭い上に縁石のが狭い上に縁石のが狭い上に縁石の

破損や雑草等が茂っており、歩道の機能をは破損や雑草等が茂っており、歩道の機能をは破損や雑草等が茂っており、歩道の機能をは破損や雑草等が茂っており、歩道の機能をは

たしていない状態であります。たしていない状態であります。たしていない状態であります。たしていない状態であります。    

    学生や高齢者などの交通安全の確保のため学生や高齢者などの交通安全の確保のため学生や高齢者などの交通安全の確保のため学生や高齢者などの交通安全の確保のため

にも、早期改善が求められておりますが、どにも、早期改善が求められておりますが、どにも、早期改善が求められておりますが、どにも、早期改善が求められておりますが、ど

のような計画を持たれているかお伺いたしまのような計画を持たれているかお伺いたしまのような計画を持たれているかお伺いたしまのような計画を持たれているかお伺いたしま

す。す。す。す。    

    ２点目は開発橋の２点目は開発橋の２点目は開発橋の２点目は開発橋の架け替え架け替え架け替え架け替えについてでありについてでありについてでありについてであり

ます。ます。ます。ます。    

    開発橋は、昭和開発橋は、昭和開発橋は、昭和開発橋は、昭和 37373737 年に建設されて以来年に建設されて以来年に建設されて以来年に建設されて以来 43434343

年を過ぎようとしております。年を過ぎようとしております。年を過ぎようとしております。年を過ぎようとしております。    

    当時の交通事情には対応のできたところで当時の交通事情には対応のできたところで当時の交通事情には対応のできたところで当時の交通事情には対応のできたところで

ございますが、近年の交通事情の変化や車両ございますが、近年の交通事情の変化や車両ございますが、近年の交通事情の変化や車両ございますが、近年の交通事情の変化や車両

の増加、大型化などのの増加、大型化などのの増加、大型化などのの増加、大型化などの現象現象現象現象から現在の橋ではから現在の橋ではから現在の橋ではから現在の橋では

橋幅橋幅橋幅橋幅が狭く、大型が狭く、大型が狭く、大型が狭く、大型車両車両車両車両の交通、通過するときの交通、通過するときの交通、通過するときの交通、通過するとき

には一般車両はには一般車両はには一般車両はには一般車両は待機待機待機待機ししししなければならない状況なければならない状況なければならない状況なければならない状況

にあります。にあります。にあります。にあります。    

    開発橋の前後は、急な曲がりカーブがあり、開発橋の前後は、急な曲がりカーブがあり、開発橋の前後は、急な曲がりカーブがあり、開発橋の前後は、急な曲がりカーブがあり、

冬季間は事故が多発しており、非常に危険で冬季間は事故が多発しており、非常に危険で冬季間は事故が多発しており、非常に危険で冬季間は事故が多発しており、非常に危険で

あります。あります。あります。あります。    

    そうしたことから、地域沿線、地域７連合そうしたことから、地域沿線、地域７連合そうしたことから、地域沿線、地域７連合そうしたことから、地域沿線、地域７連合

会で開発橋の早期架け替え促進会で開発橋の早期架け替え促進会で開発橋の早期架け替え促進会で開発橋の早期架け替え促進期期期期成会を結成成会を結成成会を結成成会を結成

し、要望活動を続けているところでありますし、要望活動を続けているところでありますし、要望活動を続けているところでありますし、要望活動を続けているところであります

が、橋の架け替えについては、どのような計が、橋の架け替えについては、どのような計が、橋の架け替えについては、どのような計が、橋の架け替えについては、どのような計

画になっているか、お伺いをいたします。画になっているか、お伺いをいたします。画になっているか、お伺いをいたします。画になっているか、お伺いをいたします。    

    道道道道々々々々美唄・月形線の道路につきましては、美唄・月形線の道路につきましては、美唄・月形線の道路につきましては、美唄・月形線の道路につきましては、

所管は道でありますが、美唄市にあっては主所管は道でありますが、美唄市にあっては主所管は道でありますが、美唄市にあっては主所管は道でありますが、美唄市にあっては主

要な産業道路であると共に、生活関連道路で要な産業道路であると共に、生活関連道路で要な産業道路であると共に、生活関連道路で要な産業道路であると共に、生活関連道路で

もあります。もあります。もあります。もあります。    

    市として、整備の促進に対しての要望活動市として、整備の促進に対しての要望活動市として、整備の促進に対しての要望活動市として、整備の促進に対しての要望活動

が必要と考が必要と考が必要と考が必要と考えておりますが、どのように考ええておりますが、どのように考ええておりますが、どのように考ええておりますが、どのように考え

ておられるか、お伺いをいたします。ておられるか、お伺いをいたします。ておられるか、お伺いをいたします。ておられるか、お伺いをいたします。    

    大綱の２点目は教育行政についてでありま大綱の２点目は教育行政についてでありま大綱の２点目は教育行政についてでありま大綱の２点目は教育行政についてでありま

す。す。す。す。    

    同僚議員もこの問題同僚議員もこの問題同僚議員もこの問題同僚議員もこの問題を提起を提起を提起を提起しておりますが、しておりますが、しておりますが、しておりますが、

学校の統廃合については非常に大きな課題と学校の統廃合については非常に大きな課題と学校の統廃合については非常に大きな課題と学校の統廃合については非常に大きな課題と

いうことでございますので、再度質問をさせいうことでございますので、再度質問をさせいうことでございますので、再度質問をさせいうことでございますので、再度質問をさせ

ていただきます。ていただきます。ていただきます。ていただきます。    

    １点目は教育委員会の基本的な計画につい１点目は教育委員会の基本的な計画につい１点目は教育委員会の基本的な計画につい１点目は教育委員会の基本的な計画につい

てであります。てであります。てであります。てであります。    

    学校の配置の見直しについては、地域社会学校の配置の見直しについては、地域社会学校の配置の見直しについては、地域社会学校の配置の見直しについては、地域社会

や保護者、子どもたちにとっては非常に大きや保護者、子どもたちにとっては非常に大きや保護者、子どもたちにとっては非常に大きや保護者、子どもたちにとっては非常に大き

な課題であります。いままでも多くの議論をな課題であります。いままでも多くの議論をな課題であります。いままでも多くの議論をな課題であります。いままでも多くの議論を

重ねてきたところではありますが、計画では重ねてきたところではありますが、計画では重ねてきたところではありますが、計画では重ねてきたところではありますが、計画では

平成平成平成平成 19191919 年度４月に統合との計画が示されて年度４月に統合との計画が示されて年度４月に統合との計画が示されて年度４月に統合との計画が示されて

いたいたいたいたところでありまところでありまところでありまところでありますが、いろいろすが、いろいろすが、いろいろすが、いろいろ諸般諸般諸般諸般の話の話の話の話

し合いの中で、いろいろと議論をされてきたし合いの中で、いろいろと議論をされてきたし合いの中で、いろいろと議論をされてきたし合いの中で、いろいろと議論をされてきた

わけでございますが、ことし３月の定例会のわけでございますが、ことし３月の定例会のわけでございますが、ことし３月の定例会のわけでございますが、ことし３月の定例会の

学校の見直しについての私の質問に対し、教学校の見直しについての私の質問に対し、教学校の見直しについての私の質問に対し、教学校の見直しについての私の質問に対し、教

育委員会は地域住民の理解や協力が必要なこ育委員会は地域住民の理解や協力が必要なこ育委員会は地域住民の理解や協力が必要なこ育委員会は地域住民の理解や協力が必要なこ

とから、統合については平成とから、統合については平成とから、統合については平成とから、統合については平成 20202020 年４月に変更年４月に変更年４月に変更年４月に変更

せざるを得なかったとの答弁でありました。せざるを得なかったとの答弁でありました。せざるを得なかったとの答弁でありました。せざるを得なかったとの答弁でありました。    

    平成平成平成平成 20202020 年４月に統合が実施されるとなり年４月に統合が実施されるとなり年４月に統合が実施されるとなり年４月に統合が実施されるとなり

ますと、地域や保護者間での合意が進んでいますと、地域や保護者間での合意が進んでいますと、地域や保護者間での合意が進んでいますと、地域や保護者間での合意が進んでい

なければならないことと思いますし、子どもなければならないことと思いますし、子どもなければならないことと思いますし、子どもなければならないことと思いますし、子ども

たちがスムーズに編入ができる準備等が不可たちがスムーズに編入ができる準備等が不可たちがスムーズに編入ができる準備等が不可たちがスムーズに編入ができる準備等が不可

欠だったと思います。欠だったと思います。欠だったと思います。欠だったと思います。    

    20202020 年４月と見ますと、あと実質１年余りし年４月と見ますと、あと実質１年余りし年４月と見ますと、あと実質１年余りし年４月と見ますと、あと実質１年余りし
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かありまかありまかありまかありません。せん。せん。せん。    

    教育委員会は具体的に基本的計画を明らか教育委員会は具体的に基本的計画を明らか教育委員会は具体的に基本的計画を明らか教育委員会は具体的に基本的計画を明らか

にして、スケジュール等を示すべきと思いまにして、スケジュール等を示すべきと思いまにして、スケジュール等を示すべきと思いまにして、スケジュール等を示すべきと思いま

す。生徒や保護者が安心して合併ができるよす。生徒や保護者が安心して合併ができるよす。生徒や保護者が安心して合併ができるよす。生徒や保護者が安心して合併ができるよ

う、対応すべきと思います。う、対応すべきと思います。う、対応すべきと思います。う、対応すべきと思います。    

    教育教育教育教育長のお考えをお示しください。長のお考えをお示しください。長のお考えをお示しください。長のお考えをお示しください。    

    ２点目は、保護者や地域の２点目は、保護者や地域の２点目は、保護者や地域の２点目は、保護者や地域の合意についてで合意についてで合意についてで合意についてで

ありますが、いままで茶志内・西美唄地区でありますが、いままで茶志内・西美唄地区でありますが、いままで茶志内・西美唄地区でありますが、いままで茶志内・西美唄地区で

７回から８回の説明会や話し合いが開催され７回から８回の説明会や話し合いが開催され７回から８回の説明会や話し合いが開催され７回から８回の説明会や話し合いが開催され

たようでありますが、合意に至らなかった問たようでありますが、合意に至らなかった問たようでありますが、合意に至らなかった問たようでありますが、合意に至らなかった問

題点についてお伺いたします。題点についてお伺いたします。題点についてお伺いたします。題点についてお伺いたします。    

    また、あわせて今後の取り組みについておまた、あわせて今後の取り組みについておまた、あわせて今後の取り組みについておまた、あわせて今後の取り組みについてお

尋ねいたします。尋ねいたします。尋ねいたします。尋ねいたします。    

    ３点目は、学校側や教職員との協議につい３点目は、学校側や教職員との協議につい３点目は、学校側や教職員との協議につい３点目は、学校側や教職員との協議につい

てでありますが、合併がされる側、てでありますが、合併がされる側、てでありますが、合併がされる側、てでありますが、合併がされる側、それを受それを受それを受それを受

ける学校。それぞれの立場が違うわけでありける学校。それぞれの立場が違うわけでありける学校。それぞれの立場が違うわけでありける学校。それぞれの立場が違うわけであり

ますが、各学校との協議はどのようにされてますが、各学校との協議はどのようにされてますが、各学校との協議はどのようにされてますが、各学校との協議はどのようにされて

いるのか。また、教職員の配置について、どいるのか。また、教職員の配置について、どいるのか。また、教職員の配置について、どいるのか。また、教職員の配置について、ど

のような協議をされているかお伺いたします。のような協議をされているかお伺いたします。のような協議をされているかお伺いたします。のような協議をされているかお伺いたします。    

    ４点目は、西美唄中学校の統合と西美唄小４点目は、西美唄中学校の統合と西美唄小４点目は、西美唄中学校の統合と西美唄小４点目は、西美唄中学校の統合と西美唄小

学校のかかわりについてでありますが、西美学校のかかわりについてでありますが、西美学校のかかわりについてでありますが、西美学校のかかわりについてでありますが、西美

唄小学校の老朽化については、いままでも議唄小学校の老朽化については、いままでも議唄小学校の老朽化については、いままでも議唄小学校の老朽化については、いままでも議

論してきておりますが、数年前からは老朽化論してきておりますが、数年前からは老朽化論してきておりますが、数年前からは老朽化論してきておりますが、数年前からは老朽化

が著しく、地域や学校も大変な思いをしていが著しく、地域や学校も大変な思いをしていが著しく、地域や学校も大変な思いをしていが著しく、地域や学校も大変な思いをしてい

るところであります。るところであります。るところであります。るところであります。    

    このことについては、教育委員会は学校配このことについては、教育委員会は学校配このことについては、教育委員会は学校配このことについては、教育委員会は学校配

置の見直し、統合後に中学校校舎を小学校に置の見直し、統合後に中学校校舎を小学校に置の見直し、統合後に中学校校舎を小学校に置の見直し、統合後に中学校校舎を小学校に

活用するとのことでありますが、地域では活用するとのことでありますが、地域では活用するとのことでありますが、地域では活用するとのことでありますが、地域では西西西西

美唄小学校の教育の環境をよくする会を結成美唄小学校の教育の環境をよくする会を結成美唄小学校の教育の環境をよくする会を結成美唄小学校の教育の環境をよくする会を結成

し、学校の環境づくりに取り組んでおりますし、学校の環境づくりに取り組んでおりますし、学校の環境づくりに取り組んでおりますし、学校の環境づくりに取り組んでおります

が、現在の小学校の校舎状況からしても、もが、現在の小学校の校舎状況からしても、もが、現在の小学校の校舎状況からしても、もが、現在の小学校の校舎状況からしても、も

う限界であり、早く中学校の配置についてのう限界であり、早く中学校の配置についてのう限界であり、早く中学校の配置についてのう限界であり、早く中学校の配置についての

方向性方向性方向性方向性を示していただきたいとの声も出てきを示していただきたいとの声も出てきを示していただきたいとの声も出てきを示していただきたいとの声も出てき

ております。ております。ております。ております。    

    このようなことから配置の見直しについて、このようなことから配置の見直しについて、このようなことから配置の見直しについて、このようなことから配置の見直しについて、

どのような形で説明会が行われてきたのかおどのような形で説明会が行われてきたのかおどのような形で説明会が行われてきたのかおどのような形で説明会が行われてきたのかお

伺いたします。伺いたします。伺いたします。伺いたします。    

●議長長岡正勝君●議長長岡正勝君●議長長岡正勝君●議長長岡正勝君    市長。市長。市長。市長。    

●市長桜井道夫君（登壇）●市長桜井道夫君（登壇）●市長桜井道夫君（登壇）●市長桜井道夫君（登壇）    林議員の質問に林議員の質問に林議員の質問に林議員の質問に

お答えします。お答えします。お答えします。お答えします。    

    初めに、道路行政について、道初めに、道路行政について、道初めに、道路行政について、道初めに、道路行政について、道々々々々美唄美唄美唄美唄・・・・月月月月

形線の歩道の整備状況についてでありますが、形線の歩道の整備状況についてでありますが、形線の歩道の整備状況についてでありますが、形線の歩道の整備状況についてでありますが、

この路線は、近年交この路線は、近年交この路線は、近年交この路線は、近年交通量が増大し、歩通量が増大し、歩通量が増大し、歩通量が増大し、歩行者の行者の行者の行者の

安全確保が望まれており、今年度、安全確保が望まれており、今年度、安全確保が望まれており、今年度、安全確保が望まれており、今年度、道々道々道々道々江別江別江別江別

奈井江線から西側奈井江線から西側奈井江線から西側奈井江線から西側へへへへ約１キロメートルの整備約１キロメートルの整備約１キロメートルの整備約１キロメートルの整備

を行い、今後大富地区の用水移転部分についを行い、今後大富地区の用水移転部分についを行い、今後大富地区の用水移転部分についを行い、今後大富地区の用水移転部分につい

ても、順次整備を進めていくこととなっておても、順次整備を進めていくこととなっておても、順次整備を進めていくこととなっておても、順次整備を進めていくこととなってお

ります。ります。ります。ります。    

    また、沼の内地区の歩道整備についても、また、沼の内地区の歩道整備についても、また、沼の内地区の歩道整備についても、また、沼の内地区の歩道整備についても、

今年度一部の歩道調査今年度一部の歩道調査今年度一部の歩道調査今年度一部の歩道調査、、、、設計を行い、設計を行い、設計を行い、設計を行い、平成平成平成平成 19191919

年度は残りの歩道調査、設計、年度は残りの歩道調査、設計、年度は残りの歩道調査、設計、年度は残りの歩道調査、設計、用地測量及び用地測量及び用地測量及び用地測量及び

物件調査がされることとなっております。物件調査がされることとなっております。物件調査がされることとなっております。物件調査がされることとなっております。    

    今後、未整備区間の早期完成に向けて、要今後、未整備区間の早期完成に向けて、要今後、未整備区間の早期完成に向けて、要今後、未整備区間の早期完成に向けて、要

望活動を進めてまいりたいと考えております。望活動を進めてまいりたいと考えております。望活動を進めてまいりたいと考えております。望活動を進めてまいりたいと考えております。    

    次に、次に、次に、次に、道々道々道々道々美唄美唄美唄美唄・・・・月形線の開発橋の整備に月形線の開発橋の整備に月形線の開発橋の整備に月形線の開発橋の整備に

ついてでありますが、ついてでありますが、ついてでありますが、ついてでありますが、道々道々道々道々美唄美唄美唄美唄・・・・月形線は、月形線は、月形線は、月形線は、

美唄市の幹美唄市の幹美唄市の幹美唄市の幹線道路であり、開発橋は道路の線線道路であり、開発橋は道路の線線道路であり、開発橋は道路の線線道路であり、開発橋は道路の線

形が悪く、さらに幅員も狭いことから、大型形が悪く、さらに幅員も狭いことから、大型形が悪く、さらに幅員も狭いことから、大型形が悪く、さらに幅員も狭いことから、大型

車両の車両の車両の車両の相互相互相互相互通行ができない状況であり、今年通行ができない状況であり、今年通行ができない状況であり、今年通行ができない状況であり、今年

度橋りょう設計、地盤調査が行われ、平成度橋りょう設計、地盤調査が行われ、平成度橋りょう設計、地盤調査が行われ、平成度橋りょう設計、地盤調査が行われ、平成 19191919

年度に用地測量、年度に用地測量、年度に用地測量、年度に用地測量、用地買収用地買収用地買収用地買収等等等等、本格的着手に、本格的着手に、本格的着手に、本格的着手に

向けて準備が進められております。向けて準備が進められております。向けて準備が進められております。向けて準備が進められております。    

    今後も、地元期成会と共に早期完成に向け今後も、地元期成会と共に早期完成に向け今後も、地元期成会と共に早期完成に向け今後も、地元期成会と共に早期完成に向け

一層要望活動を進めてまいりたいと考えてお一層要望活動を進めてまいりたいと考えてお一層要望活動を進めてまいりたいと考えてお一層要望活動を進めてまいりたいと考えてお

ります。ります。ります。ります。    

●議長長岡正勝君●議長長岡正勝君●議長長岡正勝君●議長長岡正勝君    教育長。教育長。教育長。教育長。    

●教育長村上忠雄君（登壇）●教育長村上忠雄君（登壇）●教育長村上忠雄君（登壇）●教育長村上忠雄君（登壇）    林議員の質問林議員の質問林議員の質問林議員の質問

にお答え申し上げます。にお答え申し上げます。にお答え申し上げます。にお答え申し上げます。    
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    学校配置の見直しについてでありますが、学校配置の見直しについてでありますが、学校配置の見直しについてでありますが、学校配置の見直しについてでありますが、

初めに、教育委員会の基本的な計画と見通し初めに、教育委員会の基本的な計画と見通し初めに、教育委員会の基本的な計画と見通し初めに、教育委員会の基本的な計画と見通し

につきましては、子どもたにつきましては、子どもたにつきましては、子どもたにつきましては、子どもたちが一定の集団のちが一定の集団のちが一定の集団のちが一定の集団の

中で育まれる教育環境が大切であるという考中で育まれる教育環境が大切であるという考中で育まれる教育環境が大切であるという考中で育まれる教育環境が大切であるという考

えから、えから、えから、えから、「「「「少人数化が進む西美唄及び茶志内中少人数化が進む西美唄及び茶志内中少人数化が進む西美唄及び茶志内中少人数化が進む西美唄及び茶志内中

学校学校学校学校」」」」の通学区域をの通学区域をの通学区域をの通学区域を「「「「美唄中学校美唄中学校美唄中学校美唄中学校」」」」の通学区の通学区の通学区の通学区

域に、平成域に、平成域に、平成域に、平成 20202020 年４月に編入することとし、保年４月に編入することとし、保年４月に編入することとし、保年４月に編入することとし、保

護者の方々にお示しをしているところでござ護者の方々にお示しをしているところでござ護者の方々にお示しをしているところでござ護者の方々にお示しをしているところでござ

います。います。います。います。    

    これまでの話し合いの中では、統合によりこれまでの話し合いの中では、統合によりこれまでの話し合いの中では、統合によりこれまでの話し合いの中では、統合により

学校が変わる不安。遠距離通学による部活動学校が変わる不安。遠距離通学による部活動学校が変わる不安。遠距離通学による部活動学校が変わる不安。遠距離通学による部活動

のスクールバスの運行など、さまざまなご意のスクールバスの運行など、さまざまなご意のスクールバスの運行など、さまざまなご意のスクールバスの運行など、さまざまなご意

見がありましたことから、子どもたちがこの見がありましたことから、子どもたちがこの見がありましたことから、子どもたちがこの見がありましたことから、子どもたちがこの

新しい環境に順応できるような、学校行事等新しい環境に順応できるような、学校行事等新しい環境に順応できるような、学校行事等新しい環境に順応できるような、学校行事等

での事前交流。学校間や教員の事前協議。生での事前交流。学校間や教員の事前協議。生での事前交流。学校間や教員の事前協議。生での事前交流。学校間や教員の事前協議。生

徒指導の推進など、子どもたちがスムーズに徒指導の推進など、子どもたちがスムーズに徒指導の推進など、子どもたちがスムーズに徒指導の推進など、子どもたちがスムーズに

合合合合流ができ、また保護者の不安解消を図るた流ができ、また保護者の不安解消を図るた流ができ、また保護者の不安解消を図るた流ができ、また保護者の不安解消を図るた

めに、本年めに、本年めに、本年めに、本年 11111111 月に西美唄中学校月に西美唄中学校月に西美唄中学校月に西美唄中学校・・・・茶志内中学茶志内中学茶志内中学茶志内中学

校及び美唄中学校の教職員と私ども教育委員校及び美唄中学校の教職員と私ども教育委員校及び美唄中学校の教職員と私ども教育委員校及び美唄中学校の教職員と私ども教育委員

会事務局によります会事務局によります会事務局によります会事務局によります「「「「統合準備委員会統合準備委員会統合準備委員会統合準備委員会」」」」を設を設を設を設

立したところでございます。立したところでございます。立したところでございます。立したところでございます。    

    また、庁内におきましても、各学校は地域また、庁内におきましても、各学校は地域また、庁内におきましても、各学校は地域また、庁内におきましても、各学校は地域

におけるコミュニティの拠点としての役割もにおけるコミュニティの拠点としての役割もにおけるコミュニティの拠点としての役割もにおけるコミュニティの拠点としての役割も

担っているということから、配置見直しによ担っているということから、配置見直しによ担っているということから、配置見直しによ担っているということから、配置見直しによ

り、今後も地域のあり方などについてのご意り、今後も地域のあり方などについてのご意り、今後も地域のあり方などについてのご意り、今後も地域のあり方などについてのご意

見を見を見を見をいただき、検討を行うため、庁内検討委いただき、検討を行うため、庁内検討委いただき、検討を行うため、庁内検討委いただき、検討を行うため、庁内検討委

員会を組織したところでもあります。員会を組織したところでもあります。員会を組織したところでもあります。員会を組織したところでもあります。    

    子どもたちが新しい環境にスムーズに溶け子どもたちが新しい環境にスムーズに溶け子どもたちが新しい環境にスムーズに溶け子どもたちが新しい環境にスムーズに溶け

込めるため、統合準備委員会や庁内検討委員込めるため、統合準備委員会や庁内検討委員込めるため、統合準備委員会や庁内検討委員込めるため、統合準備委員会や庁内検討委員

会の中で会の中で会の中で会の中で、本年度中に具体的な計画づくりを、本年度中に具体的な計画づくりを、本年度中に具体的な計画づくりを、本年度中に具体的な計画づくりを

行い、平成行い、平成行い、平成行い、平成 19191919 年度には学校間の交流、事前交年度には学校間の交流、事前交年度には学校間の交流、事前交年度には学校間の交流、事前交

流などを実施してまいりたいと考えていると流などを実施してまいりたいと考えていると流などを実施してまいりたいと考えていると流などを実施してまいりたいと考えていると

ころでございます。ころでございます。ころでございます。ころでございます。    

    次に、保護者や地域との合意についてであ次に、保護者や地域との合意についてであ次に、保護者や地域との合意についてであ次に、保護者や地域との合意についてであ

りますが、これまでの話し合いの中で、通学りますが、これまでの話し合いの中で、通学りますが、これまでの話し合いの中で、通学りますが、これまでの話し合いの中で、通学

に要する時間への影響、学校が変わっても継に要する時間への影響、学校が変わっても継に要する時間への影響、学校が変わっても継に要する時間への影響、学校が変わっても継

続した進路指導が受けられること。また、大続した進路指導が受けられること。また、大続した進路指導が受けられること。また、大続した進路指導が受けられること。また、大

きな学校へ統合されることによる疎外感に対きな学校へ統合されることによる疎外感に対きな学校へ統合されることによる疎外感に対きな学校へ統合されることによる疎外感に対

する不安などのご意見がございました。する不安などのご意見がございました。する不安などのご意見がございました。する不安などのご意見がございました。    

    教育教育教育教育委員委員委員委員会といたしましては、平成会といたしましては、平成会といたしましては、平成会といたしましては、平成 20202020 年４年４年４年４

月の配置見直しに向けて、スケジュールを含月の配置見直しに向けて、スケジュールを含月の配置見直しに向けて、スケジュールを含月の配置見直しに向けて、スケジュールを含

めて統合準備委員会での具体的なめて統合準備委員会での具体的なめて統合準備委員会での具体的なめて統合準備委員会での具体的な取り組み取り組み取り組み取り組みなななな

どをお示しをし、保どをお示しをし、保どをお示しをし、保どをお示しをし、保護者や地域の方々の合意護者や地域の方々の合意護者や地域の方々の合意護者や地域の方々の合意

が得られるよう取り組んでまいりたいと考えが得られるよう取り組んでまいりたいと考えが得られるよう取り組んでまいりたいと考えが得られるよう取り組んでまいりたいと考え

ております。ております。ております。ております。    

    次に、学校側との協議につきましては、西次に、学校側との協議につきましては、西次に、学校側との協議につきましては、西次に、学校側との協議につきましては、西

美唄中学校美唄中学校美唄中学校美唄中学校・・・・茶志内中学校及び美唄中学校の茶志内中学校及び美唄中学校の茶志内中学校及び美唄中学校の茶志内中学校及び美唄中学校の

各教員に対しまして、平成各教員に対しまして、平成各教員に対しまして、平成各教員に対しまして、平成 20202020 年４月に向けて年４月に向けて年４月に向けて年４月に向けて

の配置見直しの説明を行っており、子どもたの配置見直しの説明を行っており、子どもたの配置見直しの説明を行っており、子どもたの配置見直しの説明を行っており、子どもた

ちがスムーズに合流できるよう、各学校でもちがスムーズに合流できるよう、各学校でもちがスムーズに合流できるよう、各学校でもちがスムーズに合流できるよう、各学校でも

配置見直しに向けて取り組んでいるところで配置見直しに向けて取り組んでいるところで配置見直しに向けて取り組んでいるところで配置見直しに向けて取り組んでいるところで

ございます。ございます。ございます。ございます。    

    また、教職員の配置につきましても、平成また、教職員の配置につきましても、平成また、教職員の配置につきましても、平成また、教職員の配置につきましても、平成

20202020 年４月の配置見直しを見据えた人事配置年４月の配置見直しを見据えた人事配置年４月の配置見直しを見据えた人事配置年４月の配置見直しを見据えた人事配置

に配慮することで取り進めをしているところに配慮することで取り進めをしているところに配慮することで取り進めをしているところに配慮することで取り進めをしているところ

でございます。でございます。でございます。でございます。    

    次に、西美唄中学校の統合と、西美唄小学次に、西美唄中学校の統合と、西美唄小学次に、西美唄中学校の統合と、西美唄小学次に、西美唄中学校の統合と、西美唄小学

校と校と校と校とのかかわりについてでありますが、中学のかかわりについてでありますが、中学のかかわりについてでありますが、中学のかかわりについてでありますが、中学

校保護者、地域代表者及び配置見直しにより校保護者、地域代表者及び配置見直しにより校保護者、地域代表者及び配置見直しにより校保護者、地域代表者及び配置見直しにより

今後影響される小学校保護者の方々も含めた今後影響される小学校保護者の方々も含めた今後影響される小学校保護者の方々も含めた今後影響される小学校保護者の方々も含めた

話し合いを行ってきているところであります。話し合いを行ってきているところであります。話し合いを行ってきているところであります。話し合いを行ってきているところであります。    

    この話し合いの中で、中学校の配置見直しこの話し合いの中で、中学校の配置見直しこの話し合いの中で、中学校の配置見直しこの話し合いの中で、中学校の配置見直し

の、教育委員会の考の、教育委員会の考の、教育委員会の考の、教育委員会の考え方、見直し時期や中学え方、見直し時期や中学え方、見直し時期や中学え方、見直し時期や中学

校校舎を小学校として活用することをお示し校校舎を小学校として活用することをお示し校校舎を小学校として活用することをお示し校校舎を小学校として活用することをお示し

しているところでございます。しているところでございます。しているところでございます。しているところでございます。    

●議長長岡正勝君●議長長岡正勝君●議長長岡正勝君●議長長岡正勝君    20202020 番林番林番林番林    国夫議員。国夫議員。国夫議員。国夫議員。    

●●●●20202020 番林番林番林番林    国夫議員国夫議員国夫議員国夫議員    この場から再質問をこの場から再質問をこの場から再質問をこの場から再質問を

させていただきます。させていただきます。させていただきます。させていただきます。    
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    ただいま答弁いただきましたが、統合準備ただいま答弁いただきましたが、統合準備ただいま答弁いただきましたが、統合準備ただいま答弁いただきましたが、統合準備

委員会とあるいは委員会とあるいは委員会とあるいは委員会とあるいは庁舎内庁舎内庁舎内庁舎内の検討委員会を設けの検討委員会を設けの検討委員会を設けの検討委員会を設け

てこれからの取り組みてこれからの取り組みてこれからの取り組みてこれからの取り組みをしていきたいと、こをしていきたいと、こをしていきたいと、こをしていきたいと、こ

ういうことでありますが、その準備委員会のういうことでありますが、その準備委員会のういうことでありますが、その準備委員会のういうことでありますが、その準備委員会の

内容について、どんな方がその準備委員にな内容について、どんな方がその準備委員にな内容について、どんな方がその準備委員にな内容について、どんな方がその準備委員にな

られるのか。られるのか。られるのか。られるのか。    

    それから庁舎内の検討委員会でございますそれから庁舎内の検討委員会でございますそれから庁舎内の検討委員会でございますそれから庁舎内の検討委員会でございます

が、庁舎内で検討委員会をどんな形で組織さが、庁舎内で検討委員会をどんな形で組織さが、庁舎内で検討委員会をどんな形で組織さが、庁舎内で検討委員会をどんな形で組織さ

れるのか、その辺についてさらにお伺いをしれるのか、その辺についてさらにお伺いをしれるのか、その辺についてさらにお伺いをしれるのか、その辺についてさらにお伺いをし

たいと思いますし、それともう１点は、このたいと思いますし、それともう１点は、このたいと思いますし、それともう１点は、このたいと思いますし、それともう１点は、この

統合準備委員会について、地域の声、あるい統合準備委員会について、地域の声、あるい統合準備委員会について、地域の声、あるい統合準備委員会について、地域の声、あるい

は学校側の声、それらがやはり地域に即伝わは学校側の声、それらがやはり地域に即伝わは学校側の声、それらがやはり地域に即伝わは学校側の声、それらがやはり地域に即伝わ

るようなことも必要かなというふうに考えるるようなことも必要かなというふうに考えるるようなことも必要かなというふうに考えるるようなことも必要かなというふうに考える

わけですが、ＰＴＡあるいはＰＴＡの役員がわけですが、ＰＴＡあるいはＰＴＡの役員がわけですが、ＰＴＡあるいはＰＴＡの役員がわけですが、ＰＴＡあるいはＰＴＡの役員が

準備委員会の中に参画をしながら、よりよい準備委員会の中に参画をしながら、よりよい準備委員会の中に参画をしながら、よりよい準備委員会の中に参画をしながら、よりよい

統合に向けての話し合いがなされるべきか統合に向けての話し合いがなされるべきか統合に向けての話し合いがなされるべきか統合に向けての話し合いがなされるべきかとととと

いうふうにも考えるわけでございますが、そいうふうにも考えるわけでございますが、そいうふうにも考えるわけでございますが、そいうふうにも考えるわけでございますが、そ

の辺についての考え方をお示しいただきたいの辺についての考え方をお示しいただきたいの辺についての考え方をお示しいただきたいの辺についての考え方をお示しいただきたい

と思いますし、また今後この委員会が、どんと思いますし、また今後この委員会が、どんと思いますし、また今後この委員会が、どんと思いますし、また今後この委員会が、どん

なような取り組みをしていこうとしているのなような取り組みをしていこうとしているのなような取り組みをしていこうとしているのなような取り組みをしていこうとしているの

か、その辺についてもお伺いをいたします。か、その辺についてもお伺いをいたします。か、その辺についてもお伺いをいたします。か、その辺についてもお伺いをいたします。    

    それから、今後保護者や地域との合意が得それから、今後保護者や地域との合意が得それから、今後保護者や地域との合意が得それから、今後保護者や地域との合意が得

られるかどうか、この問題は非常に大きなわられるかどうか、この問題は非常に大きなわられるかどうか、この問題は非常に大きなわられるかどうか、この問題は非常に大きなわ

けでございますが、今後地域に入りましてけでございますが、今後地域に入りましてけでございますが、今後地域に入りましてけでございますが、今後地域に入りまして、、、、

いろいろ検討すると思いますが、いまの段階いろいろ検討すると思いますが、いまの段階いろいろ検討すると思いますが、いまの段階いろいろ検討すると思いますが、いまの段階

ではまだ合意に至っていないというようなこではまだ合意に至っていないというようなこではまだ合意に至っていないというようなこではまだ合意に至っていないというようなこ

とでありますが、今後合意に向けまして、保とでありますが、今後合意に向けまして、保とでありますが、今後合意に向けまして、保とでありますが、今後合意に向けまして、保

護者に対してどんな形をとろうと、対策を護者に対してどんな形をとろうと、対策を護者に対してどんな形をとろうと、対策を護者に対してどんな形をとろうと、対策をとととと

っていこうとしているのかといっていこうとしているのかといっていこうとしているのかといっていこうとしているのかということと、そうことと、そうことと、そうことと、そ

れからいま非常に大きな課題になっておりまれからいま非常に大きな課題になっておりまれからいま非常に大きな課題になっておりまれからいま非常に大きな課題になっておりま

すいじめ等の問題等も非常に大きくなってきすいじめ等の問題等も非常に大きくなってきすいじめ等の問題等も非常に大きくなってきすいじめ等の問題等も非常に大きくなってき

ているわけでございまして、小さい学校からているわけでございまして、小さい学校からているわけでございまして、小さい学校からているわけでございまして、小さい学校から、、、、

少人数の学校から大規模学校に編入すると、少人数の学校から大規模学校に編入すると、少人数の学校から大規模学校に編入すると、少人数の学校から大規模学校に編入すると、

そういうことになりますと、やはりそういっそういうことになりますと、やはりそういっそういうことになりますと、やはりそういっそういうことになりますと、やはりそういっ

た子どもたちの管理のいろんな問題点もあるた子どもたちの管理のいろんな問題点もあるた子どもたちの管理のいろんな問題点もあるた子どもたちの管理のいろんな問題点もある

かと。そういうことが１つの地域の不安の材かと。そういうことが１つの地域の不安の材かと。そういうことが１つの地域の不安の材かと。そういうことが１つの地域の不安の材

料ともなっているということもあると思いま料ともなっているということもあると思いま料ともなっているということもあると思いま料ともなっているということもあると思いま

す。す。す。す。    

    それらの解消に向けましても、やはり地域それらの解消に向けましても、やはり地域それらの解消に向けましても、やはり地域それらの解消に向けましても、やはり地域

としっかりその辺の話もしながらとしっかりその辺の話もしながらとしっかりその辺の話もしながらとしっかりその辺の話もしながら、、、、子どもた子どもた子どもた子どもた

ちがスムーズに移られる、そういう対策が必ちがスムーズに移られる、そういう対策が必ちがスムーズに移られる、そういう対策が必ちがスムーズに移られる、そういう対策が必

要かというふうに思います。要かというふうに思います。要かというふうに思います。要かというふうに思います。    

    そのことについて、どのそのことについて、どのそのことについて、どのそのことについて、どのように考えておらように考えておらように考えておらように考えておら

れるか、お尋ねをしたいところであります。れるか、お尋ねをしたいところであります。れるか、お尋ねをしたいところであります。れるか、お尋ねをしたいところであります。    

    それから、教職員の人事の配置でございまそれから、教職員の人事の配置でございまそれから、教職員の人事の配置でございまそれから、教職員の人事の配置でございま

すが、ことしあと残すところ３カ月ぐらいですが、ことしあと残すところ３カ月ぐらいですが、ことしあと残すところ３カ月ぐらいですが、ことしあと残すところ３カ月ぐらいで

ございます。ございます。ございます。ございます。    

    実際答弁によりますと、実際答弁によりますと、実際答弁によりますと、実際答弁によりますと、19191919 年度からいろん年度からいろん年度からいろん年度からいろん

なななな形形形形の方へ交流等も進めていくようでありまの方へ交流等も進めていくようでありまの方へ交流等も進めていくようでありまの方へ交流等も進めていくようでありま

すが、その中で教職員の配置等もすが、その中で教職員の配置等もすが、その中で教職員の配置等もすが、その中で教職員の配置等も 19191919 年度から年度から年度から年度から

いろいろそういった問題が出てくるかと思いいろいろそういった問題が出てくるかと思いいろいろそういった問題が出てくるかと思いいろいろそういった問題が出てくるかと思い

ますが、今後に向けまして、教職員の配置にますが、今後に向けまして、教職員の配置にますが、今後に向けまして、教職員の配置にますが、今後に向けまして、教職員の配置に

ついて、どのように考えておられるのかお伺ついて、どのように考えておられるのかお伺ついて、どのように考えておられるのかお伺ついて、どのように考えておられるのかお伺

いいたします。いいたします。いいたします。いいたします。    

    次に、西美唄小学校の問題でありますが、次に、西美唄小学校の問題でありますが、次に、西美唄小学校の問題でありますが、次に、西美唄小学校の問題でありますが、

特に西特に西特に西特に西美美美美地区につきましては、当初から西美地区につきましては、当初から西美地区につきましては、当初から西美地区につきましては、当初から西美

唄小学校とのかかわり唄小学校とのかかわり唄小学校とのかかわり唄小学校とのかかわりでありますが、当時期でありますが、当時期でありますが、当時期でありますが、当時期

成会を立ち上げまして、新築の要望もしてい成会を立ち上げまして、新築の要望もしてい成会を立ち上げまして、新築の要望もしてい成会を立ち上げまして、新築の要望もしてい

たと。しかしながら将来の子どもたちの動向たと。しかしながら将来の子どもたちの動向たと。しかしながら将来の子どもたちの動向たと。しかしながら将来の子どもたちの動向

等を見ながら、生徒数の動向を見ながらいっ等を見ながら、生徒数の動向を見ながらいっ等を見ながら、生徒数の動向を見ながらいっ等を見ながら、生徒数の動向を見ながらいっ

た場合について、やはり統合という１つの配た場合について、やはり統合という１つの配た場合について、やはり統合という１つの配た場合について、やはり統合という１つの配

置の見直し等の問題点もあると。そんなこと置の見直し等の問題点もあると。そんなこと置の見直し等の問題点もあると。そんなこと置の見直し等の問題点もあると。そんなこと

から中学校が統合されたあとには、小学校がから中学校が統合されたあとには、小学校がから中学校が統合されたあとには、小学校がから中学校が統合されたあとには、小学校が

その跡地を利用すると、こんなことでずっとその跡地を利用すると、こんなことでずっとその跡地を利用すると、こんなことでずっとその跡地を利用すると、こんなことでずっと

来ていたわけでございますが、先ほども言い来ていたわけでございますが、先ほども言い来ていたわけでございますが、先ほども言い来ていたわけでございますが、先ほども言い

ましたように、小学校もすでにかなり老朽化ましたように、小学校もすでにかなり老朽化ましたように、小学校もすでにかなり老朽化ましたように、小学校もすでにかなり老朽化

が進んでいると。特にあの地域では何とか子が進んでいると。特にあの地域では何とか子が進んでいると。特にあの地域では何とか子が進んでいると。特にあの地域では何とか子

どもたちの環境をよくするために、どもたちの環境をよくするために、どもたちの環境をよくするために、どもたちの環境をよくするために、環境づく環境づく環境づく環境づく
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りに取り組んで、組織も立ち上げながら取りりに取り組んで、組織も立ち上げながら取りりに取り組んで、組織も立ち上げながら取りりに取り組んで、組織も立ち上げながら取り

組んできてい組んできてい組んできてい組んできているところでございますが、もうるところでございますが、もうるところでございますが、もうるところでございますが、もう

地域では、もう小学校を管理するのも地域では、もう小学校を管理するのも地域では、もう小学校を管理するのも地域では、もう小学校を管理するのも、、、、もうもうもうもう

限界がきていると、そんな実態も承っている限界がきていると、そんな実態も承っている限界がきていると、そんな実態も承っている限界がきていると、そんな実態も承っている

ところでございます。ところでございます。ところでございます。ところでございます。    

    そんなことから、西美唄小学校の今後の話そんなことから、西美唄小学校の今後の話そんなことから、西美唄小学校の今後の話そんなことから、西美唄小学校の今後の話

し合い、そういった中に、やはり西美唄小学し合い、そういった中に、やはり西美唄小学し合い、そういった中に、やはり西美唄小学し合い、そういった中に、やはり西美唄小学

校の学校をよりよくする会の、そういったメ校の学校をよりよくする会の、そういったメ校の学校をよりよくする会の、そういったメ校の学校をよりよくする会の、そういったメ

ンバーもその中に入って、その辺の合意も得ンバーもその中に入って、その辺の合意も得ンバーもその中に入って、その辺の合意も得ンバーもその中に入って、その辺の合意も得

るべきでないかというふうに考えているとこるべきでないかというふうに考えているとこるべきでないかというふうに考えているとこるべきでないかというふうに考えているとこ

ろでございますが、その辺についての見解をろでございますが、その辺についての見解をろでございますが、その辺についての見解をろでございますが、その辺についての見解を

お示しいただきたいと思います。お示しいただきたいと思います。お示しいただきたいと思います。お示しいただきたいと思います。    

●議長長岡正勝君●議長長岡正勝君●議長長岡正勝君●議長長岡正勝君    教育長。教育長。教育長。教育長。    

●教育長村上忠雄君●教育長村上忠雄君●教育長村上忠雄君●教育長村上忠雄君    林議員のご質問にお答林議員のご質問にお答林議員のご質問にお答林議員のご質問にお答

えを申し上げます。えを申し上げます。えを申し上げます。えを申し上げます。    

    初めに、学校配置見直初めに、学校配置見直初めに、学校配置見直初めに、学校配置見直しにかかわります、しにかかわります、しにかかわります、しにかかわります、

統合準備委員会と庁内検討委員会の構成及び統合準備委員会と庁内検討委員会の構成及び統合準備委員会と庁内検討委員会の構成及び統合準備委員会と庁内検討委員会の構成及び

取り組みの具体的な内容についてであります取り組みの具体的な内容についてであります取り組みの具体的な内容についてであります取り組みの具体的な内容についてであります

が、統合準備委員会につきましては、西美唄が、統合準備委員会につきましては、西美唄が、統合準備委員会につきましては、西美唄が、統合準備委員会につきましては、西美唄

中学校、茶志内中学校及び美唄中学校の各校中学校、茶志内中学校及び美唄中学校の各校中学校、茶志内中学校及び美唄中学校の各校中学校、茶志内中学校及び美唄中学校の各校

長、教頭、教育課程担当教諭、生徒指導担当長、教頭、教育課程担当教諭、生徒指導担当長、教頭、教育課程担当教諭、生徒指導担当長、教頭、教育課程担当教諭、生徒指導担当

教諭の教諭の教諭の教諭の 14141414 名と、教育委員会事務局といたしま名と、教育委員会事務局といたしま名と、教育委員会事務局といたしま名と、教育委員会事務局といたしま

しては、学務課長ほか３名による構成となっしては、学務課長ほか３名による構成となっしては、学務課長ほか３名による構成となっしては、学務課長ほか３名による構成となっ

ているところでございます。ているところでございます。ているところでございます。ているところでございます。    

    教育課程のあり方、学校行事の相互理解教育課程のあり方、学校行事の相互理解教育課程のあり方、学校行事の相互理解教育課程のあり方、学校行事の相互理解・・・・

交流・新設に関すること、統合による生徒指交流・新設に関すること、統合による生徒指交流・新設に関すること、統合による生徒指交流・新設に関すること、統合による生徒指

導の推進に関することなどについて、取り組導の推進に関することなどについて、取り組導の推進に関することなどについて、取り組導の推進に関することなどについて、取り組

みを行うものでございます。みを行うものでございます。みを行うものでございます。みを行うものでございます。    

    次に、庁内検討委員会の構成と取り組次に、庁内検討委員会の構成と取り組次に、庁内検討委員会の構成と取り組次に、庁内検討委員会の構成と取り組み内み内み内み内

容につきましては、財政課、地域経営室ほか容につきましては、財政課、地域経営室ほか容につきましては、財政課、地域経営室ほか容につきましては、財政課、地域経営室ほか

地域づくりなどに関連する所属長５名と教育地域づくりなどに関連する所属長５名と教育地域づくりなどに関連する所属長５名と教育地域づくりなどに関連する所属長５名と教育

委員会事務局は、教育部長ほか４名の構成で委員会事務局は、教育部長ほか４名の構成で委員会事務局は、教育部長ほか４名の構成で委員会事務局は、教育部長ほか４名の構成で

あり、見直しによる教育環境の整備、学校あり、見直しによる教育環境の整備、学校あり、見直しによる教育環境の整備、学校あり、見直しによる教育環境の整備、学校跡跡跡跡

利用などについて取り組みを行うものでござ利用などについて取り組みを行うものでござ利用などについて取り組みを行うものでござ利用などについて取り組みを行うものでござ

います。います。います。います。    

    また、統合準備委員会の構成の中に、保護また、統合準備委員会の構成の中に、保護また、統合準備委員会の構成の中に、保護また、統合準備委員会の構成の中に、保護

者、地域代表の参加についてでありますが、者、地域代表の参加についてでありますが、者、地域代表の参加についてでありますが、者、地域代表の参加についてでありますが、

それぞれの学校でも配置見直しの体制づくりそれぞれの学校でも配置見直しの体制づくりそれぞれの学校でも配置見直しの体制づくりそれぞれの学校でも配置見直しの体制づくり

に取り組んでおりますことから、統合準備委に取り組んでおりますことから、統合準備委に取り組んでおりますことから、統合準備委に取り組んでおりますことから、統合準備委

員会と連携を図りながら、保護者、地域の方々員会と連携を図りながら、保護者、地域の方々員会と連携を図りながら、保護者、地域の方々員会と連携を図りながら、保護者、地域の方々

のご意見など反映されるよう図ってまいりたのご意見など反映されるよう図ってまいりたのご意見など反映されるよう図ってまいりたのご意見など反映されるよう図ってまいりた

いと考えているところでございます。いと考えているところでございます。いと考えているところでございます。いと考えているところでございます。    

    次に、保護者や地域次に、保護者や地域次に、保護者や地域次に、保護者や地域との合意についてであとの合意についてであとの合意についてであとの合意についてであ

りますが、統合準備委員会での統合時の修学りますが、統合準備委員会での統合時の修学りますが、統合準備委員会での統合時の修学りますが、統合準備委員会での統合時の修学

旅行に向けた２年生の３校合同宿泊研修、体旅行に向けた２年生の３校合同宿泊研修、体旅行に向けた２年生の３校合同宿泊研修、体旅行に向けた２年生の３校合同宿泊研修、体

育祭など学校間の事前交流、継続した進路指育祭など学校間の事前交流、継続した進路指育祭など学校間の事前交流、継続した進路指育祭など学校間の事前交流、継続した進路指

導などの実施に向けた具体的な計画や今後の導などの実施に向けた具体的な計画や今後の導などの実施に向けた具体的な計画や今後の導などの実施に向けた具体的な計画や今後の

スケジュールなどをお示しし、合意が得られスケジュールなどをお示しし、合意が得られスケジュールなどをお示しし、合意が得られスケジュールなどをお示しし、合意が得られ

るよう取り組んでまいります。るよう取り組んでまいります。るよう取り組んでまいります。るよう取り組んでまいります。    

    次に、配置見直しによる教職員の人事配置次に、配置見直しによる教職員の人事配置次に、配置見直しによる教職員の人事配置次に、配置見直しによる教職員の人事配置

についてでありますが、子どもたちに疎外感についてでありますが、子どもたちに疎外感についてでありますが、子どもたちに疎外感についてでありますが、子どもたちに疎外感

などを与えないためにも、配置見直しによるなどを与えないためにも、配置見直しによるなどを与えないためにも、配置見直しによるなどを与えないためにも、配置見直しによる

特殊事情として、教職員の配置に関しまして、特殊事情として、教職員の配置に関しまして、特殊事情として、教職員の配置に関しまして、特殊事情として、教職員の配置に関しまして、

北海道教育委員会に働きかけをしているとこ北海道教育委員会に働きかけをしているとこ北海道教育委員会に働きかけをしているとこ北海道教育委員会に働きかけをしているとこ

ろであります。ろであります。ろであります。ろであります。    

    次に、配置見直しと次に、配置見直しと次に、配置見直しと次に、配置見直しと「「「「西美唄小学校の環境西美唄小学校の環境西美唄小学校の環境西美唄小学校の環境

をよをよをよをよりよくする会りよくする会りよくする会りよくする会」」」」との関係についてでありとの関係についてでありとの関係についてでありとの関係についてであり

ますが、環境をよりよくする会から毎年ますが、環境をよりよくする会から毎年ますが、環境をよりよくする会から毎年ますが、環境をよりよくする会から毎年西西西西美美美美

唄小学校の児童の安全、学習効果が保証され唄小学校の児童の安全、学習効果が保証され唄小学校の児童の安全、学習効果が保証され唄小学校の児童の安全、学習効果が保証され

る環境整備への具体的な要望書をいただいてる環境整備への具体的な要望書をいただいてる環境整備への具体的な要望書をいただいてる環境整備への具体的な要望書をいただいて

いるところであります。いるところであります。いるところであります。いるところであります。    

    この会が設立された経緯等を踏まえ、小学この会が設立された経緯等を踏まえ、小学この会が設立された経緯等を踏まえ、小学この会が設立された経緯等を踏まえ、小学

校校舎の現状、あり方についても大変大きな校校舎の現状、あり方についても大変大きな校校舎の現状、あり方についても大変大きな校校舎の現状、あり方についても大変大きな

課題であると受け止めているところでござい課題であると受け止めているところでござい課題であると受け止めているところでござい課題であると受け止めているところでござい

ます。ます。ます。ます。    

    いずれにいたしましても、平成いずれにいたしましても、平成いずれにいたしましても、平成いずれにいたしましても、平成 20202020 年４月の年４月の年４月の年４月の

配置見直しに向けまして配置見直しに向けまして配置見直しに向けまして配置見直しに向けまして鋭意取り組んでまい鋭意取り組んでまい鋭意取り組んでまい鋭意取り組んでまい

りたいと考えております。りたいと考えております。りたいと考えております。りたいと考えております。    
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●議長長岡正勝君●議長長岡正勝君●議長長岡正勝君●議長長岡正勝君    次に移ります。次に移ります。次に移ります。次に移ります。    

    10101010 番米田良克議員。番米田良克議員。番米田良克議員。番米田良克議員。    

●●●●10101010 番米田良克議員（登壇）番米田良克議員（登壇）番米田良克議員（登壇）番米田良克議員（登壇）    2006200620062006 年第４回年第４回年第４回年第４回

定例会に当たり、大綱２点について質問をい定例会に当たり、大綱２点について質問をい定例会に当たり、大綱２点について質問をい定例会に当たり、大綱２点について質問をい

たします。たします。たします。たします。    

    １点目は道路行政についてでありますが、１点目は道路行政についてでありますが、１点目は道路行政についてでありますが、１点目は道路行政についてでありますが、

その１つ目は冬季間の通学路の安全確保につその１つ目は冬季間の通学路の安全確保につその１つ目は冬季間の通学路の安全確保につその１つ目は冬季間の通学路の安全確保につ

いてであります。いてであります。いてであります。いてであります。    

    思いがけなく今月の１日から連続の大雪で思いがけなく今月の１日から連続の大雪で思いがけなく今月の１日から連続の大雪で思いがけなく今月の１日から連続の大雪で

ありまして、一気に冬の状況になりました。ありまして、一気に冬の状況になりました。ありまして、一気に冬の状況になりました。ありまして、一気に冬の状況になりました。    

    朝の除雪はそれなりに努力はされていると朝の除雪はそれなりに努力はされていると朝の除雪はそれなりに努力はされていると朝の除雪はそれなりに努力はされていると

思いますけれども、なかなか思いますけれども、なかなか思いますけれども、なかなか思いますけれども、なかなか歩道歩道歩道歩道まできれいまできれいまできれいまできれい

にとか、あるいはことしの降り方で言いますにとか、あるいはことしの降り方で言いますにとか、あるいはことしの降り方で言いますにとか、あるいはことしの降り方で言います

と、市の除雪が済んだあとにどっとまた降ると、市の除雪が済んだあとにどっとまた降ると、市の除雪が済んだあとにどっとまた降ると、市の除雪が済んだあとにどっとまた降る

と。こんな状況もあって、子どもたちのと。こんな状況もあって、子どもたちのと。こんな状況もあって、子どもたちのと。こんな状況もあって、子どもたちの通学通学通学通学

はなかなかスムースにはいかないというのがはなかなかスムースにはいかないというのがはなかなかスムースにはいかないというのがはなかなかスムースにはいかないというのが

あります。これは例年のことでもああります。これは例年のことでもああります。これは例年のことでもああります。これは例年のことでもありますけりますけりますけりますけ

れども、特にこのれども、特にこのれども、特にこのれども、特にこの通学路の安全対策について、通学路の安全対策について、通学路の安全対策について、通学路の安全対策について、

お考えになっていることがあればお伺いをしお考えになっていることがあればお伺いをしお考えになっていることがあればお伺いをしお考えになっていることがあればお伺いをし

たいと思います。たいと思います。たいと思います。たいと思います。    

    とりわけ、私の居住地域で言いますと旭通。とりわけ、私の居住地域で言いますと旭通。とりわけ、私の居住地域で言いますと旭通。とりわけ、私の居住地域で言いますと旭通。

これがご承知のような状況でありまして、大これがご承知のような状況でありまして、大これがご承知のような状況でありまして、大これがご承知のような状況でありまして、大

変、そしてたくさんの子どもが通います。変、そしてたくさんの子どもが通います。変、そしてたくさんの子どもが通います。変、そしてたくさんの子どもが通います。    

    それと、心配なのは南美唄地区です。それと、心配なのは南美唄地区です。それと、心配なのは南美唄地区です。それと、心配なのは南美唄地区です。    

    もともと道路幅が大変狭いところに雪が降もともと道路幅が大変狭いところに雪が降もともと道路幅が大変狭いところに雪が降もともと道路幅が大変狭いところに雪が降

るという状況で、これも小学校、中学校の子るという状況で、これも小学校、中学校の子るという状況で、これも小学校、中学校の子るという状況で、これも小学校、中学校の子

どもが通うという状況でありますから、これどもが通うという状況でありますから、これどもが通うという状況でありますから、これどもが通うという状況でありますから、これ

ら危険が予測される地区と、特に気を使われら危険が予測される地区と、特に気を使われら危険が予測される地区と、特に気を使われら危険が予測される地区と、特に気を使われ

るかと思うのですが、その考え方をお伺いをるかと思うのですが、その考え方をお伺いをるかと思うのですが、その考え方をお伺いをるかと思うのですが、その考え方をお伺いを

いたします。いたします。いたします。いたします。    

    次に、旭通の整備についてであ次に、旭通の整備についてであ次に、旭通の整備についてであ次に、旭通の整備についてであります。ります。ります。ります。    

    この道路は、市街地で言いますと、国道をこの道路は、市街地で言いますと、国道をこの道路は、市街地で言いますと、国道をこの道路は、市街地で言いますと、国道を

除けば一番の幹線かなというふうに除けば一番の幹線かなというふうに除けば一番の幹線かなというふうに除けば一番の幹線かなというふうに思います。思います。思います。思います。

自分で交通量調査をしたことはありませんが、自分で交通量調査をしたことはありませんが、自分で交通量調査をしたことはありませんが、自分で交通量調査をしたことはありませんが、

ほかの道路ほかの道路ほかの道路ほかの道路、どこの道路よりも多くの人が使、どこの道路よりも多くの人が使、どこの道路よりも多くの人が使、どこの道路よりも多くの人が使

っている。っている。っている。っている。    

    特に、特に、特に、特に、きのうきのうきのうきのう開通しました銀河通の工事の開通しました銀河通の工事の開通しました銀河通の工事の開通しました銀河通の工事の

間間間間。これは一層混雑の度がひどかったわけで。これは一層混雑の度がひどかったわけで。これは一層混雑の度がひどかったわけで。これは一層混雑の度がひどかったわけで

あります。あります。あります。あります。    

    ご承知のように、駅周辺の土地区画整理事ご承知のように、駅周辺の土地区画整理事ご承知のように、駅周辺の土地区画整理事ご承知のように、駅周辺の土地区画整理事

業が行われて、東３条までは業が行われて、東３条までは業が行われて、東３条までは業が行われて、東３条までは随分随分随分随分きれいになきれいになきれいになきれいにな

りました。ところがその東側は、あれだけのりました。ところがその東側は、あれだけのりました。ところがその東側は、あれだけのりました。ところがその東側は、あれだけの

幹線道路でありながら歩道がないという状態幹線道路でありながら歩道がないという状態幹線道路でありながら歩道がないという状態幹線道路でありながら歩道がないという状態

です。です。です。です。灌漑溝灌漑溝灌漑溝灌漑溝まではまではまではまでは歩道がありません。歩道がありません。歩道がありません。歩道がありません。    

    夏の間は道路の脇に白線がありますか夏の間は道路の脇に白線がありますか夏の間は道路の脇に白線がありますか夏の間は道路の脇に白線がありますから、ら、ら、ら、

そこと住宅、建物の間を通るということで、そこと住宅、建物の間を通るということで、そこと住宅、建物の間を通るということで、そこと住宅、建物の間を通るということで、

何とか歩道的な役割を果たしておりますけれ何とか歩道的な役割を果たしておりますけれ何とか歩道的な役割を果たしておりますけれ何とか歩道的な役割を果たしておりますけれ

ども、冬になって除雪になりますとそこすらども、冬になって除雪になりますとそこすらども、冬になって除雪になりますとそこすらども、冬になって除雪になりますとそこすら

ない。除雪車が除けていったあとを、人が踏ない。除雪車が除けていったあとを、人が踏ない。除雪車が除けていったあとを、人が踏ない。除雪車が除けていったあとを、人が踏

み分け道をつくりながら、やっと歩道にするみ分け道をつくりながら、やっと歩道にするみ分け道をつくりながら、やっと歩道にするみ分け道をつくりながら、やっと歩道にする

と、そういう感じです。と、そういう感じです。と、そういう感じです。と、そういう感じです。    

    それからそれからそれからそれから灌漑溝灌漑溝灌漑溝灌漑溝から東側の南側に歩道がごから東側の南側に歩道がごから東側の南側に歩道がごから東側の南側に歩道がご

ざいますが、これも歩道というにはちょっとざいますが、これも歩道というにはちょっとざいますが、これも歩道というにはちょっとざいますが、これも歩道というにはちょっと

恥ずかしいような、大変幅の狭い道路であり恥ずかしいような、大変幅の狭い道路であり恥ずかしいような、大変幅の狭い道路であり恥ずかしいような、大変幅の狭い道路であり

まして、特に冬季間は通行に難儀をするといまして、特に冬季間は通行に難儀をするといまして、特に冬季間は通行に難儀をするといまして、特に冬季間は通行に難儀をするとい

うことになります。うことになります。うことになります。うことになります。    

    この間、先ほども言いましたように、学校この間、先ほども言いましたように、学校この間、先ほども言いましたように、学校この間、先ほども言いましたように、学校

が幾つもある、労災病院がある。こんなふうが幾つもある、労災病院がある。こんなふうが幾つもある、労災病院がある。こんなふうが幾つもある、労災病院がある。こんなふう

に大変たくさんの人が利用に大変たくさんの人が利用に大変たくさんの人が利用に大変たくさんの人が利用する状況にありまする状況にありまする状況にありまする状況にありま

す。す。す。す。    

    過去に何度かこの整備について質問をした過去に何度かこの整備について質問をした過去に何度かこの整備について質問をした過去に何度かこの整備について質問をした

ところでありますが、当時はところでありますが、当時はところでありますが、当時はところでありますが、当時は灌漑溝灌漑溝灌漑溝灌漑溝の道路での道路での道路での道路で

す、これの整備が終わったら次は旭す、これの整備が終わったら次は旭す、これの整備が終わったら次は旭す、これの整備が終わったら次は旭通ですと通ですと通ですと通ですと

いう答弁をいただいていたのでありますが、いう答弁をいただいていたのでありますが、いう答弁をいただいていたのでありますが、いう答弁をいただいていたのでありますが、

まったく手がつかないという状況です。まったく手がつかないという状況です。まったく手がつかないという状況です。まったく手がつかないという状況です。    

    夏でもそうでありますが、これからの時期夏でもそうでありますが、これからの時期夏でもそうでありますが、これからの時期夏でもそうでありますが、これからの時期

がますます危険の度合が強まる。さっき申しがますます危険の度合が強まる。さっき申しがますます危険の度合が強まる。さっき申しがますます危険の度合が強まる。さっき申し

上げた歩道のない区間は、除雪車が通ったあ上げた歩道のない区間は、除雪車が通ったあ上げた歩道のない区間は、除雪車が通ったあ上げた歩道のない区間は、除雪車が通ったあ
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と、車道を通らざるを得ないという状況になと、車道を通らざるを得ないという状況になと、車道を通らざるを得ないという状況になと、車道を通らざるを得ないという状況にな

ります。ります。ります。ります。    

    道路管理者として、どのようにこの道路整道路管理者として、どのようにこの道路整道路管理者として、どのようにこの道路整道路管理者として、どのようにこの道路整

備についてお考えになっておられるかお伺い備についてお考えになっておられるかお伺い備についてお考えになっておられるかお伺い備についてお考えになっておられるかお伺い

をいたします。をいたします。をいたします。をいたします。    

    大綱の２点目は、教育行政大綱の２点目は、教育行政大綱の２点目は、教育行政大綱の２点目は、教育行政について、教育について、教育について、教育について、教育

長に伺います。長に伺います。長に伺います。長に伺います。    

    あらかじめあらかじめあらかじめあらかじめ議長に提出をいたしましたのは、議長に提出をいたしましたのは、議長に提出をいたしましたのは、議長に提出をいたしましたのは、

１番から５番まであります。１番から５番まであります。１番から５番まであります。１番から５番まであります。    

    とりわけ、１つ目の卒業式・入学式での君とりわけ、１つ目の卒業式・入学式での君とりわけ、１つ目の卒業式・入学式での君とりわけ、１つ目の卒業式・入学式での君

が代の強制問題。それから５つ目で取り上げが代の強制問題。それから５つ目で取り上げが代の強制問題。それから５つ目で取り上げが代の強制問題。それから５つ目で取り上げ

ております、教育基本法の改正問題。ております、教育基本法の改正問題。ております、教育基本法の改正問題。ております、教育基本法の改正問題。    

    これらについては、現行の教育基本法のもこれらについては、現行の教育基本法のもこれらについては、現行の教育基本法のもこれらについては、現行の教育基本法のも

とで、この場で質問をするのもとで、この場で質問をするのもとで、この場で質問をするのもとで、この場で質問をするのも、、、、きょうが最きょうが最きょうが最きょうが最

後かなという感じを持っています。後かなという感じを持っています。後かなという感じを持っています。後かなという感じを持っています。    

    そのそのそのそのおそれおそれおそれおそれをををを、、、、かねて口にしてまいりましかねて口にしてまいりましかねて口にしてまいりましかねて口にしてまいりまし

たが、この日が現実になるとは、私も実は思たが、この日が現実になるとは、私も実は思たが、この日が現実になるとは、私も実は思たが、この日が現実になるとは、私も実は思

っていなかった。っていなかった。っていなかった。っていなかった。    

    それが、現在開かれている臨時国会では、それが、現在開かれている臨時国会では、それが、現在開かれている臨時国会では、それが、現在開かれている臨時国会では、

衆議院は教育基本法問題の特別委員会も、そ衆議院は教育基本法問題の特別委員会も、そ衆議院は教育基本法問題の特別委員会も、そ衆議院は教育基本法問題の特別委員会も、そ

してしてしてして本会議も、与党単独による強行採決。本会議も、与党単独による強行採決。本会議も、与党単独による強行採決。本会議も、与党単独による強行採決。    

    採決の姿は強行という言葉はあたらないで採決の姿は強行という言葉はあたらないで採決の姿は強行という言葉はあたらないで採決の姿は強行という言葉はあたらないで

す。まったく静かな状態で、それこそ粛々とす。まったく静かな状態で、それこそ粛々とす。まったく静かな状態で、それこそ粛々とす。まったく静かな状態で、それこそ粛々と

進むわけです。進むわけです。進むわけです。進むわけです。    

    しかし、新聞は見出しに強行とつけていましかし、新聞は見出しに強行とつけていましかし、新聞は見出しに強行とつけていましかし、新聞は見出しに強行とつけていま

す。町村さん、特別委員会の筆頭理事だったす。町村さん、特別委員会の筆頭理事だったす。町村さん、特別委員会の筆頭理事だったす。町村さん、特別委員会の筆頭理事だった

そうですけれども、記者団に対して、強行とそうですけれども、記者団に対して、強行とそうですけれども、記者団に対して、強行とそうですけれども、記者団に対して、強行と

は絶対書いてくれるなというふうに採決やっは絶対書いてくれるなというふうに採決やっは絶対書いてくれるなというふうに採決やっは絶対書いてくれるなというふうに採決やっ

たあとに言っているんです。たあとに言っているんです。たあとに言っているんです。たあとに言っているんです。    

    しかし、これは、しかし、これは、しかし、これは、しかし、これは、自公自公自公自公のののの与党が、強行採決与党が、強行採決与党が、強行採決与党が、強行採決

をしたに間違いはをしたに間違いはをしたに間違いはをしたに間違いはないです。ないです。ないです。ないです。    

    参議院に送ってから、これも、ほぼ先が見参議院に送ってから、これも、ほぼ先が見参議院に送ってから、これも、ほぼ先が見参議院に送ってから、これも、ほぼ先が見

えたという状況です。どうやらこの臨時国会えたという状況です。どうやらこの臨時国会えたという状況です。どうやらこの臨時国会えたという状況です。どうやらこの臨時国会

で上がりということになりそうです。で上がりということになりそうです。で上がりということになりそうです。で上がりということになりそうです。    

    教育は教育は教育は教育は、国家百年の計だというふうに言わ、国家百年の計だというふうに言わ、国家百年の計だというふうに言わ、国家百年の計だというふうに言わ

れています。れています。れています。れています。    

    しかし、今回の教育基本法の改正の扱いとしかし、今回の教育基本法の改正の扱いとしかし、今回の教育基本法の改正の扱いとしかし、今回の教育基本法の改正の扱いと

いうのは、まったくそういう中身にはなっていうのは、まったくそういう中身にはなっていうのは、まったくそういう中身にはなっていうのは、まったくそういう中身にはなって

いない。３年間にわたるその自公、与党間のいない。３年間にわたるその自公、与党間のいない。３年間にわたるその自公、与党間のいない。３年間にわたるその自公、与党間の

70707070 回に渡る協議によって、十分な議論を尽く回に渡る協議によって、十分な議論を尽く回に渡る協議によって、十分な議論を尽く回に渡る協議によって、十分な議論を尽く

したという話を聞かされますけれども、それしたという話を聞かされますけれども、それしたという話を聞かされますけれども、それしたという話を聞かされますけれども、それ

は、批判されています。密室協議だというこは、批判されています。密室協議だというこは、批判されています。密室協議だというこは、批判されています。密室協議だというこ

とで。それは話し合いの内容がまったく公開とで。それは話し合いの内容がまったく公開とで。それは話し合いの内容がまったく公開とで。それは話し合いの内容がまったく公開

されていない。されていない。されていない。されていない。    

    突如ことしの春になって、いまやらなけれ突如ことしの春になって、いまやらなけれ突如ことしの春になって、いまやらなけれ突如ことしの春になって、いまやらなけれ

ばというそういう状況になって出てきたといばというそういう状況になって出てきたといばというそういう状況になって出てきたといばというそういう状況になって出てきたとい

うことです。うことです。うことです。うことです。    

    この経過はちょっとまた後で触れますけれこの経過はちょっとまた後で触れますけれこの経過はちょっとまた後で触れますけれこの経過はちょっとまた後で触れますけれ

ども、そういう非常にども、そういう非常にども、そういう非常にども、そういう非常におそれおそれおそれおそれるるるる、これ、これ、これ、これから先から先から先から先

の日本の教育がどうなるかということをの日本の教育がどうなるかということをの日本の教育がどうなるかということをの日本の教育がどうなるかということをおそおそおそおそ

れれれれる状態の中で、この質問をしなければならる状態の中で、この質問をしなければならる状態の中で、この質問をしなければならる状態の中で、この質問をしなければなら

ないということです。ないということです。ないということです。ないということです。    

    １つ目は、卒業式１つ目は、卒業式１つ目は、卒業式１つ目は、卒業式・・・・入学式での君が代の強入学式での君が代の強入学式での君が代の強入学式での君が代の強

制についてであります。制についてであります。制についてであります。制についてであります。    

    この問題については、本年も３月、６月とこの問題については、本年も３月、６月とこの問題については、本年も３月、６月とこの問題については、本年も３月、６月と

続いて質問をさせていただきました。続いて質問をさせていただきました。続いて質問をさせていただきました。続いて質問をさせていただきました。    

    その後、９月その後、９月その後、９月その後、９月 21212121 日に東京日に東京日に東京日に東京地方地方地方地方裁判所が、東裁判所が、東裁判所が、東裁判所が、東

京の教職員が訴えていた裁判で、原告の言い京の教職員が訴えていた裁判で、原告の言い京の教職員が訴えていた裁判で、原告の言い京の教職員が訴えていた裁判で、原告の言い

分を認める判決を出しました。損害賠償まで分を認める判決を出しました。損害賠償まで分を認める判決を出しました。損害賠償まで分を認める判決を出しました。損害賠償まで

払えという、そういう中身です。払えという、そういう中身です。払えという、そういう中身です。払えという、そういう中身です。    

    教職員に対して、日の丸の掲揚、君が代の教職員に対して、日の丸の掲揚、君が代の教職員に対して、日の丸の掲揚、君が代の教職員に対して、日の丸の掲揚、君が代の

斉唱を強制することは、憲法違反だと、ここ斉唱を強制することは、憲法違反だと、ここ斉唱を強制することは、憲法違反だと、ここ斉唱を強制することは、憲法違反だと、ここ

までの判断をいたしました。までの判断をいたしました。までの判断をいたしました。までの判断をいたしました。    

    そしてそしてそしてそして 10101010 月月月月 23232323 日には、北海道日には、北海道日には、北海道日には、北海道人事委員会人事委員会人事委員会人事委員会

が、これは倶知安の先生ですが、が、これは倶知安の先生ですが、が、これは倶知安の先生ですが、が、これは倶知安の先生ですが、2002200220022002 年に卒年に卒年に卒年に卒

業式に際して、国歌斉唱というふうになって、業式に際して、国歌斉唱というふうになって、業式に際して、国歌斉唱というふうになって、業式に際して、国歌斉唱というふうになって、

カセットにテープを入れて、曲を教頭が流そカセットにテープを入れて、曲を教頭が流そカセットにテープを入れて、曲を教頭が流そカセットにテープを入れて、曲を教頭が流そ

うとしたところ、そのカセットを会場の体育うとしたところ、そのカセットを会場の体育うとしたところ、そのカセットを会場の体育うとしたところ、そのカセットを会場の体育
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館から持ち出して、演奏できない状況にした館から持ち出して、演奏できない状況にした館から持ち出して、演奏できない状況にした館から持ち出して、演奏できない状況にした

ということで、戒告処分を受けたと。受けたということで、戒告処分を受けたと。受けたということで、戒告処分を受けたと。受けたということで、戒告処分を受けたと。受けた

本人は、これは不当だということで、本人は、これは不当だということで、本人は、これは不当だということで、本人は、これは不当だということで、人事委人事委人事委人事委

員会員会員会員会に対して無効の訴えをしたんです。に対して無効の訴えをしたんです。に対して無効の訴えをしたんです。に対して無効の訴えをしたんです。    

    これについて、北海道これについて、北海道これについて、北海道これについて、北海道人事委員会人事委員会人事委員会人事委員会は、申立は、申立は、申立は、申立

人の言い分をほぼ認める裁決を出しました。人の言い分をほぼ認める裁決を出しました。人の言い分をほぼ認める裁決を出しました。人の言い分をほぼ認める裁決を出しました。

詳細にわたる裁決書の内容は、出されていま詳細にわたる裁決書の内容は、出されていま詳細にわたる裁決書の内容は、出されていま詳細にわたる裁決書の内容は、出されていま

す。す。す。す。    

    これらは、東京地裁のこれらは、東京地裁のこれらは、東京地裁のこれらは、東京地裁の判決と、判決と、判決と、判決と、人事委員会人事委員会人事委員会人事委員会

の裁決は、従来はの裁決は、従来はの裁決は、従来はの裁決は、従来は美唄市教育委員会が美唄市教育委員会が美唄市教育委員会が美唄市教育委員会が行行行行ってってってって

きた、議会答弁の考え方に対して、明らかにきた、議会答弁の考え方に対して、明らかにきた、議会答弁の考え方に対して、明らかにきた、議会答弁の考え方に対して、明らかに

反省しなさいと、従来の考え方を変えなけれ反省しなさいと、従来の考え方を変えなけれ反省しなさいと、従来の考え方を変えなけれ反省しなさいと、従来の考え方を変えなけれ

ばならないと、そういう趣旨のものだと私はばならないと、そういう趣旨のものだと私はばならないと、そういう趣旨のものだと私はばならないと、そういう趣旨のものだと私は

考えるわけですけれども、教育委員会の考え考えるわけですけれども、教育委員会の考え考えるわけですけれども、教育委員会の考え考えるわけですけれども、教育委員会の考え

方を、お伺いをいたします。方を、お伺いをいたします。方を、お伺いをいたします。方を、お伺いをいたします。    

    もう１つ、ことしの３月と４月の卒業式・もう１つ、ことしの３月と４月の卒業式・もう１つ、ことしの３月と４月の卒業式・もう１つ、ことしの３月と４月の卒業式・

入学式で、教職員の職務命令を出して、あと入学式で、教職員の職務命令を出して、あと入学式で、教職員の職務命令を出して、あと入学式で、教職員の職務命令を出して、あと

で、ちょっと日にちは押えておりませんが、で、ちょっと日にちは押えておりませんが、で、ちょっと日にちは押えておりませんが、で、ちょっと日にちは押えておりませんが、

注意というのを教職員に対して教育委員会が注意というのを教職員に対して教育委員会が注意というのを教職員に対して教育委員会が注意というのを教職員に対して教育委員会が

出しました。出しました。出しました。出しました。    

    これは、６月に質問をしたところ、訓戒措これは、６月に質問をしたところ、訓戒措これは、６月に質問をしたところ、訓戒措これは、６月に質問をしたところ、訓戒措

置としての注意であるということを教育長は置としての注意であるということを教育長は置としての注意であるということを教育長は置としての注意であるということを教育長は

答弁されまし答弁されまし答弁されまし答弁されましたが、いま１点目でお伺した中たが、いま１点目でお伺した中たが、いま１点目でお伺した中たが、いま１点目でお伺した中

身とかかわって、さてこの扱いについてどう身とかかわって、さてこの扱いについてどう身とかかわって、さてこの扱いについてどう身とかかわって、さてこの扱いについてどう

いう反省をされているいう反省をされているいう反省をされているいう反省をされているののののか、その見解をお伺か、その見解をお伺か、その見解をお伺か、その見解をお伺

いをいたしたいと思います。いをいたしたいと思います。いをいたしたいと思います。いをいたしたいと思います。    

    ２つ目は、いじめ問題についてお伺いをい２つ目は、いじめ問題についてお伺いをい２つ目は、いじめ問題についてお伺いをい２つ目は、いじめ問題についてお伺いをい

たします。たします。たします。たします。    

    滝川市の問題に端を発したかのように、全滝川市の問題に端を発したかのように、全滝川市の問題に端を発したかのように、全滝川市の問題に端を発したかのように、全

国で国で国で国で随分随分随分随分、非常に悲惨な、子どもたちが亡く、非常に悲惨な、子どもたちが亡く、非常に悲惨な、子どもたちが亡く、非常に悲惨な、子どもたちが亡く

なるという状況が連続して起きたということなるという状況が連続して起きたということなるという状況が連続して起きたということなるという状況が連続して起きたということ

になりました。になりました。になりました。になりました。    

    まったく家庭の皆さんにしても、これは大まったく家庭の皆さんにしても、これは大まったく家庭の皆さんにしても、これは大まったく家庭の皆さんにしても、これは大

変悲惨なことでありますし、それから教育関変悲惨なことでありますし、それから教育関変悲惨なことでありますし、それから教育関変悲惨なことでありますし、それから教育関

係者にとっては、極めて重大な問題にいま直係者にとっては、極めて重大な問題にいま直係者にとっては、極めて重大な問題にいま直係者にとっては、極めて重大な問題にいま直

面をしているというふうに思います。面をしているというふうに思います。面をしているというふうに思います。面をしているというふうに思います。    

    子どもたちが、学校に行くことに子どもたちが、学校に行くことに子どもたちが、学校に行くことに子どもたちが、学校に行くことによって命よって命よって命よって命

を失うというのは、まったくを失うというのは、まったくを失うというのは、まったくを失うというのは、まったく 100100100100％あっては％あっては％あっては％あっては

ならないことでありまして、子どもを育てるならないことでありまして、子どもを育てるならないことでありまして、子どもを育てるならないことでありまして、子どもを育てる

場の学校が、子どもの命を奪うなんて、これ場の学校が、子どもの命を奪うなんて、これ場の学校が、子どもの命を奪うなんて、これ場の学校が、子どもの命を奪うなんて、これ

は関係者こぞって、大きな反省をしなければは関係者こぞって、大きな反省をしなければは関係者こぞって、大きな反省をしなければは関係者こぞって、大きな反省をしなければ

ならない問題だというふうに思います。ならない問題だというふうに思います。ならない問題だというふうに思います。ならない問題だというふうに思います。    

    このこともしかし、捕らえ方がさまざまごこのこともしかし、捕らえ方がさまざまごこのこともしかし、捕らえ方がさまざまごこのこともしかし、捕らえ方がさまざまご

ざいますから、同僚議員の先の質問もございざいますから、同僚議員の先の質問もございざいますから、同僚議員の先の質問もございざいますから、同僚議員の先の質問もござい

ましたが、私は私なりの考え方でお尋ねをしましたが、私は私なりの考え方でお尋ねをしましたが、私は私なりの考え方でお尋ねをしましたが、私は私なりの考え方でお尋ねをし

たいというふうに思うんです。たいというふうに思うんです。たいというふうに思うんです。たいというふうに思うんです。    

    美唄でのこの問題についてのこれまでの取美唄でのこの問題についてのこれまでの取美唄でのこの問題についてのこれまでの取美唄でのこの問題についてのこれまでの取

り組み、そして教育という立場から、原因そり組み、そして教育という立場から、原因そり組み、そして教育という立場から、原因そり組み、そして教育という立場から、原因そ

して解決策、これらをどのように考えておらして解決策、これらをどのように考えておらして解決策、これらをどのように考えておらして解決策、これらをどのように考えておら

れるのか、まずお伺いをいたします。れるのか、まずお伺いをいたします。れるのか、まずお伺いをいたします。れるのか、まずお伺いをいたします。    

    それから報道によりますと、実態把握のたそれから報道によりますと、実態把握のたそれから報道によりますと、実態把握のたそれから報道によりますと、実態把握のた

めにアンケートを実施する地域があるというめにアンケートを実施する地域があるというめにアンケートを実施する地域があるというめにアンケートを実施する地域があるという

ことでありますけれども、これらの中身と、ことでありますけれども、これらの中身と、ことでありますけれども、これらの中身と、ことでありますけれども、これらの中身と、

美唄でもその種の対応があるのかどうか、お美唄でもその種の対応があるのかどうか、お美唄でもその種の対応があるのかどうか、お美唄でもその種の対応があるのかどうか、お

伺いをいたします。伺いをいたします。伺いをいたします。伺いをいたします。    

    次３つ目は、教職員の研修についてであり次３つ目は、教職員の研修についてであり次３つ目は、教職員の研修についてであり次３つ目は、教職員の研修についてであり

ます。ます。ます。ます。    

    ３定でお尋ねをしました。夏休みのことに３定でお尋ねをしました。夏休みのことに３定でお尋ねをしました。夏休みのことに３定でお尋ねをしました。夏休みのことに

ついて。ついて。ついて。ついて。    

    それなりの答弁はいただきましたが、まもそれなりの答弁はいただきましたが、まもそれなりの答弁はいただきましたが、まもそれなりの答弁はいただきましたが、まも

なく冬休みになります。教職員が勤務場所をなく冬休みになります。教職員が勤務場所をなく冬休みになります。教職員が勤務場所をなく冬休みになります。教職員が勤務場所を

離れて研修することについて、法律を踏まえ離れて研修することについて、法律を踏まえ離れて研修することについて、法律を踏まえ離れて研修することについて、法律を踏まえ

て、改めて教育委員会の考え方をお伺いをして、改めて教育委員会の考え方をお伺いをして、改めて教育委員会の考え方をお伺いをして、改めて教育委員会の考え方をお伺いをし

たいと思います。たいと思います。たいと思います。たいと思います。    

    次４つ目、校舎の暖房についてですが、聞次４つ目、校舎の暖房についてですが、聞次４つ目、校舎の暖房についてですが、聞次４つ目、校舎の暖房についてですが、聞

くところによりくところによりくところによりくところによりますと、この寒い時期に入っますと、この寒い時期に入っますと、この寒い時期に入っますと、この寒い時期に入っ

て、雪が降り出す前かと思いますけれども、て、雪が降り出す前かと思いますけれども、て、雪が降り出す前かと思いますけれども、て、雪が降り出す前かと思いますけれども、

かなり気温が下がった状態になっても、なかなり気温が下がった状態になっても、なかなり気温が下がった状態になっても、なかなり気温が下がった状態になっても、なかかかか
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なか暖房を入れるという指示が校長から出ななか暖房を入れるという指示が校長から出ななか暖房を入れるという指示が校長から出ななか暖房を入れるという指示が校長から出な

いという学校があるといという学校があるといという学校があるといという学校があるということをお聞きしていうことをお聞きしていうことをお聞きしていうことをお聞きして

おります。おります。おります。おります。    

    子どもたちが学習する環境が、できれば快子どもたちが学習する環境が、できれば快子どもたちが学習する環境が、できれば快子どもたちが学習する環境が、できれば快

適に、快適とは適に、快適とは適に、快適とは適に、快適とはいいいいかないまでも、不快を感じかないまでも、不快を感じかないまでも、不快を感じかないまでも、不快を感じ

ない程度におかれなければならないと思いまない程度におかれなければならないと思いまない程度におかれなければならないと思いまない程度におかれなければならないと思いま

す。す。す。す。    

    油がことしは非常に高いという問題があり油がことしは非常に高いという問題があり油がことしは非常に高いという問題があり油がことしは非常に高いという問題があり

ますが、それから市の予算が厳しいというこますが、それから市の予算が厳しいというこますが、それから市の予算が厳しいというこますが、それから市の予算が厳しいというこ

ともあります。ともあります。ともあります。ともあります。    

    これらで例えば何度までは暖房を入れてはこれらで例えば何度までは暖房を入れてはこれらで例えば何度までは暖房を入れてはこれらで例えば何度までは暖房を入れては

ならないとか、そういう規制を教育委員会がならないとか、そういう規制を教育委員会がならないとか、そういう規制を教育委員会がならないとか、そういう規制を教育委員会が

されているのされているのされているのされているのかどうか、具体的な中身についかどうか、具体的な中身についかどうか、具体的な中身についかどうか、具体的な中身につい

てお伺をしたいと思います。てお伺をしたいと思います。てお伺をしたいと思います。てお伺をしたいと思います。    

    最後は、教育基本法の改正についてであり最後は、教育基本法の改正についてであり最後は、教育基本法の改正についてであり最後は、教育基本法の改正についてであり

ますが、先ほども申し上げましたが、現行教ますが、先ほども申し上げましたが、現行教ますが、先ほども申し上げましたが、現行教ますが、先ほども申し上げましたが、現行教

育基本法は風前の灯だと申し上げてもいいか育基本法は風前の灯だと申し上げてもいいか育基本法は風前の灯だと申し上げてもいいか育基本法は風前の灯だと申し上げてもいいか

と思います。と思います。と思います。と思います。    

    政府改正案について、教育委員会としての政府改正案について、教育委員会としての政府改正案について、教育委員会としての政府改正案について、教育委員会としての

見解をお伺いしたいのでありますが、国会で見解をお伺いしたいのでありますが、国会で見解をお伺いしたいのでありますが、国会で見解をお伺いしたいのでありますが、国会で

現在現在現在現在、、、、参議院で審議がなされています。参議院で審議がなされています。参議院で審議がなされています。参議院で審議がなされています。    

    私も、参議院の特別委員会の審議の初日を、私も、参議院の特別委員会の審議の初日を、私も、参議院の特別委員会の審議の初日を、私も、参議院の特別委員会の審議の初日を、

テレビとラジオで、切れ切れではありましたテレビとラジオで、切れ切れではありましたテレビとラジオで、切れ切れではありましたテレビとラジオで、切れ切れではありました

けれども聞きました。けれども聞きました。けれども聞きました。けれども聞きました。    

    この中では、具体的な改正案の条文審査にこの中では、具体的な改正案の条文審査にこの中では、具体的な改正案の条文審査にこの中では、具体的な改正案の条文審査に

入ったのは、夕方でありまして、ほとんど改入ったのは、夕方でありまして、ほとんど改入ったのは、夕方でありまして、ほとんど改入ったのは、夕方でありまして、ほとんど改

正条文についての審査正条文についての審査正条文についての審査正条文についての審査に入っていない。そのに入っていない。そのに入っていない。そのに入っていない。その

後の特別委員会でやられているんだろうと思後の特別委員会でやられているんだろうと思後の特別委員会でやられているんだろうと思後の特別委員会でやられているんだろうと思

うんですけれども、これらについて、教育委うんですけれども、これらについて、教育委うんですけれども、これらについて、教育委うんですけれども、これらについて、教育委

員会がどんなふうにお考えになっておられる員会がどんなふうにお考えになっておられる員会がどんなふうにお考えになっておられる員会がどんなふうにお考えになっておられる

のかお聞きをしたいんです。のかお聞きをしたいんです。のかお聞きをしたいんです。のかお聞きをしたいんです。    

    １つ、ちょっと申し上げておきたいのは、１つ、ちょっと申し上げておきたいのは、１つ、ちょっと申し上げておきたいのは、１つ、ちょっと申し上げておきたいのは、

これは４月これは４月これは４月これは４月 14141414 日の北海道新聞の社説です。だ日の北海道新聞の社説です。だ日の北海道新聞の社説です。だ日の北海道新聞の社説です。だ

からまだ国会に提案する前です。題名はからまだ国会に提案する前です。題名はからまだ国会に提案する前です。題名はからまだ国会に提案する前です。題名は「「「「愛愛愛愛

国心強制を国心強制を国心強制を国心強制を逸逸逸逸れるれるれるれる」」」」という題です。という題です。という題です。という題です。これは、これは、これは、これは、

改正案が決まったということで書かれた社説改正案が決まったということで書かれた社説改正案が決まったということで書かれた社説改正案が決まったということで書かれた社説

です。です。です。です。    

    ちょっと幾つか申し上げますが、国が改正ちょっと幾つか申し上げますが、国が改正ちょっと幾つか申し上げますが、国が改正ちょっと幾つか申し上げますが、国が改正

法を根拠にして愛国心を押し付けてくる法を根拠にして愛国心を押し付けてくる法を根拠にして愛国心を押し付けてくる法を根拠にして愛国心を押し付けてくるおそおそおそおそ

れれれれがある。がある。がある。がある。99999999 年に成立した年に成立した年に成立した年に成立した国旗・国歌国旗・国歌国旗・国歌国旗・国歌法が半法が半法が半法が半

ば強制になりば強制になりば強制になりば強制になりつつある現実を見るとつつある現実を見るとつつある現実を見るとつつある現実を見ると、、、、危惧は危惧は危惧は危惧は

一層強まるという心配をしています。一層強まるという心配をしています。一層強まるという心配をしています。一層強まるという心配をしています。    

    そして、戦後教育に大きな転換をもたらすそして、戦後教育に大きな転換をもたらすそして、戦後教育に大きな転換をもたらすそして、戦後教育に大きな転換をもたらす

のに、国民的な議論もないままことを進めよのに、国民的な議論もないままことを進めよのに、国民的な議論もないままことを進めよのに、国民的な議論もないままことを進めよ

うとする姿勢も疑問である。うとする姿勢も疑問である。うとする姿勢も疑問である。うとする姿勢も疑問である。    

    この改正は、憲法改正の露払いと言われてこの改正は、憲法改正の露払いと言われてこの改正は、憲法改正の露払いと言われてこの改正は、憲法改正の露払いと言われて

いる。これらを考え合わせると、改正案は到いる。これらを考え合わせると、改正案は到いる。これらを考え合わせると、改正案は到いる。これらを考え合わせると、改正案は到

底認めがたい。底認めがたい。底認めがたい。底認めがたい。    

    これは北海道新聞の考え方です。これは北海道新聞の考え方です。これは北海道新聞の考え方です。これは北海道新聞の考え方です。    

    自民党が「国を愛する」を主張したのに対自民党が「国を愛する」を主張したのに対自民党が「国を愛する」を主張したのに対自民党が「国を愛する」を主張したのに対

し、公明党は戦前の全体主義を思い起こさせし、公明党は戦前の全体主義を思い起こさせし、公明党は戦前の全体主義を思い起こさせし、公明党は戦前の全体主義を思い起こさせ

るとして、「国を大切にする」を唱え、意見がるとして、「国を大切にする」を唱え、意見がるとして、「国を大切にする」を唱え、意見がるとして、「国を大切にする」を唱え、意見が

対立してきた。合意がなったのは、昨年の衆対立してきた。合意がなったのは、昨年の衆対立してきた。合意がなったのは、昨年の衆対立してきた。合意がなったのは、昨年の衆

院選大勝を背景に、結党以来の提案を実現し院選大勝を背景に、結党以来の提案を実現し院選大勝を背景に、結党以来の提案を実現し院選大勝を背景に、結党以来の提案を実現し

ようとすようとすようとすようとする自民党と、与党に踏みとどまろうる自民党と、与党に踏みとどまろうる自民党と、与党に踏みとどまろうる自民党と、与党に踏みとどまろう

とする公明党の思惑が一致したからに違いなとする公明党の思惑が一致したからに違いなとする公明党の思惑が一致したからに違いなとする公明党の思惑が一致したからに違いな

い。与党は文中の国は統治機構を含まないこい。与党は文中の国は統治機構を含まないこい。与党は文中の国は統治機構を含まないこい。与党は文中の国は統治機構を含まないこ

とを互いに確認したと言う。だが、いずれ確とを互いに確認したと言う。だが、いずれ確とを互いに確認したと言う。だが、いずれ確とを互いに確認したと言う。だが、いずれ確

認自体が忘れ去られてしまいかねない。認自体が忘れ去られてしまいかねない。認自体が忘れ去られてしまいかねない。認自体が忘れ去られてしまいかねない。    

    法律を、都合のいい部分だけ取り出して、法律を、都合のいい部分だけ取り出して、法律を、都合のいい部分だけ取り出して、法律を、都合のいい部分だけ取り出して、

私意的に運用することはいまに始まったこと私意的に運用することはいまに始まったこと私意的に運用することはいまに始まったこと私意的に運用することはいまに始まったこと

ではない。このではない。このではない。このではない。この国旗・国歌国旗・国歌国旗・国歌国旗・国歌法のときに、当時法のときに、当時法のときに、当時法のときに、当時

の首相は強制するものではないと国会答弁しの首相は強制するものではないと国会答弁しの首相は強制するものではないと国会答弁しの首相は強制するものではないと国会答弁し

ていたということを言っています。ていたということを言っています。ていたということを言っています。ていたということを言っています。    

    しかし、君が代斉唱時に起立を強制する動しかし、君が代斉唱時に起立を強制する動しかし、君が代斉唱時に起立を強制する動しかし、君が代斉唱時に起立を強制する動

きが広がっている。道内でも、美唄で教職員きが広がっている。道内でも、美唄で教職員きが広がっている。道内でも、美唄で教職員きが広がっている。道内でも、美唄で教職員

を起立させるため、椅子を置かない小学校もを起立させるため、椅子を置かない小学校もを起立させるため、椅子を置かない小学校もを起立させるため、椅子を置かない小学校も

出ている出ている出ている出ている。。。。    
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    ことしは、入学式以来、この教育問題が出ことしは、入学式以来、この教育問題が出ことしは、入学式以来、この教育問題が出ことしは、入学式以来、この教育問題が出

てきたときに、美唄も必ず登場するようになてきたときに、美唄も必ず登場するようになてきたときに、美唄も必ず登場するようになてきたときに、美唄も必ず登場するようにな

りました。りました。りました。りました。    

    それは、やはりそれは、やはりそれは、やはりそれは、やはり極めて異常な扱い方をした極めて異常な扱い方をした極めて異常な扱い方をした極めて異常な扱い方をした

ということです。ということです。ということです。ということです。    

    愛国心教育も同じ道をたどらないという保愛国心教育も同じ道をたどらないという保愛国心教育も同じ道をたどらないという保愛国心教育も同じ道をたどらないという保

障はどこにもないというふうに、大変北海道障はどこにもないというふうに、大変北海道障はどこにもないというふうに、大変北海道障はどこにもないというふうに、大変北海道

新聞は、まだ国会審議が始まる前に、危惧を新聞は、まだ国会審議が始まる前に、危惧を新聞は、まだ国会審議が始まる前に、危惧を新聞は、まだ国会審議が始まる前に、危惧を

しているわけです。しているわけです。しているわけです。しているわけです。    

    この改正案についての考え方をお伺いたしこの改正案についての考え方をお伺いたしこの改正案についての考え方をお伺いたしこの改正案についての考え方をお伺いたし

ます。ます。ます。ます。    

●議長長岡正勝君●議長長岡正勝君●議長長岡正勝君●議長長岡正勝君    市長。市長。市長。市長。    

●市長桜井道夫君（登壇）●市長桜井道夫君（登壇）●市長桜井道夫君（登壇）●市長桜井道夫君（登壇）    米田議員の質問米田議員の質問米田議員の質問米田議員の質問

にお答えします。にお答えします。にお答えします。にお答えします。    

    初めに、道路行政について、冬季間の通学初めに、道路行政について、冬季間の通学初めに、道路行政について、冬季間の通学初めに、道路行政について、冬季間の通学

路の安全確保対策についてでありますが、道路の安全確保対策についてでありますが、道路の安全確保対策についてでありますが、道路の安全確保対策についてでありますが、道

路の利路の利路の利路の利用状況に応じた除排雪や、歩道の除雪用状況に応じた除排雪や、歩道の除雪用状況に応じた除排雪や、歩道の除雪用状況に応じた除排雪や、歩道の除雪

路線や延長を路線や延長を路線や延長を路線や延長をふふふふやすほか、歩道のない路線及やすほか、歩道のない路線及やすほか、歩道のない路線及やすほか、歩道のない路線及

び幅員の狭い主要な通学路につきましては、び幅員の狭い主要な通学路につきましては、び幅員の狭い主要な通学路につきましては、び幅員の狭い主要な通学路につきましては、

排雪や拡幅除雪により歩行空間の確保を行っ排雪や拡幅除雪により歩行空間の確保を行っ排雪や拡幅除雪により歩行空間の確保を行っ排雪や拡幅除雪により歩行空間の確保を行っ

ているところでございます。ているところでございます。ているところでございます。ているところでございます。    

    今後におきましても、通学路の確保につき今後におきましても、通学路の確保につき今後におきましても、通学路の確保につき今後におきましても、通学路の確保につき

ましては、全力を挙げて努めてまいりたいとましては、全力を挙げて努めてまいりたいとましては、全力を挙げて努めてまいりたいとましては、全力を挙げて努めてまいりたいと

考えております。考えております。考えております。考えております。    

    次に、旭通の整備についてでありますが、次に、旭通の整備についてでありますが、次に、旭通の整備についてでありますが、次に、旭通の整備についてでありますが、

平成平成平成平成 13131313 年度及び年度及び年度及び年度及び 14141414 年度に総合交通体系基本年度に総合交通体系基本年度に総合交通体系基本年度に総合交通体系基本

計画を策定し、旭通にかかわる土地の利用状計画を策定し、旭通にかかわる土地の利用状計画を策定し、旭通にかかわる土地の利用状計画を策定し、旭通にかかわる土地の利用状

況、建築物の状況、周辺の現況等について調況、建築物の状況、周辺の現況等について調況、建築物の状況、周辺の現況等について調況、建築物の状況、周辺の現況等について調

査を行った結果、用地買収費、移転補助費を査を行った結果、用地買収費、移転補助費を査を行った結果、用地買収費、移転補助費を査を行った結果、用地買収費、移転補助費を

含め概算事業費が多額となり、厳含め概算事業費が多額となり、厳含め概算事業費が多額となり、厳含め概算事業費が多額となり、厳しい財政状しい財政状しい財政状しい財政状

況の況の況の況のもともともともとでは難しいものと考えております。では難しいものと考えております。では難しいものと考えております。では難しいものと考えております。    

    また、冬の交通安全対策については、これまた、冬の交通安全対策については、これまた、冬の交通安全対策については、これまた、冬の交通安全対策については、これ

までと同様に決め細やかな除排雪による歩行までと同様に決め細やかな除排雪による歩行までと同様に決め細やかな除排雪による歩行までと同様に決め細やかな除排雪による歩行

空間の確保に努めてまいりたいと考えており空間の確保に努めてまいりたいと考えており空間の確保に努めてまいりたいと考えており空間の確保に努めてまいりたいと考えており

ます。ます。ます。ます。    

●議長長岡正勝君●議長長岡正勝君●議長長岡正勝君●議長長岡正勝君    教育長。教育長。教育長。教育長。    

●教育長村上忠雄君（登壇）●教育長村上忠雄君（登壇）●教育長村上忠雄君（登壇）●教育長村上忠雄君（登壇）    米田議員のご米田議員のご米田議員のご米田議員のご

質問にお答え申し上げます。質問にお答え申し上げます。質問にお答え申し上げます。質問にお答え申し上げます。    

    初めに、卒業式・入学式についてでありま初めに、卒業式・入学式についてでありま初めに、卒業式・入学式についてでありま初めに、卒業式・入学式についてでありま

すが、本年９月の東京地裁判決及びすが、本年９月の東京地裁判決及びすが、本年９月の東京地裁判決及びすが、本年９月の東京地裁判決及び 10101010 月の道月の道月の道月の道

人事委員会人事委員会人事委員会人事委員会の裁決が出されたところでありまの裁決が出されたところでありまの裁決が出されたところでありまの裁決が出されたところでありま

すが、いずれも現段階では確定しているものすが、いずれも現段階では確定しているものすが、いずれも現段階では確定しているものすが、いずれも現段階では確定しているもの

ではないので、これにつきまして、直接言及ではないので、これにつきまして、直接言及ではないので、これにつきまして、直接言及ではないので、これにつきまして、直接言及

する立場にはない、このように考えてする立場にはない、このように考えてする立場にはない、このように考えてする立場にはない、このように考えているといるといるといると

ころでございます。ころでございます。ころでございます。ころでございます。    

    教育委員会といたしましては、これまでも教育委員会といたしましては、これまでも教育委員会といたしましては、これまでも教育委員会といたしましては、これまでも

国際社会に生きる日本人としての自覚や資質国際社会に生きる日本人としての自覚や資質国際社会に生きる日本人としての自覚や資質国際社会に生きる日本人としての自覚や資質

を育成することを重視して、我が国のを育成することを重視して、我が国のを育成することを重視して、我が国のを育成することを重視して、我が国の国旗・国旗・国旗・国旗・

国歌国歌国歌国歌の意義を理解し、尊重する態度を育成すの意義を理解し、尊重する態度を育成すの意義を理解し、尊重する態度を育成すの意義を理解し、尊重する態度を育成す

ること。諸外国のること。諸外国のること。諸外国のること。諸外国の国旗・国歌国旗・国歌国旗・国歌国旗・国歌についても同様についても同様についても同様についても同様

に、これを尊重する態度を育成することなど、に、これを尊重する態度を育成することなど、に、これを尊重する態度を育成することなど、に、これを尊重する態度を育成することなど、

学習指導要領に基づき入学式や卒業式におけ学習指導要領に基づき入学式や卒業式におけ学習指導要領に基づき入学式や卒業式におけ学習指導要領に基づき入学式や卒業式におけ

るるるる国旗・国歌国旗・国歌国旗・国歌国旗・国歌が適切に実施されるよう、指導が適切に実施されるよう、指導が適切に実施されるよう、指導が適切に実施されるよう、指導

してきたところであります。してきたところであります。してきたところであります。してきたところであります。    

    今後におきましても、こうした考え方に基今後におきましても、こうした考え方に基今後におきましても、こうした考え方に基今後におきましても、こうした考え方に基

づき、各学校において適切に実施されるよう、づき、各学校において適切に実施されるよう、づき、各学校において適切に実施されるよう、づき、各学校において適切に実施されるよう、

努めてまいりたいと考えているものでござい努めてまいりたいと考えているものでござい努めてまいりたいと考えているものでござい努めてまいりたいと考えているものでござい

ます。ます。ます。ます。    

    またまたまたまた、教職員に対する、教職員に対する、教職員に対する、教職員に対する「「「「注意注意注意注意」」」」についてでについてでについてでについてで

ありますが、公教育に携わる教員は、関係ありますが、公教育に携わる教員は、関係ありますが、公教育に携わる教員は、関係ありますが、公教育に携わる教員は、関係諸諸諸諸

法令に従う責務があると考えておりますこと法令に従う責務があると考えておりますこと法令に従う責務があると考えておりますこと法令に従う責務があると考えておりますこと

から、職務命令を受けた教員はこれに従い、から、職務命令を受けた教員はこれに従い、から、職務命令を受けた教員はこれに従い、から、職務命令を受けた教員はこれに従い、

指導を行う職務上の責務を有し、これに従わ指導を行う職務上の責務を有し、これに従わ指導を行う職務上の責務を有し、これに従わ指導を行う職務上の責務を有し、これに従わ

なかった場合は、職務命令違反となることとなかった場合は、職務命令違反となることとなかった場合は、職務命令違反となることとなかった場合は、職務命令違反となることと

考えているところでございます。考えているところでございます。考えているところでございます。考えているところでございます。    

    次に、いじめ問題についてでありますが、次に、いじめ問題についてでありますが、次に、いじめ問題についてでありますが、次に、いじめ問題についてでありますが、

これまでも各学校では児童生徒の発するサイこれまでも各学校では児童生徒の発するサイこれまでも各学校では児童生徒の発するサイこれまでも各学校では児童生徒の発するサイ

ンを的確に捉えるため、ンを的確に捉えるため、ンを的確に捉えるため、ンを的確に捉えるため、1111 人ひとりの個性を人ひとりの個性を人ひとりの個性を人ひとりの個性を
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十分把握すると共に、日常的に複数の目で見十分把握すると共に、日常的に複数の目で見十分把握すると共に、日常的に複数の目で見十分把握すると共に、日常的に複数の目で見

守るという視点に基づき対応をしてきており守るという視点に基づき対応をしてきており守るという視点に基づき対応をしてきており守るという視点に基づき対応をしてきており

ます。ます。ます。ます。    

    いじめに関する情報があった場合には、いじめに関する情報があった場合には、いじめに関する情報があった場合には、いじめに関する情報があった場合には、組組組組

織的に対応し、早期解決を図るよう努めてい織的に対応し、早期解決を図るよう努めてい織的に対応し、早期解決を図るよう努めてい織的に対応し、早期解決を図るよう努めてい

るところでございます。るところでございます。るところでございます。るところでございます。    

    報道等によりますと、江別市教育委員会で報道等によりますと、江別市教育委員会で報道等によりますと、江別市教育委員会で報道等によりますと、江別市教育委員会で

は、学校を経由せずに市教委に直接返信するは、学校を経由せずに市教委に直接返信するは、学校を経由せずに市教委に直接返信するは、学校を経由せずに市教委に直接返信する

形形形形でいじめ調査を実施しており、内容は「あでいじめ調査を実施しており、内容は「あでいじめ調査を実施しており、内容は「あでいじめ調査を実施しており、内容は「あ

なたはいまいじめを受けていますか」「いじめなたはいまいじめを受けていますか」「いじめなたはいまいじめを受けていますか」「いじめなたはいまいじめを受けていますか」「いじめ

を見たり聞いたりしたことがありますか」「いを見たり聞いたりしたことがありますか」「いを見たり聞いたりしたことがありますか」「いを見たり聞いたりしたことがありますか」「い

じめをしたことがありますか」という３項目じめをしたことがありますか」という３項目じめをしたことがありますか」という３項目じめをしたことがありますか」という３項目

を挙げ、それぞれで詳細に内容をを挙げ、それぞれで詳細に内容をを挙げ、それぞれで詳細に内容をを挙げ、それぞれで詳細に内容を選択選択選択選択・・・・記述記述記述記述

するようになっているとのことであります。するようになっているとのことであります。するようになっているとのことであります。するようになっているとのことであります。    

    本市では、現段階では全市的なアンケート本市では、現段階では全市的なアンケート本市では、現段階では全市的なアンケート本市では、現段階では全市的なアンケート

調査は実施しておりませんが、年内にも道教調査は実施しておりませんが、年内にも道教調査は実施しておりませんが、年内にも道教調査は実施しておりませんが、年内にも道教

委による全道的な実態調査が行われる予定と委による全道的な実態調査が行われる予定と委による全道的な実態調査が行われる予定と委による全道的な実態調査が行われる予定と

なっており、その結果を踏まえた対応を行っなっており、その結果を踏まえた対応を行っなっており、その結果を踏まえた対応を行っなっており、その結果を踏まえた対応を行っ

ていきたい、このように考えております。ていきたい、このように考えております。ていきたい、このように考えております。ていきたい、このように考えております。    

    美唄市教育委員会といたしましては、いじ美唄市教育委員会といたしましては、いじ美唄市教育委員会といたしましては、いじ美唄市教育委員会といたしましては、いじ

めは早期発見が早期解決につながる例が多いめは早期発見が早期解決につながる例が多いめは早期発見が早期解決につながる例が多いめは早期発見が早期解決につながる例が多い

ことから、学校において、教職員が組織的にことから、学校において、教職員が組織的にことから、学校において、教職員が組織的にことから、学校において、教職員が組織的に

日常の児童生徒観察をきめ細かく行うことや、日常の児童生徒観察をきめ細かく行うことや、日常の児童生徒観察をきめ細かく行うことや、日常の児童生徒観察をきめ細かく行うことや、

教育相談機能の充実を図ること、そして家庭教育相談機能の充実を図ること、そして家庭教育相談機能の充実を図ること、そして家庭教育相談機能の充実を図ること、そして家庭

との連携をより一層密接に行うことなどを各との連携をより一層密接に行うことなどを各との連携をより一層密接に行うことなどを各との連携をより一層密接に行うことなどを各

学校に指導しているところでございます。学校に指導しているところでございます。学校に指導しているところでございます。学校に指導しているところでございます。    

    また、市教委で開設している３つの相談窓また、市教委で開設している３つの相談窓また、市教委で開設している３つの相談窓また、市教委で開設している３つの相談窓

口や道教委などが開設する相談機関等につい口や道教委などが開設する相談機関等につい口や道教委などが開設する相談機関等につい口や道教委などが開設する相談機関等につい

て、学校を通して広く周知するなど早期発見て、学校を通して広く周知するなど早期発見て、学校を通して広く周知するなど早期発見て、学校を通して広く周知するなど早期発見

のための方策を講じているところのための方策を講じているところのための方策を講じているところのための方策を講じているところでございまでございまでございまでございま

す。す。す。す。    

    次に、次に、次に、次に、冬季冬季冬季冬季休業中の教職員研修についてで休業中の教職員研修についてで休業中の教職員研修についてで休業中の教職員研修についてで

ありますが、いわゆる教特法第ありますが、いわゆる教特法第ありますが、いわゆる教特法第ありますが、いわゆる教特法第 22222222 条第２項に条第２項に条第２項に条第２項に

基づく校外研修は、基づく校外研修は、基づく校外研修は、基づく校外研修は、授業授業授業授業に支障がない限りにに支障がない限りにに支障がない限りにに支障がない限りに

おいて、校長が研修の目的やその内容が有給おいて、校長が研修の目的やその内容が有給おいて、校長が研修の目的やその内容が有給おいて、校長が研修の目的やその内容が有給

かつ職務専念義務を免除かつ職務専念義務を免除かつ職務専念義務を免除かつ職務専念義務を免除すすすするるるるに相応しいものに相応しいものに相応しいものに相応しいもの

であることを適切に判断した上で、その権限であることを適切に判断した上で、その権限であることを適切に判断した上で、その権限であることを適切に判断した上で、その権限

と責任に基づき、承認するものとされておりと責任に基づき、承認するものとされておりと責任に基づき、承認するものとされておりと責任に基づき、承認するものとされており

ます。ます。ます。ます。    

    研修の承認に当たっては、校長が教員から研修の承認に当たっては、校長が教員から研修の承認に当たっては、校長が教員から研修の承認に当たっては、校長が教員から

事前に研修計画を提出させ、その内容を審査事前に研修計画を提出させ、その内容を審査事前に研修計画を提出させ、その内容を審査事前に研修計画を提出させ、その内容を審査

の上、承認することとしており、事後には研の上、承認することとしており、事後には研の上、承認することとしており、事後には研の上、承認することとしており、事後には研

修報告書を提出させ、確認し、指導助言を行修報告書を提出させ、確認し、指導助言を行修報告書を提出させ、確認し、指導助言を行修報告書を提出させ、確認し、指導助言を行

っているところでございます。っているところでございます。っているところでございます。っているところでございます。    

    長期休業長期休業長期休業長期休業期間中期間中期間中期間中は、教員が資質向上に取りは、教員が資質向上に取りは、教員が資質向上に取りは、教員が資質向上に取り

組む絶好の機会でもあることから、教員の積組む絶好の機会でもあることから、教員の積組む絶好の機会でもあることから、教員の積組む絶好の機会でもあることから、教員の積

極的極的極的極的・・・・自主的な研修を推進しながらも、これ自主的な研修を推進しながらも、これ自主的な研修を推進しながらも、これ自主的な研修を推進しながらも、これ

に相応しい研修の内容と対応が求められるこに相応しい研修の内容と対応が求められるこに相応しい研修の内容と対応が求められるこに相応しい研修の内容と対応が求められるこ

とを引き続き指導してまいりたいと考えていとを引き続き指導してまいりたいと考えていとを引き続き指導してまいりたいと考えていとを引き続き指導してまいりたいと考えてい

るところでございます。るところでございます。るところでございます。るところでございます。    

    また、教員という仕事の性格上、授業日にまた、教員という仕事の性格上、授業日にまた、教員という仕事の性格上、授業日にまた、教員という仕事の性格上、授業日に

は休暇を取りにくい環境にありますことから、は休暇を取りにくい環境にありますことから、は休暇を取りにくい環境にありますことから、は休暇を取りにくい環境にありますことから、

長期休業期間中に休暇を取得して心身をリフ長期休業期間中に休暇を取得して心身をリフ長期休業期間中に休暇を取得して心身をリフ長期休業期間中に休暇を取得して心身をリフ

レッシュすることも重要であると考えているレッシュすることも重要であると考えているレッシュすることも重要であると考えているレッシュすることも重要であると考えている

ところでございます。ところでございます。ところでございます。ところでございます。    

    次に、校舎の暖房についてでありますが、次に、校舎の暖房についてでありますが、次に、校舎の暖房についてでありますが、次に、校舎の暖房についてでありますが、

市内小中学校の校舎につきましては、建築年市内小中学校の校舎につきましては、建築年市内小中学校の校舎につきましては、建築年市内小中学校の校舎につきましては、建築年

次及び構造上の点から、暖房設備が異なって次及び構造上の点から、暖房設備が異なって次及び構造上の点から、暖房設備が異なって次及び構造上の点から、暖房設備が異なって

おり、適切な室温管理の方法もそれぞれが各おり、適切な室温管理の方法もそれぞれが各おり、適切な室温管理の方法もそれぞれが各おり、適切な室温管理の方法もそれぞれが各

学校ごとに行っているところであります。学校ごとに行っているところであります。学校ごとに行っているところであります。学校ごとに行っているところであります。    

    教育委員会といたしましては、高熱水費の教育委員会といたしましては、高熱水費の教育委員会といたしましては、高熱水費の教育委員会といたしましては、高熱水費の

節減を図るため、空き教室等、必要のない箇節減を図るため、空き教室等、必要のない箇節減を図るため、空き教室等、必要のない箇節減を図るため、空き教室等、必要のない箇

所の暖房を小まめに管理するなどの指導を行所の暖房を小まめに管理するなどの指導を行所の暖房を小まめに管理するなどの指導を行所の暖房を小まめに管理するなどの指導を行

っているものの、っているものの、っているものの、っているものの、一律の室温の設定や制約は一律の室温の設定や制約は一律の室温の設定や制約は一律の室温の設定や制約は

しておりません。しておりません。しておりません。しておりません。    

    しかし、校舎の老朽化に伴い、隙間風や断しかし、校舎の老朽化に伴い、隙間風や断しかし、校舎の老朽化に伴い、隙間風や断しかし、校舎の老朽化に伴い、隙間風や断

熱効果の劣化なども生じてきておりますこと熱効果の劣化なども生じてきておりますこと熱効果の劣化なども生じてきておりますこと熱効果の劣化なども生じてきておりますこと

から、適切な修繕等行い、引き続き学校の実から、適切な修繕等行い、引き続き学校の実から、適切な修繕等行い、引き続き学校の実から、適切な修繕等行い、引き続き学校の実
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態を把握しながら児童生徒の適切な学習環境態を把握しながら児童生徒の適切な学習環境態を把握しながら児童生徒の適切な学習環境態を把握しながら児童生徒の適切な学習環境

の維持に努めてまいりたいと考えております。の維持に努めてまいりたいと考えております。の維持に努めてまいりたいと考えております。の維持に努めてまいりたいと考えております。    

    次に、教育基本法についてでありますが、次に、教育基本法についてでありますが、次に、教育基本法についてでありますが、次に、教育基本法についてでありますが、

先の通常国先の通常国先の通常国先の通常国会とあわせて、計約会とあわせて、計約会とあわせて、計約会とあわせて、計約 100100100100 時間以上時間以上時間以上時間以上

にも及ぶ審議の末、にも及ぶ審議の末、にも及ぶ審議の末、にも及ぶ審議の末、11111111 月月月月 16161616 日衆議院で可決日衆議院で可決日衆議院で可決日衆議院で可決

され、現在法案は参議委員に送付され、特別され、現在法案は参議委員に送付され、特別され、現在法案は参議委員に送付され、特別され、現在法案は参議委員に送付され、特別

委員会で幅広い論議がなされている状況にご委員会で幅広い論議がなされている状況にご委員会で幅広い論議がなされている状況にご委員会で幅広い論議がなされている状況にご

ざいます。ざいます。ざいます。ざいます。    

    教育基本法の教育基本法の教育基本法の教育基本法の改正案につきましては、時代改正案につきましては、時代改正案につきましては、時代改正案につきましては、時代

の要請に応え、我が国の教育の基本を確立すの要請に応え、我が国の教育の基本を確立すの要請に応え、我が国の教育の基本を確立すの要請に応え、我が国の教育の基本を確立す

るため、国において教育の根本に遡った論議るため、国において教育の根本に遡った論議るため、国において教育の根本に遡った論議るため、国において教育の根本に遡った論議

がなされているもので、非常に重要な法案でがなされているもので、非常に重要な法案でがなされているもので、非常に重要な法案でがなされているもので、非常に重要な法案で

あると認識しておりまして、審議に当たってあると認識しておりまして、審議に当たってあると認識しておりまして、審議に当たってあると認識しておりまして、審議に当たって

は国民の理解が得られるよう、信用かつ慎重は国民の理解が得られるよう、信用かつ慎重は国民の理解が得られるよう、信用かつ慎重は国民の理解が得られるよう、信用かつ慎重

かつきめ細かな論議がされるよう期待するとかつきめ細かな論議がされるよう期待するとかつきめ細かな論議がされるよう期待するとかつきめ細かな論議がされるよう期待すると

共に、その審議内容についても認識を深めな共に、その審議内容についても認識を深めな共に、その審議内容についても認識を深めな共に、その審議内容についても認識を深めな

ければならない、このようにければならない、このようにければならない、このようにければならない、このように考えているとこ考えているとこ考えているとこ考えているとこ

ろでございます。ろでございます。ろでございます。ろでございます。    

●議長長岡正勝君●議長長岡正勝君●議長長岡正勝君●議長長岡正勝君    10101010 番米田良克議員。番米田良克議員。番米田良克議員。番米田良克議員。    

●●●●10101010 番米田良克議員番米田良克議員番米田良克議員番米田良克議員    一通りご答弁をいた一通りご答弁をいた一通りご答弁をいた一通りご答弁をいた

だきました。だきました。だきました。だきました。    

    それで、道路の問題につきましては、特にそれで、道路の問題につきましては、特にそれで、道路の問題につきましては、特にそれで、道路の問題につきましては、特に

旭通の整備について、財政的に非常にいま多旭通の整備について、財政的に非常にいま多旭通の整備について、財政的に非常にいま多旭通の整備について、財政的に非常にいま多

額な費用がかかるということと、それから現額な費用がかかるということと、それから現額な費用がかかるということと、それから現額な費用がかかるということと、それから現

状の市の財政状況からして整備というふうに状の市の財政状況からして整備というふうに状の市の財政状況からして整備というふうに状の市の財政状況からして整備というふうに

はいかないという答弁です。はいかないという答弁です。はいかないという答弁です。はいかないという答弁です。    

    これは、ある意味納得しなければしょうがこれは、ある意味納得しなければしょうがこれは、ある意味納得しなければしょうがこれは、ある意味納得しなければしょうが

ないのかなという、そういう感じでお聞きをないのかなという、そういう感じでお聞きをないのかなという、そういう感じでお聞きをないのかなという、そういう感じでお聞きを

しました。しました。しました。しました。    

    ただ、ただ、ただ、ただ、美唄でも一番古い道路になるんじゃ美唄でも一番古い道路になるんじゃ美唄でも一番古い道路になるんじゃ美唄でも一番古い道路になるんじゃ

ないかと思うんですけれども、なるがゆえに、ないかと思うんですけれども、なるがゆえに、ないかと思うんですけれども、なるがゆえに、ないかと思うんですけれども、なるがゆえに、

幅が狭いまま今日に推移し幅が狭いまま今日に推移し幅が狭いまま今日に推移し幅が狭いまま今日に推移してきているというてきているというてきているというてきているという

ことで、お金があるようになったら、整備すことで、お金があるようになったら、整備すことで、お金があるようになったら、整備すことで、お金があるようになったら、整備す

るということだとすると、いったいつになるるということだとすると、いったいつになるるということだとすると、いったいつになるるということだとすると、いったいつになる

のかという感じがするわけです。のかという感じがするわけです。のかという感じがするわけです。のかという感じがするわけです。    

    ですから、せめては歩行者の安全を確保すですから、せめては歩行者の安全を確保すですから、せめては歩行者の安全を確保すですから、せめては歩行者の安全を確保す

るような手立てを、やはり本格的な整備は、るような手立てを、やはり本格的な整備は、るような手立てを、やはり本格的な整備は、るような手立てを、やはり本格的な整備は、

ずっと後になるとしても、当面そういう措置ずっと後になるとしても、当面そういう措置ずっと後になるとしても、当面そういう措置ずっと後になるとしても、当面そういう措置

をとるという、工夫や努力をぜひお願いをしをとるという、工夫や努力をぜひお願いをしをとるという、工夫や努力をぜひお願いをしをとるという、工夫や努力をぜひお願いをし

たいというふうに思います。たいというふうに思います。たいというふうに思います。たいというふうに思います。    

    これは要望です。これは要望です。これは要望です。これは要望です。    

    それと、子どもたちの通学路確保について、それと、子どもたちの通学路確保について、それと、子どもたちの通学路確保について、それと、子どもたちの通学路確保について、

市の構えとしては万全を期していただきたい市の構えとしては万全を期していただきたい市の構えとしては万全を期していただきたい市の構えとしては万全を期していただきたい

というふうに思うんです。どうやっても万全というふうに思うんです。どうやっても万全というふうに思うんです。どうやっても万全というふうに思うんです。どうやっても万全

ということはないと思うんですけれども、そということはないと思うんですけれども、そということはないと思うんですけれども、そということはないと思うんですけれども、そ

ういう心構えでういう心構えでういう心構えでういう心構えでお願いをしたい。お願いをしたい。お願いをしたい。お願いをしたい。    

    それと、学校との協議とかそういうものもそれと、学校との協議とかそういうものもそれと、学校との協議とかそういうものもそれと、学校との協議とかそういうものも

あろうかと思いますけれども、幹線を外してあろうかと思いますけれども、幹線を外してあろうかと思いますけれども、幹線を外してあろうかと思いますけれども、幹線を外して

通学路を設定するというような、そういう工通学路を設定するというような、そういう工通学路を設定するというような、そういう工通学路を設定するというような、そういう工

夫も、例えば夫も、例えば夫も、例えば夫も、例えば冬季間冬季間冬季間冬季間に限っては必要かに限っては必要かに限っては必要かに限っては必要かなといなといなといなとい

うことも感じますので、それらもご検討いたうことも感じますので、それらもご検討いたうことも感じますので、それらもご検討いたうことも感じますので、それらもご検討いた

だければというふうに思います。だければというふうに思います。だければというふうに思います。だければというふうに思います。    

    大綱２点目の教育行政については、一通り大綱２点目の教育行政については、一通り大綱２点目の教育行政については、一通り大綱２点目の教育行政については、一通り

再質問させていただきます。再質問させていただきます。再質問させていただきます。再質問させていただきます。    

    まず、１つ目の卒業式・入学式の君が代のまず、１つ目の卒業式・入学式の君が代のまず、１つ目の卒業式・入学式の君が代のまず、１つ目の卒業式・入学式の君が代の

強制の問題です。強制の問題です。強制の問題です。強制の問題です。    

    いまいただいた答弁ですと、確定でないかいまいただいた答弁ですと、確定でないかいまいただいた答弁ですと、確定でないかいまいただいた答弁ですと、確定でないか

ら直接言及する立場にはないと。法律的な教ら直接言及する立場にはないと。法律的な教ら直接言及する立場にはないと。法律的な教ら直接言及する立場にはないと。法律的な教

育委員会の立場、そういうものからいけばそ育委員会の立場、そういうものからいけばそ育委員会の立場、そういうものからいけばそ育委員会の立場、そういうものからいけばそ

ういう答弁になるういう答弁になるういう答弁になるういう答弁になるのかもしれません。のかもしれません。のかもしれません。のかもしれません。    

    しかし、どうなるんでしょうか。いましかし、どうなるんでしょうか。いましかし、どうなるんでしょうか。いましかし、どうなるんでしょうか。いま 12121212

月であと３カ月するとまた卒業式月であと３カ月するとまた卒業式月であと３カ月するとまた卒業式月であと３カ月するとまた卒業式ななななんんんんです。です。です。です。

そして４月には入学式ということになるんでそして４月には入学式ということになるんでそして４月には入学式ということになるんでそして４月には入学式ということになるんで

す。す。す。す。    

    だから、ことしの３月、４月とは違う子どだから、ことしの３月、４月とは違う子どだから、ことしの３月、４月とは違う子どだから、ことしの３月、４月とは違う子ど

もたちが卒業し、違う子どもたちが入ってくもたちが卒業し、違う子どもたちが入ってくもたちが卒業し、違う子どもたちが入ってくもたちが卒業し、違う子どもたちが入ってく

るんです。どんどん子どもは年をとって学年るんです。どんどん子どもは年をとって学年るんです。どんどん子どもは年をとって学年るんです。どんどん子どもは年をとって学年

が変わっていくわけです。が変わっていくわけです。が変わっていくわけです。が変わっていくわけです。    
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    例えば東京地裁の判決は、これは被告側が例えば東京地裁の判決は、これは被告側が例えば東京地裁の判決は、これは被告側が例えば東京地裁の判決は、これは被告側が

控訴をして、いま高等裁判所にかかっている控訴をして、いま高等裁判所にかかっている控訴をして、いま高等裁判所にかかっている控訴をして、いま高等裁判所にかかっている

わけです。何年もかかるんでしょうか。あるわけです。何年もかかるんでしょうか。あるわけです。何年もかかるんでしょうか。あるわけです。何年もかかるんでしょうか。ある

いはそこで出た結論がまた気に食わないといいはそこで出た結論がまた気に食わないといいはそこで出た結論がまた気に食わないといいはそこで出た結論がまた気に食わないとい

って、上告して最高裁までいくかもしれない。って、上告して最高裁までいくかもしれない。って、上告して最高裁までいくかもしれない。って、上告して最高裁までいくかもしれない。    

    そうすると、５そうすると、５そうすると、５そうすると、５年やそこらは、最近裁判早年やそこらは、最近裁判早年やそこらは、最近裁判早年やそこらは、最近裁判早

くなりましたけれども、かかるんじゃんないくなりましたけれども、かかるんじゃんないくなりましたけれども、かかるんじゃんないくなりましたけれども、かかるんじゃんない

でしょうか。でしょうか。でしょうか。でしょうか。    

    その間は、確定判決でないからといって、その間は、確定判決でないからといって、その間は、確定判決でないからといって、その間は、確定判決でないからといって、

最後に、最高裁でこの東京地裁判決が確定し最後に、最高裁でこの東京地裁判決が確定し最後に、最高裁でこの東京地裁判決が確定し最後に、最高裁でこの東京地裁判決が確定し

たとしますか。５年かかって。その５年の間たとしますか。５年かかって。その５年の間たとしますか。５年かかって。その５年の間たとしますか。５年かかって。その５年の間

にたくさんの子どもが、わたしの言葉で言えにたくさんの子どもが、わたしの言葉で言えにたくさんの子どもが、わたしの言葉で言えにたくさんの子どもが、わたしの言葉で言え

ば強制される卒業式や入学式を通っていくわば強制される卒業式や入学式を通っていくわば強制される卒業式や入学式を通っていくわば強制される卒業式や入学式を通っていくわ

けです。けです。けです。けです。    

    その受けた損害はどうやって返すんですか。その受けた損害はどうやって返すんですか。その受けた損害はどうやって返すんですか。その受けた損害はどうやって返すんですか。    

    司法がきちっと一定の判断をしたわけです。司法がきちっと一定の判断をしたわけです。司法がきちっと一定の判断をしたわけです。司法がきちっと一定の判断をしたわけです。

憲法違反まで言っているわけです。北海道憲法違反まで言っているわけです。北海道憲法違反まで言っているわけです。北海道憲法違反まで言っているわけです。北海道人人人人

事委員会事委員会事委員会事委員会の採決も明快です。その中身は。の採決も明快です。その中身は。の採決も明快です。その中身は。の採決も明快です。その中身は。    

    私から言わせれば、私の考え方に合わない私から言わせれば、私の考え方に合わない私から言わせれば、私の考え方に合わない私から言わせれば、私の考え方に合わない

部分もたくさんあり部分もたくさんあり部分もたくさんあり部分もたくさんあります。しかし、申し立てます。しかし、申し立てます。しかし、申し立てます。しかし、申し立て

をした人の基本的な考え方、それから憲法とをした人の基本的な考え方、それから憲法とをした人の基本的な考え方、それから憲法とをした人の基本的な考え方、それから憲法と

教育基本法に照らして、どう判断するのがい教育基本法に照らして、どう判断するのがい教育基本法に照らして、どう判断するのがい教育基本法に照らして、どう判断するのがい

いのかというのを、詳細に分析しているわけいのかというのを、詳細に分析しているわけいのかというのを、詳細に分析しているわけいのかというのを、詳細に分析しているわけ

です。そして、処分に当たらないと言うことです。そして、処分に当たらないと言うことです。そして、処分に当たらないと言うことです。そして、処分に当たらないと言うこと

で、北海道教育委員会の出した処分の取り消で、北海道教育委員会の出した処分の取り消で、北海道教育委員会の出した処分の取り消で、北海道教育委員会の出した処分の取り消

しを命じているんです。しを命じているんです。しを命じているんです。しを命じているんです。    

    これも、新聞に言葉が書いてありましたけこれも、新聞に言葉が書いてありましたけこれも、新聞に言葉が書いてありましたけこれも、新聞に言葉が書いてありましたけ

れども、通常は事実誤認とか、そういうものれども、通常は事実誤認とか、そういうものれども、通常は事実誤認とか、そういうものれども、通常は事実誤認とか、そういうもの

がない限り、再申し立てをしても受け付けらがない限り、再申し立てをしても受け付けらがない限り、再申し立てをしても受け付けらがない限り、再申し立てをしても受け付けら

れないんだそうですけれども、いま北海道教れないんだそうですけれども、いま北海道教れないんだそうですけれども、いま北海道教れないんだそうですけれども、いま北海道教

育委員会はやっているようです。それで、い育委員会はやっているようです。それで、い育委員会はやっているようです。それで、い育委員会はやっているようです。それで、い

まの教育長の確定ではないという答弁になっまの教育長の確定ではないという答弁になっまの教育長の確定ではないという答弁になっまの教育長の確定ではないという答弁になっ

たと思うわけです。たと思うわけです。たと思うわけです。たと思うわけです。    

    だかだかだかだから、５年経って確定したとか、３年ら、５年経って確定したとか、３年ら、５年経って確定したとか、３年ら、５年経って確定したとか、３年経経経経

って確定したというふうになったときには、って確定したというふうになったときには、って確定したというふうになったときには、って確定したというふうになったときには、

たくさんの子どもがもう出て行ってしまってたくさんの子どもがもう出て行ってしまってたくさんの子どもがもう出て行ってしまってたくさんの子どもがもう出て行ってしまって

いるんです。それから、そこにたくさんの教いるんです。それから、そこにたくさんの教いるんです。それから、そこにたくさんの教いるんです。それから、そこにたくさんの教

職員もかかわっているわけです。職員もかかわっているわけです。職員もかかわっているわけです。職員もかかわっているわけです。    

    だから確定ではありませんからと言って、だから確定ではありませんからと言って、だから確定ではありませんからと言って、だから確定ではありませんからと言って、

すましていられることでしょうか。私はそうすましていられることでしょうか。私はそうすましていられることでしょうか。私はそうすましていられることでしょうか。私はそう

は思わないです。は思わないです。は思わないです。は思わないです。    

    やはり、しっかりと中身を見ていただいて、やはり、しっかりと中身を見ていただいて、やはり、しっかりと中身を見ていただいて、やはり、しっかりと中身を見ていただいて、

これは納得できるとか、できないとか、内容これは納得できるとか、できないとか、内容これは納得できるとか、できないとか、内容これは納得できるとか、できないとか、内容

をよく見ていただいて、それなりの判断があをよく見ていただいて、それなりの判断があをよく見ていただいて、それなりの判断があをよく見ていただいて、それなりの判断があ

って然るべきではないでしょうか。って然るべきではないでしょうか。って然るべきではないでしょうか。って然るべきではないでしょうか。    

    あれは東京の話だからうちは関係ないんだあれは東京の話だからうちは関係ないんだあれは東京の話だからうちは関係ないんだあれは東京の話だからうちは関係ないんだ

という、そういうことではないと思という、そういうことではないと思という、そういうことではないと思という、そういうことではないと思います。います。います。います。    

    そういう意味では、そういう意味では、そういう意味では、そういう意味では、人事委員会人事委員会人事委員会人事委員会は北海道のは北海道のは北海道のは北海道の

問題ですから問題ですから問題ですから問題ですから。。。。ただ、東京と北海道はただ、東京と北海道はただ、東京と北海道はただ、東京と北海道は随分随分随分随分状状状状

況が違います。東京はめちゃくちゃなことを況が違います。東京はめちゃくちゃなことを況が違います。東京はめちゃくちゃなことを況が違います。東京はめちゃくちゃなことを

やっています。北海道はやっています。北海道はやっています。北海道はやっています。北海道はカセット持ち出したカセット持ち出したカセット持ち出したカセット持ち出した

ところまでいっても戒告ですから、東京と比ところまでいっても戒告ですから、東京と比ところまでいっても戒告ですから、東京と比ところまでいっても戒告ですから、東京と比

べたら、東京ならもう一発停職ぐらいくってべたら、東京ならもう一発停職ぐらいくってべたら、東京ならもう一発停職ぐらいくってべたら、東京ならもう一発停職ぐらいくって

いるんじゃないかと思います。もしかしたら、いるんじゃないかと思います。もしかしたら、いるんじゃないかと思います。もしかしたら、いるんじゃないかと思います。もしかしたら、

懲戒免職かもしれない。それぐらい、いま東懲戒免職かもしれない。それぐらい、いま東懲戒免職かもしれない。それぐらい、いま東懲戒免職かもしれない。それぐらい、いま東

京の教職員というのは、猛烈な弾圧を受けて京の教職員というのは、猛烈な弾圧を受けて京の教職員というのは、猛烈な弾圧を受けて京の教職員というのは、猛烈な弾圧を受けて

います。そこは随分違うんだ、地域差が。います。そこは随分違うんだ、地域差が。います。そこは随分違うんだ、地域差が。います。そこは随分違うんだ、地域差が。    

    でも、法律をどう考えるかという考え方は、でも、法律をどう考えるかという考え方は、でも、法律をどう考えるかという考え方は、でも、法律をどう考えるかという考え方は、

東京の法律じゃないですから、日本の法律で東京の法律じゃないですから、日本の法律で東京の法律じゃないですから、日本の法律で東京の法律じゃないですから、日本の法律で

すから。だから、ますから。だから、ますから。だから、ますから。だから、まったく同じ立場に立って、ったく同じ立場に立って、ったく同じ立場に立って、ったく同じ立場に立って、

その法律解釈の判断をしなければならないとその法律解釈の判断をしなければならないとその法律解釈の判断をしなければならないとその法律解釈の判断をしなければならないと

思うんです。思うんです。思うんです。思うんです。    

    ただ、たしかに日本の裁判は三審制ですかただ、たしかに日本の裁判は三審制ですかただ、たしかに日本の裁判は三審制ですかただ、たしかに日本の裁判は三審制ですか

ら、上がっていけば３回やらなければならなら、上がっていけば３回やらなければならなら、上がっていけば３回やらなければならなら、上がっていけば３回やらなければならな

い。い。い。い。    

    公害問題ですとか、それから随分古いです公害問題ですとか、それから随分古いです公害問題ですとか、それから随分古いです公害問題ですとか、それから随分古いです

けれども炭鉱けれども炭鉱けれども炭鉱けれども炭鉱のののの珪肺珪肺珪肺珪肺の問題の問題の問題の問題ですとか、最近もですとか、最近もですとか、最近もですとか、最近も

う和解が出ましたけれども、訴える人たちのう和解が出ましたけれども、訴える人たちのう和解が出ましたけれども、訴える人たちのう和解が出ましたけれども、訴える人たちの
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年齢を心配しなければならないような場合に年齢を心配しなければならないような場合に年齢を心配しなければならないような場合に年齢を心配しなければならないような場合に

は、裁判所は決着までは、裁判所は決着までは、裁判所は決着までは、裁判所は決着までももももっていかないで、和っていかないで、和っていかないで、和っていかないで、和

解で問題を解決するという方法を、両者に解で問題を解決するという方法を、両者に解で問題を解決するという方法を、両者に解で問題を解決するという方法を、両者に勧勧勧勧

めるという場合もあります。めるという場合もあります。めるという場合もあります。めるという場合もあります。    

    学校の子どもたちはまだ若いですから、年学校の子どもたちはまだ若いですから、年学校の子どもたちはまだ若いですから、年学校の子どもたちはまだ若いですから、年

齢を心配する必要はないんですけれども、齢を心配する必要はないんですけれども、齢を心配する必要はないんですけれども、齢を心配する必要はないんですけれども、心心心心

に受ける傷は大変大きなものがあるという判に受ける傷は大変大きなものがあるという判に受ける傷は大変大きなものがあるという判に受ける傷は大変大きなものがあるという判

断をしているんです。それを、確定ではあり断をしているんです。それを、確定ではあり断をしているんです。それを、確定ではあり断をしているんです。それを、確定ではあり

ませんからといって、放置していいんでしょませんからといって、放置していいんでしょませんからといって、放置していいんでしょませんからといって、放置していいんでしょ

うか。うか。うか。うか。    

    大いにやはり、出た判決が言わんとすると大いにやはり、出た判決が言わんとすると大いにやはり、出た判決が言わんとすると大いにやはり、出た判決が言わんとすると

ころをつかまえて、うちに照らしてはどうなころをつかまえて、うちに照らしてはどうなころをつかまえて、うちに照らしてはどうなころをつかまえて、うちに照らしてはどうな

のかということを考えるべきだとのかということを考えるべきだとのかということを考えるべきだとのかということを考えるべきだと思うんです思うんです思うんです思うんです。。。。    

    たくさん申し上げたいことあるんです。用たくさん申し上げたいことあるんです。用たくさん申し上げたいことあるんです。用たくさん申し上げたいことあるんです。用

意してきたんですけれど、でも時間の関係も意してきたんですけれど、でも時間の関係も意してきたんですけれど、でも時間の関係も意してきたんですけれど、でも時間の関係も

ありますからありますからありますからありますから。。。。    

    ちょっと何カ所か触れてみます。ちょっと何カ所か触れてみます。ちょっと何カ所か触れてみます。ちょっと何カ所か触れてみます。    

    この東京地裁の裁判長が、非常に丁寧にここの東京地裁の裁判長が、非常に丁寧にここの東京地裁の裁判長が、非常に丁寧にここの東京地裁の裁判長が、非常に丁寧にこ

の問題に取り組んでくれています。の問題に取り組んでくれています。の問題に取り組んでくれています。の問題に取り組んでくれています。    

    それぞれ訴えている側の、訴える中身、そそれぞれ訴えている側の、訴える中身、そそれぞれ訴えている側の、訴える中身、そそれぞれ訴えている側の、訴える中身、そ

れからそれに対すれからそれに対すれからそれに対すれからそれに対する考え方、被告である東京る考え方、被告である東京る考え方、被告である東京る考え方、被告である東京

都教育委員会の考え方、それらを全部ずっと都教育委員会の考え方、それらを全部ずっと都教育委員会の考え方、それらを全部ずっと都教育委員会の考え方、それらを全部ずっと

並べて、そして争わない点、それから争う点。並べて、そして争わない点、それから争う点。並べて、そして争わない点、それから争う点。並べて、そして争わない点、それから争う点。

では争う点では、どう裁判所が考えるかといでは争う点では、どう裁判所が考えるかといでは争う点では、どう裁判所が考えるかといでは争う点では、どう裁判所が考えるかとい

うことで、細かくそのことの分析をやっていうことで、細かくそのことの分析をやっていうことで、細かくそのことの分析をやっていうことで、細かくそのことの分析をやってい

ます。ます。ます。ます。    

    最後の部分で言えば、結論と言うところだ最後の部分で言えば、結論と言うところだ最後の部分で言えば、結論と言うところだ最後の部分で言えば、結論と言うところだ

けちょっと読ませてもらいます。けちょっと読ませてもらいます。けちょっと読ませてもらいます。けちょっと読ませてもらいます。    

    「「「「国旗・国歌国旗・国歌国旗・国歌国旗・国歌法の制定・施行されている現法の制定・施行されている現法の制定・施行されている現法の制定・施行されている現

行法下において、生徒に、日本人としての自行法下において、生徒に、日本人としての自行法下において、生徒に、日本人としての自行法下において、生徒に、日本人としての自

覚を養い、国を愛する心を育てるとともに、覚を養い、国を愛する心を育てるとともに、覚を養い、国を愛する心を育てるとともに、覚を養い、国を愛する心を育てるとともに、

将来、国際社会において尊敬され、信頼され将来、国際社会において尊敬され、信頼され将来、国際社会において尊敬され、信頼され将来、国際社会において尊敬され、信頼され

る日本人として成長させるために、る日本人として成長させるために、る日本人として成長させるために、る日本人として成長させるために、国旗・国国旗・国国旗・国国旗・国

歌歌歌歌に対する正しい認識を持たせ、それらを尊に対する正しい認識を持たせ、それらを尊に対する正しい認識を持たせ、それらを尊に対する正しい認識を持たせ、それらを尊

重する重する重する重する態度を育てることは重要なことであ態度を育てることは重要なことであ態度を育てることは重要なことであ態度を育てることは重要なことであ

る。る。る。る。」」」」    

    これ教育長言っていることと同じです。ここれ教育長言っていることと同じです。ここれ教育長言っていることと同じです。ここれ教育長言っていることと同じです。こ

の部分。私はそうかなと思うんですけれども、の部分。私はそうかなと思うんですけれども、の部分。私はそうかなと思うんですけれども、の部分。私はそうかなと思うんですけれども、

これは裁判官も言っていますから。これは裁判官も言っていますから。これは裁判官も言っていますから。これは裁判官も言っていますから。    

    「「「「そして、学校における入学式、卒業式等そして、学校における入学式、卒業式等そして、学校における入学式、卒業式等そして、学校における入学式、卒業式等

の式典は、生徒に対し、学校生活に有意義なの式典は、生徒に対し、学校生活に有意義なの式典は、生徒に対し、学校生活に有意義なの式典は、生徒に対し、学校生活に有意義な

変化や折り目を付け、厳粛で清新な気分を味変化や折り目を付け、厳粛で清新な気分を味変化や折り目を付け、厳粛で清新な気分を味変化や折り目を付け、厳粛で清新な気分を味

わさせ、新しい生活への動機付けを行い、集わさせ、新しい生活への動機付けを行い、集わさせ、新しい生活への動機付けを行い、集わさせ、新しい生活への動機付けを行い、集

団への所属感を深めさせる意味で貴重な機会団への所属感を深めさせる意味で貴重な機会団への所属感を深めさせる意味で貴重な機会団への所属感を深めさせる意味で貴重な機会

というべきである。」というべきである。」というべきである。」というべきである。」    

    ここもここもここもここも厳粛である必要ないと私は思うんで厳粛である必要ないと私は思うんで厳粛である必要ないと私は思うんで厳粛である必要ないと私は思うんで

す。だから教育長と意見違う、ここは。す。だから教育長と意見違う、ここは。す。だから教育長と意見違う、ここは。す。だから教育長と意見違う、ここは。    

    でも、これは教育長の答弁にほとんど沿っでも、これは教育長の答弁にほとんど沿っでも、これは教育長の答弁にほとんど沿っでも、これは教育長の答弁にほとんど沿っ

た流れです。た流れです。た流れです。た流れです。    

    「「「「このような入学式、卒業式等の式典の意このような入学式、卒業式等の式典の意このような入学式、卒業式等の式典の意このような入学式、卒業式等の式典の意

義、役割を考えるとき、これら式典において、義、役割を考えるとき、これら式典において、義、役割を考えるとき、これら式典において、義、役割を考えるとき、これら式典において、

国旗を掲げ、国歌を斉唱することは有意義な国旗を掲げ、国歌を斉唱することは有意義な国旗を掲げ、国歌を斉唱することは有意義な国旗を掲げ、国歌を斉唱することは有意義な

ものということができる。」ものということができる。」ものということができる。」ものということができる。」    

    ここまで教育長のここまで教育長のここまで教育長のここまで教育長の味方味方味方味方です。です。です。です。    

    「しかし、他方で、このような式典におい「しかし、他方で、このような式典におい「しかし、他方で、このような式典におい「しかし、他方で、このような式典におい

て、て、て、て、国旗・国歌国旗・国歌国旗・国歌国旗・国歌に対し、宗教上の信仰に準ずに対し、宗教上の信仰に準ずに対し、宗教上の信仰に準ずに対し、宗教上の信仰に準ず

る世界観、主義、主張に基づいて、国旗に向る世界観、主義、主張に基づいて、国旗に向る世界観、主義、主張に基づいて、国旗に向る世界観、主義、主張に基づいて、国旗に向

かって起立したくない教職員、国歌を斉唱しかって起立したくない教職員、国歌を斉唱しかって起立したくない教職員、国歌を斉唱しかって起立したくない教職員、国歌を斉唱し

たくない教職員、国歌のピアノ伴奏をしたくたくない教職員、国歌のピアノ伴奏をしたくたくない教職員、国歌のピアノ伴奏をしたくたくない教職員、国歌のピアノ伴奏をしたく

ない教職員がいることもまた現実である。ない教職員がいることもまた現実である。ない教職員がいることもまた現実である。ない教職員がいることもまた現実である。」」」」    

    この訴訟では、立つこと歌うこと、それかこの訴訟では、立つこと歌うこと、それかこの訴訟では、立つこと歌うこと、それかこの訴訟では、立つこと歌うこと、それか

ら音楽の教師にピアノ伴奏を求めていますから音楽の教師にピアノ伴奏を求めていますから音楽の教師にピアノ伴奏を求めていますから音楽の教師にピアノ伴奏を求めていますか

ら、こういうら、こういうら、こういうら、こういう中身があるんです。それでその中身があるんです。それでその中身があるんです。それでその中身があるんです。それでその

ことをいっています。ことをいっています。ことをいっています。ことをいっています。    

    「「「「このような場合において、起立したくなこのような場合において、起立したくなこのような場合において、起立したくなこのような場合において、起立したくな

い教職員、斉唱したくない教職員、ピアノ伴い教職員、斉唱したくない教職員、ピアノ伴い教職員、斉唱したくない教職員、ピアノ伴い教職員、斉唱したくない教職員、ピアノ伴

奏したくない教職員に対し、懲戒処分をして奏したくない教職員に対し、懲戒処分をして奏したくない教職員に対し、懲戒処分をして奏したくない教職員に対し、懲戒処分をして

まで起立させ、斉唱等させることは、いわば、まで起立させ、斉唱等させることは、いわば、まで起立させ、斉唱等させることは、いわば、まで起立させ、斉唱等させることは、いわば、
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少数者の思想良心の自由を侵害し、行き過ぎ少数者の思想良心の自由を侵害し、行き過ぎ少数者の思想良心の自由を侵害し、行き過ぎ少数者の思想良心の自由を侵害し、行き過ぎ

た措置であると思料する次第である。た措置であると思料する次第である。た措置であると思料する次第である。た措置であると思料する次第である。国旗・国旗・国旗・国旗・

国歌国歌国歌国歌は、国民に対し強制するのではなく、自は、国民に対し強制するのではなく、自は、国民に対し強制するのではなく、自は、国民に対し強制するのではなく、自

然のうちに国民の間に定着させるというのが然のうちに国民の間に定着させるというのが然のうちに国民の間に定着させるというのが然のうちに国民の間に定着させるというのが

国旗・国歌国旗・国歌国旗・国歌国旗・国歌法の制度趣旨であり、学習指導要法の制度趣旨であり、学習指導要法の制度趣旨であり、学習指導要法の制度趣旨であり、学習指導要

領の領の領の領の国旗・国歌国旗・国歌国旗・国歌国旗・国歌条項の理念と考えられる。こ条項の理念と考えられる。こ条項の理念と考えられる。こ条項の理念と考えられる。こ

れられられられら国旗・国歌国旗・国歌国旗・国歌国旗・国歌法の制度趣旨等に照らすと、法の制度趣旨等に照らすと、法の制度趣旨等に照らすと、法の制度趣旨等に照らすと、

本件通達及びこれに基本件通達及びこれに基本件通達及びこれに基本件通達及びこれに基づく各校長の原告ら教づく各校長の原告ら教づく各校長の原告ら教づく各校長の原告ら教

職員に対する職務命令は違法であると判断し職員に対する職務命令は違法であると判断し職員に対する職務命令は違法であると判断し職員に対する職務命令は違法であると判断し

た次第である。た次第である。た次第である。た次第である。」」」」    

    このあとのはちょっと細かいことですからこのあとのはちょっと細かいことですからこのあとのはちょっと細かいことですからこのあとのはちょっと細かいことですから

省略しますが、これが結論です。省略しますが、これが結論です。省略しますが、これが結論です。省略しますが、これが結論です。    

    そして、学習指導要領については、国旗をそして、学習指導要領については、国旗をそして、学習指導要領については、国旗をそして、学習指導要領については、国旗を

掲げ、国歌を斉唱するよう指導するものとす掲げ、国歌を斉唱するよう指導するものとす掲げ、国歌を斉唱するよう指導するものとす掲げ、国歌を斉唱するよう指導するものとす

ると。この部分について、この裁判長は、何ると。この部分について、この裁判長は、何ると。この部分について、この裁判長は、何ると。この部分について、この裁判長は、何

ら問題がないという判断をしているんです。ら問題がないという判断をしているんです。ら問題がないという判断をしているんです。ら問題がないという判断をしているんです。

「「「「国旗を掲げ、国歌を斉唱するよう指導する国旗を掲げ、国歌を斉唱するよう指導する国旗を掲げ、国歌を斉唱するよう指導する国旗を掲げ、国歌を斉唱するよう指導する

ものとする。ものとする。ものとする。ものとする。」」」」だから、教師のその役割を与えだから、教師のその役割を与えだから、教師のその役割を与えだから、教師のその役割を与え

ることに法律上問題はないと言っているんでることに法律上問題はないと言っているんでることに法律上問題はないと言っているんでることに法律上問題はないと言っているんで

す。す。す。す。    

    しかし、例えば正対して立てとか、全員歌しかし、例えば正対して立てとか、全員歌しかし、例えば正対して立てとか、全員歌しかし、例えば正対して立てとか、全員歌

わなければならないとか、それらは細わなければならないとか、それらは細わなければならないとか、それらは細わなければならないとか、それらは細目的事目的事目的事目的事

項だ。細かなことです。項だ。細かなことです。項だ。細かなことです。項だ。細かなことです。    

    それらは全部学校が決めればいいことであそれらは全部学校が決めればいいことであそれらは全部学校が決めればいいことであそれらは全部学校が決めればいいことであ

って、行政が口を出す範囲ではありませんとって、行政が口を出す範囲ではありませんとって、行政が口を出す範囲ではありませんとって、行政が口を出す範囲ではありませんと

言っているんです。分かりやすいじゃないで言っているんです。分かりやすいじゃないで言っているんです。分かりやすいじゃないで言っているんです。分かりやすいじゃないで

すか。すか。すか。すか。    

    だからそのことを強制するようなことを決だからそのことを強制するようなことを決だからそのことを強制するようなことを決だからそのことを強制するようなことを決

めるとすると、しかも一方で処分だとこう言めるとすると、しかも一方で処分だとこう言めるとすると、しかも一方で処分だとこう言めるとすると、しかも一方で処分だとこう言

って、実際に処分していますから。戒告、減って、実際に処分していますから。戒告、減って、実際に処分していますから。戒告、減って、実際に処分していますから。戒告、減

給、停職までいっていますから。次は免職で給、停職までいっていますから。次は免職で給、停職までいっていますから。次は免職で給、停職までいっていますから。次は免職で

す。立たないだけです。東京の場合は。す。立たないだけです。東京の場合は。す。立たないだけです。東京の場合は。す。立たないだけです。東京の場合は。    

    だからそれは憲法違反だとだからそれは憲法違反だとだからそれは憲法違反だとだからそれは憲法違反だと言言言言うの。うの。うの。うの。    

    そんなことをすることではない。どう進めそんなことをすることではない。どう進めそんなことをすることではない。どう進めそんなことをすることではない。どう進め

るかは学校に任せなさいと、こう言っているるかは学校に任せなさいと、こう言っているるかは学校に任せなさいと、こう言っているるかは学校に任せなさいと、こう言っている

わけです。わけです。わけです。わけです。    

    ですから、私は、確定ではあですから、私は、確定ではあですから、私は、確定ではあですから、私は、確定ではありませんからりませんからりませんからりませんから

といって片付けられる問題ではないというふといって片付けられる問題ではないというふといって片付けられる問題ではないというふといって片付けられる問題ではないというふ

うに思うんです。法律の専門家の判断ですうに思うんです。法律の専門家の判断ですうに思うんです。法律の専門家の判断ですうに思うんです。法律の専門家の判断です。。。。    

    これは、私の感じになりますけれども、ここれは、私の感じになりますけれども、ここれは、私の感じになりますけれども、ここれは、私の感じになりますけれども、こ

こまで地裁の裁判長が言い切るというのには、こまで地裁の裁判長が言い切るというのには、こまで地裁の裁判長が言い切るというのには、こまで地裁の裁判長が言い切るというのには、

大変な勇気がいると思います。もうこの人出大変な勇気がいると思います。もうこの人出大変な勇気がいると思います。もうこの人出大変な勇気がいると思います。もうこの人出

世ないです。いま何歳の人か知りませんけれ世ないです。いま何歳の人か知りませんけれ世ないです。いま何歳の人か知りませんけれ世ないです。いま何歳の人か知りませんけれ

ど。ど。ど。ど。    

    札幌地裁で、長沼のミサイル基地の裁判が札幌地裁で、長沼のミサイル基地の裁判が札幌地裁で、長沼のミサイル基地の裁判が札幌地裁で、長沼のミサイル基地の裁判が

ありました。あれで、自衛隊は憲法違反だとありました。あれで、自衛隊は憲法違反だとありました。あれで、自衛隊は憲法違反だとありました。あれで、自衛隊は憲法違反だと

いう判決を出した福島さんという裁判長は、いう判決を出した福島さんという裁判長は、いう判決を出した福島さんという裁判長は、いう判決を出した福島さんという裁判長は、

あともう家裁、簡裁のどさ回りです。ずっと。あともう家裁、簡裁のどさ回りです。ずっと。あともう家裁、簡裁のどさ回りです。ずっと。あともう家裁、簡裁のどさ回りです。ずっと。    

    そういう人事です。そういう人事です。そういう人事です。そういう人事です。    

    裁判官の人事権裁判官の人事権裁判官の人事権裁判官の人事権は、最高裁が握っています。は、最高裁が握っています。は、最高裁が握っています。は、最高裁が握っています。

最高裁は政府の息がかか最高裁は政府の息がかか最高裁は政府の息がかか最高裁は政府の息がかかっていますから、そっていますから、そっていますから、そっていますから、そ

ういう仕組みです。三権ういう仕組みです。三権ういう仕組みです。三権ういう仕組みです。三権分立分立分立分立なんていうけれなんていうけれなんていうけれなんていうけれ

ども、実態は違います。全部行政に左右されども、実態は違います。全部行政に左右されども、実態は違います。全部行政に左右されども、実態は違います。全部行政に左右され

るんです。るんです。るんです。るんです。    

    そういう中にあって、明らかに国が進めてそういう中にあって、明らかに国が進めてそういう中にあって、明らかに国が進めてそういう中にあって、明らかに国が進めて

いる政策に、異を唱える判決をするというのいる政策に、異を唱える判決をするというのいる政策に、異を唱える判決をするというのいる政策に、異を唱える判決をするというの

は、大変なことだと思うんです。は、大変なことだと思うんです。は、大変なことだと思うんです。は、大変なことだと思うんです。    

    だから、新聞は画期的な判決だというふうだから、新聞は画期的な判決だというふうだから、新聞は画期的な判決だというふうだから、新聞は画期的な判決だというふう

に書くわけです。に書くわけです。に書くわけです。に書くわけです。    

    画期的な判決がせっかく出たんですから、画期的な判決がせっかく出たんですから、画期的な判決がせっかく出たんですから、画期的な判決がせっかく出たんですから、

積極的に取り入れたらどうですか、その考え積極的に取り入れたらどうですか、その考え積極的に取り入れたらどうですか、その考え積極的に取り入れたらどうですか、その考え

方。方。方。方。    

    憲法、教育基本法に照らして、こういう考憲法、教育基本法に照らして、こういう考憲法、教育基本法に照らして、こういう考憲法、教育基本法に照らして、こういう考

え方が正しいんですという判断を裁判官が出え方が正しいんですという判断を裁判官が出え方が正しいんですという判断を裁判官が出え方が正しいんですという判断を裁判官が出

したんですから。したんですから。したんですから。したんですから。    

    訴えて次高裁がどうなるかわからないけれ訴えて次高裁がどうなるかわからないけれ訴えて次高裁がどうなるかわからないけれ訴えて次高裁がどうなるかわからないけれ

ども、高ども、高ども、高ども、高裁の判断が出るまで、ではそれでや裁の判断が出るまで、ではそれでや裁の判断が出るまで、ではそれでや裁の判断が出るまで、ではそれでや

ってみるかというふうに考えてもいいんじゃってみるかというふうに考えてもいいんじゃってみるかというふうに考えてもいいんじゃってみるかというふうに考えてもいいんじゃ
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ないでしょうか。ないでしょうか。ないでしょうか。ないでしょうか。    

    もう１つあるんです。道のもう１つあるんです。道のもう１つあるんです。道のもう１つあるんです。道の人事委員会人事委員会人事委員会人事委員会。。。。    

    この裁決書厚いんですが、非常に丁寧に、この裁決書厚いんですが、非常に丁寧に、この裁決書厚いんですが、非常に丁寧に、この裁決書厚いんですが、非常に丁寧に、

これは言いません。やめます。たくさん言いこれは言いません。やめます。たくさん言いこれは言いません。やめます。たくさん言いこれは言いません。やめます。たくさん言い

たいことはあるんです。たいことはあるんです。たいことはあるんです。たいことはあるんです。    

    例えば、争点になっている部分について分例えば、争点になっている部分について分例えば、争点になっている部分について分例えば、争点になっている部分について分

析していくわけです。１つは析していくわけです。１つは析していくわけです。１つは析していくわけです。１つは日の丸・君が代日の丸・君が代日の丸・君が代日の丸・君が代

は、憲法、教育基本法の定める平和主義、国は、憲法、教育基本法の定める平和主義、国は、憲法、教育基本法の定める平和主義、国は、憲法、教育基本法の定める平和主義、国

民主権主義の原理に反するか、これはどうな民主権主義の原理に反するか、これはどうな民主権主義の原理に反するか、これはどうな民主権主義の原理に反するか、これはどうな

のか。のか。のか。のか。    

    例えば、これちょっとだけ言います。例えば、これちょっとだけ言います。例えば、これちょっとだけ言います。例えば、これちょっとだけ言います。    

    「「「「戦前の我が国が、大日本帝国憲法の定め戦前の我が国が、大日本帝国憲法の定め戦前の我が国が、大日本帝国憲法の定め戦前の我が国が、大日本帝国憲法の定め

る天皇制のもとで国策としての戦争る天皇制のもとで国策としての戦争る天皇制のもとで国策としての戦争る天皇制のもとで国策としての戦争を遂行し、を遂行し、を遂行し、を遂行し、

特に、第二次世界大戦時において他国とりわ特に、第二次世界大戦時において他国とりわ特に、第二次世界大戦時において他国とりわ特に、第二次世界大戦時において他国とりわ

け東アジア近隣諸国に対し戦争による惨禍をけ東アジア近隣諸国に対し戦争による惨禍をけ東アジア近隣諸国に対し戦争による惨禍をけ東アジア近隣諸国に対し戦争による惨禍を

及ぼしたことは周知の事実であり、日の丸・及ぼしたことは周知の事実であり、日の丸・及ぼしたことは周知の事実であり、日の丸・及ぼしたことは周知の事実であり、日の丸・

君が代がこのような国家体制の維持、強化や君が代がこのような国家体制の維持、強化や君が代がこのような国家体制の維持、強化や君が代がこのような国家体制の維持、強化や

戦意高揚のために一定の役割を果たしたこと戦意高揚のために一定の役割を果たしたこと戦意高揚のために一定の役割を果たしたこと戦意高揚のために一定の役割を果たしたこと

もまた事実といわなければならない。もまた事実といわなければならない。もまた事実といわなければならない。もまた事実といわなければならない。    

    しかしながら、戦後の我が国は、敗戦を契しかしながら、戦後の我が国は、敗戦を契しかしながら、戦後の我が国は、敗戦を契しかしながら、戦後の我が国は、敗戦を契

機にこのような旧来の国家体制や戦争遂行の機にこのような旧来の国家体制や戦争遂行の機にこのような旧来の国家体制や戦争遂行の機にこのような旧来の国家体制や戦争遂行の

国策を否定し、憲法のもとに国民主権主義、国策を否定し、憲法のもとに国民主権主義、国策を否定し、憲法のもとに国民主権主義、国策を否定し、憲法のもとに国民主権主義、

平和主義を採用しており、我が国がこのよう平和主義を採用しており、我が国がこのよう平和主義を採用しており、我が国がこのよう平和主義を採用しており、我が国がこのよう

な体制を採用して既にな体制を採用して既にな体制を採用して既にな体制を採用して既に60606060年もの歳月が経過し年もの歳月が経過し年もの歳月が経過し年もの歳月が経過し

ている。この間、我が国が民主主義を否定している。この間、我が国が民主主義を否定している。この間、我が国が民主主義を否定している。この間、我が国が民主主義を否定し

て旧来の国家体制への回帰て旧来の国家体制への回帰て旧来の国家体制への回帰て旧来の国家体制への回帰を企図したり侵略を企図したり侵略を企図したり侵略を企図したり侵略

戦争を遂行したりしたことがないことは明ら戦争を遂行したりしたことがないことは明ら戦争を遂行したりしたことがないことは明ら戦争を遂行したりしたことがないことは明ら

かである。そして、日の丸・君が代は戦後のかである。そして、日の丸・君が代は戦後のかである。そして、日の丸・君が代は戦後のかである。そして、日の丸・君が代は戦後の

このような我が国を象徴する国旗・国歌としこのような我が国を象徴する国旗・国歌としこのような我が国を象徴する国旗・国歌としこのような我が国を象徴する国旗・国歌とし

ても広く認知されているのである。ても広く認知されているのである。ても広く認知されているのである。ても広く認知されているのである。」あとちょ」あとちょ」あとちょ」あとちょ

っとまだありますけれども、「っとまだありますけれども、「っとまだありますけれども、「っとまだありますけれども、「以上から、日の以上から、日の以上から、日の以上から、日の

丸・君が代がそれ自体で当然に憲法、教育基丸・君が代がそれ自体で当然に憲法、教育基丸・君が代がそれ自体で当然に憲法、教育基丸・君が代がそれ自体で当然に憲法、教育基

本法の定める平和主義、国民主権主義の原理本法の定める平和主義、国民主権主義の原理本法の定める平和主義、国民主権主義の原理本法の定める平和主義、国民主権主義の原理

に反するものとはいえないから、これを理由に反するものとはいえないから、これを理由に反するものとはいえないから、これを理由に反するものとはいえないから、これを理由

に本件君が代の演奏を違憲、違法であるとすに本件君が代の演奏を違憲、違法であるとすに本件君が代の演奏を違憲、違法であるとすに本件君が代の演奏を違憲、違法であるとす

る請求者の主張は採用することができない。」る請求者の主張は採用することができない。」る請求者の主張は採用することができない。」る請求者の主張は採用することができない。」

という。という。という。という。    

    ですから、ですから、ですから、ですから、ここに一定、本当、ここに一定、本当、ここに一定、本当、ここに一定、本当、人事委員会人事委員会人事委員会人事委員会

としての日の丸・君が代に対する評価がきちとしての日の丸・君が代に対する評価がきちとしての日の丸・君が代に対する評価がきちとしての日の丸・君が代に対する評価がきち

っとまず最初にされているわけです。っとまず最初にされているわけです。っとまず最初にされているわけです。っとまず最初にされているわけです。    

    次は、卒業式において日の丸を掲揚し、君次は、卒業式において日の丸を掲揚し、君次は、卒業式において日の丸を掲揚し、君次は、卒業式において日の丸を掲揚し、君

が代を斉唱することが、憲法が代を斉唱することが、憲法が代を斉唱することが、憲法が代を斉唱することが、憲法、、、、教育基本法の教育基本法の教育基本法の教育基本法の

定める平和主義、国民主権主義の原理に反す定める平和主義、国民主権主義の原理に反す定める平和主義、国民主権主義の原理に反す定める平和主義、国民主権主義の原理に反す

るか、このテーマでまた論を進めるわけ。るか、このテーマでまた論を進めるわけ。るか、このテーマでまた論を進めるわけ。るか、このテーマでまた論を進めるわけ。    

    ３つ目は、「３つ目は、「３つ目は、「３つ目は、「卒業式において日の丸を掲揚し卒業式において日の丸を掲揚し卒業式において日の丸を掲揚し卒業式において日の丸を掲揚し

君が代を斉唱ないし演奏することは憲法第君が代を斉唱ないし演奏することは憲法第君が代を斉唱ないし演奏することは憲法第君が代を斉唱ないし演奏することは憲法第13 13 13 13 

条（個人の尊重の保障）及び第条（個人の尊重の保障）及び第条（個人の尊重の保障）及び第条（個人の尊重の保障）及び第19 19 19 19 条（思想、条（思想、条（思想、条（思想、

良心の自由の保障）に反するか。良心の自由の保障）に反するか。良心の自由の保障）に反するか。良心の自由の保障）に反するか。」これはちょ」これはちょ」これはちょ」これはちょ

っと長いですね。ずっとこれあります。っと長いですね。ずっとこれあります。っと長いですね。ずっとこれあります。っと長いですね。ずっとこれあります。    

    こんな調子で、しかし結局、これちょっとこんな調子で、しかし結局、これちょっとこんな調子で、しかし結局、これちょっとこんな調子で、しかし結局、これちょっと

もう新聞使わせてもらいますけれども、大きもう新聞使わせてもらいますけれども、大きもう新聞使わせてもらいますけれども、大きもう新聞使わせてもらいますけれども、大き

く出ました。一面です、これく出ました。一面です、これく出ました。一面です、これく出ました。一面です、これ。道新の。。道新の。。道新の。。道新の。    

    「君が代妨害、教諭処分取り消し」とこう「君が代妨害、教諭処分取り消し」とこう「君が代妨害、教諭処分取り消し」とこう「君が代妨害、教諭処分取り消し」とこう

ある。「道ある。「道ある。「道ある。「道人事委員会人事委員会人事委員会人事委員会裁量権の逸脱」これは道裁量権の逸脱」これは道裁量権の逸脱」これは道裁量権の逸脱」これは道

教委が懲戒処分にしたのは、裁量権の逸脱で教委が懲戒処分にしたのは、裁量権の逸脱で教委が懲戒処分にしたのは、裁量権の逸脱で教委が懲戒処分にしたのは、裁量権の逸脱で

すという判断をしましたということです。すという判断をしましたということです。すという判断をしましたということです。すという判断をしましたということです。    

    そして、あとの方で解説がありますけれどそして、あとの方で解説がありますけれどそして、あとの方で解説がありますけれどそして、あとの方で解説がありますけれど

も、「指導要領の拘束力否定」という見出しでも、「指導要領の拘束力否定」という見出しでも、「指導要領の拘束力否定」という見出しでも、「指導要領の拘束力否定」という見出しで

す。す。す。す。    

    社説は、「取り消しはうなずける」というタ社説は、「取り消しはうなずける」というタ社説は、「取り消しはうなずける」というタ社説は、「取り消しはうなずける」というタ

イトルで書かれています。イトルで書かれています。イトルで書かれています。イトルで書かれています。    

    ここで、ここで、ここで、ここで、人事委員会人事委員会人事委員会人事委員会が盛んに言ったことは、が盛んに言ったことは、が盛んに言ったことは、が盛んに言ったことは、

学校の中で、校長と教職員との合意形成の努学校の中で、校長と教職員との合意形成の努学校の中で、校長と教職員との合意形成の努学校の中で、校長と教職員との合意形成の努

力をしっかりとしなければならないというこ力をしっかりとしなければならないというこ力をしっかりとしなければならないというこ力をしっかりとしなければならないというこ

とを言っています。とを言っています。とを言っています。とを言っています。    

    その努力を、これ倶知安中学校ですけれどその努力を、これ倶知安中学校ですけれどその努力を、これ倶知安中学校ですけれどその努力を、これ倶知安中学校ですけれど

も、これは足りなかったということをはっきも、これは足りなかったということをはっきも、これは足りなかったということをはっきも、これは足りなかったということをはっき

り言っています。そういう経過もこれありで、り言っています。そういう経過もこれありで、り言っています。そういう経過もこれありで、り言っています。そういう経過もこれありで、
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処分には当たらないという判断をしたわけで処分には当たらないという判断をしたわけで処分には当たらないという判断をしたわけで処分には当たらないという判断をしたわけで

す。す。す。す。    

    ただ、そのときに、指導要領の拘束力否定ただ、そのときに、指導要領の拘束力否定ただ、そのときに、指導要領の拘束力否定ただ、そのときに、指導要領の拘束力否定

というのというのというのというの、先ほど東京地裁のところで私は申、先ほど東京地裁のところで私は申、先ほど東京地裁のところで私は申、先ほど東京地裁のところで私は申

し上げたように、細かいことまで言うのは、し上げたように、細かいことまで言うのは、し上げたように、細かいことまで言うのは、し上げたように、細かいことまで言うのは、

それは学習指導要領の趣旨ではないというこそれは学習指導要領の趣旨ではないというこそれは学習指導要領の趣旨ではないというこそれは学習指導要領の趣旨ではないというこ

とです。国旗を掲げ、国歌を斉唱するよう指とです。国旗を掲げ、国歌を斉唱するよう指とです。国旗を掲げ、国歌を斉唱するよう指とです。国旗を掲げ、国歌を斉唱するよう指

導すれば、それで終りです。先生が立つか座導すれば、それで終りです。先生が立つか座導すれば、それで終りです。先生が立つか座導すれば、それで終りです。先生が立つか座

るかなんてことまで、問題にしていない。るかなんてことまで、問題にしていない。るかなんてことまで、問題にしていない。るかなんてことまで、問題にしていない。    

    そのときに、思想良心の自由がいきなけれそのときに、思想良心の自由がいきなけれそのときに、思想良心の自由がいきなけれそのときに、思想良心の自由がいきなけれ

ばならないといことを言っているわけです。ばならないといことを言っているわけです。ばならないといことを言っているわけです。ばならないといことを言っているわけです。    

    重ねて申し上げますが重ねて申し上げますが重ねて申し上げますが重ねて申し上げますが、先ほどの教育長の、先ほどの教育長の、先ほどの教育長の、先ほどの教育長の

答弁は、私はまったく教育委員会として職務答弁は、私はまったく教育委員会として職務答弁は、私はまったく教育委員会として職務答弁は、私はまったく教育委員会として職務

をきちっと果たした答弁だというふうには思をきちっと果たした答弁だというふうには思をきちっと果たした答弁だというふうには思をきちっと果たした答弁だというふうには思

いません。いません。いません。いません。    

    ぜひ考え直してください。ぜひ考え直してください。ぜひ考え直してください。ぜひ考え直してください。    

    それから、２つ目の注意の問題ですが、いそれから、２つ目の注意の問題ですが、いそれから、２つ目の注意の問題ですが、いそれから、２つ目の注意の問題ですが、い

ま申し上げた趣旨からいって、注意は撤回さま申し上げた趣旨からいって、注意は撤回さま申し上げた趣旨からいって、注意は撤回さま申し上げた趣旨からいって、注意は撤回さ

れるべきだというふうに思うんです。れるべきだというふうに思うんです。れるべきだというふうに思うんです。れるべきだというふうに思うんです。    

    このまま放置しておいていいということにこのまま放置しておいていいということにこのまま放置しておいていいということにこのまま放置しておいていいということに

はならないだろう。何ら問題にすべき行動ではならないだろう。何ら問題にすべき行動ではならないだろう。何ら問題にすべき行動ではならないだろう。何ら問題にすべき行動で

ないものを、訓戒措置としての注意を受けるないものを、訓戒措置としての注意を受けるないものを、訓戒措置としての注意を受けるないものを、訓戒措置としての注意を受ける

ということにはならないというふうに考えまということにはならないというふうに考えまということにはならないというふうに考えまということにはならないというふうに考えま

す。す。す。す。    

    改めてお伺いをしたいということです。改めてお伺いをしたいということです。改めてお伺いをしたいということです。改めてお伺いをしたいということです。    

    次、いじめの問題ですが、教育長の答弁の次、いじめの問題ですが、教育長の答弁の次、いじめの問題ですが、教育長の答弁の次、いじめの問題ですが、教育長の答弁の

後段で、後段で、後段で、後段で、「「「「教教教教職員が組織的に日常の児童生徒観職員が組織的に日常の児童生徒観職員が組織的に日常の児童生徒観職員が組織的に日常の児童生徒観

察をきめ細かく行うことや、教育相談機能の察をきめ細かく行うことや、教育相談機能の察をきめ細かく行うことや、教育相談機能の察をきめ細かく行うことや、教育相談機能の

充実を図ること、家庭との連携をより一層密充実を図ること、家庭との連携をより一層密充実を図ること、家庭との連携をより一層密充実を図ること、家庭との連携をより一層密

接に行うことなどを各学校に指導している接に行うことなどを各学校に指導している接に行うことなどを各学校に指導している接に行うことなどを各学校に指導している」」」」

と、こう答弁されたわけです。と、こう答弁されたわけです。と、こう答弁されたわけです。と、こう答弁されたわけです。    

    これらを行うということについて、私はまこれらを行うということについて、私はまこれらを行うということについて、私はまこれらを行うということについて、私はま

ったくそうやってほしいというふうに思いまったくそうやってほしいというふうに思いまったくそうやってほしいというふうに思いまったくそうやってほしいというふうに思いま

す。これ。す。これ。す。これ。す。これ。    

    市内の小中学校市内の小中学校市内の小中学校市内の小中学校14141414校の学校や、その学校に校の学校や、その学校に校の学校や、その学校に校の学校や、その学校に

いる１人ひとりの教師、いる１人ひとりの教師、いる１人ひとりの教師、いる１人ひとりの教師、それからこの教師がそれからこの教師がそれからこの教師がそれからこの教師が

１人ひとりの児童生徒に十分に目が届き、必１人ひとりの児童生徒に十分に目が届き、必１人ひとりの児童生徒に十分に目が届き、必１人ひとりの児童生徒に十分に目が届き、必

要な接触や指導がしたいときにできる、そん要な接触や指導がしたいときにできる、そん要な接触や指導がしたいときにできる、そん要な接触や指導がしたいときにできる、そん

な学校の状況が必要だと思うんですけれども、な学校の状況が必要だと思うんですけれども、な学校の状況が必要だと思うんですけれども、な学校の状況が必要だと思うんですけれども、

美唄の小中学校はそうなっているでしょ美唄の小中学校はそうなっているでしょ美唄の小中学校はそうなっているでしょ美唄の小中学校はそうなっているでしょうか。うか。うか。うか。

私はそうは思いません。私はそうは思いません。私はそうは思いません。私はそうは思いません。    

    だからそういう学校にするために、教育委だからそういう学校にするために、教育委だからそういう学校にするために、教育委だからそういう学校にするために、教育委

員会はどんな員会はどんな員会はどんな員会はどんな努力をされているんでしょうか。努力をされているんでしょうか。努力をされているんでしょうか。努力をされているんでしょうか。    

    文部科学省が進めてきた政策というのは、文部科学省が進めてきた政策というのは、文部科学省が進めてきた政策というのは、文部科学省が進めてきた政策というのは、

日の丸や君が代の強制をはじめ、管理、強制日の丸や君が代の強制をはじめ、管理、強制日の丸や君が代の強制をはじめ、管理、強制日の丸や君が代の強制をはじめ、管理、強制

の連続で、学校で働く人たちが十分に呼吸もの連続で、学校で働く人たちが十分に呼吸もの連続で、学校で働く人たちが十分に呼吸もの連続で、学校で働く人たちが十分に呼吸も

できない、そんな姿にいまなってきているんできない、そんな姿にいまなってきているんできない、そんな姿にいまなってきているんできない、そんな姿にいまなってきているん

です。です。です。です。    

    美唄はまだましだと思います。まだまだ。美唄はまだましだと思います。まだまだ。美唄はまだましだと思います。まだまだ。美唄はまだましだと思います。まだまだ。    

    でも、美唄でもこのままでは私は教師を辞でも、美唄でもこのままでは私は教師を辞でも、美唄でもこのままでは私は教師を辞でも、美唄でもこのままでは私は教師を辞

めなければならないと言っている人がいます。めなければならないと言っている人がいます。めなければならないと言っている人がいます。めなければならないと言っている人がいます。

聞きました私。残念ながら。聞きました私。残念ながら。聞きました私。残念ながら。聞きました私。残念ながら。    

    だからそんなこと言わないでくださいと。だからそんなこと言わないでくださいと。だからそんなこと言わないでくださいと。だからそんなこと言わないでくださいと。

あなたがやめたら子どもはどうなるんですあなたがやめたら子どもはどうなるんですあなたがやめたら子どもはどうなるんですあなたがやめたら子どもはどうなるんですかかかか

と。まじめに教育を考える人にやめられたらと。まじめに教育を考える人にやめられたらと。まじめに教育を考える人にやめられたらと。まじめに教育を考える人にやめられたら

困るんです。困るんです。困るんです。困るんです。    

    美唄の子どものために、何とか頑張っても美唄の子どものために、何とか頑張っても美唄の子どものために、何とか頑張っても美唄の子どものために、何とか頑張っても

らわなければなりません。そう私は申し上げらわなければなりません。そう私は申し上げらわなければなりません。そう私は申し上げらわなければなりません。そう私は申し上げ

ました。ました。ました。ました。    

    そういうふうに、これで教育基本法の改正そういうふうに、これで教育基本法の改正そういうふうに、これで教育基本法の改正そういうふうに、これで教育基本法の改正

なんか通ってしまったら、どれだけ締め付けなんか通ってしまったら、どれだけ締め付けなんか通ってしまったら、どれだけ締め付けなんか通ってしまったら、どれだけ締め付け

くるものかという、そのことをもう考えていくるものかという、そのことをもう考えていくるものかという、そのことをもう考えていくるものかという、そのことをもう考えてい

るんです。考えたら頭痛くなってくるんです。るんです。考えたら頭痛くなってくるんです。るんです。考えたら頭痛くなってくるんです。るんです。考えたら頭痛くなってくるんです。

職場へ行く足が、重くなってどうもならない職場へ行く足が、重くなってどうもならない職場へ行く足が、重くなってどうもならない職場へ行く足が、重くなってどうもならない

ということ。ということ。ということ。ということ。    

    こどものいじめ問題の前に、まず自分の問こどものいじめ問題の前に、まず自分の問こどものいじめ問題の前に、まず自分の問こどものいじめ問題の前に、まず自分の問

題があるわけです。大変だ。題があるわけです。大変だ。題があるわけです。大変だ。題があるわけです。大変だ。    

    大変だと思うんですけれども、前回質問し大変だと思うんですけれども、前回質問し大変だと思うんですけれども、前回質問し大変だと思うんですけれども、前回質問し
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ました。学校の先生忙しくてどうもならないました。学校の先生忙しくてどうもならないました。学校の先生忙しくてどうもならないました。学校の先生忙しくてどうもならない

とととという話をしたときに、教育長が答弁いただいう話をしたときに、教育長が答弁いただいう話をしたときに、教育長が答弁いただいう話をしたときに、教育長が答弁いただ

いたんですけれど、その中にこういうくだりいたんですけれど、その中にこういうくだりいたんですけれど、その中にこういうくだりいたんですけれど、その中にこういうくだり

がありました。がありました。がありました。がありました。    

    「「「「教職員の時間外勤務、業務の縮減は、教教職員の時間外勤務、業務の縮減は、教教職員の時間外勤務、業務の縮減は、教教職員の時間外勤務、業務の縮減は、教

職員の健康及び福祉の増進のため極めて重要職員の健康及び福祉の増進のため極めて重要職員の健康及び福祉の増進のため極めて重要職員の健康及び福祉の増進のため極めて重要

であることから、平成であることから、平成であることから、平成であることから、平成17171717年３月年３月年３月年３月31313131日付北海道日付北海道日付北海道日付北海道

教育長通知が発せられ、時間外勤務業務の把教育長通知が発せられ、時間外勤務業務の把教育長通知が発せられ、時間外勤務業務の把教育長通知が発せられ、時間外勤務業務の把

握に努め、この通知に伴う指針に基づき、実握に努め、この通知に伴う指針に基づき、実握に努め、この通知に伴う指針に基づき、実握に努め、この通知に伴う指針に基づき、実

行ある具体的な行ある具体的な行ある具体的な行ある具体的な取り組み取り組み取り組み取り組みを行う云々を行う云々を行う云々を行う云々」」」」とこうとこうとこうとこう

ある。各学校では月１回の定時退勤日の設定、ある。各学校では月１回の定時退勤日の設定、ある。各学校では月１回の定時退勤日の設定、ある。各学校では月１回の定時退勤日の設定、

月１回。月１回定時退勤をしよう。だからせ月１回。月１回定時退勤をしよう。だからせ月１回。月１回定時退勤をしよう。だからせ月１回。月１回定時退勤をしよう。だからせ

めて月１回定時退勤をしようという取り組みめて月１回定時退勤をしようという取り組みめて月１回定時退勤をしようという取り組みめて月１回定時退勤をしようという取り組み

です。そういう状況です。です。そういう状況です。です。そういう状況です。です。そういう状況です。    

    だから、もっと先生方が十だから、もっと先生方が十だから、もっと先生方が十だから、もっと先生方が十分に仕事できる分に仕事できる分に仕事できる分に仕事できる

体制を学校の中でつくらなかったら、ダメで体制を学校の中でつくらなかったら、ダメで体制を学校の中でつくらなかったら、ダメで体制を学校の中でつくらなかったら、ダメで

ないですかということを申し上げたいです。ないですかということを申し上げたいです。ないですかということを申し上げたいです。ないですかということを申し上げたいです。    

    いじめ問題がぶあっと出てきたときに、こいじめ問題がぶあっと出てきたときに、こいじめ問題がぶあっと出てきたときに、こいじめ問題がぶあっと出てきたときに、こ

れれれれ11111111月７日ですけれども、関西学院大学の精月７日ですけれども、関西学院大学の精月７日ですけれども、関西学院大学の精月７日ですけれども、関西学院大学の精

神科医でもある神科医でもある神科医でもある神科医でもある野田正彰野田正彰野田正彰野田正彰教授が、教授が、教授が、教授が、北海道新聞北海道新聞北海道新聞北海道新聞

に書いています。に書いています。に書いています。に書いています。    

    見出しがこれです。「教師は奴隷ではない」見出しがこれです。「教師は奴隷ではない」見出しがこれです。「教師は奴隷ではない」見出しがこれです。「教師は奴隷ではない」

という見出しです。いじめ対策。意欲的に働という見出しです。いじめ対策。意欲的に働という見出しです。いじめ対策。意欲的に働という見出しです。いじめ対策。意欲的に働

ける環境こそ。ああ、私と同じ考えの人がいける環境こそ。ああ、私と同じ考えの人がいける環境こそ。ああ、私と同じ考えの人がいける環境こそ。ああ、私と同じ考えの人がい

るなと思いました。るなと思いました。るなと思いました。るなと思いました。    

    この、これこの、これこの、これこの、これもうもうもうもう中身やめますけれども、い中身やめますけれども、い中身やめますけれども、い中身やめますけれども、い

ま教師に向かって、あれしろこれしろ、させま教師に向かって、あれしろこれしろ、させま教師に向かって、あれしろこれしろ、させま教師に向かって、あれしろこれしろ、させ

ようばっかり考えている。そうではない。教ようばっかり考えている。そうではない。教ようばっかり考えている。そうではない。教ようばっかり考えている。そうではない。教

師がみずからや師がみずからや師がみずからや師がみずからやることだって、野田さん。そることだって、野田さん。そることだって、野田さん。そることだって、野田さん。そ

ういうふうにして、物事が進んでいくのではういうふうにして、物事が進んでいくのではういうふうにして、物事が進んでいくのではういうふうにして、物事が進んでいくのでは

ないかということです。ないかということです。ないかということです。ないかということです。    

    お考えをお聞きしたい。お考えをお聞きしたい。お考えをお聞きしたい。お考えをお聞きしたい。    

    ３つ目は、研修の問題です。３つ目は、研修の問題です。３つ目は、研修の問題です。３つ目は、研修の問題です。    

    言われたことは、一応最もだと思います。言われたことは、一応最もだと思います。言われたことは、一応最もだと思います。言われたことは、一応最もだと思います。

ただ、計画を出さなければならない。そして、ただ、計画を出さなければならない。そして、ただ、計画を出さなければならない。そして、ただ、計画を出さなければならない。そして、

事後には研修報告書を出させ、これは根拠が事後には研修報告書を出させ、これは根拠が事後には研修報告書を出させ、これは根拠が事後には研修報告書を出させ、これは根拠が

あるのかなというふうに思うんですけれども、あるのかなというふうに思うんですけれども、あるのかなというふうに思うんですけれども、あるのかなというふうに思うんですけれども、

さっき言われた教特法で言えば、第さっき言われた教特法で言えば、第さっき言われた教特法で言えば、第さっき言われた教特法で言えば、第22222222条の２条の２条の２条の２

項。「項。「項。「項。「教員は、授業に支障のない限り、本属長教員は、授業に支障のない限り、本属長教員は、授業に支障のない限り、本属長教員は、授業に支障のない限り、本属長

の承認を受けて、勤務場所を離れて研修を行の承認を受けて、勤務場所を離れて研修を行の承認を受けて、勤務場所を離れて研修を行の承認を受けて、勤務場所を離れて研修を行

うことができる。うことができる。うことができる。うことができる。」これです。」これです。」これです。」これです。    

    承認を受けてというのがありますから、そ承認を受けてというのがありますから、そ承認を受けてというのがありますから、そ承認を受けてというのがありますから、そ

れは当然れは当然れは当然れは当然そうです。校長が管理責任者ですかそうです。校長が管理責任者ですかそうです。校長が管理責任者ですかそうです。校長が管理責任者ですか

ら、研修に行きますということを言って、いら、研修に行きますということを言って、いら、研修に行きますということを言って、いら、研修に行きますということを言って、い

いよということでなければ行かれない。いよということでなければ行かれない。いよということでなければ行かれない。いよということでなければ行かれない。    

    そのときに、手間のかかる計画書をつくらそのときに、手間のかかる計画書をつくらそのときに、手間のかかる計画書をつくらそのときに、手間のかかる計画書をつくら

せるというのか、それとも何を研修しにいくせるというのか、それとも何を研修しにいくせるというのか、それとも何を研修しにいくせるというのか、それとも何を研修しにいく

か確認できればいいのか、その辺のやっぱりか確認できればいいのか、その辺のやっぱりか確認できればいいのか、その辺のやっぱりか確認できればいいのか、その辺のやっぱり

やり方だと思うんです。やり方だと思うんです。やり方だと思うんです。やり方だと思うんです。    

    そして、北海道立学校職員服務規程というそして、北海道立学校職員服務規程というそして、北海道立学校職員服務規程というそして、北海道立学校職員服務規程という

のによれば、これは道立学校ですから、小中のによれば、これは道立学校ですから、小中のによれば、これは道立学校ですから、小中のによれば、これは道立学校ですから、小中

学校当てはまらないかもしれません。その９学校当てはまらないかもしれません。その９学校当てはまらないかもしれません。その９学校当てはまらないかもしれません。その９

条の研修の項にはこうあります。「条の研修の項にはこうあります。「条の研修の項にはこうあります。「条の研修の項にはこうあります。「教育公務員教育公務員教育公務員教育公務員

特例法第特例法第特例法第特例法第20202020条第２項の規定によ条第２項の規定によ条第２項の規定によ条第２項の規定により、り、り、り、勤務場所勤務場所勤務場所勤務場所

を離れて行う研修は、あらかじめ校外研修処を離れて行う研修は、あらかじめ校外研修処を離れて行う研修は、あらかじめ校外研修処を離れて行う研修は、あらかじめ校外研修処

理簿理簿理簿理簿（別記７号様式）（別記７号様式）（別記７号様式）（別記７号様式）をもってしなければなをもってしなければなをもってしなければなをもってしなければな

らない。らない。らない。らない。」こういう規定があるんです。にもか」こういう規定があるんです。にもか」こういう規定があるんです。にもか」こういう規定があるんです。にもか

かわらず、計画書をそして事後報告書を出しかわらず、計画書をそして事後報告書を出しかわらず、計画書をそして事後報告書を出しかわらず、計画書をそして事後報告書を出し

なさいと、そしてそれを中身をチェックしてなさいと、そしてそれを中身をチェックしてなさいと、そしてそれを中身をチェックしてなさいと、そしてそれを中身をチェックして

校長が承認するんですという、そういう考え校長が承認するんですという、そういう考え校長が承認するんですという、そういう考え校長が承認するんですという、そういう考え

方のようです。方のようです。方のようです。方のようです。    

    これも、いろいろあります。いま公務員にこれも、いろいろあります。いま公務員にこれも、いろいろあります。いま公務員にこれも、いろいろあります。いま公務員に

向ける目の厳しさがあると。住民に。だから向ける目の厳しさがあると。住民に。だから向ける目の厳しさがあると。住民に。だから向ける目の厳しさがあると。住民に。だから

そういうものに耐えられるものでなければなそういうものに耐えられるものでなければなそういうものに耐えられるものでなければなそういうものに耐えられるものでなければな

らない。その考え方は私は理解します。そうらない。その考え方は私は理解します。そうらない。その考え方は私は理解します。そうらない。その考え方は私は理解します。そう

いう時代ですので。いう時代ですので。いう時代ですので。いう時代ですので。    

    だから、研修だといって魚釣りしているとだから、研修だといって魚釣りしているとだから、研修だといって魚釣りしているとだから、研修だといって魚釣りしていると

か、そういうことは許されないんです。研修か、そういうことは許されないんです。研修か、そういうことは許されないんです。研修か、そういうことは許されないんです。研修
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だといったらやっぱり研修しなければだといったらやっぱり研修しなければだといったらやっぱり研修しなければだといったらやっぱり研修しなければだめだめだめだめでででで

す。す。す。す。    

    だから、研修したのはこれ研修しましたよだから、研修したのはこれ研修しましたよだから、研修したのはこれ研修しましたよだから、研修したのはこれ研修しましたよ

と報告するというのはいいと思うんです。と報告するというのはいいと思うんです。と報告するというのはいいと思うんです。と報告するというのはいいと思うんです。    

    でもそれは、きちっと中身が把握できればでもそれは、きちっと中身が把握できればでもそれは、きちっと中身が把握できればでもそれは、きちっと中身が把握できれば

いいというもいいというもいいというもいいというもののののだと思うんです。どういう研だと思うんです。どういう研だと思うんです。どういう研だと思うんです。どういう研

修したか、中身全部お前言ってみろと、そう修したか、中身全部お前言ってみろと、そう修したか、中身全部お前言ってみろと、そう修したか、中身全部お前言ってみろと、そう

いうものではないと思うんです。その辺の考いうものではないと思うんです。その辺の考いうものではないと思うんです。その辺の考いうものではないと思うんです。その辺の考

え方。え方。え方。え方。    

    ですから、９月のときに申し上げましたが、ですから、９月のときに申し上げましたが、ですから、９月のときに申し上げましたが、ですから、９月のときに申し上げましたが、

俺は校外研修は認めないとか、自宅研修は一俺は校外研修は認めないとか、自宅研修は一俺は校外研修は認めないとか、自宅研修は一俺は校外研修は認めないとか、自宅研修は一

切認めないとかという校長が、はじめからい切認めないとかという校長が、はじめからい切認めないとかという校長が、はじめからい切認めないとかという校長が、はじめからい

るというのは私はおかしいと思います。変だ。るというのは私はおかしいと思います。変だ。るというのは私はおかしいと思います。変だ。るというのは私はおかしいと思います。変だ。    

    その辺は教育委員会きちっと指導してもらその辺は教育委員会きちっと指導してもらその辺は教育委員会きちっと指導してもらその辺は教育委員会きちっと指導してもら

いたいと思うんですけれども、その辺を含めいたいと思うんですけれども、その辺を含めいたいと思うんですけれども、その辺を含めいたいと思うんですけれども、その辺を含め

て、いかがて、いかがて、いかがて、いかがでしょうか。でしょうか。でしょうか。でしょうか。    

    それから次、暖房のこと。それから次、暖房のこと。それから次、暖房のこと。それから次、暖房のこと。    

    これも言いますが、やっぱり変な校長いるこれも言いますが、やっぱり変な校長いるこれも言いますが、やっぱり変な校長いるこれも言いますが、やっぱり変な校長いる

んです。んです。んです。んです。14141414度まで下がらないうちは暖房を入度まで下がらないうちは暖房を入度まで下がらないうちは暖房を入度まで下がらないうちは暖房を入

れてはならないれてはならないれてはならないれてはならない、、、、そういう学校があるそうでそういう学校があるそうでそういう学校があるそうでそういう学校があるそうで

す。もういまはやめていると思うんです。こす。もういまはやめていると思うんです。こす。もういまはやめていると思うんです。こす。もういまはやめていると思うんです。こ

んだけ寒くなれば。んだけ寒くなれば。んだけ寒くなれば。んだけ寒くなれば。14141414度といったら寒いです。度といったら寒いです。度といったら寒いです。度といったら寒いです。

わが子がそこで勉強していると考えてみてくわが子がそこで勉強していると考えてみてくわが子がそこで勉強していると考えてみてくわが子がそこで勉強していると考えてみてく

ださい。こんなかわいそうな話ないです。ださい。こんなかわいそうな話ないです。ださい。こんなかわいそうな話ないです。ださい。こんなかわいそうな話ないです。    

    それは何を考えているかと言ったら、冬休それは何を考えているかと言ったら、冬休それは何を考えているかと言ったら、冬休それは何を考えているかと言ったら、冬休

み中、教師をきちっと毎日勤務時間に出させみ中、教師をきちっと毎日勤務時間に出させみ中、教師をきちっと毎日勤務時間に出させみ中、教師をきちっと毎日勤務時間に出させ

る油を捻出すると、そういう作戦だそうです。る油を捻出すると、そういう作戦だそうです。る油を捻出すると、そういう作戦だそうです。る油を捻出すると、そういう作戦だそうです。    

    驚いて開いた口が塞がらないというのはこ驚いて開いた口が塞がらないというのはこ驚いて開いた口が塞がらないというのはこ驚いて開いた口が塞がらないというのはこ

ういう話です。ういう話です。ういう話です。ういう話です。    

    だだだだから、先ほどのいただいた答弁は、まっから、先ほどのいただいた答弁は、まっから、先ほどのいただいた答弁は、まっから、先ほどのいただいた答弁は、まっ

たく当を得たものだと思いますから、そのこたく当を得たものだと思いますから、そのこたく当を得たものだと思いますから、そのこたく当を得たものだと思いますから、そのこ

とは了解しますけれども、やはりそういうおとは了解しますけれども、やはりそういうおとは了解しますけれども、やはりそういうおとは了解しますけれども、やはりそういうお

かしな企みを持たないように、指導をしていかしな企みを持たないように、指導をしていかしな企みを持たないように、指導をしていかしな企みを持たないように、指導をしてい

ただきたいと思います。これは要望です。ただきたいと思います。これは要望です。ただきたいと思います。これは要望です。ただきたいと思います。これは要望です。    

    それから５つ目、教育基本法改正案です。それから５つ目、教育基本法改正案です。それから５つ目、教育基本法改正案です。それから５つ目、教育基本法改正案です。    

    冒頭で少し申し上げましたが、やはりこの冒頭で少し申し上げましたが、やはりこの冒頭で少し申し上げましたが、やはりこの冒頭で少し申し上げましたが、やはりこの

問題は、先ほどいただいた答弁では、どう考問題は、先ほどいただいた答弁では、どう考問題は、先ほどいただいた答弁では、どう考問題は、先ほどいただいた答弁では、どう考

えるかという、全然ないです。中身が。えるかという、全然ないです。中身が。えるかという、全然ないです。中身が。えるかという、全然ないです。中身が。    

    時代の要請に応え、我が国の教育の基本を時代の要請に応え、我が国の教育の基本を時代の要請に応え、我が国の教育の基本を時代の要請に応え、我が国の教育の基本を

確立するため、国において教育の根本にさか確立するため、国において教育の根本にさか確立するため、国において教育の根本にさか確立するため、国において教育の根本にさか

のぼった論議がなされているもので、非常にのぼった論議がなされているもので、非常にのぼった論議がなされているもので、非常にのぼった論議がなされているもので、非常に

重要な法案であると認識。重要な法案重要な法案であると認識。重要な法案重要な法案であると認識。重要な法案重要な法案であると認識。重要な法案だだだだといといといとい

うのはいいと思うんですけれども、教育の根うのはいいと思うんですけれども、教育の根うのはいいと思うんですけれども、教育の根うのはいいと思うんですけれども、教育の根

本にさかのぼった論議がなされている。なさ本にさかのぼった論議がなされている。なさ本にさかのぼった論議がなされている。なさ本にさかのぼった論議がなされている。なさ

れていないんです。これは。れていないんです。これは。れていないんです。これは。れていないんです。これは。    

    本当は１条づつずっと申し上げれば本当は１条づつずっと申し上げれば本当は１条づつずっと申し上げれば本当は１条づつずっと申し上げれば一番一番一番一番いいいい

いのかなと思うんですけれども、やっぱりこいのかなと思うんですけれども、やっぱりこいのかなと思うんですけれども、やっぱりこいのかなと思うんですけれども、やっぱりこ

れも、さっき北海道新聞の社説で、非常に心れも、さっき北海道新聞の社説で、非常に心れも、さっき北海道新聞の社説で、非常に心れも、さっき北海道新聞の社説で、非常に心

配だし、いまは改正なんていうことにならな配だし、いまは改正なんていうことにならな配だし、いまは改正なんていうことにならな配だし、いまは改正なんていうことにならな

いという、北海道新聞の意見をちょっと紹介いという、北海道新聞の意見をちょっと紹介いという、北海道新聞の意見をちょっと紹介いという、北海道新聞の意見をちょっと紹介

しましたけれども、私は現行教育基本法に問しましたけれども、私は現行教育基本法に問しましたけれども、私は現行教育基本法に問しましたけれども、私は現行教育基本法に問

題があるという認識はまったくありません。題があるという認識はまったくありません。題があるという認識はまったくありません。題があるという認識はまったくありません。    

    むしろ、いまの教育界のさまざまな混乱とむしろ、いまの教育界のさまざまな混乱とむしろ、いまの教育界のさまざまな混乱とむしろ、いまの教育界のさまざまな混乱と

いうものが、現行教育基本法をないがしろにいうものが、現行教育基本法をないがしろにいうものが、現行教育基本法をないがしろにいうものが、現行教育基本法をないがしろに

しているからこそ起きた現象だというふうしているからこそ起きた現象だというふうしているからこそ起きた現象だというふうしているからこそ起きた現象だというふうにににに

思うんです。思うんです。思うんです。思うんです。    

    だから、改めて教育基本法をしっかり守ろだから、改めて教育基本法をしっかり守ろだから、改めて教育基本法をしっかり守ろだから、改めて教育基本法をしっかり守ろ

うということを、やっぱり教育関係者は読みうということを、やっぱり教育関係者は読みうということを、やっぱり教育関係者は読みうということを、やっぱり教育関係者は読み

直して、努力すべきだと思うんです。直して、努力すべきだと思うんです。直して、努力すべきだと思うんです。直して、努力すべきだと思うんです。    

    もう、憲法がそうですけれども、解釈改憲もう、憲法がそうですけれども、解釈改憲もう、憲法がそうですけれども、解釈改憲もう、憲法がそうですけれども、解釈改憲

というやつで、解釈改憲でどんどんきて、最というやつで、解釈改憲でどんどんきて、最というやつで、解釈改憲でどんどんきて、最というやつで、解釈改憲でどんどんきて、最

近は核武装まで論議しようじゃないか、大臣近は核武装まで論議しようじゃないか、大臣近は核武装まで論議しようじゃないか、大臣近は核武装まで論議しようじゃないか、大臣

から自民党の幹部まで、そういうことを平気から自民党の幹部まで、そういうことを平気から自民党の幹部まで、そういうことを平気から自民党の幹部まで、そういうことを平気

で言う。で言う。で言う。で言う。    

    日本が核武装の議論をするとなったら、北日本が核武装の議論をするとなったら、北日本が核武装の議論をするとなったら、北日本が核武装の議論をするとなったら、北

朝鮮を非難なんか絶対できないでしょう。朝鮮を非難なんか絶対できないでしょう。朝鮮を非難なんか絶対できないでしょう。朝鮮を非難なんか絶対できないでしょう。    

    日本が、絶対核武装なんかしない。だから日本が、絶対核武装なんかしない。だから日本が、絶対核武装なんかしない。だから日本が、絶対核武装なんかしない。だから

ほかの国にやめろと言えるわけでしょう。ほかの国にやめろと言えるわけでしょう。ほかの国にやめろと言えるわけでしょう。ほかの国にやめろと言えるわけでしょう。    
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    それを、核武装の議論したっていいじゃなそれを、核武装の議論したっていいじゃなそれを、核武装の議論したっていいじゃなそれを、核武装の議論したっていいじゃな

いか。言論いか。言論いか。言論いか。言論の自由があるだろう日本は。こんの自由があるだろう日本は。こんの自由があるだろう日本は。こんの自由があるだろう日本は。こん

なめちゃくちゃななめちゃくちゃななめちゃくちゃななめちゃくちゃな論理論理論理論理です。です。です。です。    

    憲法ですらそういう扱いですから、教育基憲法ですらそういう扱いですから、教育基憲法ですらそういう扱いですから、教育基憲法ですらそういう扱いですから、教育基

本法も、さっきの東京の例を挙げるまでもな本法も、さっきの東京の例を挙げるまでもな本法も、さっきの東京の例を挙げるまでもな本法も、さっきの東京の例を挙げるまでもな

く、さまざまな形でないがしろにされ続けてく、さまざまな形でないがしろにされ続けてく、さまざまな形でないがしろにされ続けてく、さまざまな形でないがしろにされ続けて

いるんです。それが、さまざまな教育界の問いるんです。それが、さまざまな教育界の問いるんです。それが、さまざまな教育界の問いるんです。それが、さまざまな教育界の問

題を生む題を生む題を生む題を生む元凶元凶元凶元凶だと思います。だと思います。だと思います。だと思います。    

    この、改正教育基本法は、この、改正教育基本法は、この、改正教育基本法は、この、改正教育基本法は、教育の中に、は教育の中に、は教育の中に、は教育の中に、は

っきりと格差を持ち込むと、そういう中身をっきりと格差を持ち込むと、そういう中身をっきりと格差を持ち込むと、そういう中身をっきりと格差を持ち込むと、そういう中身を

持っている。そして、いまの教育基本法は、持っている。そして、いまの教育基本法は、持っている。そして、いまの教育基本法は、持っている。そして、いまの教育基本法は、1111

人ひとりの個人を大事にするというのが大前人ひとりの個人を大事にするというのが大前人ひとりの個人を大事にするというのが大前人ひとりの個人を大事にするというのが大前

提ですから、「提ですから、「提ですから、「提ですから、「個」を大切にする。改正案は「個」個」を大切にする。改正案は「個」個」を大切にする。改正案は「個」個」を大切にする。改正案は「個」

じゃないです。「公」です。公じゃないです。「公」です。公じゃないです。「公」です。公じゃないです。「公」です。公です。これを大です。これを大です。これを大です。これを大

事にする。だから事にする。だから事にする。だから事にする。だから、国家ありきです。、国家ありきです。、国家ありきです。、国家ありきです。    

    だから、さっきの紹介した社説のように、だから、さっきの紹介した社説のように、だから、さっきの紹介した社説のように、だから、さっきの紹介した社説のように、

国は統治機構ではないということを与党の間国は統治機構ではないということを与党の間国は統治機構ではないということを与党の間国は統治機構ではないということを与党の間

で確認したと。では条文に書けばいいじゃなで確認したと。では条文に書けばいいじゃなで確認したと。では条文に書けばいいじゃなで確認したと。では条文に書けばいいじゃな

いですか。この国という言葉は統治機構ではいですか。この国という言葉は統治機構ではいですか。この国という言葉は統治機構ではいですか。この国という言葉は統治機構では

ありませんというふうに。ありませんというふうに。ありませんというふうに。ありませんというふうに。    

    でも違うでしょう。でも違うでしょう。でも違うでしょう。でも違うでしょう。    

    統治機構がやりたいんです。統治機構が教統治機構がやりたいんです。統治機構が教統治機構がやりたいんです。統治機構が教統治機構がやりたいんです。統治機構が教

育を意のままに動かしたいんです。それが改育を意のままに動かしたいんです。それが改育を意のままに動かしたいんです。それが改育を意のままに動かしたいんです。それが改

正案の正案の正案の正案の一一一一番の狙いです。ということは、まさ番の狙いです。ということは、まさ番の狙いです。ということは、まさ番の狙いです。ということは、まさ

に、戦前回帰を狙っているんです。に、戦前回帰を狙っているんです。に、戦前回帰を狙っているんです。に、戦前回帰を狙っているんです。    

    だから、戦争のできる国にしなければならだから、戦争のできる国にしなければならだから、戦争のできる国にしなければならだから、戦争のできる国にしなければなら

ない。昔のように、天皇陛下のために命を投ない。昔のように、天皇陛下のために命を投ない。昔のように、天皇陛下のために命を投ない。昔のように、天皇陛下のために命を投

げ出すのが、我々国民の義務である。げ出すのが、我々国民の義務である。げ出すのが、我々国民の義務である。げ出すのが、我々国民の義務である。務務務務めでめでめでめで

ある。進んある。進んある。進んある。進んで戦場に赴くような子どもたちをで戦場に赴くような子どもたちをで戦場に赴くような子どもたちをで戦場に赴くような子どもたちを

育てる教育をやりたいんです。はっきり申し育てる教育をやりたいんです。はっきり申し育てる教育をやりたいんです。はっきり申し育てる教育をやりたいんです。はっきり申し

上げますけれども。上げますけれども。上げますけれども。上げますけれども。    

    それを、何で急いで、そういう中身だからそれを、何で急いで、そういう中身だからそれを、何で急いで、そういう中身だからそれを、何で急いで、そういう中身だから

やっぱり急いで国会通さなければだめです。やっぱり急いで国会通さなければだめです。やっぱり急いで国会通さなければだめです。やっぱり急いで国会通さなければだめです。

いまのうちに。いまのうちに。いまのうちに。いまのうちに。    

    年明けたら、地方選挙があります。参議院年明けたら、地方選挙があります。参議院年明けたら、地方選挙があります。参議院年明けたら、地方選挙があります。参議院

選挙があります。これが、公明党が急いでや選挙があります。これが、公明党が急いでや選挙があります。これが、公明党が急いでや選挙があります。これが、公明党が急いでや

ることに賛成した理由だそうです。ることに賛成した理由だそうです。ることに賛成した理由だそうです。ることに賛成した理由だそうです。    

    選挙の年に、そういう問題はやりたくない。選挙の年に、そういう問題はやりたくない。選挙の年に、そういう問題はやりたくない。選挙の年に、そういう問題はやりたくない。

ということは、来年やれなかったらもう先のということは、来年やれなかったらもう先のということは、来年やれなかったらもう先のということは、来年やれなかったらもう先の

見通しないんです。参議院選挙を経たときに、見通しないんです。参議院選挙を経たときに、見通しないんです。参議院選挙を経たときに、見通しないんです。参議院選挙を経たときに、

国民の審判がどんなふうに下るか分からない国民の審判がどんなふうに下るか分からない国民の審判がどんなふうに下るか分からない国民の審判がどんなふうに下るか分からない

わけでしょう。だから去年の郵政選挙で大勝わけでしょう。だから去年の郵政選挙で大勝わけでしょう。だから去年の郵政選挙で大勝わけでしょう。だから去年の郵政選挙で大勝

した勢いした勢いした勢いした勢いでもって、揉めるやつは全部通してでもって、揉めるやつは全部通してでもって、揉めるやつは全部通してでもって、揉めるやつは全部通して

しまう。しまう。しまう。しまう。    

    国民投票法案もそうです。共謀罪もそうで国民投票法案もそうです。共謀罪もそうで国民投票法案もそうです。共謀罪もそうで国民投票法案もそうです。共謀罪もそうで

す。みんなこの際通せという、いけいけどんす。みんなこの際通せという、いけいけどんす。みんなこの際通せという、いけいけどんす。みんなこの際通せという、いけいけどん

どんです。どんです。どんです。どんです。    

    そして、衆議院を通過するのが怪しくなっそして、衆議院を通過するのが怪しくなっそして、衆議院を通過するのが怪しくなっそして、衆議院を通過するのが怪しくなっ

たときに、誰が指示を出したんですか。安倍たときに、誰が指示を出したんですか。安倍たときに、誰が指示を出したんですか。安倍たときに、誰が指示を出したんですか。安倍

総理でしょう。機は熟した。総理でしょう。機は熟した。総理でしょう。機は熟した。総理でしょう。機は熟した。やれ。それであやれ。それであやれ。それであやれ。それであ

れで一気にいったんです。単独区。安倍総理れで一気にいったんです。単独区。安倍総理れで一気にいったんです。単独区。安倍総理れで一気にいったんです。単独区。安倍総理

の最大テーマが教育基本法ですから。の最大テーマが教育基本法ですから。の最大テーマが教育基本法ですから。の最大テーマが教育基本法ですから。    

    私は、現行教育基本法を守るのが教育のた私は、現行教育基本法を守るのが教育のた私は、現行教育基本法を守るのが教育のた私は、現行教育基本法を守るのが教育のた

めには必要だというぐらいの判断を、美唄市めには必要だというぐらいの判断を、美唄市めには必要だというぐらいの判断を、美唄市めには必要だというぐらいの判断を、美唄市

教育委員会が発表してもいいと思うんです。教育委員会が発表してもいいと思うんです。教育委員会が発表してもいいと思うんです。教育委員会が発表してもいいと思うんです。

そういう検討をしていただけるとありがたいそういう検討をしていただけるとありがたいそういう検討をしていただけるとありがたいそういう検討をしていただけるとありがたい

と思います。と思います。と思います。と思います。    

    ぜひもぜひもぜひもぜひもう一度お考えをお尋ねしたい。う一度お考えをお尋ねしたい。う一度お考えをお尋ねしたい。う一度お考えをお尋ねしたい。    

●議長長岡正勝君●議長長岡正勝君●議長長岡正勝君●議長長岡正勝君    教育長。教育長。教育長。教育長。    

●教育長村上忠雄君●教育長村上忠雄君●教育長村上忠雄君●教育長村上忠雄君    米田議員のご質問にお米田議員のご質問にお米田議員のご質問にお米田議員のご質問にお

答え申し上げます。答え申し上げます。答え申し上げます。答え申し上げます。    

    初めに、卒業式・入学式についてでありま初めに、卒業式・入学式についてでありま初めに、卒業式・入学式についてでありま初めに、卒業式・入学式についてでありま

すが、現段階におきましては、道教委におきすが、現段階におきましては、道教委におきすが、現段階におきましては、道教委におきすが、現段階におきましては、道教委におき

ましても、各学校の入学式・卒業式におけるましても、各学校の入学式・卒業式におけるましても、各学校の入学式・卒業式におけるましても、各学校の入学式・卒業式における

国旗・国歌の指導、これにつきましては、こ国旗・国歌の指導、これにつきましては、こ国旗・国歌の指導、これにつきましては、こ国旗・国歌の指導、これにつきましては、こ

れまでどおり最高裁判決で法的拘束力を有すれまでどおり最高裁判決で法的拘束力を有すれまでどおり最高裁判決で法的拘束力を有すれまでどおり最高裁判決で法的拘束力を有す

る学習指導要領に基づいて、適切に行われるる学習指導要領に基づいて、適切に行われるる学習指導要領に基づいて、適切に行われるる学習指導要領に基づいて、適切に行われる

よう指導するという見解を示しているところよう指導するという見解を示しているところよう指導するという見解を示しているところよう指導するという見解を示しているところ
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でございます。でございます。でございます。でございます。    

    美唄市教育委員会といたしましても、学校美唄市教育委員会といたしましても、学校美唄市教育委員会といたしましても、学校美唄市教育委員会といたしましても、学校

教育におきましては、子どもたちが国際社会教育におきましては、子どもたちが国際社会教育におきましては、子どもたちが国際社会教育におきましては、子どもたちが国際社会

において尊重され、において尊重され、において尊重され、において尊重され、尊敬され、信頼される日尊敬され、信頼される日尊敬され、信頼される日尊敬され、信頼される日

本人として成長していくために、国旗・国歌本人として成長していくために、国旗・国歌本人として成長していくために、国旗・国歌本人として成長していくために、国旗・国歌

に対して正しい認識を持たせ、それらを尊重に対して正しい認識を持たせ、それらを尊重に対して正しい認識を持たせ、それらを尊重に対して正しい認識を持たせ、それらを尊重

する態度を育てることは大変重要なことであする態度を育てることは大変重要なことであする態度を育てることは大変重要なことであする態度を育てることは大変重要なことであ

ると、このように考えておりまして、今後にると、このように考えておりまして、今後にると、このように考えておりまして、今後にると、このように考えておりまして、今後に

おきましても、これまで同様適切に実施されおきましても、これまで同様適切に実施されおきましても、これまで同様適切に実施されおきましても、これまで同様適切に実施され

るよう指導してまいりたいと考えております。るよう指導してまいりたいと考えております。るよう指導してまいりたいと考えております。るよう指導してまいりたいと考えております。    

    また、教職員は教また、教職員は教また、教職員は教また、教職員は教育公務員としての責任と育公務員としての責任と育公務員としての責任と育公務員としての責任と

自覚のもとに、教育指導を行うものでありま自覚のもとに、教育指導を行うものでありま自覚のもとに、教育指導を行うものでありま自覚のもとに、教育指導を行うものでありま

しししして、教育上の効果の上からも、子どもにみて、教育上の効果の上からも、子どもにみて、教育上の効果の上からも、子どもにみて、教育上の効果の上からも、子どもにみ

ずから範を示すことが、その職責として求めずから範を示すことが、その職責として求めずから範を示すことが、その職責として求めずから範を示すことが、その職責として求め

られているものと考えているところでございられているものと考えているところでございられているものと考えているところでございられているものと考えているところでござい

ます。ます。ます。ます。    

    次に、いじめ問題等にかかわる学校の状次に、いじめ問題等にかかわる学校の状次に、いじめ問題等にかかわる学校の状次に、いじめ問題等にかかわる学校の状況況況況

でありますが、学校教育は根本的に先生と児でありますが、学校教育は根本的に先生と児でありますが、学校教育は根本的に先生と児でありますが、学校教育は根本的に先生と児

童生徒の愛情と信頼によって成り立つもので童生徒の愛情と信頼によって成り立つもので童生徒の愛情と信頼によって成り立つもので童生徒の愛情と信頼によって成り立つもので

あり、その基盤は教職員相互の信頼関係でああり、その基盤は教職員相互の信頼関係でああり、その基盤は教職員相互の信頼関係でああり、その基盤は教職員相互の信頼関係であ

ることから、日常的な教育活動においては、ることから、日常的な教育活動においては、ることから、日常的な教育活動においては、ることから、日常的な教育活動においては、

校長を中心とした全教職員の組織的、継続的校長を中心とした全教職員の組織的、継続的校長を中心とした全教職員の組織的、継続的校長を中心とした全教職員の組織的、継続的

な取り組みが重要であると考えております。な取り組みが重要であると考えております。な取り組みが重要であると考えております。な取り組みが重要であると考えております。    

    今日的な教育課題が山積する中、教職員の今日的な教育課題が山積する中、教職員の今日的な教育課題が山積する中、教職員の今日的な教育課題が山積する中、教職員の

多忙化が指摘されているところでありますけ多忙化が指摘されているところでありますけ多忙化が指摘されているところでありますけ多忙化が指摘されているところでありますけ

れども、教育委員会といたしましては日常的れども、教育委員会といたしましては日常的れども、教育委員会といたしましては日常的れども、教育委員会といたしましては日常的

な教育活動が子どもの心身の発達及び人格のな教育活動が子どもの心身の発達及び人格のな教育活動が子どもの心身の発達及び人格のな教育活動が子どもの心身の発達及び人格の

形成に大きな影響を及ぼすということを、教形成に大きな影響を及ぼすということを、教形成に大きな影響を及ぼすということを、教形成に大きな影響を及ぼすということを、教

職員が自覚し、学校における教職員間の和を職員が自覚し、学校における教職員間の和を職員が自覚し、学校における教職員間の和を職員が自覚し、学校における教職員間の和を

保ちながら、協力保ちながら、協力保ちながら、協力保ちながら、協力・・・・協働し合う協働し合う協働し合う協働し合う体制づくりに体制づくりに体制づくりに体制づくりに

努めてまいりたいと考えているところでござ努めてまいりたいと考えているところでござ努めてまいりたいと考えているところでござ努めてまいりたいと考えているところでござ

います。います。います。います。    

    次に、長期休業中の教職員研修についてで次に、長期休業中の教職員研修についてで次に、長期休業中の教職員研修についてで次に、長期休業中の教職員研修についてで

あります。あります。あります。あります。    

    教特法に基づきます研修の内容教特法に基づきます研修の内容教特法に基づきます研修の内容教特法に基づきます研修の内容・・・・場所につ場所につ場所につ場所につ

きましては、個々の案件について市民から誤きましては、個々の案件について市民から誤きましては、個々の案件について市民から誤きましては、個々の案件について市民から誤

解を招かないよう、さらには情報公開に耐え解を招かないよう、さらには情報公開に耐え解を招かないよう、さらには情報公開に耐え解を招かないよう、さらには情報公開に耐え

うるものであるか等も含めまして、校長が判うるものであるか等も含めまして、校長が判うるものであるか等も含めまして、校長が判うるものであるか等も含めまして、校長が判

断し、承認するものと考えているところでご断し、承認するものと考えているところでご断し、承認するものと考えているところでご断し、承認するものと考えているところでご

ざいます。ざいます。ざいます。ざいます。    

    次に、教育基本法の次に、教育基本法の次に、教育基本法の次に、教育基本法の「「「「改正改正改正改正」」」」についてであについてであについてであについてであ

りますが、現行の教育基本法は制定から半世りますが、現行の教育基本法は制定から半世りますが、現行の教育基本法は制定から半世りますが、現行の教育基本法は制定から半世

紀以上が経過いたしまして、この間教育を取紀以上が経過いたしまして、この間教育を取紀以上が経過いたしまして、この間教育を取紀以上が経過いたしまして、この間教育を取

り巻きます環境り巻きます環境り巻きます環境り巻きます環境がががが、大きく変化すると共に、、大きく変化すると共に、、大きく変化すると共に、、大きく変化すると共に、

さまざまなさまざまなさまざまなさまざまな課題が指摘されて課題が指摘されて課題が指摘されて課題が指摘されておりますことかおりますことかおりますことかおりますことか

ら、国民的な合意形成を図りながら、我が国ら、国民的な合意形成を図りながら、我が国ら、国民的な合意形成を図りながら、我が国ら、国民的な合意形成を図りながら、我が国

の未来を切り開く教育の実現に向けて、改革の未来を切り開く教育の実現に向けて、改革の未来を切り開く教育の実現に向けて、改革の未来を切り開く教育の実現に向けて、改革

を進めていくことが大切だと、このように考を進めていくことが大切だと、このように考を進めていくことが大切だと、このように考を進めていくことが大切だと、このように考

えているところでございます。えているところでございます。えているところでございます。えているところでございます。    

●議長長岡正勝君●議長長岡正勝君●議長長岡正勝君●議長長岡正勝君    米田議員のこのあとの質米田議員のこのあとの質米田議員のこのあとの質米田議員のこのあとの質

問は、午後からといたします。問は、午後からといたします。問は、午後からといたします。問は、午後からといたします。    

    午後１時午後１時午後１時午後１時 10101010 分まで休憩いたします。分まで休憩いたします。分まで休憩いたします。分まで休憩いたします。    

    

午前午前午前午前１２１２１２１２時時時時０４０４０４０４分分分分    休憩休憩休憩休憩    

午後午後午後午後    １１１１    時時時時１０１０１０１０分分分分    開議開議開議開議    

    

●議長長岡正勝君●議長長岡正勝君●議長長岡正勝君●議長長岡正勝君    休憩前に引き続き会議を休憩前に引き続き会議を休憩前に引き続き会議を休憩前に引き続き会議を

開きます。開きます。開きます。開きます。    

    米田議員の一般質問を続けます。米田議員の一般質問を続けます。米田議員の一般質問を続けます。米田議員の一般質問を続けます。    

    10101010 番米田良克議員。番米田良克議員。番米田良克議員。番米田良克議員。    

●●●●10101010 番米田良克議員番米田良克議員番米田良克議員番米田良克議員    １つ目の卒業式・入学１つ目の卒業式・入学１つ目の卒業式・入学１つ目の卒業式・入学

式での君が代の強制についてであ式での君が代の強制についてであ式での君が代の強制についてであ式での君が代の強制についてでありますが、りますが、りますが、りますが、

先ほどの教育長の答弁では、道教委としては先ほどの教育長の答弁では、道教委としては先ほどの教育長の答弁では、道教委としては先ほどの教育長の答弁では、道教委としては

いままでどおりだと、これまでどおり国旗・いままでどおりだと、これまでどおり国旗・いままでどおりだと、これまでどおり国旗・いままでどおりだと、これまでどおり国旗・

国歌の指導をやる。そして、過去の最高裁判国歌の指導をやる。そして、過去の最高裁判国歌の指導をやる。そして、過去の最高裁判国歌の指導をやる。そして、過去の最高裁判

決で、法廷拘束力があるとされた、学習指導決で、法廷拘束力があるとされた、学習指導決で、法廷拘束力があるとされた、学習指導決で、法廷拘束力があるとされた、学習指導

要領に基づいて、適切に云々ということでし要領に基づいて、適切に云々ということでし要領に基づいて、適切に云々ということでし要領に基づいて、適切に云々ということでし

た。た。た。た。    
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    ここは、前から申し上げていますが、最高ここは、前から申し上げていますが、最高ここは、前から申し上げていますが、最高ここは、前から申し上げていますが、最高

裁が学習指導要領に法的拘束力があるという裁が学習指導要領に法的拘束力があるという裁が学習指導要領に法的拘束力があるという裁が学習指導要領に法的拘束力があるという

ふうに判断をしたのは、あくまでも大綱的基ふうに判断をしたのは、あくまでも大綱的基ふうに判断をしたのは、あくまでも大綱的基ふうに判断をしたのは、あくまでも大綱的基

準としての範囲であって、細かい事柄にわた準としての範囲であって、細かい事柄にわた準としての範囲であって、細かい事柄にわた準としての範囲であって、細かい事柄にわた

らないということが条件です。らないということが条件です。らないということが条件です。らないということが条件です。    

    ですから、今回の東京地裁判決でも、あるですから、今回の東京地裁判決でも、あるですから、今回の東京地裁判決でも、あるですから、今回の東京地裁判決でも、ある

いはいはいはいは道道道道のののの人事委員会人事委員会人事委員会人事委員会の裁決でも、具体的な卒の裁決でも、具体的な卒の裁決でも、具体的な卒の裁決でも、具体的な卒

業式のやり方まで、行政が規業式のやり方まで、行政が規業式のやり方まで、行政が規業式のやり方まで、行政が規制するというの制するというの制するというの制するというの

は、それは大綱的基準とは言えませんというは、それは大綱的基準とは言えませんというは、それは大綱的基準とは言えませんというは、それは大綱的基準とは言えませんという

ことを言っているわけです。ことを言っているわけです。ことを言っているわけです。ことを言っているわけです。    

    ですから、道教委がこういう考え方に立っですから、道教委がこういう考え方に立っですから、道教委がこういう考え方に立っですから、道教委がこういう考え方に立っ

ているとすれば、それはやはり破綻しているているとすれば、それはやはり破綻しているているとすれば、それはやはり破綻しているているとすれば、それはやはり破綻している

考え方だと言わなければならないと思います。考え方だと言わなければならないと思います。考え方だと言わなければならないと思います。考え方だと言わなければならないと思います。    

    美唄市教育委員会も、美唄市教育委員会も、美唄市教育委員会も、美唄市教育委員会も、国旗・国歌国旗・国歌国旗・国歌国旗・国歌に対するに対するに対するに対する

指導を学校としてやりたいと、これまで指導を学校としてやりたいと、これまで指導を学校としてやりたいと、これまで指導を学校としてやりたいと、これまでどおどおどおどお

りりりり適切に指導されるように、実施されるよう適切に指導されるように、実施されるよう適切に指導されるように、実施されるよう適切に指導されるように、実施されるよう

に指導したいという、そこの部分は分かりまに指導したいという、そこの部分は分かりまに指導したいという、そこの部分は分かりまに指導したいという、そこの部分は分かりま

した。した。した。した。    

    ただ、その上で、教育上の効果からも、子ただ、その上で、教育上の効果からも、子ただ、その上で、教育上の効果からも、子ただ、その上で、教育上の効果からも、子

どもにみずから範を示すことが、その職責とどもにみずから範を示すことが、その職責とどもにみずから範を示すことが、その職責とどもにみずから範を示すことが、その職責と

して求められているとあるんですけれども、して求められているとあるんですけれども、して求められているとあるんですけれども、して求められているとあるんですけれども、

これは９月のときにこれは９月のときにこれは９月のときにこれは９月のときに申し上げたかもしれませ申し上げたかもしれませ申し上げたかもしれませ申し上げたかもしれませ

んが、正しいことを、正しいとは教師が判断んが、正しいことを、正しいとは教師が判断んが、正しいことを、正しいとは教師が判断んが、正しいことを、正しいとは教師が判断

したことを、きちっと指導していうことでは、したことを、きちっと指導していうことでは、したことを、きちっと指導していうことでは、したことを、きちっと指導していうことでは、

みずから範を示すということも当然必要です。みずから範を示すということも当然必要です。みずから範を示すということも当然必要です。みずから範を示すということも当然必要です。    

    しかし、このことは誤っているというふうしかし、このことは誤っているというふうしかし、このことは誤っているというふうしかし、このことは誤っているというふう

にみずから判断をしたときに、それを進んでにみずから判断をしたときに、それを進んでにみずから判断をしたときに、それを進んでにみずから判断をしたときに、それを進んで

範をたれるということには、やはりならない範をたれるということには、やはりならない範をたれるということには、やはりならない範をたれるということには、やはりならない

と思うんです。と思うんです。と思うんです。と思うんです。    

    それは、教師の良心として許されない。教それは、教師の良心として許されない。教それは、教師の良心として許されない。教それは、教師の良心として許されない。教

師としての良心を、自分が持っていると自覚師としての良心を、自分が持っていると自覚師としての良心を、自分が持っていると自覚師としての良心を、自分が持っていると自覚

する教師であるならば、間違ったことをここする教師であるならば、間違ったことをここする教師であるならば、間違ったことをここする教師であるならば、間違ったことをここ

で子どもにで子どもにで子どもにで子どもに示すわけにはいかないということ示すわけにはいかないということ示すわけにはいかないということ示すわけにはいかないということ

も、教師としての職務を全うするために、貫も、教師としての職務を全うするために、貫も、教師としての職務を全うするために、貫も、教師としての職務を全うするために、貫

き通さなければならない信念だき通さなければならない信念だき通さなければならない信念だき通さなければならない信念だと思うんです。と思うんです。と思うんです。と思うんです。    

    ですから、先ほど申し上げましたように、ですから、先ほど申し上げましたように、ですから、先ほど申し上げましたように、ですから、先ほど申し上げましたように、

地裁の判決ではあっても、それから道の地裁の判決ではあっても、それから道の地裁の判決ではあっても、それから道の地裁の判決ではあっても、それから道の人事人事人事人事

委員会委員会委員会委員会の審査が不服申立があってもう１度続の審査が不服申立があってもう１度続の審査が不服申立があってもう１度続の審査が不服申立があってもう１度続

くとしても、９月及びくとしても、９月及びくとしても、９月及びくとしても、９月及び 10101010 月に出された判断と月に出された判断と月に出された判断と月に出された判断と

いうものは、厳然として存在するわけですかいうものは、厳然として存在するわけですかいうものは、厳然として存在するわけですかいうものは、厳然として存在するわけですか

ら、そのことをやはりしっかりと受け止めてら、そのことをやはりしっかりと受け止めてら、そのことをやはりしっかりと受け止めてら、そのことをやはりしっかりと受け止めて

いただかなければならないと思うんです。いただかなければならないと思うんです。いただかなければならないと思うんです。いただかなければならないと思うんです。    

    そこでお尋ねをしたいんですが、教育委員そこでお尋ねをしたいんですが、教育委員そこでお尋ねをしたいんですが、教育委員そこでお尋ねをしたいんですが、教育委員

会として、会として、会として、会として、委員会として、委員会として、委員会として、委員会として、この東京地裁判決この東京地裁判決この東京地裁判決この東京地裁判決

及び道及び道及び道及び道人事委員会人事委員会人事委員会人事委員会の裁決について、内容を把の裁決について、内容を把の裁決について、内容を把の裁決について、内容を把

握し、そしてその判断がどうなのかというこ握し、そしてその判断がどうなのかというこ握し、そしてその判断がどうなのかというこ握し、そしてその判断がどうなのかというこ

との検討をなされたことと思うんですけれどとの検討をなされたことと思うんですけれどとの検討をなされたことと思うんですけれどとの検討をなされたことと思うんですけれど

も、そのときのも、そのときのも、そのときのも、そのときの論議経過、論議経過というも論議経過、論議経過というも論議経過、論議経過というも論議経過、論議経過というも

のをお聞きをいたしたい。のをお聞きをいたしたい。のをお聞きをいたしたい。のをお聞きをいたしたい。    

    もし記録がとられているのであれば、記録もし記録がとられているのであれば、記録もし記録がとられているのであれば、記録もし記録がとられているのであれば、記録

を出していただければ、一番わかりやすいかを出していただければ、一番わかりやすいかを出していただければ、一番わかりやすいかを出していただければ、一番わかりやすいか

なというふうに思います。なというふうに思います。なというふうに思います。なというふうに思います。    

    これは議長にお願いでありますが、もし資これは議長にお願いでありますが、もし資これは議長にお願いでありますが、もし資これは議長にお願いでありますが、もし資

料として提出がいただけるのであれば、その料として提出がいただけるのであれば、その料として提出がいただけるのであれば、その料として提出がいただけるのであれば、その

議論の記録を資料としていただきたいという議論の記録を資料としていただきたいという議論の記録を資料としていただきたいという議論の記録を資料としていただきたいという

ふうに思います。ふうに思います。ふうに思います。ふうに思います。    

    あくまでも、いままでどおりのやり方が絶あくまでも、いままでどおりのやり方が絶あくまでも、いままでどおりのやり方が絶あくまでも、いままでどおりのやり方が絶

対であるというふうにこだわる考え方は、私対であるというふうにこだわる考え方は、私対であるというふうにこだわる考え方は、私対であるというふうにこだわる考え方は、私

は間違っていると思うんです。は間違っていると思うんです。は間違っていると思うんです。は間違っていると思うんです。    

    いままでやってきたことはやってきたこといままでやってきたことはやってきたこといままでやってきたことはやってきたこといままでやってきたことはやってきたこと

として、それは事実ですから、だからしかしとして、それは事実ですから、だからしかしとして、それは事実ですから、だからしかしとして、それは事実ですから、だからしかし

それは考え方は新しいものがそれは考え方は新しいものがそれは考え方は新しいものがそれは考え方は新しいものが出されてきたと出されてきたと出されてきたと出されてきたと

すれば、それはそのことを十分検討するといすれば、それはそのことを十分検討するといすれば、それはそのことを十分検討するといすれば、それはそのことを十分検討するとい

うことが必要だというふうに思います。うことが必要だというふうに思います。うことが必要だというふうに思います。うことが必要だというふうに思います。    

    私はぜひ、いままだ在籍している子どもた私はぜひ、いままだ在籍している子どもた私はぜひ、いままだ在籍している子どもた私はぜひ、いままだ在籍している子どもた

ち、そしてこれから入ってくる子どもたちのち、そしてこれから入ってくる子どもたちのち、そしてこれから入ってくる子どもたちのち、そしてこれから入ってくる子どもたちの

ためにも、しっかりと検討していただいて、ためにも、しっかりと検討していただいて、ためにも、しっかりと検討していただいて、ためにも、しっかりと検討していただいて、

そして次の段階の判断が出るまでの間だけでそして次の段階の判断が出るまでの間だけでそして次の段階の判断が出るまでの間だけでそして次の段階の判断が出るまでの間だけで
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も、もう少し考え方を改めていただくというも、もう少し考え方を改めていただくというも、もう少し考え方を改めていただくというも、もう少し考え方を改めていただくという

ことが、ことが、ことが、ことが、当面して、そういう判断が必要でな当面して、そういう判断が必要でな当面して、そういう判断が必要でな当面して、そういう判断が必要でな

いかと、次善の策ではないかというふうに思いかと、次善の策ではないかというふうに思いかと、次善の策ではないかというふうに思いかと、次善の策ではないかというふうに思

いますけれども、その辺も含めてお答えをいいますけれども、その辺も含めてお答えをいいますけれども、その辺も含めてお答えをいいますけれども、その辺も含めてお答えをい

ただければというふうに思います。ただければというふうに思います。ただければというふうに思います。ただければというふうに思います。    

    それから、いじめの問題でありますが、教それから、いじめの問題でありますが、教それから、いじめの問題でありますが、教それから、いじめの問題でありますが、教

職員間の職員間の職員間の職員間の輪輪輪輪を保ちながら協力を保ちながら協力を保ちながら協力を保ちながら協力、協同しあう体、協同しあう体、協同しあう体、協同しあう体

制づくりに努めていただくということ、これ制づくりに努めていただくということ、これ制づくりに努めていただくということ、これ制づくりに努めていただくということ、これ

は結構だと思います。は結構だと思います。は結構だと思います。は結構だと思います。    

    ただ、先ほど申し上げましたように、多忙ただ、先ほど申し上げましたように、多忙ただ、先ほど申し上げましたように、多忙ただ、先ほど申し上げましたように、多忙

な状況というものがな状況というものがな状況というものがな状況というものがつくつくつくつくり出されていくと、り出されていくと、り出されていくと、り出されていくと、

意図的に意図的に意図的に意図的につくつくつくつくり出されているとまで言い切れり出されているとまで言い切れり出されているとまで言い切れり出されているとまで言い切れ

るかどうか分かりませんけれども、そういうるかどうか分かりませんけれども、そういうるかどうか分かりませんけれども、そういうるかどうか分かりませんけれども、そういう

感じすらするぐらい、年々多忙になっている感じすらするぐらい、年々多忙になっている感じすらするぐらい、年々多忙になっている感じすらするぐらい、年々多忙になっている

という状況です。という状況です。という状況です。という状況です。    

    先ほどちょっと新聞記事でご紹介した、先ほどちょっと新聞記事でご紹介した、先ほどちょっと新聞記事でご紹介した、先ほどちょっと新聞記事でご紹介した、野野野野

田正彰田正彰田正彰田正彰さんという方、この方は大学の先生でさんという方、この方は大学の先生でさんという方、この方は大学の先生でさんという方、この方は大学の先生で

あると同時に精神科医でもあるわけです。あると同時に精神科医でもあるわけです。あると同時に精神科医でもあるわけです。あると同時に精神科医でもあるわけです。    

    この方の本を最近読んだんですが、広島県この方の本を最近読んだんですが、広島県この方の本を最近読んだんですが、広島県この方の本を最近読んだんですが、広島県

で２年前に民間から起用された校長がお亡くで２年前に民間から起用された校長がお亡くで２年前に民間から起用された校長がお亡くで２年前に民間から起用された校長がお亡く

なりになったというなりになったというなりになったというなりになったというふうに聞いてございます。ふうに聞いてございます。ふうに聞いてございます。ふうに聞いてございます。    

    これは、広島県の尾道市の話ですけれども、これは、広島県の尾道市の話ですけれども、これは、広島県の尾道市の話ですけれども、これは、広島県の尾道市の話ですけれども、

広島市内の銀行の副支店長だった方が、この広島市内の銀行の副支店長だった方が、この広島市内の銀行の副支店長だった方が、この広島市内の銀行の副支店長だった方が、この

民間校長の公募に応募されて、そして校長に民間校長の公募に応募されて、そして校長に民間校長の公募に応募されて、そして校長に民間校長の公募に応募されて、そして校長に

なった。だから、当然教育の仕事についてやなった。だから、当然教育の仕事についてやなった。だから、当然教育の仕事についてやなった。だから、当然教育の仕事についてや

る気があって、そして校長になられたんだとる気があって、そして校長になられたんだとる気があって、そして校長になられたんだとる気があって、そして校長になられたんだと

当時私は思っていたんです。当時私は思っていたんです。当時私は思っていたんです。当時私は思っていたんです。    

    とことことこところろろろが今回、野田さんがずっと調べて報が今回、野田さんがずっと調べて報が今回、野田さんがずっと調べて報が今回、野田さんがずっと調べて報

告をされている中身を見ると、全然違うんで告をされている中身を見ると、全然違うんで告をされている中身を見ると、全然違うんで告をされている中身を見ると、全然違うんで

す。中身は。す。中身は。す。中身は。す。中身は。    

    ご本人学校、子どもが好きでもないし、学ご本人学校、子どもが好きでもないし、学ご本人学校、子どもが好きでもないし、学ご本人学校、子どもが好きでもないし、学

校行く気もない。ところが銀行の命令です。校行く気もない。ところが銀行の命令です。校行く気もない。ところが銀行の命令です。校行く気もない。ところが銀行の命令です。

副支店長で副支店長で副支店長で副支店長で 56565656 歳ぐらいか、歳ぐらいか、歳ぐらいか、歳ぐらいか、54545454、５歳です。、５歳です。、５歳です。、５歳です。    

    だからそうすると、ちょうどリストラ対だからそうすると、ちょうどリストラ対だからそうすると、ちょうどリストラ対だからそうすると、ちょうどリストラ対象象象象

年齢です。だから、銀行にすれば人減らしで年齢です。だから、銀行にすれば人減らしで年齢です。だから、銀行にすれば人減らしで年齢です。だから、銀行にすれば人減らしで

す。す。す。す。    

    それで、急に校長をやりなさいと、銀行のそれで、急に校長をやりなさいと、銀行のそれで、急に校長をやりなさいと、銀行のそれで、急に校長をやりなさいと、銀行の

命令だからやむなくその人は引き受けた。命令だからやむなくその人は引き受けた。命令だからやむなくその人は引き受けた。命令だからやむなくその人は引き受けた。    

    それで、なるに当たってはということで希それで、なるに当たってはということで希それで、なるに当たってはということで希それで、なるに当たってはということで希

望を出して、できれば田舎の小規模の学校に望を出して、できれば田舎の小規模の学校に望を出して、できれば田舎の小規模の学校に望を出して、できれば田舎の小規模の学校に

やってもらいたいという希望を出した。やってもらいたいという希望を出した。やってもらいたいという希望を出した。やってもらいたいという希望を出した。    

    ところが合格して、発令になるということところが合格して、発令になるということところが合格して、発令になるということところが合格して、発令になるということ

が分かったときには、尾道の大きな学校、そが分かったときには、尾道の大きな学校、そが分かったときには、尾道の大きな学校、そが分かったときには、尾道の大きな学校、そ

こに行くことになる。こに行くことになる。こに行くことになる。こに行くことになる。    

    だからこれでは困るといったけれども、もだからこれでは困るといったけれども、もだからこれでは困るといったけれども、もだからこれでは困るといったけれども、も

う決まったことだからということでやらされう決まったことだからということでやらされう決まったことだからということでやらされう決まったことだからということでやらされ

たんです。たんです。たんです。たんです。    

    しかも、銀行屋が校長になるに当たって、しかも、銀行屋が校長になるに当たって、しかも、銀行屋が校長になるに当たって、しかも、銀行屋が校長になるに当たって、

教育者、学校の管理者になるための教育者、学校の管理者になるための教育者、学校の管理者になるための教育者、学校の管理者になるための勉強を何勉強を何勉強を何勉強を何

日やったかと日やったかと日やったかと日やったかといいいいったら２日間だそうです。２ったら２日間だそうです。２ったら２日間だそうです。２ったら２日間だそうです。２

日間。それで校長ですといって行ったんです。日間。それで校長ですといって行ったんです。日間。それで校長ですといって行ったんです。日間。それで校長ですといって行ったんです。

校長になれば、校長の職務をやらなければな校長になれば、校長の職務をやらなければな校長になれば、校長の職務をやらなければな校長になれば、校長の職務をやらなければな

らないわけです。らないわけです。らないわけです。らないわけです。    

    やって、もう５月の半ばになったら体がおやって、もう５月の半ばになったら体がおやって、もう５月の半ばになったら体がおやって、もう５月の半ばになったら体がお

かしくなった。体調が。それで、精神科からかしくなった。体調が。それで、精神科からかしくなった。体調が。それで、精神科からかしくなった。体調が。それで、精神科から

診断書をもらって、休ませてもらいたいと。診断書をもらって、休ませてもらいたいと。診断書をもらって、休ませてもらいたいと。診断書をもらって、休ませてもらいたいと。

１カ月休むのが適当だと診断書であったんで１カ月休むのが適当だと診断書であったんで１カ月休むのが適当だと診断書であったんで１カ月休むのが適当だと診断書であったんで

す。それで、診断書を教育委員会に出したけす。それで、診断書を教育委員会に出したけす。それで、診断書を教育委員会に出したけす。それで、診断書を教育委員会に出したけ

れども、あなた民間から来て、注目の的だかれども、あなた民間から来て、注目の的だかれども、あなた民間から来て、注目の的だかれども、あなた民間から来て、注目の的だか

らららら、頑張ってもらわなければだめだと、頑張、頑張ってもらわなければだめだと、頑張、頑張ってもらわなければだめだと、頑張、頑張ってもらわなければだめだと、頑張

れと、全然受け付けてくれなかった。れと、全然受け付けてくれなかった。れと、全然受け付けてくれなかった。れと、全然受け付けてくれなかった。    

    それで、病院から薬もらって、みずから鞭それで、病院から薬もらって、みずから鞭それで、病院から薬もらって、みずから鞭それで、病院から薬もらって、みずから鞭

打って、打って、打って、打って、そして仕事を続けている。だけれどそして仕事を続けている。だけれどそして仕事を続けている。だけれどそして仕事を続けている。だけれど

１年もたないで、翌年の３月にみずから命を１年もたないで、翌年の３月にみずから命を１年もたないで、翌年の３月にみずから命を１年もたないで、翌年の３月にみずから命を

絶った。絶った。絶った。絶った。    

    調べてみたら、その１年間に尾道の市教育調べてみたら、その１年間に尾道の市教育調べてみたら、その１年間に尾道の市教育調べてみたら、その１年間に尾道の市教育

委員会が学校に発した通達とか通知とかが、委員会が学校に発した通達とか通知とかが、委員会が学校に発した通達とか通知とかが、委員会が学校に発した通達とか通知とかが、

1,5001,5001,5001,500 以上です。１年間。以上です。１年間。以上です。１年間。以上です。１年間。    
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    それに対して学校が報告しなければならなそれに対して学校が報告しなければならなそれに対して学校が報告しなければならなそれに対して学校が報告しなければならな

い、報告い、報告い、報告い、報告文書文書文書文書の数がの数がの数がの数が 350350350350 だかだかだかだか 60606060 だかある。だだかある。だだかある。だだかある。だ

から、もう書類づくりに夜中までやるんです。から、もう書類づくりに夜中までやるんです。から、もう書類づくりに夜中までやるんです。から、もう書類づくりに夜中までやるんです。    

    そして校長は全然分からないわけでしょう。そして校長は全然分からないわけでしょう。そして校長は全然分からないわけでしょう。そして校長は全然分からないわけでしょう。

言葉がわからないんですから。その負担は全言葉がわからないんですから。その負担は全言葉がわからないんですから。その負担は全言葉がわからないんですから。その負担は全

部教頭へいくわけです。教頭は、６月かに心部教頭へいくわけです。教頭は、６月かに心部教頭へいくわけです。教頭は、６月かに心部教頭へいくわけです。教頭は、６月かに心

筋梗塞か脳梗塞かで倒れた。そして後任の教筋梗塞か脳梗塞かで倒れた。そして後任の教筋梗塞か脳梗塞かで倒れた。そして後任の教筋梗塞か脳梗塞かで倒れた。そして後任の教

頭が来た。その人も翌年また倒れ頭が来た。その人も翌年また倒れ頭が来た。その人も翌年また倒れ頭が来た。その人も翌年また倒れた。た。た。た。    

    その教頭はどんな仕事ぶりだったかと言っその教頭はどんな仕事ぶりだったかと言っその教頭はどんな仕事ぶりだったかと言っその教頭はどんな仕事ぶりだったかと言っ

たら、夜中まで学校にいて、何か橋渡って帰たら、夜中まで学校にいて、何か橋渡って帰たら、夜中まで学校にいて、何か橋渡って帰たら、夜中まで学校にいて、何か橋渡って帰

るらしいです。その島かなんかに。その高速るらしいです。その島かなんかに。その高速るらしいです。その島かなんかに。その高速るらしいです。その島かなんかに。その高速

道路の橋のたもとの駐車場で仮眠して、運転道路の橋のたもとの駐車場で仮眠して、運転道路の橋のたもとの駐車場で仮眠して、運転道路の橋のたもとの駐車場で仮眠して、運転

していられないです、疲れて。それで、２時していられないです、疲れて。それで、２時していられないです、疲れて。それで、２時していられないです、疲れて。それで、２時

間ぐらい仮眠してうちへ帰って、間ぐらい仮眠してうちへ帰って、間ぐらい仮眠してうちへ帰って、間ぐらい仮眠してうちへ帰って、４４４４時か５時時か５時時か５時時か５時

に着いたと思ったら、またすぐ６時にはに着いたと思ったら、またすぐ６時にはに着いたと思ったら、またすぐ６時にはに着いたと思ったら、またすぐ６時には家家家家出出出出

なければならない。そういう生活していて倒なければならない。そういう生活していて倒なければならない。そういう生活していて倒なければならない。そういう生活していて倒

れた。れた。れた。れた。    

    だから、２人校長の部下が犠牲になっていだから、２人校長の部下が犠牲になっていだから、２人校長の部下が犠牲になっていだから、２人校長の部下が犠牲になってい

るわけです。それで校長自身も、そういうふるわけです。それで校長自身も、そういうふるわけです。それで校長自身も、そういうふるわけです。それで校長自身も、そういうふ

うにみずから命を絶たなければならなかった。うにみずから命を絶たなければならなかった。うにみずから命を絶たなければならなかった。うにみずから命を絶たなければならなかった。    

    だから、初めての卒業式を迎えるために、だから、初めての卒業式を迎えるために、だから、初めての卒業式を迎えるために、だから、初めての卒業式を迎えるために、

式辞を書いてい式辞を書いてい式辞を書いてい式辞を書いていたわけでしょう。書いた文章たわけでしょう。書いた文章たわけでしょう。書いた文章たわけでしょう。書いた文章

にににに命を大切にしてくださいというのを書いて命を大切にしてくださいというのを書いて命を大切にしてくださいというのを書いて命を大切にしてくださいというのを書いて

あるんです。あるんです。あるんです。あるんです。    

    これ、これ、これ、これ、亡亡亡亡くなったあとの報告書でまたいろくなったあとの報告書でまたいろくなったあとの報告書でまたいろくなったあとの報告書でまたいろ

いろ問題があるんですけれど、それはちょっいろ問題があるんですけれど、それはちょっいろ問題があるんですけれど、それはちょっいろ問題があるんですけれど、それはちょっ

とやめますけれども、それぐらい、これは広とやめますけれども、それぐらい、これは広とやめますけれども、それぐらい、これは広とやめますけれども、それぐらい、これは広

島県尾道の例ですから、それが北海道にそっ島県尾道の例ですから、それが北海道にそっ島県尾道の例ですから、それが北海道にそっ島県尾道の例ですから、それが北海道にそっ

くり当てはまるなんてこと言いませんけれどくり当てはまるなんてこと言いませんけれどくり当てはまるなんてこと言いませんけれどくり当てはまるなんてこと言いませんけれど

も、そういうところに、なぜ学校のこと右もも、そういうところに、なぜ学校のこと右もも、そういうところに、なぜ学校のこと右もも、そういうところに、なぜ学校のこと右も

左もわからない民間の校長を左もわからない民間の校長を左もわからない民間の校長を左もわからない民間の校長を充充充充てなければなてなければなてなければなてなければな

らないのかというのがあります。それから、らないのかというのがあります。それから、らないのかというのがあります。それから、らないのかというのがあります。それから、

小さい学校にという希望をなぜ大きな学校へ小さい学校にという希望をなぜ大きな学校へ小さい学校にという希望をなぜ大きな学校へ小さい学校にという希望をなぜ大きな学校へ

入れたのかということになる。それから診断入れたのかということになる。それから診断入れたのかということになる。それから診断入れたのかということになる。それから診断

書を持っていたときに、なぜ休ませ書を持っていたときに、なぜ休ませ書を持っていたときに、なぜ休ませ書を持っていたときに、なぜ休ませなかったなかったなかったなかった

のか、さまざまあります。のか、さまざまあります。のか、さまざまあります。のか、さまざまあります。    

    そこでは、新しい制度を取り入れたら、そそこでは、新しい制度を取り入れたら、そそこでは、新しい制度を取り入れたら、そそこでは、新しい制度を取り入れたら、そ

れを成功させなければならない。それが、至れを成功させなければならない。それが、至れを成功させなければならない。それが、至れを成功させなければならない。それが、至

上命題でしょう。そこで働く人のことなんか上命題でしょう。そこで働く人のことなんか上命題でしょう。そこで働く人のことなんか上命題でしょう。そこで働く人のことなんか

問題じゃないんです。問題じゃないんです。問題じゃないんです。問題じゃないんです。    

    そういう中で、子どもが大切にされるわけそういう中で、子どもが大切にされるわけそういう中で、子どもが大切にされるわけそういう中で、子どもが大切にされるわけ

がないです。がないです。がないです。がないです。    

    だから、このいじめの問題というのは、もだから、このいじめの問題というのは、もだから、このいじめの問題というのは、もだから、このいじめの問題というのは、も

ちろん犠牲になった子どもは大変かわいそうちろん犠牲になった子どもは大変かわいそうちろん犠牲になった子どもは大変かわいそうちろん犠牲になった子どもは大変かわいそう

で、で、で、で、ただ、いじめをやる側にも、やるためのただ、いじめをやる側にも、やるためのただ、いじめをやる側にも、やるためのただ、いじめをやる側にも、やるための

要因というものが、何もないという子はいな要因というものが、何もないという子はいな要因というものが、何もないという子はいな要因というものが、何もないという子はいな

いんです。やっぱりそれはそれで何かかにかいんです。やっぱりそれはそれで何かかにかいんです。やっぱりそれはそれで何かかにかいんです。やっぱりそれはそれで何かかにか

あるわけです。それはだんだん追い詰められあるわけです。それはだんだん追い詰められあるわけです。それはだんだん追い詰められあるわけです。それはだんだん追い詰められ

る、そういう状況になっていくわけです。る、そういう状況になっていくわけです。る、そういう状況になっていくわけです。る、そういう状況になっていくわけです。    

    そのことは、さっきちょっと言いませんでそのことは、さっきちょっと言いませんでそのことは、さっきちょっと言いませんでそのことは、さっきちょっと言いませんで

したけれども、紹介したしたけれども、紹介したしたけれども、紹介したしたけれども、紹介した野田正彰野田正彰野田正彰野田正彰さんというさんというさんというさんという

精神科医の方が書いているのは、こういう事精神科医の方が書いているのは、こういう事精神科医の方が書いているのは、こういう事精神科医の方が書いているのは、こういう事

件が起きると、もう２度と起こらないように件が起きると、もう２度と起こらないように件が起きると、もう２度と起こらないように件が起きると、もう２度と起こらないように

しますとか、それから心のケアをしますとか、しますとか、それから心のケアをしますとか、しますとか、それから心のケアをしますとか、しますとか、それから心のケアをしますとか、

そういうことを必ず言う。だけそういうことを必ず言う。だけそういうことを必ず言う。だけそういうことを必ず言う。だけれれれれど、そんなど、そんなど、そんなど、そんな

ことでうまくいった例があるかというんです。ことでうまくいった例があるかというんです。ことでうまくいった例があるかというんです。ことでうまくいった例があるかというんです。    

    長崎で、６年生の女の子が、同級生の女の長崎で、６年生の女の子が、同級生の女の長崎で、６年生の女の子が、同級生の女の長崎で、６年生の女の子が、同級生の女の

子の首切って殺しちゃったという事件があり子の首切って殺しちゃったという事件があり子の首切って殺しちゃったという事件があり子の首切って殺しちゃったという事件があり

ました。ました。ました。ました。    

    そのときに、長崎は調査をした。全部の子そのときに、長崎は調査をした。全部の子そのときに、長崎は調査をした。全部の子そのときに、長崎は調査をした。全部の子

どもについて。東どもについて。東どもについて。東どもについて。東京学芸大京学芸大京学芸大京学芸大学の先生がつくっ学の先生がつくっ学の先生がつくっ学の先生がつくっ

た「子ども理解支援シート」というのをつくた「子ども理解支援シート」というのをつくた「子ども理解支援シート」というのをつくた「子ども理解支援シート」というのをつく

りましたと。で、子りましたと。で、子りましたと。で、子りましたと。で、子どもについて怒り、悲しどもについて怒り、悲しどもについて怒り、悲しどもについて怒り、悲し

み、不安などを顔に出すことはできるが、そみ、不安などを顔に出すことはできるが、そみ、不安などを顔に出すことはできるが、そみ、不安などを顔に出すことはできるが、そ

の感情の表出の仕方が、実際の年齢より幼いの感情の表出の仕方が、実際の年齢より幼いの感情の表出の仕方が、実際の年齢より幼いの感情の表出の仕方が、実際の年齢より幼い

か、例えば、そういう二十数項目について、か、例えば、そういう二十数項目について、か、例えば、そういう二十数項目について、か、例えば、そういう二十数項目について、

教師に書かせた。これは大変な仕事です。教師に書かせた。これは大変な仕事です。教師に書かせた。これは大変な仕事です。教師に書かせた。これは大変な仕事です。    

    結果、１年後の報告では学校は楽しくなく結果、１年後の報告では学校は楽しくなく結果、１年後の報告では学校は楽しくなく結果、１年後の報告では学校は楽しくなく
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ても心の危機には陥らない、たくましい子どても心の危機には陥らない、たくましい子どても心の危機には陥らない、たくましい子どても心の危機には陥らない、たくましい子ど

もがもがもがもがふふふふえた。そういう報告だそうです。学校えた。そういう報告だそうです。学校えた。そういう報告だそうです。学校えた。そういう報告だそうです。学校

は楽しくなくても。は楽しくなくても。は楽しくなくても。は楽しくなくても。    

    しかし、教員にはシート導入に伴う負担感しかし、教員にはシート導入に伴う負担感しかし、教員にはシート導入に伴う負担感しかし、教員にはシート導入に伴う負担感

が大きいことも判明した。が大きいことも判明した。が大きいことも判明した。が大きいことも判明した。    

    ところが、長崎県では、これところが、長崎県では、これところが、長崎県では、これところが、長崎県では、これ 2004200420042004 年に起き年に起き年に起き年に起き

て１年後だから５年でしょう。て１年後だから５年でしょう。て１年後だから５年でしょう。て１年後だから５年でしょう。2005200520052005 年７月か年７月か年７月か年７月か

ら３カ月の間に、中学校、高校の生徒７ら３カ月の間に、中学校、高校の生徒７ら３カ月の間に、中学校、高校の生徒７ら３カ月の間に、中学校、高校の生徒７人が人が人が人が

自殺しているそうです。自殺しているそうです。自殺しているそうです。自殺しているそうです。    

    それは明らかに長崎県の中に問題点があるそれは明らかに長崎県の中に問題点があるそれは明らかに長崎県の中に問題点があるそれは明らかに長崎県の中に問題点がある

と思うんです。と思うんです。と思うんです。と思うんです。    

    さっきさっきさっきさっき民間校長の話しました。広島県。民間校長の話しました。広島県。民間校長の話しました。広島県。民間校長の話しました。広島県。    

    広島県とか長崎県、これ原爆が共通してい広島県とか長崎県、これ原爆が共通してい広島県とか長崎県、これ原爆が共通してい広島県とか長崎県、これ原爆が共通してい

ます。原爆の被害を受けたまちですから、平ます。原爆の被害を受けたまちですから、平ます。原爆の被害を受けたまちですから、平ます。原爆の被害を受けたまちですから、平

和教育に非常に熱心だった県です。どちらも。和教育に非常に熱心だった県です。どちらも。和教育に非常に熱心だった県です。どちらも。和教育に非常に熱心だった県です。どちらも。    

    だけれども、教職員組合も活動一生懸命だだけれども、教職員組合も活動一生懸命だだけれども、教職員組合も活動一生懸命だだけれども、教職員組合も活動一生懸命だ

ったようです。先に長崎、それから数年前にったようです。先に長崎、それから数年前にったようです。先に長崎、それから数年前にったようです。先に長崎、それから数年前に

広島。世羅高校の校長が自殺されました。そ広島。世羅高校の校長が自殺されました。そ広島。世羅高校の校長が自殺されました。そ広島。世羅高校の校長が自殺されました。そ

して国旗・国歌法ができる契機になるんですして国旗・国歌法ができる契機になるんですして国旗・国歌法ができる契機になるんですして国旗・国歌法ができる契機になるんです

けれども、あのとき以来。だから、教職員組けれども、あのとき以来。だから、教職員組けれども、あのとき以来。だから、教職員組けれども、あのとき以来。だから、教職員組

合つぶしが行われて、それはひどい弾圧です。合つぶしが行われて、それはひどい弾圧です。合つぶしが行われて、それはひどい弾圧です。合つぶしが行われて、それはひどい弾圧です。    

    だからそんなふうにだからそんなふうにだからそんなふうにだからそんなふうにいうことを聞かない、いうことを聞かない、いうことを聞かない、いうことを聞かない、

これは当然これは当然これは当然これは当然、、、、国旗・国歌の実施率なんかも低国旗・国歌の実施率なんかも低国旗・国歌の実施率なんかも低国旗・国歌の実施率なんかも低

いです。そういうところを狙い撃ちにして潰いです。そういうところを狙い撃ちにして潰いです。そういうところを狙い撃ちにして潰いです。そういうところを狙い撃ちにして潰

すという形でかかっていくわけです。すという形でかかっていくわけです。すという形でかかっていくわけです。すという形でかかっていくわけです。    

    だから、そういうところで、結局最後は誰だから、そういうところで、結局最後は誰だから、そういうところで、結局最後は誰だから、そういうところで、結局最後は誰

が犠牲になるかとが犠牲になるかとが犠牲になるかとが犠牲になるかといいいいったら子どもです。ったら子どもです。ったら子どもです。ったら子どもです。    

    わけわからない民間の校長を充てられて、わけわからない民間の校長を充てられて、わけわからない民間の校長を充てられて、わけわからない民間の校長を充てられて、

先生方右往左往しなければならないというふ先生方右往左往しなければならないというふ先生方右往左往しなければならないというふ先生方右往左往しなければならないというふ

うになれば、これも被害者は子どもです。うになれば、これも被害者は子どもです。うになれば、これも被害者は子どもです。うになれば、これも被害者は子どもです。    

    だから、先ほど教育長が答弁されたようなだから、先ほど教育長が答弁されたようなだから、先ほど教育長が答弁されたようなだから、先ほど教育長が答弁されたような

姿になってくれれば、これは子どもに全部還姿になってくれれば、これは子どもに全部還姿になってくれれば、これは子どもに全部還姿になってくれれば、これは子どもに全部還

っていくんです。いろんな形で、子どもに効っていくんです。いろんな形で、子どもに効っていくんです。いろんな形で、子どもに効っていくんです。いろんな形で、子どもに効

果が現れるということになります。果が現れるということになります。果が現れるということになります。果が現れるということになります。    

    だから、そういう形をぜだから、そういう形をぜだから、そういう形をぜだから、そういう形をぜひつくる。ひつくる。ひつくる。ひつくる。でででで、一、一、一、一

番最初に校長を中心とした全教職員の組織的、番最初に校長を中心とした全教職員の組織的、番最初に校長を中心とした全教職員の組織的、番最初に校長を中心とした全教職員の組織的、

継続的な取り組みが重要だというふうに、答継続的な取り組みが重要だというふうに、答継続的な取り組みが重要だというふうに、答継続的な取り組みが重要だというふうに、答

えられたわけです。そのとおりだと思います。えられたわけです。そのとおりだと思います。えられたわけです。そのとおりだと思います。えられたわけです。そのとおりだと思います。    

    校長を中心にして、全教職員の協力体制が校長を中心にして、全教職員の協力体制が校長を中心にして、全教職員の協力体制が校長を中心にして、全教職員の協力体制が

できるということは、校長のリーダーシップできるということは、校長のリーダーシップできるということは、校長のリーダーシップできるということは、校長のリーダーシップ

というものが重要です。先生方をしっかりとというものが重要です。先生方をしっかりとというものが重要です。先生方をしっかりとというものが重要です。先生方をしっかりと

リードしていく力、人格、見識。そういうもリードしていく力、人格、見識。そういうもリードしていく力、人格、見識。そういうもリードしていく力、人格、見識。そういうも

のを求められるんです。のを求められるんです。のを求められるんです。のを求められるんです。    

    残念ながら、最近の校長先生方に、それは残念ながら、最近の校長先生方に、それは残念ながら、最近の校長先生方に、それは残念ながら、最近の校長先生方に、それは

求求求求むむむむべきべきべきべきももももない。ちょっと言い切ってしまない。ちょっと言い切ってしまない。ちょっと言い切ってしまない。ちょっと言い切ってしまいいいい

ますけれど。残念ながら。ますけれど。残念ながら。ますけれど。残念ながら。ますけれど。残念ながら。    

    私も学校にいましたから、校長とは随分け私も学校にいましたから、校長とは随分け私も学校にいましたから、校長とは随分け私も学校にいましたから、校長とは随分け

んかもしました。でも、心惹かれるものを持んかもしました。でも、心惹かれるものを持んかもしました。でも、心惹かれるものを持んかもしました。でも、心惹かれるものを持

っている人たちでした。っている人たちでした。っている人たちでした。っている人たちでした。    

    だから、がんがんやりあうときはやりやりだから、がんがんやりあうときはやりやりだから、がんがんやりあうときはやりやりだから、がんがんやりあうときはやりやり

あうが、チームとしてはしっかり組んでやるあうが、チームとしてはしっかり組んでやるあうが、チームとしてはしっかり組んでやるあうが、チームとしてはしっかり組んでやる

ということでやってきました。ということでやってきました。ということでやってきました。ということでやってきました。    

    いま、チーム組めない。現状は。いま、チーム組めない。現状は。いま、チーム組めない。現状は。いま、チーム組めない。現状は。    

    だから、子どもが犠牲者にならないために、だから、子どもが犠牲者にならないために、だから、子どもが犠牲者にならないために、だから、子どもが犠牲者にならないために、

やっぱり教師たちは一生懸命頑張らなければやっぱり教師たちは一生懸命頑張らなければやっぱり教師たちは一生懸命頑張らなければやっぱり教師たちは一生懸命頑張らなければ

ならない。ならない。ならない。ならない。子どもから犠牲が出ないために。子どもから犠牲が出ないために。子どもから犠牲が出ないために。子どもから犠牲が出ないために。

そういう体制を、ぜひ取れるような、そういそういう体制を、ぜひ取れるような、そういそういう体制を、ぜひ取れるような、そういそういう体制を、ぜひ取れるような、そうい

う例えば人事の面でも、十分な配慮をいただう例えば人事の面でも、十分な配慮をいただう例えば人事の面でも、十分な配慮をいただう例えば人事の面でも、十分な配慮をいただ

きたいなというふうに思うんです。きたいなというふうに思うんです。きたいなというふうに思うんです。きたいなというふうに思うんです。    

    ぜひ、そのことをお願いしておきたいと思ぜひ、そのことをお願いしておきたいと思ぜひ、そのことをお願いしておきたいと思ぜひ、そのことをお願いしておきたいと思

います。います。います。います。    

    教職員が十分に学校の中で力が発揮できる教職員が十分に学校の中で力が発揮できる教職員が十分に学校の中で力が発揮できる教職員が十分に学校の中で力が発揮できる

ような体制を、客観ような体制を、客観ような体制を、客観ような体制を、客観的につくる、これが教育的につくる、これが教育的につくる、これが教育的につくる、これが教育

委員会の役割だと思うんです。委員会の役割だと思うんです。委員会の役割だと思うんです。委員会の役割だと思うんです。    

    ぜひ、そのことをお願いしたいというふうぜひ、そのことをお願いしたいというふうぜひ、そのことをお願いしたいというふうぜひ、そのことをお願いしたいというふう

に思います。に思います。に思います。に思います。    

    これ最後に、教育基本法の改正の問題ですこれ最後に、教育基本法の改正の問題ですこれ最後に、教育基本法の改正の問題ですこれ最後に、教育基本法の改正の問題です

が、これも教育長ご覧になったかもしれませが、これも教育長ご覧になったかもしれませが、これも教育長ご覧になったかもしれませが、これも教育長ご覧になったかもしれませ
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んが、これはんが、これはんが、これはんが、これは10101010月月月月21212121日の新聞です。日の新聞です。日の新聞です。日の新聞です。    

    公立小中校長について、東大が調査をした公立小中校長について、東大が調査をした公立小中校長について、東大が調査をした公立小中校長について、東大が調査をした

んです。全国。んです。全国。んです。全国。んです。全国。    

    そしたら、教育改革に、戸惑いを感じていそしたら、教育改革に、戸惑いを感じていそしたら、教育改革に、戸惑いを感じていそしたら、教育改革に、戸惑いを感じてい

るるるる85858585％。教育基本法の改正反対％。教育基本法の改正反対％。教育基本法の改正反対％。教育基本法の改正反対66%66%66%66%です。調査です。調査です。調査です。調査

方法に書いてありますけれども、教育改革に方法に書いてありますけれども、教育改革に方法に書いてありますけれども、教育改革に方法に書いてありますけれども、教育改革に

ついては、早すぎて現場がついていけないとついては、早すぎて現場がついていけないとついては、早すぎて現場がついていけないとついては、早すぎて現場がついていけないと

言っているということです。まとめて言えば言っているということです。まとめて言えば言っているということです。まとめて言えば言っているということです。まとめて言えば

の話として。の話として。の話として。の話として。    

    そして、教そして、教そして、教そして、教育基本法についても、教育基本育基本法についても、教育基本育基本法についても、教育基本育基本法についても、教育基本

法を変えて問題が解決するというようなもの法を変えて問題が解決するというようなもの法を変えて問題が解決するというようなもの法を変えて問題が解決するというようなもの

ではないということを、現場の責任者はよくではないということを、現場の責任者はよくではないということを、現場の責任者はよくではないということを、現場の責任者はよく

知っているということです。知っているということです。知っているということです。知っているということです。    

    ですから、形整えたきれいごとではなく、ですから、形整えたきれいごとではなく、ですから、形整えたきれいごとではなく、ですから、形整えたきれいごとではなく、

半世紀半世紀半世紀半世紀経経経経って、環境が変化して、課題が指摘って、環境が変化して、課題が指摘って、環境が変化して、課題が指摘って、環境が変化して、課題が指摘

されて、国民的な合意形成を図りながら、こされて、国民的な合意形成を図りながら、こされて、国民的な合意形成を図りながら、こされて、国民的な合意形成を図りながら、こ

のとおりいけばいいです。でも、単独裁決なのとおりいけばいいです。でも、単独裁決なのとおりいけばいいです。でも、単独裁決なのとおりいけばいいです。でも、単独裁決な

んていうのは、国民的な合意形成なんかはずんていうのは、国民的な合意形成なんかはずんていうのは、国民的な合意形成なんかはずんていうのは、国民的な合意形成なんかはず

っとこっちおいてあるでしょう、そう思いまっとこっちおいてあるでしょう、そう思いまっとこっちおいてあるでしょう、そう思いまっとこっちおいてあるでしょう、そう思いま

せんか。せんか。せんか。せんか。    

    だから、そういう形で教育基本法の改正何だから、そういう形で教育基本法の改正何だから、そういう形で教育基本法の改正何だから、そういう形で教育基本法の改正何

ていうのやるものではないです。ていうのやるものではないです。ていうのやるものではないです。ていうのやるものではないです。    

    教育長として、そういう国会審議のあり方教育長として、そういう国会審議のあり方教育長として、そういう国会審議のあり方教育長として、そういう国会審議のあり方

どう思いますかどう思いますかどう思いますかどう思いますか。。。。    

    そんなふうにして決まった、教育基本法でそんなふうにして決まった、教育基本法でそんなふうにして決まった、教育基本法でそんなふうにして決まった、教育基本法で

決まったからなといって、こうやるぞああや決まったからなといって、こうやるぞああや決まったからなといって、こうやるぞああや決まったからなといって、こうやるぞああや

るぞというのが下りてくるんでしょう。るぞというのが下りてくるんでしょう。るぞというのが下りてくるんでしょう。るぞというのが下りてくるんでしょう。    

    それで、では決まったんだからといって、それで、では決まったんだからといって、それで、では決まったんだからといって、それで、では決まったんだからといって、

法律ですからというふうにしてやられるんで法律ですからというふうにしてやられるんで法律ですからというふうにしてやられるんで法律ですからというふうにしてやられるんで

すか。それはおかしいんじゃないでしょうか。すか。それはおかしいんじゃないでしょうか。すか。それはおかしいんじゃないでしょうか。すか。それはおかしいんじゃないでしょうか。    

    だから、本当に国民的な合意形成を図るのだから、本当に国民的な合意形成を図るのだから、本当に国民的な合意形成を図るのだから、本当に国民的な合意形成を図るの

であれば、時間をかけて、疑問を１つひとつであれば、時間をかけて、疑問を１つひとつであれば、時間をかけて、疑問を１つひとつであれば、時間をかけて、疑問を１つひとつ

解きほぐして、そしてではここはあなたの意解きほぐして、そしてではここはあなたの意解きほぐして、そしてではここはあなたの意解きほぐして、そしてではここはあなたの意

見を入れてこう直そうかという、そういうふ見を入れてこう直そうかという、そういうふ見を入れてこう直そうかという、そういうふ見を入れてこう直そうかという、そういうふ

うなうなうなうな、、、、法律を、ほとんどまったく新しくする法律を、ほとんどまったく新しくする法律を、ほとんどまったく新しくする法律を、ほとんどまったく新しくする

ようなものですから。ようなものですから。ようなものですから。ようなものですから。    

    安倍総理大臣は、教育基本法はアメリカ軍安倍総理大臣は、教育基本法はアメリカ軍安倍総理大臣は、教育基本法はアメリカ軍安倍総理大臣は、教育基本法はアメリカ軍

の占の占の占の占領下でできた法律だから、これは存在を領下でできた法律だから、これは存在を領下でできた法律だから、これは存在を領下でできた法律だから、これは存在を

許せない。絶対変えなければならないという許せない。絶対変えなければならないという許せない。絶対変えなければならないという許せない。絶対変えなければならないという

信念のようです。信念のようです。信念のようです。信念のようです。    

    しかし、教育基本法ができた経過を物の本しかし、教育基本法ができた経過を物の本しかし、教育基本法ができた経過を物の本しかし、教育基本法ができた経過を物の本

で読んでみますと、で読んでみますと、で読んでみますと、で読んでみますと、教育刷新会議教育刷新会議教育刷新会議教育刷新会議というとこというとこというとこというとこ

ろが、すごいメンバーをそろえて、時間をかろが、すごいメンバーをそろえて、時間をかろが、すごいメンバーをそろえて、時間をかろが、すごいメンバーをそろえて、時間をか

けて、じっくり議論をしてつくり上げたのが、けて、じっくり議論をしてつくり上げたのが、けて、じっくり議論をしてつくり上げたのが、けて、じっくり議論をしてつくり上げたのが、

教育基本法です。決してアメリカ軍に言われ教育基本法です。決してアメリカ軍に言われ教育基本法です。決してアメリカ軍に言われ教育基本法です。決してアメリカ軍に言われ

てつくったなんてものではないんです。てつくったなんてものではないんです。てつくったなんてものではないんです。てつくったなんてものではないんです。    

    やはり、多くの日本人が犠牲になってしまやはり、多くの日本人が犠牲になってしまやはり、多くの日本人が犠牲になってしまやはり、多くの日本人が犠牲になってしま

ったあの戦争の反省の上に立っているわけでったあの戦争の反省の上に立っているわけでったあの戦争の反省の上に立っているわけでったあの戦争の反省の上に立っているわけで

す。す。す。す。    

    そこで、教育をどうするか。陛下の隻手をそこで、教育をどうするか。陛下の隻手をそこで、教育をどうするか。陛下の隻手をそこで、教育をどうするか。陛下の隻手を

育てるという教育からどう変わればいいのか、育てるという教育からどう変わればいいのか、育てるという教育からどう変わればいいのか、育てるという教育からどう変わればいいのか、

それを考えそれを考えそれを考えそれを考えたのが教育基本法です。たのが教育基本法です。たのが教育基本法です。たのが教育基本法です。    

    それを、たかだが通常国会途中で出して、それを、たかだが通常国会途中で出して、それを、たかだが通常国会途中で出して、それを、たかだが通常国会途中で出して、

継続審議になって臨時国会でぱっぱっぱと決継続審議になって臨時国会でぱっぱっぱと決継続審議になって臨時国会でぱっぱっぱと決継続審議になって臨時国会でぱっぱっぱと決

めてでき上がりと、そんな扱いでいいんでしめてでき上がりと、そんな扱いでいいんでしめてでき上がりと、そんな扱いでいいんでしめてでき上がりと、そんな扱いでいいんでし

ょうか。ょうか。ょうか。ょうか。    

    この誕生の仕方、新たな誕生の仕方、教育この誕生の仕方、新たな誕生の仕方、教育この誕生の仕方、新たな誕生の仕方、教育この誕生の仕方、新たな誕生の仕方、教育

長どんなふうに受け取られるか、ぜひ聞かせ長どんなふうに受け取られるか、ぜひ聞かせ長どんなふうに受け取られるか、ぜひ聞かせ長どんなふうに受け取られるか、ぜひ聞かせ

てください。てください。てください。てください。    

    自信を持って、教育行政の責任者として、自信を持って、教育行政の責任者として、自信を持って、教育行政の責任者として、自信を持って、教育行政の責任者として、

自信を持って新たにできた教育基本法で、美自信を持って新たにできた教育基本法で、美自信を持って新たにできた教育基本法で、美自信を持って新たにできた教育基本法で、美

唄の教育行政を進めますと、そういうふうに唄の教育行政を進めますと、そういうふうに唄の教育行政を進めますと、そういうふうに唄の教育行政を進めますと、そういうふうに

胸張っておっしゃるんでしょうか。胸張っておっしゃるんでしょうか。胸張っておっしゃるんでしょうか。胸張っておっしゃるんでしょうか。    

    そこのところ気持ちを聞かせてもらいたいそこのところ気持ちを聞かせてもらいたいそこのところ気持ちを聞かせてもらいたいそこのところ気持ちを聞かせてもらいたい

です。です。です。です。    

    これ、日にちわからないんですけれども、これ、日にちわからないんですけれども、これ、日にちわからないんですけれども、これ、日にちわからないんですけれども、

北大の北大の北大の北大の獣医学科獣医学科獣医学科獣医学科の教授のの教授のの教授のの教授の藤田正一さんという藤田正一さんという藤田正一さんという藤田正一さんという

人が、改正で戦前回帰許すなと、タイトルは人が、改正で戦前回帰許すなと、タイトルは人が、改正で戦前回帰許すなと、タイトルは人が、改正で戦前回帰許すなと、タイトルは
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「教育基本法とクラーク精神」という。「教育基本法とクラーク精神」という。「教育基本法とクラーク精神」という。「教育基本法とクラーク精神」という。    

    だから、さっき言った教育刷新会議の中で、だから、さっき言った教育刷新会議の中で、だから、さっき言った教育刷新会議の中で、だから、さっき言った教育刷新会議の中で、

新渡戸稲造、内村鑑三、２人とも札幌農学校新渡戸稲造、内村鑑三、２人とも札幌農学校新渡戸稲造、内村鑑三、２人とも札幌農学校新渡戸稲造、内村鑑三、２人とも札幌農学校

の２期生だそうです。この２人が大きく影響の２期生だそうです。この２人が大きく影響の２期生だそうです。この２人が大きく影響の２期生だそうです。この２人が大きく影響

を与えている。を与えている。を与えている。を与えている。    

    内村鑑三は、教育勅語に対する拝礼を拒ん内村鑑三は、教育勅語に対する拝礼を拒ん内村鑑三は、教育勅語に対する拝礼を拒ん内村鑑三は、教育勅語に対する拝礼を拒ん

だために、学校の先生を辞めなければならなだために、学校の先生を辞めなければならなだために、学校の先生を辞めなければならなだために、学校の先生を辞めなければならな

かった人です。新渡戸は、軍部批判をしたたかった人です。新渡戸は、軍部批判をしたたかった人です。新渡戸は、軍部批判をしたたかった人です。新渡戸は、軍部批判をしたた

めに、国賊と罵られた人です。だから、厳しめに、国賊と罵られた人です。だから、厳しめに、国賊と罵られた人です。だから、厳しめに、国賊と罵られた人です。だから、厳し

い時代にあっても自分の考え方を貫いたお２い時代にあっても自分の考え方を貫いたお２い時代にあっても自分の考え方を貫いたお２い時代にあっても自分の考え方を貫いたお２

人です。人です。人です。人です。    

    この２人が、これは北大の先生だからそのこの２人が、これは北大の先生だからそのこの２人が、これは北大の先生だからそのこの２人が、これは北大の先生だからその

２人のことを言っているんでし２人のことを言っているんでし２人のことを言っているんでし２人のことを言っているんでしょうけれども、ょうけれども、ょうけれども、ょうけれども、

教育刷新会議の中で役割をしっかり果たして教育刷新会議の中で役割をしっかり果たして教育刷新会議の中で役割をしっかり果たして教育刷新会議の中で役割をしっかり果たして

いますよと。そんな軽々しく変えていいんでいますよと。そんな軽々しく変えていいんでいますよと。そんな軽々しく変えていいんでいますよと。そんな軽々しく変えていいんで

すかと。これはもう戦前回帰そのものだと、すかと。これはもう戦前回帰そのものだと、すかと。これはもう戦前回帰そのものだと、すかと。これはもう戦前回帰そのものだと、

そういう批判を、藤田さんはしています。そういう批判を、藤田さんはしています。そういう批判を、藤田さんはしています。そういう批判を、藤田さんはしています。    

    ぜひ、お考えをお聞かせください。ぜひ、お考えをお聞かせください。ぜひ、お考えをお聞かせください。ぜひ、お考えをお聞かせください。    

●議長長岡正勝君●議長長岡正勝君●議長長岡正勝君●議長長岡正勝君    先ほど米田議員から討議先ほど米田議員から討議先ほど米田議員から討議先ほど米田議員から討議

経過の資料、記録という。経過の資料、記録という。経過の資料、記録という。経過の資料、記録という。    

    まず、答弁ですね。まず、答弁ですね。まず、答弁ですね。まず、答弁ですね。    

    教育長。教育長。教育長。教育長。    

●教育長村上忠雄君●教育長村上忠雄君●教育長村上忠雄君●教育長村上忠雄君    いま何点かご質問いたいま何点かご質問いたいま何点かご質問いたいま何点かご質問いた

だきまして、まず１点目の入学式・卒業式のだきまして、まず１点目の入学式・卒業式のだきまして、まず１点目の入学式・卒業式のだきまして、まず１点目の入学式・卒業式の

関係でございます。関係でございます。関係でございます。関係でございます。    

    学校教育におきましては、先ほどから申し学校教育におきましては、先ほどから申し学校教育におきましては、先ほどから申し学校教育におきましては、先ほどから申し

上げておりますように、国旗・国歌の意義を上げておりますように、国旗・国歌の意義を上げておりますように、国旗・国歌の意義を上げておりますように、国旗・国歌の意義を

理解させて、それらを尊理解させて、それらを尊理解させて、それらを尊理解させて、それらを尊重する態度を育てる重する態度を育てる重する態度を育てる重する態度を育てる

ことは、極めて重要であると。児童生徒を指ことは、極めて重要であると。児童生徒を指ことは、極めて重要であると。児童生徒を指ことは、極めて重要であると。児童生徒を指

導する立場にある教員は、国歌斉唱時、儀式導する立場にある教員は、国歌斉唱時、儀式導する立場にある教員は、国歌斉唱時、儀式導する立場にある教員は、国歌斉唱時、儀式

的行事のとき、相応しい態度で臨むことが大的行事のとき、相応しい態度で臨むことが大的行事のとき、相応しい態度で臨むことが大的行事のとき、相応しい態度で臨むことが大

切であると切であると切であると切であると、これは責務としてそういったこ、これは責務としてそういったこ、これは責務としてそういったこ、これは責務としてそういったこ

とをすべきであるということのお答えを申しとをすべきであるということのお答えを申しとをすべきであるということのお答えを申しとをすべきであるということのお答えを申し

上げてきましたけれども、今後におきまして上げてきましたけれども、今後におきまして上げてきましたけれども、今後におきまして上げてきましたけれども、今後におきまして

も、そのような考え方で望んでまいりたいとも、そのような考え方で望んでまいりたいとも、そのような考え方で望んでまいりたいとも、そのような考え方で望んでまいりたいと

思っておりますし、また、入学式・卒業式に思っておりますし、また、入学式・卒業式に思っておりますし、また、入学式・卒業式に思っておりますし、また、入学式・卒業式に

おきましては、国旗・国歌を実施するに当たおきましては、国旗・国歌を実施するに当たおきましては、国旗・国歌を実施するに当たおきましては、国旗・国歌を実施するに当た

りましては、日頃から教職員会議の場等を通りましては、日頃から教職員会議の場等を通りましては、日頃から教職員会議の場等を通りましては、日頃から教職員会議の場等を通

じて、教職員の間で国旗・国歌の指導やそのじて、教職員の間で国旗・国歌の指導やそのじて、教職員の間で国旗・国歌の指導やそのじて、教職員の間で国旗・国歌の指導やその

意義等について十分理解を深めてもらうよう意義等について十分理解を深めてもらうよう意義等について十分理解を深めてもらうよう意義等について十分理解を深めてもらうよう

に努めてまいりに努めてまいりに努めてまいりに努めてまいりたい、こんなふうに考えていたい、こんなふうに考えていたい、こんなふうに考えていたい、こんなふうに考えてい

るところでございます。るところでございます。るところでございます。るところでございます。    

    次、２点目、いじめについてであります次、２点目、いじめについてであります次、２点目、いじめについてであります次、２点目、いじめについてでありますけけけけ

れども、このいじめにつきましては、基本的れども、このいじめにつきましては、基本的れども、このいじめにつきましては、基本的れども、このいじめにつきましては、基本的

に教職員と学校現場とに教職員と学校現場とに教職員と学校現場とに教職員と学校現場といいますのは、教職員いいますのは、教職員いいますのは、教職員いいますのは、教職員

と生徒の信頼関係になっているものでございと生徒の信頼関係になっているものでございと生徒の信頼関係になっているものでございと生徒の信頼関係になっているものでござい

ます。ます。ます。ます。    

    先月でしたか、先々月でしたか忘れました先月でしたか、先々月でしたか忘れました先月でしたか、先々月でしたか忘れました先月でしたか、先々月でしたか忘れました

けれども、ある大手の出版会社が、これは教けれども、ある大手の出版会社が、これは教けれども、ある大手の出版会社が、これは教けれども、ある大手の出版会社が、これは教

育の力を取り戻すということで特別号を出し育の力を取り戻すということで特別号を出し育の力を取り戻すということで特別号を出し育の力を取り戻すということで特別号を出し

ました。ました。ました。ました。    

    その中に、評論家、学者、法律家いろんなその中に、評論家、学者、法律家いろんなその中に、評論家、学者、法律家いろんなその中に、評論家、学者、法律家いろんな

方が学校現場についての、先生についての思方が学校現場についての、先生についての思方が学校現場についての、先生についての思方が学校現場についての、先生についての思

い入れを語っておられました。い入れを語っておられました。い入れを語っておられました。い入れを語っておられました。    

    やはり、どの人の文を見ましても、やはりやはり、どの人の文を見ましても、やはりやはり、どの人の文を見ましても、やはりやはり、どの人の文を見ましても、やはり

先生の一挙手一先生の一挙手一先生の一挙手一先生の一挙手一動、それから一音一句と動、それから一音一句と動、それから一音一句と動、それから一音一句といのいのいのいの

が、その人間にとって非常に大きな、が、その人間にとって非常に大きな、が、その人間にとって非常に大きな、が、その人間にとって非常に大きな、生涯生涯生涯生涯にににに

わたって影響を及ぼすものだ。そういうものわたって影響を及ぼすものだ。そういうものわたって影響を及ぼすものだ。そういうものわたって影響を及ぼすものだ。そういうもの

が書いておられました。が書いておられました。が書いておられました。が書いておられました。    

    私自身、過去を振り返ってみますと、教師私自身、過去を振り返ってみますと、教師私自身、過去を振り返ってみますと、教師私自身、過去を振り返ってみますと、教師

の生徒に与える影響というのは非常に大きいの生徒に与える影響というのは非常に大きいの生徒に与える影響というのは非常に大きいの生徒に与える影響というのは非常に大きい

し、また何人かの先生は本当にいまもって大し、また何人かの先生は本当にいまもって大し、また何人かの先生は本当にいまもって大し、また何人かの先生は本当にいまもって大

きな示唆を与えていただいたと、そんなふうきな示唆を与えていただいたと、そんなふうきな示唆を与えていただいたと、そんなふうきな示唆を与えていただいたと、そんなふう

に考えております。に考えております。に考えております。に考えております。    

    ですから、やはり教育現場においては、先ですから、やはり教育現場においては、先ですから、やはり教育現場においては、先ですから、やはり教育現場においては、先

生と生徒の信頼感というのは、一生を左右す生と生徒の信頼感というのは、一生を左右す生と生徒の信頼感というのは、一生を左右す生と生徒の信頼感というのは、一生を左右す

るほどの大きな役割、ものであると、それとるほどの大きな役割、ものであると、それとるほどの大きな役割、ものであると、それとるほどの大きな役割、ものであると、それと

同時に、学校現場においてはその担当の教諭同時に、学校現場においてはその担当の教諭同時に、学校現場においてはその担当の教諭同時に、学校現場においてはその担当の教諭
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のみならず、また違うキャラクターである先のみならず、また違うキャラクターである先のみならず、また違うキャラクターである先のみならず、また違うキャラクターである先

生生生生方、これもやはり大切な存在である。方、これもやはり大切な存在である。方、これもやはり大切な存在である。方、これもやはり大切な存在である。    

    そのためには、先生と先生だけでなくて、そのためには、先生と先生だけでなくて、そのためには、先生と先生だけでなくて、そのためには、先生と先生だけでなくて、

教員同士の信頼感、一体となって学校で子ど教員同士の信頼感、一体となって学校で子ど教員同士の信頼感、一体となって学校で子ど教員同士の信頼感、一体となって学校で子ど

もを指導するという、そういう姿勢が求めらもを指導するという、そういう姿勢が求めらもを指導するという、そういう姿勢が求めらもを指導するという、そういう姿勢が求めら

れているわけでございます。れているわけでございます。れているわけでございます。れているわけでございます。    

    私ども教育委員会といたしましては、やは私ども教育委員会といたしましては、やは私ども教育委員会といたしましては、やは私ども教育委員会といたしましては、やは

りそういった先生方の指導が行われるように、りそういった先生方の指導が行われるように、りそういった先生方の指導が行われるように、りそういった先生方の指導が行われるように、

十分配慮し、その方向に努めてまいりたい、十分配慮し、その方向に努めてまいりたい、十分配慮し、その方向に努めてまいりたい、十分配慮し、その方向に努めてまいりたい、

このように考えているところでございます。このように考えているところでございます。このように考えているところでございます。このように考えているところでございます。    

    それから３点目、教育基本法の改正についそれから３点目、教育基本法の改正についそれから３点目、教育基本法の改正についそれから３点目、教育基本法の改正につい

てでありますけれども、これについては、やてでありますけれども、これについては、やてでありますけれども、これについては、やてでありますけれども、これについては、や

はり半世紀を経てから、この基本法を見直すはり半世紀を経てから、この基本法を見直すはり半世紀を経てから、この基本法を見直すはり半世紀を経てから、この基本法を見直す

ということでございます。ということでございます。ということでございます。ということでございます。    

    そういうそういうそういうそういう時代背景時代背景時代背景時代背景というものがあるにいたというものがあるにいたというものがあるにいたというものがあるにいた

しましても、これはやはり慎重に議論をしなしましても、これはやはり慎重に議論をしなしましても、これはやはり慎重に議論をしなしましても、これはやはり慎重に議論をしな

ければならないわけでございまして、これまければならないわけでございまして、これまければならないわけでございまして、これまければならないわけでございまして、これま

でも国においては十分時間をかけて議論されでも国においては十分時間をかけて議論されでも国においては十分時間をかけて議論されでも国においては十分時間をかけて議論され

てきたのかなというように思います。てきたのかなというように思います。てきたのかなというように思います。てきたのかなというように思います。    

    ただ、いずれにしても、これは教育の根本ただ、いずれにしても、これは教育の根本ただ、いずれにしても、これは教育の根本ただ、いずれにしても、これは教育の根本

にさかのぼった議論が展開されているわけでにさかのぼった議論が展開されているわけでにさかのぼった議論が展開されているわけでにさかのぼった議論が展開されているわけで

ございますし、非常に、いまございますし、非常に、いまございますし、非常に、いまございますし、非常に、いま申し上申し上申し上申し上げました、げました、げました、げました、

非常に重要な法案でありますので、国民の理非常に重要な法案でありますので、国民の理非常に重要な法案でありますので、国民の理非常に重要な法案でありますので、国民の理

解が十分得られるように、慎重かつきめ細か解が十分得られるように、慎重かつきめ細か解が十分得られるように、慎重かつきめ細か解が十分得られるように、慎重かつきめ細か

な論議がなされていかなければならない、そな論議がなされていかなければならない、そな論議がなされていかなければならない、そな論議がなされていかなければならない、そ

のように考えているところでございます。のように考えているところでございます。のように考えているところでございます。のように考えているところでございます。    

    それから、先ほどの今回の地裁、それからそれから、先ほどの今回の地裁、それからそれから、先ほどの今回の地裁、それからそれから、先ほどの今回の地裁、それから

人事委員会人事委員会人事委員会人事委員会ででででのことについてでありますけれのことについてでありますけれのことについてでありますけれのことについてでありますけれ

ども、これは、教育委員会協議会というのがども、これは、教育委員会協議会というのがども、これは、教育委員会協議会というのがども、これは、教育委員会協議会というのが

ありますけれども、その中でこういった東京ありますけれども、その中でこういった東京ありますけれども、その中でこういった東京ありますけれども、その中でこういった東京

地裁やらそれから道の地裁やらそれから道の地裁やらそれから道の地裁やらそれから道の人事委員会人事委員会人事委員会人事委員会のことにつのことにつのことにつのことにつ

きましては、話し合いをして共通理解を図っきましては、話し合いをして共通理解を図っきましては、話し合いをして共通理解を図っきましては、話し合いをして共通理解を図っ

ているところでございます。ているところでございます。ているところでございます。ているところでございます。    

    これについては、特に議事録というものはこれについては、特に議事録というものはこれについては、特に議事録というものはこれについては、特に議事録というものは

ございません。ございません。ございません。ございません。    

    いずれにいたしましても、本市の未来を担いずれにいたしましても、本市の未来を担いずれにいたしましても、本市の未来を担いずれにいたしましても、本市の未来を担

う子どもたちが健やかに成長していきますよう子どもたちが健やかに成長していきますよう子どもたちが健やかに成長していきますよう子どもたちが健やかに成長していきますよ

うに、学校現場では校長を中心として、一丸うに、学校現場では校長を中心として、一丸うに、学校現場では校長を中心として、一丸うに、学校現場では校長を中心として、一丸

となって教育活動が推進されなければならなとなって教育活動が推進されなければならなとなって教育活動が推進されなければならなとなって教育活動が推進されなければならな

い、そのように考えているところでございまい、そのように考えているところでございまい、そのように考えているところでございまい、そのように考えているところでございま

す。す。す。す。    

●議長長岡正勝君●議長長岡正勝君●議長長岡正勝君●議長長岡正勝君    18181818番紫藤政則議番紫藤政則議番紫藤政則議番紫藤政則議員。員。員。員。    

●●●●18181818番紫藤政則議員番紫藤政則議員番紫藤政則議員番紫藤政則議員    議事進行をいま発言い議事進行をいま発言い議事進行をいま発言い議事進行をいま発言い

たしましたのは、いま米田委員の発言が３回たしましたのは、いま米田委員の発言が３回たしましたのは、いま米田委員の発言が３回たしましたのは、いま米田委員の発言が３回

目でありまして、発言の趣旨を受け止めて、目でありまして、発言の趣旨を受け止めて、目でありまして、発言の趣旨を受け止めて、目でありまして、発言の趣旨を受け止めて、

教育長が答弁されたんでしょう教育長が答弁されたんでしょう教育長が答弁されたんでしょう教育長が答弁されたんでしょうが、いわゆるが、いわゆるが、いわゆるが、いわゆる

議長の議事整理上の課題として、お話をした議長の議事整理上の課題として、お話をした議長の議事整理上の課題として、お話をした議長の議事整理上の課題として、お話をした

いと思うんですが、まず１つは、市教委でのいと思うんですが、まず１つは、市教委でのいと思うんですが、まず１つは、市教委でのいと思うんですが、まず１つは、市教委での

議論経過がどうだったんだろうかということ議論経過がどうだったんだろうかということ議論経過がどうだったんだろうかということ議論経過がどうだったんだろうかということ

です。です。です。です。    

    市教委として、組織として。美唄市の市教委として、組織として。美唄市の市教委として、組織として。美唄市の市教委として、組織として。美唄市の主体主体主体主体

性性性性を持つ、美唄市教育委員会として、このを持つ、美唄市教育委員会として、このを持つ、美唄市教育委員会として、このを持つ、美唄市教育委員会として、この地地地地

裁判決なり裁判決なり裁判決なり裁判決なり人事委員会人事委員会人事委員会人事委員会の議論というのをどのの議論というのをどのの議論というのをどのの議論というのをどの

ように踏まえて、組織としてのように踏まえて、組織としてのように踏まえて、組織としてのように踏まえて、組織としての１１１１つの共通認つの共通認つの共通認つの共通認

識を識を識を識を持たれたのかということ。それで、いわ持たれたのかということ。それで、いわ持たれたのかということ。それで、いわ持たれたのかということ。それで、いわ

ばその足跡を教育ばその足跡を教育ばその足跡を教育ばその足跡を教育委員会の会議録等があれば委員会の会議録等があれば委員会の会議録等があれば委員会の会議録等があれば

お出しをくださいということです。お出しをくださいということです。お出しをくださいということです。お出しをくださいということです。    

    このことはないというお話でしたから、議このことはないというお話でしたから、議このことはないというお話でしたから、議このことはないというお話でしたから、議

論がなかったのかあったのか。しかし記録が論がなかったのかあったのか。しかし記録が論がなかったのかあったのか。しかし記録が論がなかったのかあったのか。しかし記録が

ないのか、していないのか。ないのか、していないのか。ないのか、していないのか。ないのか、していないのか。    

    ここのところしっかりと、答えするようにここのところしっかりと、答えするようにここのところしっかりと、答えするようにここのところしっかりと、答えするように

議長から議事整理をお願いしたい。議長から議事整理をお願いしたい。議長から議事整理をお願いしたい。議長から議事整理をお願いしたい。    

    それからそれからそれからそれから２点は、米田議員の３回目質疑で、２点は、米田議員の３回目質疑で、２点は、米田議員の３回目質疑で、２点は、米田議員の３回目質疑で、

広島の例とか長崎の例とか出されましたが、広島の例とか長崎の例とか出されましたが、広島の例とか長崎の例とか出されましたが、広島の例とか長崎の例とか出されましたが、

これは美唄の例とイコールという、こういうこれは美唄の例とイコールという、こういうこれは美唄の例とイコールという、こういうこれは美唄の例とイコールという、こういう

言い方ではありませんでした。言い方ではありませんでした。言い方ではありませんでした。言い方ではありませんでした。    

    しかし、他県の例をとって、いわば学校現しかし、他県の例をとって、いわば学校現しかし、他県の例をとって、いわば学校現しかし、他県の例をとって、いわば学校現

場の雑務という表現はちょっと乱暴かもしれ場の雑務という表現はちょっと乱暴かもしれ場の雑務という表現はちょっと乱暴かもしれ場の雑務という表現はちょっと乱暴かもしれ
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ませんけれど、非常に文科省を通じて、道教ませんけれど、非常に文科省を通じて、道教ませんけれど、非常に文科省を通じて、道教ませんけれど、非常に文科省を通じて、道教

委を通じて、市教委を通じてきているのかわ委を通じて、市教委を通じてきているのかわ委を通じて、市教委を通じてきているのかわ委を通じて、市教委を通じてきているのかわ

かりませんけれども、日々の職務の中でかりませんけれども、日々の職務の中でかりませんけれども、日々の職務の中でかりませんけれども、日々の職務の中で照会照会照会照会

文書に対する回答とか、その対応で忙殺をさ文書に対する回答とか、その対応で忙殺をさ文書に対する回答とか、その対応で忙殺をさ文書に対する回答とか、その対応で忙殺をさ

れていると、これはいじめの問題とのかかわれていると、これはいじめの問題とのかかわれていると、これはいじめの問題とのかかわれていると、これはいじめの問題とのかかわ

りです。ここで、そういう実態というものしりです。ここで、そういう実態というものしりです。ここで、そういう実態というものしりです。ここで、そういう実態というものし

っかり把握をして、勤務しやすい体制をどうっかり把握をして、勤務しやすい体制をどうっかり把握をして、勤務しやすい体制をどうっかり把握をして、勤務しやすい体制をどう

つくっていくのかという、そういう指摘ではつくっていくのかという、そういう指摘ではつくっていくのかという、そういう指摘ではつくっていくのかという、そういう指摘では

ないでしょうか。ないでしょうか。ないでしょうか。ないでしょうか。    

    これにはお答えになっていないんじゃないこれにはお答えになっていないんじゃないこれにはお答えになっていないんじゃないこれにはお答えになっていないんじゃない

でしょうか。でしょうか。でしょうか。でしょうか。    

    この辺、次４回目が最後ですから、議長が、この辺、次４回目が最後ですから、議長が、この辺、次４回目が最後ですから、議長が、この辺、次４回目が最後ですから、議長が、

特に発言を認めた場合ですけれど。３回目に特に発言を認めた場合ですけれど。３回目に特に発言を認めた場合ですけれど。３回目に特に発言を認めた場合ですけれど。３回目に

対する答弁が終わりましたけれども、私は対する答弁が終わりましたけれども、私は対する答弁が終わりましたけれども、私は対する答弁が終わりましたけれども、私は趣趣趣趣

旨旨旨旨を受け止めた答弁ではないというふうにを受け止めた答弁ではないというふうにを受け止めた答弁ではないというふうにを受け止めた答弁ではないというふうに考考考考

えますので、改めて議長かえますので、改めて議長かえますので、改めて議長かえますので、改めて議長から、教育長に答弁ら、教育長に答弁ら、教育長に答弁ら、教育長に答弁

を求めるべきだろうと、こういう議事整理をを求めるべきだろうと、こういう議事整理をを求めるべきだろうと、こういう議事整理をを求めるべきだろうと、こういう議事整理を

お願いお願いお願いお願いしたい。したい。したい。したい。    

●議長長岡正勝君●議長長岡正勝君●議長長岡正勝君●議長長岡正勝君    教育長教育長教育長教育長、、、、いま議事進行発いま議事進行発いま議事進行発いま議事進行発

言という中で、若干答弁が言という中で、若干答弁が言という中で、若干答弁が言という中で、若干答弁が行き違っている行き違っている行き違っている行き違っているとととと

２点指摘されましたが、これについて、今度２点指摘されましたが、これについて、今度２点指摘されましたが、これについて、今度２点指摘されましたが、これについて、今度

手を挙げますと最後の質問になりますので、手を挙げますと最後の質問になりますので、手を挙げますと最後の質問になりますので、手を挙げますと最後の質問になりますので、

配慮して再答弁をお願いします。配慮して再答弁をお願いします。配慮して再答弁をお願いします。配慮して再答弁をお願いします。    

    暫時休憩します。暫時休憩します。暫時休憩します。暫時休憩します。    

    

午後午後午後午後１１１１時時時時５０５０５０５０分分分分    休憩休憩休憩休憩    

午後午後午後午後１１１１時時時時５１５１５１５１分分分分    開議開議開議開議    

    

●議長長岡正勝君●議長長岡正勝君●議長長岡正勝君●議長長岡正勝君    休憩前に引き続き会議を休憩前に引き続き会議を休憩前に引き続き会議を休憩前に引き続き会議を

開きます。開きます。開きます。開きます。    

    ただいまの米田議員の質問に対し、議事進ただいまの米田議員の質問に対し、議事進ただいまの米田議員の質問に対し、議事進ただいまの米田議員の質問に対し、議事進

行発言がございました。行発言がございました。行発言がございました。行発言がございました。    

    答弁準備の申入れがありましたので答弁準備の申入れがありましたので答弁準備の申入れがありましたので答弁準備の申入れがありましたので、、、、15151515 分分分分

程度休憩いたしたいと思います。程度休憩いたしたいと思います。程度休憩いたしたいと思います。程度休憩いたしたいと思います。    

    

午後午後午後午後１１１１時時時時５２５２５２５２分分分分    休憩休憩休憩休憩    

午後午後午後午後３３３３時時時時２３２３２３２３分分分分    開議開議開議開議    

    

●議長長岡正勝君●議長長岡正勝君●議長長岡正勝君●議長長岡正勝君    休憩前に引き続き会議を休憩前に引き続き会議を休憩前に引き続き会議を休憩前に引き続き会議を

開きます。開きます。開きます。開きます。    

    米田議員の３回目の質問に対する理事者の米田議員の３回目の質問に対する理事者の米田議員の３回目の質問に対する理事者の米田議員の３回目の質問に対する理事者の

補足補足補足補足答弁から入ります。答弁から入ります。答弁から入ります。答弁から入ります。    

    なお、米田議員から要求のありました資料なお、米田議員から要求のありました資料なお、米田議員から要求のありました資料なお、米田議員から要求のありました資料

につきましては、ないということですので、につきましては、ないということですので、につきましては、ないということですので、につきましては、ないということですので、

資料を求めることはいたしません。資料を求めることはいたしません。資料を求めることはいたしません。資料を求めることはいたしません。    

    ただし、協議会での経過を含めて、ただし、協議会での経過を含めて、ただし、協議会での経過を含めて、ただし、協議会での経過を含めて、補足補足補足補足答答答答

弁をお願いいたします。弁をお願いいたします。弁をお願いいたします。弁をお願いいたします。    

    教育長。教育長。教育長。教育長。    

●教育長村上忠雄君●教育長村上忠雄君●教育長村上忠雄君●教育長村上忠雄君    答弁準備に時間を要し答弁準備に時間を要し答弁準備に時間を要し答弁準備に時間を要し

まして、誠に申し訳ございませんでした。まして、誠に申し訳ございませんでした。まして、誠に申し訳ございませんでした。まして、誠に申し訳ございませんでした。    

    先ほどの米田議員に対します、答弁先ほどの米田議員に対します、答弁先ほどの米田議員に対します、答弁先ほどの米田議員に対します、答弁に補足に補足に補足に補足

をさせていただきます。をさせていただきます。をさせていただきます。をさせていただきます。    

    現在、私ども定例の教育委員会の前段に時現在、私ども定例の教育委員会の前段に時現在、私ども定例の教育委員会の前段に時現在、私ども定例の教育委員会の前段に時

間を取りまして、今日的課題につきましてい間を取りまして、今日的課題につきましてい間を取りまして、今日的課題につきましてい間を取りまして、今日的課題につきましてい

ろいろ情報の交換や意見の交換を行っているろいろ情報の交換や意見の交換を行っているろいろ情報の交換や意見の交換を行っているろいろ情報の交換や意見の交換を行っている

教育委員会協議会というのを設置してござい教育委員会協議会というのを設置してござい教育委員会協議会というのを設置してござい教育委員会協議会というのを設置してござい

ます。ます。ます。ます。    

    正式なものでございませんけれども、正式なものでございませんけれども、正式なものでございませんけれども、正式なものでございませんけれども、ここここのののの

教育委員会協議会の中で、先ほどお話の出ま教育委員会協議会の中で、先ほどお話の出ま教育委員会協議会の中で、先ほどお話の出ま教育委員会協議会の中で、先ほどお話の出ま

した東京地裁の報道等の資料を活用して、委した東京地裁の報道等の資料を活用して、委した東京地裁の報道等の資料を活用して、委した東京地裁の報道等の資料を活用して、委

員会の中で員会の中で員会の中で員会の中で共通認識を共通認識を共通認識を共通認識を意見交換をし、共通認意見交換をし、共通認意見交換をし、共通認意見交換をし、共通認

識を諮ったところでございます。識を諮ったところでございます。識を諮ったところでございます。識を諮ったところでございます。    

    また、学校現場の過密な業務の状況等につまた、学校現場の過密な業務の状況等につまた、学校現場の過密な業務の状況等につまた、学校現場の過密な業務の状況等につ

きましては、現在学校訪問において、授業参きましては、現在学校訪問において、授業参きましては、現在学校訪問において、授業参きましては、現在学校訪問において、授業参

観等を行うときや、校長会議、教頭会議での観等を行うときや、校長会議、教頭会議での観等を行うときや、校長会議、教頭会議での観等を行うときや、校長会議、教頭会議での

各各各各学校における状況について、内容の把握に学校における状況について、内容の把握に学校における状況について、内容の把握に学校における状況について、内容の把握に

努めておりますが、教員の業務につきまして努めておりますが、教員の業務につきまして努めておりますが、教員の業務につきまして努めておりますが、教員の業務につきまして

は、多様化、複雑化していることもあり、よは、多様化、複雑化していることもあり、よは、多様化、複雑化していることもあり、よは、多様化、複雑化していることもあり、よ
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り一層現場の実態を把握するための努力をしり一層現場の実態を把握するための努力をしり一層現場の実態を把握するための努力をしり一層現場の実態を把握するための努力をし

てまいりたいと考えているところでございまてまいりたいと考えているところでございまてまいりたいと考えているところでございまてまいりたいと考えているところでございま

す。す。す。す。    

●議長長岡正勝君●議長長岡正勝君●議長長岡正勝君●議長長岡正勝君    お諮りいたします。お諮りいたします。お諮りいたします。お諮りいたします。    

    本日の会議時間は、議事の都合により本日の会議時間は、議事の都合により本日の会議時間は、議事の都合により本日の会議時間は、議事の都合によりあらあらあらあら

かじめかじめかじめかじめこれを延長いたしたいと思います。これを延長いたしたいと思います。これを延長いたしたいと思います。これを延長いたしたいと思います。    

    これにご異議ありませんか。これにご異議ありませんか。これにご異議ありませんか。これにご異議ありませんか。    

［［［［「「「「異議異議異議異議なし」と呼ぶ者あり］なし」と呼ぶ者あり］なし」と呼ぶ者あり］なし」と呼ぶ者あり］    

    ご異議ありませんので、本日の会議時間はご異議ありませんので、本日の会議時間はご異議ありませんので、本日の会議時間はご異議ありませんので、本日の会議時間は

延長することに決定いたしました。延長することに決定いたしました。延長することに決定いたしました。延長することに決定いたしました。    

    米田議員の本件に関する発言は、すでに３米田議員の本件に関する発言は、すでに３米田議員の本件に関する発言は、すでに３米田議員の本件に関する発言は、すでに３

回に及びましたが回に及びましたが回に及びましたが回に及びましたが、会議規則第、会議規則第、会議規則第、会議規則第 56565656 条ただし条ただし条ただし条ただし書書書書

の規定により、特に発言を許します。の規定により、特に発言を許します。の規定により、特に発言を許します。の規定により、特に発言を許します。    

    10101010 番米田良克議員。番米田良克議員。番米田良克議員。番米田良克議員。    

●●●●10101010 番米田良克議員番米田良克議員番米田良克議員番米田良克議員    ただいま教育委員協ただいま教育委員協ただいま教育委員協ただいま教育委員協

議会で話し合われたということで、答弁をい議会で話し合われたということで、答弁をい議会で話し合われたということで、答弁をい議会で話し合われたということで、答弁をい

ただきました。ただきました。ただきました。ただきました。    

    私はたまたま９月に東京地裁、そして私はたまたま９月に東京地裁、そして私はたまたま９月に東京地裁、そして私はたまたま９月に東京地裁、そして 10101010

月に北海道月に北海道月に北海道月に北海道人事委員会人事委員会人事委員会人事委員会というふうに、まったというふうに、まったというふうに、まったというふうに、まった

く違う機関から、内容的には従来余り裁判所く違う機関から、内容的には従来余り裁判所く違う機関から、内容的には従来余り裁判所く違う機関から、内容的には従来余り裁判所

から出なかった、あるいはから出なかった、あるいはから出なかった、あるいはから出なかった、あるいは人事委員会人事委員会人事委員会人事委員会等から等から等から等から

出なかった判断が示されたということですか出なかった判断が示されたということですか出なかった判断が示されたということですか出なかった判断が示されたということですか

ら、これは、教育委員会としても、美唄市教ら、これは、教育委員会としても、美唄市教ら、これは、教育委員会としても、美唄市教ら、これは、教育委員会としても、美唄市教

育委員会としても、十分に内容を理解して検育委員会としても、十分に内容を理解して検育委員会としても、十分に内容を理解して検育委員会としても、十分に内容を理解して検

討する意義があるというふうに、私なりには討する意義があるというふうに、私なりには討する意義があるというふうに、私なりには討する意義があるというふうに、私なりには

判断をした判断をした判断をした判断をしたわけです。それで、検討されたのわけです。それで、検討されたのわけです。それで、検討されたのわけです。それで、検討されたの

ではないかということでお尋ねをいたしましではないかということでお尋ねをいたしましではないかということでお尋ねをいたしましではないかということでお尋ねをいたしまし

た。た。た。た。    

    ただいまの委員の協議会での協議だというただいまの委員の協議会での協議だというただいまの委員の協議会での協議だというただいまの委員の協議会での協議だという

ことで、本当は、どんなそこで話の流れがあことで、本当は、どんなそこで話の流れがあことで、本当は、どんなそこで話の流れがあことで、本当は、どんなそこで話の流れがあ

ったのかということもお聞きしたいという気ったのかということもお聞きしたいという気ったのかということもお聞きしたいという気ったのかということもお聞きしたいという気

持ちはございますが、正式の会議じゃないか持ちはございますが、正式の会議じゃないか持ちはございますが、正式の会議じゃないか持ちはございますが、正式の会議じゃないか

ら記録はとられていないということです。そら記録はとられていないということです。そら記録はとられていないということです。そら記録はとられていないということです。そ

このところはやむを得ないかなというふうにこのところはやむを得ないかなというふうにこのところはやむを得ないかなというふうにこのところはやむを得ないかなというふうに

思います。思います。思います。思います。    

    そそそそれで、教育長にはお願いでありますが、れで、教育長にはお願いでありますが、れで、教育長にはお願いでありますが、れで、教育長にはお願いでありますが、

ぜひ、東京地裁の判決の、新聞報道ではなく、ぜひ、東京地裁の判決の、新聞報道ではなく、ぜひ、東京地裁の判決の、新聞報道ではなく、ぜひ、東京地裁の判決の、新聞報道ではなく、

判決文をぜひ委員の皆さんにお読みいただい判決文をぜひ委員の皆さんにお読みいただい判決文をぜひ委員の皆さんにお読みいただい判決文をぜひ委員の皆さんにお読みいただい

て、そしていままで教育委員会が、美唄の教て、そしていままで教育委員会が、美唄の教て、そしていままで教育委員会が、美唄の教て、そしていままで教育委員会が、美唄の教

育委員会がとってきた判育委員会がとってきた判育委員会がとってきた判育委員会がとってきた判断というものを、こ断というものを、こ断というものを、こ断というものを、こ

れからも継続していくのか、あるいは新たなれからも継続していくのか、あるいは新たなれからも継続していくのか、あるいは新たなれからも継続していくのか、あるいは新たな

判断がそこに入るのか、そういう判断がそこに入るのか、そういう判断がそこに入るのか、そういう判断がそこに入るのか、そういう検討検討検討検討をしてをしてをしてをして

いただきたいというふうに思うんです。いただきたいというふうに思うんです。いただきたいというふうに思うんです。いただきたいというふうに思うんです。    

    あわせて、北海道あわせて、北海道あわせて、北海道あわせて、北海道人事委員会人事委員会人事委員会人事委員会の裁決内容にの裁決内容にの裁決内容にの裁決内容に

ついても、これは検討されるということがいついても、これは検討されるということがいついても、これは検討されるということがいついても、これは検討されるということがい

いのではないか。立場が違いますから。いのではないか。立場が違いますから。いのではないか。立場が違いますから。いのではないか。立場が違いますから。    

    それと、北海道でやられているということそれと、北海道でやられているということそれと、北海道でやられているということそれと、北海道でやられているということ

で言えば、より身近な存在ということになろで言えば、より身近な存在ということになろで言えば、より身近な存在ということになろで言えば、より身近な存在ということになろ

うかなと思うんです。うかなと思うんです。うかなと思うんです。うかなと思うんです。    

    美唄の先生方が何かやるという場合も、道美唄の先生方が何かやるという場合も、道美唄の先生方が何かやるという場合も、道美唄の先生方が何かやるという場合も、道

のののの人事委員会人事委員会人事委員会人事委員会に提出すると、そういう関係でに提出すると、そういう関係でに提出すると、そういう関係でに提出すると、そういう関係で

ありますから、だから、ぜひその中身を承知ありますから、だから、ぜひその中身を承知ありますから、だから、ぜひその中身を承知ありますから、だから、ぜひその中身を承知

していただくという、そういうことやっしていただくという、そういうことやっしていただくという、そういうことやっしていただくという、そういうことやっていていていてい

ただきたいというふうに思うんですけれども、ただきたいというふうに思うんですけれども、ただきたいというふうに思うんですけれども、ただきたいというふうに思うんですけれども、

そこのところのお考えを聞かせていただきたそこのところのお考えを聞かせていただきたそこのところのお考えを聞かせていただきたそこのところのお考えを聞かせていただきた

いというふうに思います。いというふうに思います。いというふうに思います。いというふうに思います。    

    あと、教育基本法の問題についても、結局あと、教育基本法の問題についても、結局あと、教育基本法の問題についても、結局あと、教育基本法の問題についても、結局

愛国心が入っていくということで、新聞でも愛国心が入っていくということで、新聞でも愛国心が入っていくということで、新聞でも愛国心が入っていくということで、新聞でも

通知表の中にすでにもう愛国心に対する評価通知表の中にすでにもう愛国心に対する評価通知表の中にすでにもう愛国心に対する評価通知表の中にすでにもう愛国心に対する評価

が入っているところがかなりあるという報道が入っているところがかなりあるという報道が入っているところがかなりあるという報道が入っているところがかなりあるという報道

がなされております。心の問題を評価するとがなされております。心の問題を評価するとがなされております。心の問題を評価するとがなされております。心の問題を評価すると

いうことが大体できるか。それはできないということが大体できるか。それはできないということが大体できるか。それはできないということが大体できるか。それはできないと

いうのが一般的です。いうのが一般的です。いうのが一般的です。いうのが一般的です。    

    安倍総理だったでしょうか、国会答弁の中安倍総理だったでしょうか、国会答弁の中安倍総理だったでしょうか、国会答弁の中安倍総理だったでしょうか、国会答弁の中

で、心の評価はできないという答弁をされまで、心の評価はできないという答弁をされまで、心の評価はできないという答弁をされまで、心の評価はできないという答弁をされま

した。ただ、そういうものを学ぼうとする態した。ただ、そういうものを学ぼうとする態した。ただ、そういうものを学ぼうとする態した。ただ、そういうものを学ぼうとする態

度は評価できるとい度は評価できるとい度は評価できるとい度は評価できるといううううことです。これは微妙ことです。これは微妙ことです。これは微妙ことです。これは微妙

なところです。なところです。なところです。なところです。    
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    私は、大体愛国心なるものが教育基本法の私は、大体愛国心なるものが教育基本法の私は、大体愛国心なるものが教育基本法の私は、大体愛国心なるものが教育基本法の

中に盛り込まれるということに賛成ではあり中に盛り込まれるということに賛成ではあり中に盛り込まれるということに賛成ではあり中に盛り込まれるということに賛成ではあり

ませんから、入ったらという前提でものは考ませんから、入ったらという前提でものは考ませんから、入ったらという前提でものは考ませんから、入ったらという前提でものは考

えたくないんですけれども、もともと心といえたくないんですけれども、もともと心といえたくないんですけれども、もともと心といえたくないんですけれども、もともと心とい

うものを評価するものではないというふうにうものを評価するものではないというふうにうものを評価するものではないというふうにうものを評価するものではないというふうに

思います。思います。思います。思います。    

    それら含めて、この問題についてもぜひ、それら含めて、この問題についてもぜひ、それら含めて、この問題についてもぜひ、それら含めて、この問題についてもぜひ、

まだ国会で決まらないんだからということでまだ国会で決まらないんだからということでまだ国会で決まらないんだからということでまだ国会で決まらないんだからということで

はなく、特にきょうはなく、特にきょうはなく、特にきょうはなく、特にきょう11111111日ですか、聞こえてく日ですか、聞こえてく日ですか、聞こえてく日ですか、聞こえてく

る話ではる話ではる話ではる話では14141414日には採決だろうというふうなこ日には採決だろうというふうなこ日には採決だろうというふうなこ日には採決だろうというふうなこ

とも聞こえてきます。もう決まる直前でありとも聞こえてきます。もう決まる直前でありとも聞こえてきます。もう決まる直前でありとも聞こえてきます。もう決まる直前であり

ますから、ちょっと遅いかもしれませんけれますから、ちょっと遅いかもしれませんけれますから、ちょっと遅いかもしれませんけれますから、ちょっと遅いかもしれませんけれ

ども、ぜひ政府案にども、ぜひ政府案にども、ぜひ政府案にども、ぜひ政府案についても、十分な協議をついても、十分な協議をついても、十分な協議をついても、十分な協議を

すべきではないかというふうに思うんです。すべきではないかというふうに思うんです。すべきではないかというふうに思うんです。すべきではないかというふうに思うんです。    

    その中の問題点、そういうものをあらかじその中の問題点、そういうものをあらかじその中の問題点、そういうものをあらかじその中の問題点、そういうものをあらかじ

め把握されるということは、何もしないでいめ把握されるということは、何もしないでいめ把握されるということは、何もしないでいめ把握されるということは、何もしないでい

て、今度教育基本法こう変わりましたというて、今度教育基本法こう変わりましたというて、今度教育基本法こう変わりましたというて、今度教育基本法こう変わりましたという

ことで下ろされて、それで対応を考えるといことで下ろされて、それで対応を考えるといことで下ろされて、それで対応を考えるといことで下ろされて、それで対応を考えるとい

うのと、問題点はここにあるなというのはあうのと、問題点はここにあるなというのはあうのと、問題点はここにあるなというのはあうのと、問題点はここにあるなというのはあ

らかじめもってらかじめもってらかじめもってらかじめもって、その決まってきた法律に対、その決まってきた法律に対、その決まってきた法律に対、その決まってきた法律に対

するのとでは、かなり構え方が違うように思するのとでは、かなり構え方が違うように思するのとでは、かなり構え方が違うように思するのとでは、かなり構え方が違うように思

うんです。うんです。うんです。うんです。    

    ですから、まだ決まらないという段階で、ですから、まだ決まらないという段階で、ですから、まだ決まらないという段階で、ですから、まだ決まらないという段階で、

ぜひ教育委員の皆さんにご協議をいただくとぜひ教育委員の皆さんにご協議をいただくとぜひ教育委員の皆さんにご協議をいただくとぜひ教育委員の皆さんにご協議をいただくと

いうことを求めたいというふうに思います。いうことを求めたいというふうに思います。いうことを求めたいというふうに思います。いうことを求めたいというふうに思います。    

    最後になりますが、初めに、最初の最後になりますが、初めに、最初の最後になりますが、初めに、最初の最後になりますが、初めに、最初の質問の質問の質問の質問の

ときに申し上げました、いまの教育基本法で、ときに申し上げました、いまの教育基本法で、ときに申し上げました、いまの教育基本法で、ときに申し上げました、いまの教育基本法で、

教育行政についてお尋ねをするのはこれで終教育行政についてお尋ねをするのはこれで終教育行政についてお尋ねをするのはこれで終教育行政についてお尋ねをするのはこれで終

りということになるわけでして、私としては、りということになるわけでして、私としては、りということになるわけでして、私としては、りということになるわけでして、私としては、

非常に心残りだ、残念だ。もっとこの現行教非常に心残りだ、残念だ。もっとこの現行教非常に心残りだ、残念だ。もっとこの現行教非常に心残りだ、残念だ。もっとこの現行教

育基本法を踏まえて、教育長育基本法を踏まえて、教育長育基本法を踏まえて、教育長育基本法を踏まえて、教育長とととと議論を重ねた議論を重ねた議論を重ねた議論を重ねた

かった。できれば、議員の言うとおりですと、かった。できれば、議員の言うとおりですと、かった。できれば、議員の言うとおりですと、かった。できれば、議員の言うとおりですと、

こういう答弁を１度はもらいたかったというこういう答弁を１度はもらいたかったというこういう答弁を１度はもらいたかったというこういう答弁を１度はもらいたかったという

気持ちでいるわけです。気持ちでいるわけです。気持ちでいるわけです。気持ちでいるわけです。    

    ぜひいま教育長という職でそこに座っておぜひいま教育長という職でそこに座っておぜひいま教育長という職でそこに座っておぜひいま教育長という職でそこに座ってお

られるわけで、そこを離れての答弁というのられるわけで、そこを離れての答弁というのられるわけで、そこを離れての答弁というのられるわけで、そこを離れての答弁というの

はないんでしょうが、一方で美唄市の村上忠はないんでしょうが、一方で美唄市の村上忠はないんでしょうが、一方で美唄市の村上忠はないんでしょうが、一方で美唄市の村上忠

雄としてのものの考え方というものもあるわ雄としてのものの考え方というものもあるわ雄としてのものの考え方というものもあるわ雄としてのものの考え方というものもあるわ

けでして、そういうものを私は教育にずけでして、そういうものを私は教育にずけでして、そういうものを私は教育にずけでして、そういうものを私は教育にずっとっとっとっと

携わった、その仕事をやってこられたという携わった、その仕事をやってこられたという携わった、その仕事をやってこられたという携わった、その仕事をやってこられたという

ことを踏まえて、そこに市民村上忠雄が存在ことを踏まえて、そこに市民村上忠雄が存在ことを踏まえて、そこに市民村上忠雄が存在ことを踏まえて、そこに市民村上忠雄が存在

するというふうに思うんです。そのことをぜするというふうに思うんです。そのことをぜするというふうに思うんです。そのことをぜするというふうに思うんです。そのことをぜ

ひ、これからもいかしていただくということひ、これからもいかしていただくということひ、これからもいかしていただくということひ、これからもいかしていただくということ

を最後にお願いをしておきたいというふうにを最後にお願いをしておきたいというふうにを最後にお願いをしておきたいというふうにを最後にお願いをしておきたいというふうに

思います。思います。思います。思います。    

●議長長岡正勝君●議長長岡正勝君●議長長岡正勝君●議長長岡正勝君    教育長。教育長。教育長。教育長。    

●教育長村上忠雄君●教育長村上忠雄君●教育長村上忠雄君●教育長村上忠雄君    米田議員のお尋ねにお米田議員のお尋ねにお米田議員のお尋ねにお米田議員のお尋ねにお

答え申し上げます。答え申し上げます。答え申し上げます。答え申し上げます。    

    私ども教育委員会では、毎回議会が終わる私ども教育委員会では、毎回議会が終わる私ども教育委員会では、毎回議会が終わる私ども教育委員会では、毎回議会が終わる

たびに答弁した内容につきましては、すべてたびに答弁した内容につきましては、すべてたびに答弁した内容につきましては、すべてたびに答弁した内容につきましては、すべて

教育委員会に報告をしております。教育委員会に報告をしております。教育委員会に報告をしております。教育委員会に報告をしております。    

    今議会におきまして、私どもがお答えした今議会におきまして、私どもがお答えした今議会におきまして、私どもがお答えした今議会におきまして、私どもがお答えした

内容については、すべて教育委員会に諮られ内容については、すべて教育委員会に諮られ内容については、すべて教育委員会に諮られ内容については、すべて教育委員会に諮られ

ます。その中でます。その中でます。その中でます。その中で、はやりこう、はやりこう、はやりこう、はやりこういいいいったったったったいまお尋いまお尋いまお尋いまお尋

ねあったようなことも出ますので、当然検討ねあったようなことも出ますので、当然検討ねあったようなことも出ますので、当然検討ねあったようなことも出ますので、当然検討

しなければならないということになれば検討しなければならないということになれば検討しなければならないということになれば検討しなければならないということになれば検討

しなければならいでしょうし、その辺心の問しなければならいでしょうし、その辺心の問しなければならいでしょうし、その辺心の問しなければならいでしょうし、その辺心の問

題等につきましても、委員会の中でもお話を題等につきましても、委員会の中でもお話を題等につきましても、委員会の中でもお話を題等につきましても、委員会の中でもお話を

してまいりたいとこのように考えております。してまいりたいとこのように考えております。してまいりたいとこのように考えております。してまいりたいとこのように考えております。    

    それから私が個人、一市民としてそれから私が個人、一市民としてそれから私が個人、一市民としてそれから私が個人、一市民として、個人と、個人と、個人と、個人と

してということでございました。してということでございました。してということでございました。してということでございました。    

    これは、私ども、教育長にもう５年になりこれは、私ども、教育長にもう５年になりこれは、私ども、教育長にもう５年になりこれは、私ども、教育長にもう５年になり

ますけれども、この学校現場とのかかわり、ますけれども、この学校現場とのかかわり、ますけれども、この学校現場とのかかわり、ますけれども、この学校現場とのかかわり、

これはいつも入ると言いながらも、なかなかこれはいつも入ると言いながらも、なかなかこれはいつも入ると言いながらも、なかなかこれはいつも入ると言いながらも、なかなか

入られないのが事実でございまして、ことし入られないのが事実でございまして、ことし入られないのが事実でございまして、ことし入られないのが事実でございまして、ことし

はそれでも２回ほど入りましたけれども、教はそれでも２回ほど入りましたけれども、教はそれでも２回ほど入りましたけれども、教はそれでも２回ほど入りましたけれども、教

員の側から員の側から員の側から員の側からも、ぜひ教育長に、来て生の声聞も、ぜひ教育長に、来て生の声聞も、ぜひ教育長に、来て生の声聞も、ぜひ教育長に、来て生の声聞

いてほしいということでございますので、でいてほしいということでございますので、でいてほしいということでございますので、でいてほしいということでございますので、で
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きるだけそういった機会を持つようにして、きるだけそういった機会を持つようにして、きるだけそういった機会を持つようにして、きるだけそういった機会を持つようにして、

学校現場とのかかわりを深くし、教育長とし学校現場とのかかわりを深くし、教育長とし学校現場とのかかわりを深くし、教育長とし学校現場とのかかわりを深くし、教育長とし

て、また一市民としてもいろんな厚みのあるて、また一市民としてもいろんな厚みのあるて、また一市民としてもいろんな厚みのあるて、また一市民としてもいろんな厚みのある

考え方をもっていきたい、そんなふうに考え考え方をもっていきたい、そんなふうに考え考え方をもっていきたい、そんなふうに考え考え方をもっていきたい、そんなふうに考え

ております。ております。ております。ております。    

●議長長岡正勝君●議長長岡正勝君●議長長岡正勝君●議長長岡正勝君    次に移ります。次に移ります。次に移ります。次に移ります。    

    12121212番矢部正義議員。番矢部正義議員。番矢部正義議員。番矢部正義議員。    

●●●●12121212番矢部正義議員（登壇）番矢部正義議員（登壇）番矢部正義議員（登壇）番矢部正義議員（登壇）    平成平成平成平成18181818年第４年第４年第４年第４

回定例市議会に当たり、私は大綱３点につい回定例市議会に当たり、私は大綱３点につい回定例市議会に当たり、私は大綱３点につい回定例市議会に当たり、私は大綱３点につい

て市長にお伺いをいたします。て市長にお伺いをいたします。て市長にお伺いをいたします。て市長にお伺いをいたします。    

    大綱の１点目は、人口対策についてお伺い大綱の１点目は、人口対策についてお伺い大綱の１点目は、人口対策についてお伺い大綱の１点目は、人口対策についてお伺い

をいたします。をいたします。をいたします。をいたします。    

    日本の人口の状況を見ますると、女性が一日本の人口の状況を見ますると、女性が一日本の人口の状況を見ますると、女性が一日本の人口の状況を見ますると、女性が一

生涯に子どもを何人産むのか、推定値では合生涯に子どもを何人産むのか、推定値では合生涯に子どもを何人産むのか、推定値では合生涯に子どもを何人産むのか、推定値では合

計特殊出生率は計特殊出生率は計特殊出生率は計特殊出生率は1.251.251.251.25％となっております。％となっております。％となっております。％となっております。    

    このまま続くと１年間に生まれる乳幼児のこのまま続くと１年間に生まれる乳幼児のこのまま続くと１年間に生まれる乳幼児のこのまま続くと１年間に生まれる乳幼児の

数は、日本全国では数は、日本全国では数は、日本全国では数は、日本全国では100100100100万人を割ってしまいま万人を割ってしまいま万人を割ってしまいま万人を割ってしまいま

す。このような状態で推計すれば、す。このような状態で推計すれば、す。このような状態で推計すれば、す。このような状態で推計すれば、100100100100年後に年後に年後に年後に

は日本の人口はは日本の人口はは日本の人口はは日本の人口は8,0008,0008,0008,000万人と推計されます。万人と推計されます。万人と推計されます。万人と推計されます。    

    1945194519451945年、昭和年、昭和年、昭和年、昭和20202020年に日本の終戦後のときは年に日本の終戦後のときは年に日本の終戦後のときは年に日本の終戦後のときは、、、、

人口は約人口は約人口は約人口は約7,2007,2007,2007,200万人だったとされております。万人だったとされております。万人だったとされております。万人だったとされております。

現在は実に１億現在は実に１億現在は実に１億現在は実に１億2,0002,0002,0002,000万人の人口の数であり万人の人口の数であり万人の人口の数であり万人の人口の数であり

ます。ます。ます。ます。5,0005,0005,0005,000万人の増加した傾向であります。万人の増加した傾向であります。万人の増加した傾向であります。万人の増加した傾向であります。

いかに人口が急増期であったかおわかりだといかに人口が急増期であったかおわかりだといかに人口が急増期であったかおわかりだといかに人口が急増期であったかおわかりだと

思います。思います。思います。思います。    

    今後は徐々に人口今後は徐々に人口今後は徐々に人口今後は徐々に人口が減り、不安を抱えるこが減り、不安を抱えるこが減り、不安を抱えるこが減り、不安を抱えるこ

とになり、とになり、とになり、とになり、2000200020002000年の国勢調査に基づいた国の年の国勢調査に基づいた国の年の国勢調査に基づいた国の年の国勢調査に基づいた国の

将来推計は、将来推計は、将来推計は、将来推計は、30303030年後の北海道の人口は年後の北海道の人口は年後の北海道の人口は年後の北海道の人口は477477477477万人万人万人万人

となり、となり、となり、となり、30303030年間で年間で年間で年間で31313131万人にも減り、昭和万人にも減り、昭和万人にも減り、昭和万人にも減り、昭和30303030年年年年

ころの規模に戻ると言われております。ころの規模に戻ると言われております。ころの規模に戻ると言われております。ころの規模に戻ると言われております。    

    札幌周辺の大都市以外は、人口が減り、多札幌周辺の大都市以外は、人口が減り、多札幌周辺の大都市以外は、人口が減り、多札幌周辺の大都市以外は、人口が減り、多

くの地域格差が拡大いたしますし、人口が激くの地域格差が拡大いたしますし、人口が激くの地域格差が拡大いたしますし、人口が激くの地域格差が拡大いたしますし、人口が激

減すると、自治体の財政や医療福祉はどうな減すると、自治体の財政や医療福祉はどうな減すると、自治体の財政や医療福祉はどうな減すると、自治体の財政や医療福祉はどうな

るのでしょうか。市民は大変心配されておるるのでしょうか。市民は大変心配されておるるのでしょうか。市民は大変心配されておるるのでしょうか。市民は大変心配されておる

のではないでしょうか。のではないでしょうか。のではないでしょうか。のではないでしょうか。    

    そこで、３点について市長にお伺いをいたそこで、３点について市長にお伺いをいたそこで、３点について市長にお伺いをいたそこで、３点について市長にお伺いをいた

します。します。します。します。    

    １点目は、美唄市の１点目は、美唄市の１点目は、美唄市の１点目は、美唄市の30303030年後の人口推計につ年後の人口推計につ年後の人口推計につ年後の人口推計につ

いてであります。いてであります。いてであります。いてであります。    

    予想予想予想予想ですからはっきりですからはっきりですからはっきりですからはっきりとした数字は出ないとした数字は出ないとした数字は出ないとした数字は出ない

かと思いますが、お答えをいただきたいと思かと思いますが、お答えをいただきたいと思かと思いますが、お答えをいただきたいと思かと思いますが、お答えをいただきたいと思

います。います。います。います。    

    ２点目は、福祉や医療の状況についてであ２点目は、福祉や医療の状況についてであ２点目は、福祉や医療の状況についてであ２点目は、福祉や医療の状況についてであ

ります。ります。ります。ります。    

    少子高齢化により、大きく変化もあります少子高齢化により、大きく変化もあります少子高齢化により、大きく変化もあります少子高齢化により、大きく変化もあります

が、市長の考えをお伺いたします。が、市長の考えをお伺いたします。が、市長の考えをお伺いたします。が、市長の考えをお伺いたします。    

    ３点目は、今後の財政状況についてであり３点目は、今後の財政状況についてであり３点目は、今後の財政状況についてであり３点目は、今後の財政状況についてであり

ます。ます。ます。ます。    

    道州制により、市町村合併などもあり予想道州制により、市町村合併などもあり予想道州制により、市町村合併などもあり予想道州制により、市町村合併などもあり予想

は難しいかと思いますが、お聞かせをいただは難しいかと思いますが、お聞かせをいただは難しいかと思いますが、お聞かせをいただは難しいかと思いますが、お聞かせをいただ

きたいと思います。きたいと思います。きたいと思います。きたいと思います。    

    次に、大綱２点目は社会問題についてお伺次に、大綱２点目は社会問題についてお伺次に、大綱２点目は社会問題についてお伺次に、大綱２点目は社会問題についてお伺

いをいたします。いをいたします。いをいたします。いをいたします。    

    昨年の全国の自殺者が８年連続で３万人を昨年の全国の自殺者が８年連続で３万人を昨年の全国の自殺者が８年連続で３万人を昨年の全国の自殺者が８年連続で３万人を

超えました。道内でも超えました。道内でも超えました。道内でも超えました。道内でも1,5821,5821,5821,582名が自殺し、前年名が自殺し、前年名が自殺し、前年名が自殺し、前年

より少し減少したとは言え、全より少し減少したとは言え、全より少し減少したとは言え、全より少し減少したとは言え、全国では５番目国では５番目国では５番目国では５番目

に多いと言われております。に多いと言われております。に多いと言われております。に多いと言われております。    

    年代別では年代別では年代別では年代別では20202020歳以上が５％、歳以上が５％、歳以上が５％、歳以上が５％、30303030歳以上が歳以上が歳以上が歳以上が    

６％増加したと言われております。６％増加したと言われております。６％増加したと言われております。６％増加したと言われております。    

    最近は雇用関係が契約社員やフリーター、最近は雇用関係が契約社員やフリーター、最近は雇用関係が契約社員やフリーター、最近は雇用関係が契約社員やフリーター、

ニートと働く人が多く、若い世代の不安定なニートと働く人が多く、若い世代の不安定なニートと働く人が多く、若い世代の不安定なニートと働く人が多く、若い世代の不安定な

雇用が影響していると思います。雇用が影響していると思います。雇用が影響していると思います。雇用が影響していると思います。    

    近年、自殺は個人の人生観の問題ではなく、近年、自殺は個人の人生観の問題ではなく、近年、自殺は個人の人生観の問題ではなく、近年、自殺は個人の人生観の問題ではなく、

予防対策を必要とする社会の問題だと思いま予防対策を必要とする社会の問題だと思いま予防対策を必要とする社会の問題だと思いま予防対策を必要とする社会の問題だと思いま

す。自殺者の７割が男性で、動機としてはす。自殺者の７割が男性で、動機としてはす。自殺者の７割が男性で、動機としてはす。自殺者の７割が男性で、動機としては全全全全

国では国では国では国では健康問題が多いわけでありますが、道健康問題が多いわけでありますが、道健康問題が多いわけでありますが、道健康問題が多いわけでありますが、道

内は経済・生活問題がトップを占めているそ内は経済・生活問題がトップを占めているそ内は経済・生活問題がトップを占めているそ内は経済・生活問題がトップを占めているそ

うであります。うであります。うであります。うであります。    
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    特に道内は経済の地域格差が影響を及ぼし特に道内は経済の地域格差が影響を及ぼし特に道内は経済の地域格差が影響を及ぼし特に道内は経済の地域格差が影響を及ぼし

ておりますし、全国的に見ておりますし、全国的に見ておりますし、全国的に見ておりますし、全国的に見まするとまするとまするとますると30303030代以上代以上代以上代以上

の男性の自殺者が多く、失業率と相関関係にの男性の自殺者が多く、失業率と相関関係にの男性の自殺者が多く、失業率と相関関係にの男性の自殺者が多く、失業率と相関関係に

あるといわれ、男性の失業者を社会的な不適あるといわれ、男性の失業者を社会的な不適あるといわれ、男性の失業者を社会的な不適あるといわれ、男性の失業者を社会的な不適

格者とみなし、はじき出す傾向を指摘する人格者とみなし、はじき出す傾向を指摘する人格者とみなし、はじき出す傾向を指摘する人格者とみなし、はじき出す傾向を指摘する人

もおります。もおります。もおります。もおります。    

    このような差別格差をなくする方法を考えこのような差別格差をなくする方法を考えこのような差別格差をなくする方法を考えこのような差別格差をなくする方法を考え

るべきではないでしょうか。るべきではないでしょうか。るべきではないでしょうか。るべきではないでしょうか。    

    最近の研究によりますと、自殺未遂者の最近の研究によりますと、自殺未遂者の最近の研究によりますと、自殺未遂者の最近の研究によりますと、自殺未遂者の

75757575％がうつ病など、精神疾患にかかっている、％がうつ病など、精神疾患にかかっている、％がうつ病など、精神疾患にかかっている、％がうつ病など、精神疾患にかかっている、

ストレス状況下で特にうつ病になる危険性がストレス状況下で特にうつ病になる危険性がストレス状況下で特にうつ病になる危険性がストレス状況下で特にうつ病になる危険性が

高まり、病気なると自殺するしきいが低いと高まり、病気なると自殺するしきいが低いと高まり、病気なると自殺するしきいが低いと高まり、病気なると自殺するしきいが低いと

言われております。言われております。言われております。言われております。    

    うつ病患者の半数以上は、病院にかかってうつ病患者の半数以上は、病院にかかってうつ病患者の半数以上は、病院にかかってうつ病患者の半数以上は、病院にかかって

いない人が多く、病気を自覚しないで、自殺いない人が多く、病気を自覚しないで、自殺いない人が多く、病気を自覚しないで、自殺いない人が多く、病気を自覚しないで、自殺

する人が多いと思いますし、うつする人が多いと思いますし、うつする人が多いと思いますし、うつする人が多いと思いますし、うつ病などに病などに病などに病などに正正正正

しいしいしいしい知識を得て、適切に対処する方法を身に知識を得て、適切に対処する方法を身に知識を得て、適切に対処する方法を身に知識を得て、適切に対処する方法を身に

つけることが大切であり、自殺予防につながつけることが大切であり、自殺予防につながつけることが大切であり、自殺予防につながつけることが大切であり、自殺予防につなが

ると思います。ると思います。ると思います。ると思います。    

    国際的に見ても、日本の自殺率は高く、交国際的に見ても、日本の自殺率は高く、交国際的に見ても、日本の自殺率は高く、交国際的に見ても、日本の自殺率は高く、交

通事故死の死傷者の通事故死の死傷者の通事故死の死傷者の通事故死の死傷者の4.74.74.74.7倍にもなっておるそ倍にもなっておるそ倍にもなっておるそ倍にもなっておるそ

うであります。うであります。うであります。うであります。    

    このようなことから、交通安全運動のようこのようなことから、交通安全運動のようこのようなことから、交通安全運動のようこのようなことから、交通安全運動のよう

な啓発や予防週間を設けることも必要ではなな啓発や予防週間を設けることも必要ではなな啓発や予防週間を設けることも必要ではなな啓発や予防週間を設けることも必要ではな

いでしょうか。いでしょうか。いでしょうか。いでしょうか。    

    そこで、３点について市長の考えをお伺いそこで、３点について市長の考えをお伺いそこで、３点について市長の考えをお伺いそこで、３点について市長の考えをお伺い

たします。たします。たします。たします。    

    １点目はうつ病や精神疾患にかかっている１点目はうつ病や精神疾患にかかっている１点目はうつ病や精神疾患にかかっている１点目はうつ病や精神疾患にかかっている

人の予防対策としてどのように考えているの人の予防対策としてどのように考えているの人の予防対策としてどのように考えているの人の予防対策としてどのように考えているの

か、お伺いをいたします。か、お伺いをいたします。か、お伺いをいたします。か、お伺いをいたします。    

    ２点目は、市立美唄病院のうつ病患者に対２点目は、市立美唄病院のうつ病患者に対２点目は、市立美唄病院のうつ病患者に対２点目は、市立美唄病院のうつ病患者に対

する診療についする診療についする診療についする診療についてお伺いをいたしますが、診てお伺いをいたしますが、診てお伺いをいたしますが、診てお伺いをいたしますが、診

療科目の減少や市立病院の健全化もあります療科目の減少や市立病院の健全化もあります療科目の減少や市立病院の健全化もあります療科目の減少や市立病院の健全化もあります

が、お聞かせをいただきたいと思います。が、お聞かせをいただきたいと思います。が、お聞かせをいただきたいと思います。が、お聞かせをいただきたいと思います。    

    ３点目は、フリーター・ニートの雇用につ３点目は、フリーター・ニートの雇用につ３点目は、フリーター・ニートの雇用につ３点目は、フリーター・ニートの雇用につ

いてであります。いてであります。いてであります。いてであります。    

    景気が回復したとはいうものの、本州のこ景気が回復したとはいうものの、本州のこ景気が回復したとはいうものの、本州のこ景気が回復したとはいうものの、本州のこ

とであり、道内は経済的に地域格差がありまとであり、道内は経済的に地域格差がありまとであり、道内は経済的に地域格差がありまとであり、道内は経済的に地域格差がありま

すので、考え方についてお伺いをいたします。すので、考え方についてお伺いをいたします。すので、考え方についてお伺いをいたします。すので、考え方についてお伺いをいたします。    

    次に、大綱３点目は交流拠点施設状況につ次に、大綱３点目は交流拠点施設状況につ次に、大綱３点目は交流拠点施設状況につ次に、大綱３点目は交流拠点施設状況につ

いてお伺をいたします。いてお伺をいたします。いてお伺をいたします。いてお伺をいたします。    

    日本人の温泉に対する考え方は、身体の疲日本人の温泉に対する考え方は、身体の疲日本人の温泉に対する考え方は、身体の疲日本人の温泉に対する考え方は、身体の疲

れやストレスの解消には温泉の効果は大変大れやストレスの解消には温泉の効果は大変大れやストレスの解消には温泉の効果は大変大れやストレスの解消には温泉の効果は大変大

きいと思います。きいと思います。きいと思います。きいと思います。    

    市民は自分たちのまちに身近に入れる温泉市民は自分たちのまちに身近に入れる温泉市民は自分たちのまちに身近に入れる温泉市民は自分たちのまちに身近に入れる温泉

があることはすばらしいがあることはすばらしいがあることはすばらしいがあることはすばらしいことだと、老若男女ことだと、老若男女ことだと、老若男女ことだと、老若男女

も認めるところであります。も認めるところであります。も認めるところであります。も認めるところであります。    

    しかし、温泉は道内に温泉数は約しかし、温泉は道内に温泉数は約しかし、温泉は道内に温泉数は約しかし、温泉は道内に温泉数は約2,3002,3002,3002,300カ所カ所カ所カ所

あり、そのうち宿泊施設のある温泉はあり、そのうち宿泊施設のある温泉はあり、そのうち宿泊施設のある温泉はあり、そのうち宿泊施設のある温泉は250250250250カ所カ所カ所カ所

と全国最多であります。と全国最多であります。と全国最多であります。と全国最多であります。    

    また、空知管内でももちろんですが、美唄また、空知管内でももちろんですが、美唄また、空知管内でももちろんですが、美唄また、空知管内でももちろんですが、美唄

市市市市近郊近郊近郊近郊にも月形や奈井江、北村、あるいはこにも月形や奈井江、北村、あるいはこにも月形や奈井江、北村、あるいはこにも月形や奈井江、北村、あるいはこ

の周辺にも自治体が関係している温泉がたくの周辺にも自治体が関係している温泉がたくの周辺にも自治体が関係している温泉がたくの周辺にも自治体が関係している温泉がたく

さんあり、競争が激しいと思います。さんあり、競争が激しいと思います。さんあり、競争が激しいと思います。さんあり、競争が激しいと思います。    

    最近報道で、三笠市の国道最近報道で、三笠市の国道最近報道で、三笠市の国道最近報道で、三笠市の国道12121212号線沿いにワ号線沿いにワ号線沿いにワ号線沿いにワ

ンデイスパが温泉を掘り当て準備し、工事もンデイスパが温泉を掘り当て準備し、工事もンデイスパが温泉を掘り当て準備し、工事もンデイスパが温泉を掘り当て準備し、工事も

進んでおります。進んでおります。進んでおります。進んでおります。    

    この施設は、札幌や北広島の温泉施設を経この施設は、札幌や北広島の温泉施設を経この施設は、札幌や北広島の温泉施設を経この施設は、札幌や北広島の温泉施設を経

営する会社と聞いておりますし、施設の規模営する会社と聞いておりますし、施設の規模営する会社と聞いておりますし、施設の規模営する会社と聞いておりますし、施設の規模

は温泉プールや宿は温泉プールや宿は温泉プールや宿は温泉プールや宿泊施設を備え、鉄筋コンク泊施設を備え、鉄筋コンク泊施設を備え、鉄筋コンク泊施設を備え、鉄筋コンク

リートで地上４階、地下１階建てで、面積はリートで地上４階、地下１階建てで、面積はリートで地上４階、地下１階建てで、面積はリートで地上４階、地下１階建てで、面積は

約約約約530530530530平方メートルで、スパ平方メートルで、スパ平方メートルで、スパ平方メートルで、スパで、ホテル棟がで、ホテル棟がで、ホテル棟がで、ホテル棟が

1,3001,3001,3001,300平方メートルの純和風棟が建設される平方メートルの純和風棟が建設される平方メートルの純和風棟が建設される平方メートルの純和風棟が建設される

ようであります。ようであります。ようであります。ようであります。    

    建設費は約建設費は約建設費は約建設費は約11111111億円と聞いております。億円と聞いております。億円と聞いております。億円と聞いております。    

    道内の温泉施設の道内の温泉施設の道内の温泉施設の道内の温泉施設の46464646％が、％が、％が、％が、10101010年以上前の成年以上前の成年以上前の成年以上前の成

分分析の結果を表示しておりますし、お湯の分分析の結果を表示しておりますし、お湯の分分析の結果を表示しておりますし、お湯の分分析の結果を表示しておりますし、お湯の

成分成分成分成分結果を定期的に実施しながら、温泉への結果を定期的に実施しながら、温泉への結果を定期的に実施しながら、温泉への結果を定期的に実施しながら、温泉への
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信頼を高める努力は欠かせないと思います。信頼を高める努力は欠かせないと思います。信頼を高める努力は欠かせないと思います。信頼を高める努力は欠かせないと思います。    

    温泉法により、温泉施設は浴槽ごとの成分温泉法により、温泉施設は浴槽ごとの成分温泉法により、温泉施設は浴槽ごとの成分温泉法により、温泉施設は浴槽ごとの成分

表示が義務付けられておりますが、利用客か表示が義務付けられておりますが、利用客か表示が義務付けられておりますが、利用客か表示が義務付けられておりますが、利用客か

ら入浴税を徴収する以上、お湯の厳格な成分ら入浴税を徴収する以上、お湯の厳格な成分ら入浴税を徴収する以上、お湯の厳格な成分ら入浴税を徴収する以上、お湯の厳格な成分

の分析や表示は当然の分析や表示は当然の分析や表示は当然の分析や表示は当然であります。であります。であります。であります。    

    温泉のお湯の成分は、年月と共に変化する温泉のお湯の成分は、年月と共に変化する温泉のお湯の成分は、年月と共に変化する温泉のお湯の成分は、年月と共に変化する

可能性もあり、利用者の信頼を勝ち取る努力可能性もあり、利用者の信頼を勝ち取る努力可能性もあり、利用者の信頼を勝ち取る努力可能性もあり、利用者の信頼を勝ち取る努力

が当然必要であります。が当然必要であります。が当然必要であります。が当然必要であります。    

    このように、温泉施設が建設し、競争しあこのように、温泉施設が建設し、競争しあこのように、温泉施設が建設し、競争しあこのように、温泉施設が建設し、競争しあ

うことになりますと、新設されたところに奪うことになりますと、新設されたところに奪うことになりますと、新設されたところに奪うことになりますと、新設されたところに奪

われますし、美唄市ゆ～りん館といたしましわれますし、美唄市ゆ～りん館といたしましわれますし、美唄市ゆ～りん館といたしましわれますし、美唄市ゆ～りん館といたしまし

ても、この競争に勝ち抜くため、温泉表示はても、この競争に勝ち抜くため、温泉表示はても、この競争に勝ち抜くため、温泉表示はても、この競争に勝ち抜くため、温泉表示は

大切なことと思います。大切なことと思います。大切なことと思います。大切なことと思います。    

    そこで、温泉施設ゆ～りん館の状況についそこで、温泉施設ゆ～りん館の状況についそこで、温泉施設ゆ～りん館の状況についそこで、温泉施設ゆ～りん館の状況につい

てお伺をいたします。てお伺をいたします。てお伺をいたします。てお伺をいたします。    

    １点目は、ゆ～りん館の開業から現在まで１点目は、ゆ～りん館の開業から現在まで１点目は、ゆ～りん館の開業から現在まで１点目は、ゆ～りん館の開業から現在まで

の年度別入館者数についてお伺いをいたしまの年度別入館者数についてお伺いをいたしまの年度別入館者数についてお伺いをいたしまの年度別入館者数についてお伺いをいたしま

す。す。す。す。    

    ２点目は、温泉施設の泉質成分分析につい２点目は、温泉施設の泉質成分分析につい２点目は、温泉施設の泉質成分分析につい２点目は、温泉施設の泉質成分分析につい

てお伺をいたします。てお伺をいたします。てお伺をいたします。てお伺をいたします。    

    ３点目は、パークゴルフ場の入場者数と温３点目は、パークゴルフ場の入場者数と温３点目は、パークゴルフ場の入場者数と温３点目は、パークゴルフ場の入場者数と温

泉セットの入場者数について、お伺いをいた泉セットの入場者数について、お伺いをいた泉セットの入場者数について、お伺いをいた泉セットの入場者数について、お伺いをいた

し、以上でこの場からの質問を終わります。し、以上でこの場からの質問を終わります。し、以上でこの場からの質問を終わります。し、以上でこの場からの質問を終わります。    

●議長長岡正勝君●議長長岡正勝君●議長長岡正勝君●議長長岡正勝君    市長。市長。市長。市長。    

●市長桜井道夫君（登壇）●市長桜井道夫君（登壇）●市長桜井道夫君（登壇）●市長桜井道夫君（登壇）    矢部議員の質問矢部議員の質問矢部議員の質問矢部議員の質問

にお答えします。にお答えします。にお答えします。にお答えします。    

    初めに、人口問題について、将来人口の推初めに、人口問題について、将来人口の推初めに、人口問題について、将来人口の推初めに、人口問題について、将来人口の推

計についてでありますが、平成計についてでありますが、平成計についてでありますが、平成計についてでありますが、平成42424242年、年、年、年、2222030030030030年年年年

まで推計したものとして、平成まで推計したものとして、平成まで推計したものとして、平成まで推計したものとして、平成11111111年に本市が年に本市が年に本市が年に本市が

行ったものと、平成行ったものと、平成行ったものと、平成行ったものと、平成15151515年に国立社会保障年に国立社会保障年に国立社会保障年に国立社会保障・・・・人人人人

口問題研究所が行ったものがあります。口問題研究所が行ったものがあります。口問題研究所が行ったものがあります。口問題研究所が行ったものがあります。    

    平成平成平成平成42424242年の総人口は、本市の推計では１万年の総人口は、本市の推計では１万年の総人口は、本市の推計では１万年の総人口は、本市の推計では１万

9,6189,6189,6189,618人、国立社会保障人、国立社会保障人、国立社会保障人、国立社会保障・・・・人口問題研究所の推人口問題研究所の推人口問題研究所の推人口問題研究所の推

計では、１計では、１計では、１計では、１万万万万8,1108,1108,1108,110人となっており、いずれも人となっており、いずれも人となっており、いずれも人となっており、いずれも

現在より現在より現在より現在より30303030％以上減少すると見込まれており％以上減少すると見込まれており％以上減少すると見込まれており％以上減少すると見込まれており

ます。ます。ます。ます。    

    日本全体の人口は、予想よりも早く減少局日本全体の人口は、予想よりも早く減少局日本全体の人口は、予想よりも早く減少局日本全体の人口は、予想よりも早く減少局

面に入り、高齢者の割合も、平成面に入り、高齢者の割合も、平成面に入り、高齢者の割合も、平成面に入り、高齢者の割合も、平成17171717年の国勢年の国勢年の国勢年の国勢

調査では調査では調査では調査では20202020％を超え、世界最高水準となるな％を超え、世界最高水準となるな％を超え、世界最高水準となるな％を超え、世界最高水準となるな

ど、人口減少や少子高齢化が加速ど、人口減少や少子高齢化が加速ど、人口減少や少子高齢化が加速ど、人口減少や少子高齢化が加速度度度度的に進む的に進む的に進む的に進む

可能性が指摘されております。可能性が指摘されております。可能性が指摘されております。可能性が指摘されております。    

    私はこのような中にあっても、互いに支え私はこのような中にあっても、互いに支え私はこのような中にあっても、互いに支え私はこのような中にあっても、互いに支え

合い、誰もが安心して暮らせる魅力あるまち合い、誰もが安心して暮らせる魅力あるまち合い、誰もが安心して暮らせる魅力あるまち合い、誰もが安心して暮らせる魅力あるまち

づくりを行うことが重要であり、多くの議論づくりを行うことが重要であり、多くの議論づくりを行うことが重要であり、多くの議論づくりを行うことが重要であり、多くの議論

を通じて人口減少、少子高齢時代に見合った、を通じて人口減少、少子高齢時代に見合った、を通じて人口減少、少子高齢時代に見合った、を通じて人口減少、少子高齢時代に見合った、

美唄らしいまちづくりを美唄らしいまちづくりを美唄らしいまちづくりを美唄らしいまちづくりを行行行行っていかなければっていかなければっていかなければっていかなければ

ならないと考えております。ならないと考えております。ならないと考えております。ならないと考えております。    

    次に、美唄市の福祉や医療の状況について次に、美唄市の福祉や医療の状況について次に、美唄市の福祉や医療の状況について次に、美唄市の福祉や医療の状況について

でありますが、人口の減少と共にでありますが、人口の減少と共にでありますが、人口の減少と共にでありますが、人口の減少と共に、少子高齢、少子高齢、少子高齢、少子高齢

化がますます進む中で、人口に占める高齢者化がますます進む中で、人口に占める高齢者化がますます進む中で、人口に占める高齢者化がますます進む中で、人口に占める高齢者

の割合がふえ、中でも認知症高齢者や、の割合がふえ、中でも認知症高齢者や、の割合がふえ、中でも認知症高齢者や、の割合がふえ、中でも認知症高齢者や、１人１人１人１人

暮らしの世帯が増加していくものと推測され暮らしの世帯が増加していくものと推測され暮らしの世帯が増加していくものと推測され暮らしの世帯が増加していくものと推測され

ます。ます。ます。ます。    

    このような時代背景にあって、高齢者のこのような時代背景にあって、高齢者のこのような時代背景にあって、高齢者のこのような時代背景にあって、高齢者の

方々がいつまでも健康で、生きがいを持って方々がいつまでも健康で、生きがいを持って方々がいつまでも健康で、生きがいを持って方々がいつまでも健康で、生きがいを持って

社会参加し、その人らしく尊厳をもって暮ら社会参加し、その人らしく尊厳をもって暮ら社会参加し、その人らしく尊厳をもって暮ら社会参加し、その人らしく尊厳をもって暮ら

し続けられる地域社会を築き上げていくためし続けられる地域社会を築き上げていくためし続けられる地域社会を築き上げていくためし続けられる地域社会を築き上げていくため

にはにはにはには、市民１人ひとりや地域・行政がそれぞ、市民１人ひとりや地域・行政がそれぞ、市民１人ひとりや地域・行政がそれぞ、市民１人ひとりや地域・行政がそれぞ

れの役割を果たしながら、生き活きとした協れの役割を果たしながら、生き活きとした協れの役割を果たしながら、生き活きとした協れの役割を果たしながら、生き活きとした協

働のまちづくりを推進していくことが重要だ働のまちづくりを推進していくことが重要だ働のまちづくりを推進していくことが重要だ働のまちづくりを推進していくことが重要だ

と考えております。と考えております。と考えております。と考えております。    

    また、また、また、また、今後においては少子高齢化、人口の今後においては少子高齢化、人口の今後においては少子高齢化、人口の今後においては少子高齢化、人口の

減少などにより、地域における医療供給体制減少などにより、地域における医療供給体制減少などにより、地域における医療供給体制減少などにより、地域における医療供給体制

の確保は、ますます難しくなると予想されるの確保は、ますます難しくなると予想されるの確保は、ますます難しくなると予想されるの確保は、ますます難しくなると予想される

ことから、自治体病院の再編、ネットワークことから、自治体病院の再編、ネットワークことから、自治体病院の再編、ネットワークことから、自治体病院の再編、ネットワーク

化や民間医療機関との連携・機能分担を推進化や民間医療機関との連携・機能分担を推進化や民間医療機関との連携・機能分担を推進化や民間医療機関との連携・機能分担を推進

するなど、良質な医療を効率的・継続的に提するなど、良質な医療を効率的・継続的に提するなど、良質な医療を効率的・継続的に提するなど、良質な医療を効率的・継続的に提

供していくことが必要と考えております。供していくことが必要と考えております。供していくことが必要と考えております。供していくことが必要と考えております。    
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    本市におきましては、市立病院、美唄労災本市におきましては、市立病院、美唄労災本市におきましては、市立病院、美唄労災本市におきましては、市立病院、美唄労災

病院のいずれも医師不足等により、経営状況病院のいずれも医師不足等により、経営状況病院のいずれも医師不足等により、経営状況病院のいずれも医師不足等により、経営状況

が悪化するなど、いまの形のまま存続するこが悪化するなど、いまの形のまま存続するこが悪化するなど、いまの形のまま存続するこが悪化するなど、いまの形のまま存続するこ

とが難しい状況にあり、このまま推移をするとが難しい状況にあり、このまま推移をするとが難しい状況にあり、このまま推移をするとが難しい状況にあり、このまま推移をする

と市民の皆さんに必要な医療サービスを提供と市民の皆さんに必要な医療サービスを提供と市民の皆さんに必要な医療サービスを提供と市民の皆さんに必要な医療サービスを提供

することができなくなるすることができなくなるすることができなくなるすることができなくなるおそれおそれおそれおそれがあると考えがあると考えがあると考えがあると考え

ております。ております。ております。ております。    

    このために、病院がそれぞれ持っている医このために、病院がそれぞれ持っている医このために、病院がそれぞれ持っている医このために、病院がそれぞれ持っている医

療資源を活用した療資源を活用した療資源を活用した療資源を活用した新しい総合病院づくりを目新しい総合病院づくりを目新しい総合病院づくりを目新しい総合病院づくりを目

指しており、その実現に向けて最大限の努力指しており、その実現に向けて最大限の努力指しており、その実現に向けて最大限の努力指しており、その実現に向けて最大限の努力

を傾注しているところでございます。を傾注しているところでございます。を傾注しているところでございます。を傾注しているところでございます。    

    次に、美唄市の今後の財政状況についてで次に、美唄市の今後の財政状況についてで次に、美唄市の今後の財政状況についてで次に、美唄市の今後の財政状況についてで

ありますが、人口減少や少子高齢化の急速なありますが、人口減少や少子高齢化の急速なありますが、人口減少や少子高齢化の急速なありますが、人口減少や少子高齢化の急速な

進展による財政面からの影響としましては、進展による財政面からの影響としましては、進展による財政面からの影響としましては、進展による財政面からの影響としましては、

一般的には生産年齢人口の減少に伴い、税収一般的には生産年齢人口の減少に伴い、税収一般的には生産年齢人口の減少に伴い、税収一般的には生産年齢人口の減少に伴い、税収

の減少が見込まれる一方、の減少が見込まれる一方、の減少が見込まれる一方、の減少が見込まれる一方、扶助費扶助費扶助費扶助費のほか、少のほか、少のほか、少のほか、少

子高齢化対策や安全で安心な地域づくりなど子高齢化対策や安全で安心な地域づくりなど子高齢化対策や安全で安心な地域づくりなど子高齢化対策や安全で安心な地域づくりなど

のための財政需要が見込まれるなど、総じてのための財政需要が見込まれるなど、総じてのための財政需要が見込まれるなど、総じてのための財政需要が見込まれるなど、総じて

厳しい財政環境におかれるものと認識してお厳しい財政環境におかれるものと認識してお厳しい財政環境におかれるものと認識してお厳しい財政環境におかれるものと認識してお

ります。ります。ります。ります。    

    このため、このため、このため、このため、財政運営に当たりましては、財財政運営に当たりましては、財財政運営に当たりましては、財財政運営に当たりましては、財

政規模の適正化の観点から、収支均衡の維持政規模の適正化の観点から、収支均衡の維持政規模の適正化の観点から、収支均衡の維持政規模の適正化の観点から、収支均衡の維持

や将来負担の適正化を図るため、行財政改革や将来負担の適正化を図るため、行財政改革や将来負担の適正化を図るため、行財政改革や将来負担の適正化を図るため、行財政改革

を今後も不断の取り組みとして推進していくを今後も不断の取り組みとして推進していくを今後も不断の取り組みとして推進していくを今後も不断の取り組みとして推進していく

と共に、協働のまちづくりの推進と同時に、と共に、協働のまちづくりの推進と同時に、と共に、協働のまちづくりの推進と同時に、と共に、協働のまちづくりの推進と同時に、

少子高齢社会を見据えた福祉関連産業や雇用少子高齢社会を見据えた福祉関連産業や雇用少子高齢社会を見据えた福祉関連産業や雇用少子高齢社会を見据えた福祉関連産業や雇用

の創出などの取り組みを進め、地域経済の振の創出などの取り組みを進め、地域経済の振の創出などの取り組みを進め、地域経済の振の創出などの取り組みを進め、地域経済の振

興による税収の増加を図るなど財政力を高め、興による税収の増加を図るなど財政力を高め、興による税収の増加を図るなど財政力を高め、興による税収の増加を図るなど財政力を高め、

自治体経営基盤を強化していく必要があると自治体経営基盤を強化していく必要があると自治体経営基盤を強化していく必要があると自治体経営基盤を強化していく必要があると

考えております。考えております。考えております。考えております。    

    次に、社会問題としてうつ病の予防対策に次に、社会問題としてうつ病の予防対策に次に、社会問題としてうつ病の予防対策に次に、社会問題としてうつ病の予防対策に

ついてでありますが、厚生労働化学研究所のついてでありますが、厚生労働化学研究所のついてでありますが、厚生労働化学研究所のついてでありますが、厚生労働化学研究所の

調査によりますと、人が一生のうちにうつ病調査によりますと、人が一生のうちにうつ病調査によりますと、人が一生のうちにうつ病調査によりますと、人が一生のうちにうつ病

にかかる割合はにかかる割合はにかかる割合はにかかる割合は15151515％前後％前後％前後％前後と言われ、さらに自と言われ、さらに自と言われ、さらに自と言われ、さらに自

殺者に占める割合は、若年者では殺者に占める割合は、若年者では殺者に占める割合は、若年者では殺者に占める割合は、若年者では40404040％、高齢％、高齢％、高齢％、高齢

者では者では者では者では55555555％とも言われており、大きな社会問％とも言われており、大きな社会問％とも言われており、大きな社会問％とも言われており、大きな社会問

題であると認識しております。題であると認識しております。題であると認識しております。題であると認識しております。    

    予防対策としましては、困ったときに身近予防対策としましては、困ったときに身近予防対策としましては、困ったときに身近予防対策としましては、困ったときに身近

に相談できる環境や、助け合える家族や地域に相談できる環境や、助け合える家族や地域に相談できる環境や、助け合える家族や地域に相談できる環境や、助け合える家族や地域

のつながりが重要であると考え、これまで市のつながりが重要であると考え、これまで市のつながりが重要であると考え、これまで市のつながりが重要であると考え、これまで市

民との協働のもと、世代間交流事業や高齢者民との協働のもと、世代間交流事業や高齢者民との協働のもと、世代間交流事業や高齢者民との協働のもと、世代間交流事業や高齢者

の閉じこもり予防教室などを行うと共に、保の閉じこもり予防教室などを行うと共に、保の閉じこもり予防教室などを行うと共に、保の閉じこもり予防教室などを行うと共に、保

健センターや地域包括支援センター等におい健センターや地域包括支援センター等におい健センターや地域包括支援センター等におい健センターや地域包括支援センター等におい

て、本人やご家族からの相談に答え、必要なて、本人やご家族からの相談に答え、必要なて、本人やご家族からの相談に答え、必要なて、本人やご家族からの相談に答え、必要な

方へは心療内科や精神科などの受診をお勧め方へは心療内科や精神科などの受診をお勧め方へは心療内科や精神科などの受診をお勧め方へは心療内科や精神科などの受診をお勧め

するなど、支援に努めているところでございするなど、支援に努めているところでございするなど、支援に努めているところでございするなど、支援に努めているところでござい

ます。ます。ます。ます。    

    いずれにいいずれにいいずれにいいずれにいたしましても、精神たしましても、精神たしましても、精神たしましても、精神保険福祉活保険福祉活保険福祉活保険福祉活

動の専門機関であります保健所等と連携しな動の専門機関であります保健所等と連携しな動の専門機関であります保健所等と連携しな動の専門機関であります保健所等と連携しな

がら心の健康づくりの充実に努めてまいりたがら心の健康づくりの充実に努めてまいりたがら心の健康づくりの充実に努めてまいりたがら心の健康づくりの充実に努めてまいりた

いと考えております。いと考えております。いと考えております。いと考えております。    

    市立病院におけるうつ病患者の診療対応に市立病院におけるうつ病患者の診療対応に市立病院におけるうつ病患者の診療対応に市立病院におけるうつ病患者の診療対応に

ついてでありますが、市立病院ではうつ病等ついてでありますが、市立病院ではうつ病等ついてでありますが、市立病院ではうつ病等ついてでありますが、市立病院ではうつ病等

を診療する精神科あるいは心療内科などの専を診療する精神科あるいは心療内科などの専を診療する精神科あるいは心療内科などの専を診療する精神科あるいは心療内科などの専

門の診療科がございませんが、患者は種々の門の診療科がございませんが、患者は種々の門の診療科がございませんが、患者は種々の門の診療科がございませんが、患者は種々の

訴えを持って受診されますので、内科診療の訴えを持って受診されますので、内科診療の訴えを持って受診されますので、内科診療の訴えを持って受診されますので、内科診療の

中で対応しており、うつ病の疑いやうつの傾中で対応しており、うつ病の疑いやうつの傾中で対応しており、うつ病の疑いやうつの傾中で対応しており、うつ病の疑いやうつの傾

向の強い患者は専門医のいる病院やクリニッ向の強い患者は専門医のいる病院やクリニッ向の強い患者は専門医のいる病院やクリニッ向の強い患者は専門医のいる病院やクリニッ

クを紹介するなど、他病院等との連携によりクを紹介するなど、他病院等との連携によりクを紹介するなど、他病院等との連携によりクを紹介するなど、他病院等との連携により

対応しているところでございます。対応しているところでございます。対応しているところでございます。対応しているところでございます。    

    次に、フリーター・ニートに次に、フリーター・ニートに次に、フリーター・ニートに次に、フリーター・ニートについてでありついてでありついてでありついてであり

ますが、新規採用抑制や非正規雇用者拡大、ますが、新規採用抑制や非正規雇用者拡大、ますが、新規採用抑制や非正規雇用者拡大、ますが、新規採用抑制や非正規雇用者拡大、

即戦力を求める少数精鋭主義など、企業構造即戦力を求める少数精鋭主義など、企業構造即戦力を求める少数精鋭主義など、企業構造即戦力を求める少数精鋭主義など、企業構造

の変容による社会的要因ばかりでなく、各個の変容による社会的要因ばかりでなく、各個の変容による社会的要因ばかりでなく、各個の変容による社会的要因ばかりでなく、各個

人の心理的要因や家庭的要因がフリーター・人の心理的要因や家庭的要因がフリーター・人の心理的要因や家庭的要因がフリーター・人の心理的要因や家庭的要因がフリーター・

ニートに至ると言われております。ニートに至ると言われております。ニートに至ると言われております。ニートに至ると言われております。    

    特にニートについては、心理的要因が大き特にニートについては、心理的要因が大き特にニートについては、心理的要因が大き特にニートについては、心理的要因が大き

いとされ、その分類もいとされ、その分類もいとされ、その分類もいとされ、その分類も「「「「精神疾患精神疾患精神疾患精神疾患型型型型ニートニートニートニート」」」」
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「「「「引きこもりニート引きこもりニート引きこもりニート引きこもりニート」」」」やややや「「「「非行型ニート非行型ニート非行型ニート非行型ニート」」」」なななな

ど多岐にわたっているところです。ど多岐にわたっているところです。ど多岐にわたっているところです。ど多岐にわたっているところです。    

    本市におきましては、フリーター・ニート本市におきましては、フリーター・ニート本市におきましては、フリーター・ニート本市におきましては、フリーター・ニート

状況の実態把握をするため、本年状況の実態把握をするため、本年状況の実態把握をするため、本年状況の実態把握をするため、本年11111111月に月に月に月に19191919歳歳歳歳

からからからから34343434歳までの市内居住者歳までの市内居住者歳までの市内居住者歳までの市内居住者1,0001,0001,0001,000人を抽出し、人を抽出し、人を抽出し、人を抽出し、

就労基本調査を行った就労基本調査を行った就労基本調査を行った就労基本調査を行ったところであります。ところであります。ところであります。ところであります。    

    国、道ではニート等の対策として、就職の国、道ではニート等の対策として、就職の国、道ではニート等の対策として、就職の国、道ではニート等の対策として、就職の

支援を行う支援を行う支援を行う支援を行う「「「「ジョジョジョジョブブブブカフェカフェカフェカフェ」」」」や職業訓練を行や職業訓練を行や職業訓練を行や職業訓練を行

うううう「「「「デュアルシステムデュアルシステムデュアルシステムデュアルシステム」」」」などの雇用対策を進などの雇用対策を進などの雇用対策を進などの雇用対策を進

めてきており、これらの動向や就労基本調査めてきており、これらの動向や就労基本調査めてきており、これらの動向や就労基本調査めてきており、これらの動向や就労基本調査

の結果を踏まえ、ハローワークなど関係機関の結果を踏まえ、ハローワークなど関係機関の結果を踏まえ、ハローワークなど関係機関の結果を踏まえ、ハローワークなど関係機関

との連携を図りながら、ニート等の対応につとの連携を図りながら、ニート等の対応につとの連携を図りながら、ニート等の対応につとの連携を図りながら、ニート等の対応につ

いて検討をしてまいりたいと考えております。いて検討をしてまいりたいと考えております。いて検討をしてまいりたいと考えております。いて検討をしてまいりたいと考えております。    

    次に、交流拠点施設について、温泉水の検次に、交流拠点施設について、温泉水の検次に、交流拠点施設について、温泉水の検次に、交流拠点施設について、温泉水の検

査についてでありますが、ゆ～りん館の浴槽査についてでありますが、ゆ～りん館の浴槽査についてでありますが、ゆ～りん館の浴槽査についてでありますが、ゆ～りん館の浴槽

は、露天風呂も含め毎日温泉水を入れ替えては、露天風呂も含め毎日温泉水を入れ替えては、露天風呂も含め毎日温泉水を入れ替えては、露天風呂も含め毎日温泉水を入れ替えて

いるところであり、温泉水の検査についてはいるところであり、温泉水の検査についてはいるところであり、温泉水の検査についてはいるところであり、温泉水の検査については

レジオネラ菌の検査も含めた検査を年１回実レジオネラ菌の検査も含めた検査を年１回実レジオネラ菌の検査も含めた検査を年１回実レジオネラ菌の検査も含めた検査を年１回実

施してい施してい施してい施しているほか、大腸菌等の発生を抑えるたるほか、大腸菌等の発生を抑えるたるほか、大腸菌等の発生を抑えるたるほか、大腸菌等の発生を抑えるた

めに注入している塩素の濃度を毎日６回測定めに注入している塩素の濃度を毎日６回測定めに注入している塩素の濃度を毎日６回測定めに注入している塩素の濃度を毎日６回測定

し、水質の確認に努めております。し、水質の確認に努めております。し、水質の確認に努めております。し、水質の確認に努めております。    

    次に、パークゴルフ場の入場者数等につい次に、パークゴルフ場の入場者数等につい次に、パークゴルフ場の入場者数等につい次に、パークゴルフ場の入場者数等につい

てでありますが、平成てでありますが、平成てでありますが、平成てでありますが、平成17171717年度のパークゴルフ年度のパークゴルフ年度のパークゴルフ年度のパークゴルフ

場入場者数は３万場入場者数は３万場入場者数は３万場入場者数は３万0,2070,2070,2070,207人で、平成人で、平成人で、平成人で、平成18181818年度は２年度は２年度は２年度は２

万万万万2,5762,5762,5762,576人となっており、前年と比較いたしま人となっており、前年と比較いたしま人となっており、前年と比較いたしま人となっており、前年と比較いたしま

すとすとすとすと7,6317,6317,6317,631人減少し、人減少し、人減少し、人減少し、25252525％の減少となっており％の減少となっており％の減少となっており％の減少となっており

ます。ます。ます。ます。    

    減少の要因といたしましては、夏場の気温減少の要因といたしましては、夏場の気温減少の要因といたしましては、夏場の気温減少の要因といたしましては、夏場の気温

が高かったことやが高かったことやが高かったことやが高かったことや岩見沢の近隣にコースが新岩見沢の近隣にコースが新岩見沢の近隣にコースが新岩見沢の近隣にコースが新

設されたことが影響したものと考えられます。設されたことが影響したものと考えられます。設されたことが影響したものと考えられます。設されたことが影響したものと考えられます。    

    温泉セット券につきましては、平成温泉セット券につきましては、平成温泉セット券につきましては、平成温泉セット券につきましては、平成17171717年度年度年度年度

の利用者の利用者の利用者の利用者は、大人子ども合わせては、大人子ども合わせては、大人子ども合わせては、大人子ども合わせて5,8085,8085,8085,808人で、人で、人で、人で、

全体の全体の全体の全体の19191919％、平成％、平成％、平成％、平成18181818年度は年度は年度は年度は3,8733,8733,8733,873人で、全体の人で、全体の人で、全体の人で、全体の

17171717％となっております。％となっております。％となっております。％となっております。    

    芝の状況等につきましては、本年芝の状況等につきましては、本年芝の状況等につきましては、本年芝の状況等につきましては、本年10101010月に実月に実月に実月に実

施した利用者アンケートにおいて、良好な芝施した利用者アンケートにおいて、良好な芝施した利用者アンケートにおいて、良好な芝施した利用者アンケートにおいて、良好な芝

と評価をいただいております。と評価をいただいております。と評価をいただいております。と評価をいただいております。    

    今後においてもコースの芝の管理に万全を今後においてもコースの芝の管理に万全を今後においてもコースの芝の管理に万全を今後においてもコースの芝の管理に万全を

期すると共に利用時間などの利用者ニーズに期すると共に利用時間などの利用者ニーズに期すると共に利用時間などの利用者ニーズに期すると共に利用時間などの利用者ニーズに

できる限り応えるほか、交流拠点施設との連できる限り応えるほか、交流拠点施設との連できる限り応えるほか、交流拠点施設との連できる限り応えるほか、交流拠点施設との連

携を図りながら、特色ある管理運営に努めて携を図りながら、特色ある管理運営に努めて携を図りながら、特色ある管理運営に努めて携を図りながら、特色ある管理運営に努めて

まいりたいと考えております。まいりたいと考えております。まいりたいと考えております。まいりたいと考えております。    

    なお、ゆ～りん館の入館状況につきましてなお、ゆ～りん館の入館状況につきましてなお、ゆ～りん館の入館状況につきましてなお、ゆ～りん館の入館状況につきまして

は、商工交流部長から答弁をさせていただきは、商工交流部長から答弁をさせていただきは、商工交流部長から答弁をさせていただきは、商工交流部長から答弁をさせていただき

ます。ます。ます。ます。    

●議長長●議長長●議長長●議長長岡正勝君岡正勝君岡正勝君岡正勝君    商工交流部長。商工交流部長。商工交流部長。商工交流部長。    

●商工交流部長酒巻●商工交流部長酒巻●商工交流部長酒巻●商工交流部長酒巻    進君進君進君進君    ゆ～りん館の開ゆ～りん館の開ゆ～りん館の開ゆ～りん館の開

業から現在までの年度別入館者数につきまし業から現在までの年度別入館者数につきまし業から現在までの年度別入館者数につきまし業から現在までの年度別入館者数につきまし

ては私からご答弁をさせていただきます。ては私からご答弁をさせていただきます。ては私からご答弁をさせていただきます。ては私からご答弁をさせていただきます。    

    ゆ～りん館の入館状況についてでありますゆ～りん館の入館状況についてでありますゆ～りん館の入館状況についてでありますゆ～りん館の入館状況についてであります

が、平成が、平成が、平成が、平成15151515年年年年12121212月のオープン以来ことしで丸月のオープン以来ことしで丸月のオープン以来ことしで丸月のオープン以来ことしで丸

３年を迎えておりますが、開業した平成３年を迎えておりますが、開業した平成３年を迎えておりますが、開業した平成３年を迎えておりますが、開業した平成15151515年年年年

度の入館者数は度の入館者数は度の入館者数は度の入館者数は13131313万万万万2,792,792,792,793333人で、月平均では３人で、月平均では３人で、月平均では３人で、月平均では３

万万万万7,9417,9417,9417,941人となっております。人となっております。人となっております。人となっております。    

    平成平成平成平成16161616年度は年度は年度は年度は32323232万万万万7,3177,3177,3177,317人で、月平均２万人で、月平均２万人で、月平均２万人で、月平均２万

7,2767,2767,2767,276人、平成人、平成人、平成人、平成17171717年度は年度は年度は年度は28282828万万万万7,3167,3167,3167,316人で、月平人で、月平人で、月平人で、月平

均２万均２万均２万均２万3,9433,9433,9433,943人。平成人。平成人。平成人。平成18181818年度は４月から年度は４月から年度は４月から年度は４月から11111111月ま月ま月ま月ま

での８での８での８での８カ月間で申し上げますと、カ月間で申し上げますと、カ月間で申し上げますと、カ月間で申し上げますと、18181818万万万万1,3561,3561,3561,356

人で、月平均２万人で、月平均２万人で、月平均２万人で、月平均２万2,6702,6702,6702,670人となっております。人となっております。人となっております。人となっております。    

●議長長岡正勝君●議長長岡正勝君●議長長岡正勝君●議長長岡正勝君    12121212番矢部正義議員。番矢部正義議員。番矢部正義議員。番矢部正義議員。    

●●●●12121212番矢部正義議員番矢部正義議員番矢部正義議員番矢部正義議員    自席から質問をさせて自席から質問をさせて自席から質問をさせて自席から質問をさせて

いただきます。いただきます。いただきます。いただきます。    

    初めに、人口問題について質問をさせてい初めに、人口問題について質問をさせてい初めに、人口問題について質問をさせてい初めに、人口問題について質問をさせてい

ただきますが、美唄市の人口は、昭和ただきますが、美唄市の人口は、昭和ただきますが、美唄市の人口は、昭和ただきますが、美唄市の人口は、昭和31313131年こ年こ年こ年こ

ろは、石炭産業のろは、石炭産業のろは、石炭産業のろは、石炭産業の隆盛隆盛隆盛隆盛期に当たり、９万期に当たり、９万期に当たり、９万期に当たり、９万2,0002,0002,0002,000

人以上の人が住んでいたわけであります。人以上の人が住んでいたわけであります。人以上の人が住んでいたわけであります。人以上の人が住んでいたわけであります。    

    平成平成平成平成17171717年、国勢調査では美唄市の人口は２年、国勢調査では美唄市の人口は２年、国勢調査では美唄市の人口は２年、国勢調査では美唄市の人口は２

万万万万9,0009,0009,0009,000人ほどでした。全道全体でも人口減少人ほどでした。全道全体でも人口減少人ほどでした。全道全体でも人口減少人ほどでした。全道全体でも人口減少
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が見られ、このまま推移すると平成が見られ、このまま推移すると平成が見られ、このまま推移すると平成が見られ、このまま推移すると平成22222222年、年、年、年、2010201020102010

年には美唄市の人口は２年には美唄市の人口は２年には美唄市の人口は２年には美唄市の人口は２万万万万8,0008,0008,0008,000人と予測さ人と予測さ人と予測さ人と予測さ

れております。れております。れております。れております。    

    私はもっと厳しい推計を立てるべきではな私はもっと厳しい推計を立てるべきではな私はもっと厳しい推計を立てるべきではな私はもっと厳しい推計を立てるべきではな

いかなと思います。いかなと思います。いかなと思います。いかなと思います。    

    美唄市の後期基本計画でも、今後も交流人美唄市の後期基本計画でも、今後も交流人美唄市の後期基本計画でも、今後も交流人美唄市の後期基本計画でも、今後も交流人

口の増加により、まちの活性化に口の増加により、まちの活性化に口の増加により、まちの活性化に口の増加により、まちの活性化に努努努努めると共めると共めると共めると共

に、定住策、雇用の増加対策などを積極的にに、定住策、雇用の増加対策などを積極的にに、定住策、雇用の増加対策などを積極的にに、定住策、雇用の増加対策などを積極的に

取り組み、将来人口３万取り組み、将来人口３万取り組み、将来人口３万取り組み、将来人口３万1,0001,0001,0001,000人と推計されて人と推計されて人と推計されて人と推計されて

おりますが、現在の経済状況や自治体の財政おりますが、現在の経済状況や自治体の財政おりますが、現在の経済状況や自治体の財政おりますが、現在の経済状況や自治体の財政

状況の様相を予測いたしますと、良好のとこ状況の様相を予測いたしますと、良好のとこ状況の様相を予測いたしますと、良好のとこ状況の様相を予測いたしますと、良好のとこ

ろは見えてきません。ろは見えてきません。ろは見えてきません。ろは見えてきません。    

    人口は減少しても、美唄市の身丈に合った人口は減少しても、美唄市の身丈に合った人口は減少しても、美唄市の身丈に合った人口は減少しても、美唄市の身丈に合った

予想をすべきではないかなと、こう考えてい予想をすべきではないかなと、こう考えてい予想をすべきではないかなと、こう考えてい予想をすべきではないかなと、こう考えてい

るところでございます。るところでございます。るところでございます。るところでございます。    

    少子高齢化の時代を迎え、人口の問題を考少子高齢化の時代を迎え、人口の問題を考少子高齢化の時代を迎え、人口の問題を考少子高齢化の時代を迎え、人口の問題を考

ええええる時期はとっくにもう来ているんではないる時期はとっくにもう来ているんではないる時期はとっくにもう来ているんではないる時期はとっくにもう来ているんではない

かなと思います。かなと思います。かなと思います。かなと思います。    

    美唄市の基幹産業であります農業は、後継美唄市の基幹産業であります農業は、後継美唄市の基幹産業であります農業は、後継美唄市の基幹産業であります農業は、後継

者、担い手が激減しておりますし、者、担い手が激減しておりますし、者、担い手が激減しておりますし、者、担い手が激減しておりますし、30303030年後は年後は年後は年後は

恐らく農家戸数も３分の１に減るのではない恐らく農家戸数も３分の１に減るのではない恐らく農家戸数も３分の１に減るのではない恐らく農家戸数も３分の１に減るのではない

かなと、そう思われます。かなと、そう思われます。かなと、そう思われます。かなと、そう思われます。    

    農産物の維持はできるんでしょうか。また、農産物の維持はできるんでしょうか。また、農産物の維持はできるんでしょうか。また、農産物の維持はできるんでしょうか。また、

農村の集落として成り立っていくものなのか農村の集落として成り立っていくものなのか農村の集落として成り立っていくものなのか農村の集落として成り立っていくものなのか

どうか。疑問が残ります。どうか。疑問が残ります。どうか。疑問が残ります。どうか。疑問が残ります。    

    また、住民の足確保はどうなるのか。また、住民の足確保はどうなるのか。また、住民の足確保はどうなるのか。また、住民の足確保はどうなるのか。    

    ある報道では、道内の路線バスは過去ある報道では、道内の路線バスは過去ある報道では、道内の路線バスは過去ある報道では、道内の路線バスは過去10101010年年年年

間で利用者が間で利用者が間で利用者が間で利用者が40404040％も減っています。％も減っています。％も減っています。％も減っています。30303030年後の年後の年後の年後の

足の確保は大変難しい問題ではないかなと思足の確保は大変難しい問題ではないかなと思足の確保は大変難しい問題ではないかなと思足の確保は大変難しい問題ではないかなと思

います。います。います。います。    

    ある新聞で見ましたけれどある新聞で見ましたけれどある新聞で見ましたけれどある新聞で見ましたけれども、この１つのも、この１つのも、この１つのも、この１つの

市町村だけでは対応できなく、ほかの市町村市町村だけでは対応できなく、ほかの市町村市町村だけでは対応できなく、ほかの市町村市町村だけでは対応できなく、ほかの市町村

とタイアップしながら足の確保をしているととタイアップしながら足の確保をしているととタイアップしながら足の確保をしているととタイアップしながら足の確保をしていると

いう報道もされています。市町村独自ではもいう報道もされています。市町村独自ではもいう報道もされています。市町村独自ではもいう報道もされています。市町村独自ではも

う解決できない問題ではないでしょうか。う解決できない問題ではないでしょうか。う解決できない問題ではないでしょうか。う解決できない問題ではないでしょうか。    

    この問題を解決する知恵が、私は必要ではこの問題を解決する知恵が、私は必要ではこの問題を解決する知恵が、私は必要ではこの問題を解決する知恵が、私は必要では

ないかと思います。ないかと思います。ないかと思います。ないかと思います。    

    しかし、人口減少社会が決してしかし、人口減少社会が決してしかし、人口減少社会が決してしかし、人口減少社会が決して住みにくく住みにくく住みにくく住みにくく

なる、暗たんたるものではないと思います。なる、暗たんたるものではないと思います。なる、暗たんたるものではないと思います。なる、暗たんたるものではないと思います。    

    右肩下がりの時代は、誰もが経験したこと右肩下がりの時代は、誰もが経験したこと右肩下がりの時代は、誰もが経験したこと右肩下がりの時代は、誰もが経験したこと

がないので戸惑っていると思いますが、人口がないので戸惑っていると思いますが、人口がないので戸惑っていると思いますが、人口がないので戸惑っていると思いますが、人口

減を地域経済、社会をうまく均等させれば、減を地域経済、社会をうまく均等させれば、減を地域経済、社会をうまく均等させれば、減を地域経済、社会をうまく均等させれば、

住みよい地域を築けるのではないかと、私は住みよい地域を築けるのではないかと、私は住みよい地域を築けるのではないかと、私は住みよい地域を築けるのではないかと、私は

思います。思います。思います。思います。    

    マルサスは、人口論ではマルサスは、人口論ではマルサスは、人口論ではマルサスは、人口論では倍々ゲームで増加倍々ゲームで増加倍々ゲームで増加倍々ゲームで増加

すると言われておりました。食糧生産が不足すると言われておりました。食糧生産が不足すると言われておりました。食糧生産が不足すると言われておりました。食糧生産が不足

し、貧困の時代が来ると言われております。し、貧困の時代が来ると言われております。し、貧困の時代が来ると言われております。し、貧困の時代が来ると言われております。    

    しかしいまの北海道は、マルサスの時代のしかしいまの北海道は、マルサスの時代のしかしいまの北海道は、マルサスの時代のしかしいまの北海道は、マルサスの時代の

逆になっていると思います。人口がどんどん逆になっていると思います。人口がどんどん逆になっていると思います。人口がどんどん逆になっていると思います。人口がどんどん

減る一方で、不安を抱えなければなりません。減る一方で、不安を抱えなければなりません。減る一方で、不安を抱えなければなりません。減る一方で、不安を抱えなければなりません。    

    いま現在食料は、贅沢で余っているわけでいま現在食料は、贅沢で余っているわけでいま現在食料は、贅沢で余っているわけでいま現在食料は、贅沢で余っているわけで

あります。美唄市の後期基本計画は、５年間あります。美唄市の後期基本計画は、５年間あります。美唄市の後期基本計画は、５年間あります。美唄市の後期基本計画は、５年間

の予想しか示されておりませんけれども、私の予想しか示されておりませんけれども、私の予想しか示されておりませんけれども、私の予想しか示されておりませんけれども、私

はもっと先のはもっと先のはもっと先のはもっと先の30303030年後まで予想が必要ではない年後まで予想が必要ではない年後まで予想が必要ではない年後まで予想が必要ではない

かと思います。かと思います。かと思います。かと思います。    

    北海道では、ここに道州制の資料があるん北海道では、ここに道州制の資料があるん北海道では、ここに道州制の資料があるん北海道では、ここに道州制の資料があるん

ですけれども、モデル地区としてかなりの厳ですけれども、モデル地区としてかなりの厳ですけれども、モデル地区としてかなりの厳ですけれども、モデル地区としてかなりの厳

しい数値が盛り込まれております。しい数値が盛り込まれております。しい数値が盛り込まれております。しい数値が盛り込まれております。北海道で北海道で北海道で北海道で

今後の予想推計を今後の予想推計を今後の予想推計を今後の予想推計を30303030年後ぐらいまで、数値を年後ぐらいまで、数値を年後ぐらいまで、数値を年後ぐらいまで、数値を

考えていると言われておりますが、人口減少考えていると言われておりますが、人口減少考えていると言われておりますが、人口減少考えていると言われておりますが、人口減少

社会を踏まえ、美唄市独自の予想を立てる必社会を踏まえ、美唄市独自の予想を立てる必社会を踏まえ、美唄市独自の予想を立てる必社会を踏まえ、美唄市独自の予想を立てる必

要があるんではないかと思いますが、市長は要があるんではないかと思いますが、市長は要があるんではないかと思いますが、市長は要があるんではないかと思いますが、市長は

今後の将来像をどう考えているのか、再度お今後の将来像をどう考えているのか、再度お今後の将来像をどう考えているのか、再度お今後の将来像をどう考えているのか、再度お

伺をいたしたいと思います。伺をいたしたいと思います。伺をいたしたいと思います。伺をいたしたいと思います。    

    次に、財政の問題について質問をさせてい次に、財政の問題について質問をさせてい次に、財政の問題について質問をさせてい次に、財政の問題について質問をさせてい

ただきます。ただきます。ただきます。ただきます。    

    美唄市の財政は、市税収入の自主財源が少美唄市の財政は、市税収入の自主財源が少美唄市の財政は、市税収入の自主財源が少美唄市の財政は、市税収入の自主財源が少

なく、長引く景気の低迷などにより、市税のなく、長引く景気の低迷などにより、市税のなく、長引く景気の低迷などにより、市税のなく、長引く景気の低迷などにより、市税の
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減少が続き、増収の見込みが見えてきません。減少が続き、増収の見込みが見えてきません。減少が続き、増収の見込みが見えてきません。減少が続き、増収の見込みが見えてきません。

さらには、国の三位一体改革に伴う地方交付さらには、国の三位一体改革に伴う地方交付さらには、国の三位一体改革に伴う地方交付さらには、国の三位一体改革に伴う地方交付

税の減額が目に見えております。税の減額が目に見えております。税の減額が目に見えております。税の減額が目に見えております。    

    ある、先日の新聞によりまある、先日の新聞によりまある、先日の新聞によりまある、先日の新聞によりますと、特別交付すと、特別交付すと、特別交付すと、特別交付

税の割り振りで、美唄市も６町と同じ理由で税の割り振りで、美唄市も６町と同じ理由で税の割り振りで、美唄市も６町と同じ理由で税の割り振りで、美唄市も６町と同じ理由で

経営再建中の市立病院への配分が先送りされ経営再建中の市立病院への配分が先送りされ経営再建中の市立病院への配分が先送りされ経営再建中の市立病院への配分が先送りされ

たと書かれております。また、交付税の額はたと書かれております。また、交付税の額はたと書かれております。また、交付税の額はたと書かれております。また、交付税の額は

約約約約7,7007,7007,7007,700万円と前年より万円と前年より万円と前年より万円と前年より46.846.846.846.8％も減ったと報％も減ったと報％も減ったと報％も減ったと報

道されております。道されております。道されております。道されております。    

    この特法については、あとで増収されるよこの特法については、あとで増収されるよこの特法については、あとで増収されるよこの特法については、あとで増収されるよ

うでありますけれども、いま現在必要なお金うでありますけれども、いま現在必要なお金うでありますけれども、いま現在必要なお金うでありますけれども、いま現在必要なお金

なのにこれだけ減っている状況にあります。なのにこれだけ減っている状況にあります。なのにこれだけ減っている状況にあります。なのにこれだけ減っている状況にあります。    

    一方、市町村合併した岩見沢市をはじめ、一方、市町村合併した岩見沢市をはじめ、一方、市町村合併した岩見沢市をはじめ、一方、市町村合併した岩見沢市をはじめ、

各地で合併された自治体は大幅に配分が優先各地で合併された自治体は大幅に配分が優先各地で合併された自治体は大幅に配分が優先各地で合併された自治体は大幅に配分が優先

されたと聞いております。されたと聞いております。されたと聞いております。されたと聞いております。    

    総務省は来年度より地方交付税の総額の１総務省は来年度より地方交付税の総額の１総務省は来年度より地方交付税の総額の１総務省は来年度より地方交付税の総額の１

割程度、新型交付税に算定方法を切替えると割程度、新型交付税に算定方法を切替えると割程度、新型交付税に算定方法を切替えると割程度、新型交付税に算定方法を切替えると

言言言言われております。算定項目を簡素化し、人われております。算定項目を簡素化し、人われております。算定項目を簡素化し、人われております。算定項目を簡素化し、人

口と面積口と面積口と面積口と面積にににに重点を置くと言われておりますし、重点を置くと言われておりますし、重点を置くと言われておりますし、重点を置くと言われておりますし、

美唄市はますます厳しい減額の措置をされる美唄市はますます厳しい減額の措置をされる美唄市はますます厳しい減額の措置をされる美唄市はますます厳しい減額の措置をされる

んではないかと思います。んではないかと思います。んではないかと思います。んではないかと思います。    

    また、先ほど答弁の中で、財政運営に当たまた、先ほど答弁の中で、財政運営に当たまた、先ほど答弁の中で、財政運営に当たまた、先ほど答弁の中で、財政運営に当た

って、財政規模の適性化の観点から、収支均って、財政規模の適性化の観点から、収支均って、財政規模の適性化の観点から、収支均って、財政規模の適性化の観点から、収支均

衡の意義や将来負担の適正化を図るといわれ衡の意義や将来負担の適正化を図るといわれ衡の意義や将来負担の適正化を図るといわれ衡の意義や将来負担の適正化を図るといわれ

ておりましたておりましたておりましたておりましたがががが、この答弁の意味は私は理解、この答弁の意味は私は理解、この答弁の意味は私は理解、この答弁の意味は私は理解

できるんですけれども、言葉が難しく、市民できるんですけれども、言葉が難しく、市民できるんですけれども、言葉が難しく、市民できるんですけれども、言葉が難しく、市民

の中には理解できない人もいると思います。の中には理解できない人もいると思います。の中には理解できない人もいると思います。の中には理解できない人もいると思います。

もっとわかりやすい言葉で表現するべきではもっとわかりやすい言葉で表現するべきではもっとわかりやすい言葉で表現するべきではもっとわかりやすい言葉で表現するべきでは

ないかと思います。ないかと思います。ないかと思います。ないかと思います。    

    先日、同僚議員の答弁にもありましたけれ先日、同僚議員の答弁にもありましたけれ先日、同僚議員の答弁にもありましたけれ先日、同僚議員の答弁にもありましたけれ

ども、美唄市の借金はども、美唄市の借金はども、美唄市の借金はども、美唄市の借金は543543543543億円もあると聞いて億円もあると聞いて億円もあると聞いて億円もあると聞いて

おります。また、国の借金も国民１人当たりおります。また、国の借金も国民１人当たりおります。また、国の借金も国民１人当たりおります。また、国の借金も国民１人当たり

636636636636万円、美唄市の借金は１人当たりに計算し万円、美唄市の借金は１人当たりに計算し万円、美唄市の借金は１人当たりに計算し万円、美唄市の借金は１人当たりに計算し

ますとますとますとますと187187187187万円と聞いております。ちなみに道万円と聞いております。ちなみに道万円と聞いております。ちなみに道万円と聞いております。ちなみに道

の借金も、道民１人当たりの借金も、道民１人当たりの借金も、道民１人当たりの借金も、道民１人当たり99999999万円と言われて万円と言われて万円と言われて万円と言われて

おります。おります。おります。おります。    

    市民はそれぞれ生まれた子どもから市民はそれぞれ生まれた子どもから市民はそれぞれ生まれた子どもから市民はそれぞれ生まれた子どもからお年寄お年寄お年寄お年寄

りまで、借金を背負った国民になっている状りまで、借金を背負った国民になっている状りまで、借金を背負った国民になっている状りまで、借金を背負った国民になっている状

況にあります。況にあります。況にあります。況にあります。    

    美唄市も後期基本計画の中でも、新しく取美唄市も後期基本計画の中でも、新しく取美唄市も後期基本計画の中でも、新しく取美唄市も後期基本計画の中でも、新しく取

り組む予算もあるかと思いますが、市長の公り組む予算もあるかと思いますが、市長の公り組む予算もあるかと思いますが、市長の公り組む予算もあるかと思いますが、市長の公

約で実施しようと思うものの中にも、私は現約で実施しようと思うものの中にも、私は現約で実施しようと思うものの中にも、私は現約で実施しようと思うものの中にも、私は現

時点でこれだけ負債があるわけですから実現時点でこれだけ負債があるわけですから実現時点でこれだけ負債があるわけですから実現時点でこれだけ負債があるわけですから実現

するものしないもの、精査しながら将来に向するものしないもの、精査しながら将来に向するものしないもの、精査しながら将来に向するものしないもの、精査しながら将来に向

かってしっかりとかってしっかりとかってしっかりとかってしっかりと取り組むべきと思いますが、取り組むべきと思いますが、取り組むべきと思いますが、取り組むべきと思いますが、

将来の財政を考え、市長はどのような考えを将来の財政を考え、市長はどのような考えを将来の財政を考え、市長はどのような考えを将来の財政を考え、市長はどのような考えを

持っていくのか、再度お聞かせ願いたいと思持っていくのか、再度お聞かせ願いたいと思持っていくのか、再度お聞かせ願いたいと思持っていくのか、再度お聞かせ願いたいと思

います。います。います。います。    

    次に、うつ病の精神疾患の予防対策につい次に、うつ病の精神疾患の予防対策につい次に、うつ病の精神疾患の予防対策につい次に、うつ病の精神疾患の予防対策につい

てお伺をいたします。てお伺をいたします。てお伺をいたします。てお伺をいたします。    

    昨年、昨年、昨年、昨年、05050505年に自殺した人は、警視庁のまと年に自殺した人は、警視庁のまと年に自殺した人は、警視庁のまと年に自殺した人は、警視庁のまと

めで３万めで３万めで３万めで３万2,5522,5522,5522,552人の方が８年連続して３万人人の方が８年連続して３万人人の方が８年連続して３万人人の方が８年連続して３万人

を超えたと言われております。を超えたと言われております。を超えたと言われております。を超えたと言われております。    

    先ほども申し上げましたけれども、交通事先ほども申し上げましたけれども、交通事先ほども申し上げましたけれども、交通事先ほども申し上げましたけれども、交通事

故死よりも多いわけであります。故死よりも多いわけであります。故死よりも多いわけであります。故死よりも多いわけであります。    

    その中で、うつ病の発祥が多く、悩みを周その中で、うつ病の発祥が多く、悩みを周その中で、うつ病の発祥が多く、悩みを周その中で、うつ病の発祥が多く、悩みを周

囲に打ち明けたり、サポートを求める家族や囲に打ち明けたり、サポートを求める家族や囲に打ち明けたり、サポートを求める家族や囲に打ち明けたり、サポートを求める家族や

同僚、または友人とのつながりが予防対策の同僚、または友人とのつながりが予防対策の同僚、または友人とのつながりが予防対策の同僚、または友人とのつながりが予防対策の

鍵となります。鍵となります。鍵となります。鍵となります。    

    特に、中特に、中特に、中特に、中高年者は体も心も高年者は体も心も高年者は体も心も高年者は体も心も危機危機危機危機に陥りやすに陥りやすに陥りやすに陥りやす

い時期でありますし、男性は管理職になるない時期でありますし、男性は管理職になるない時期でありますし、男性は管理職になるない時期でありますし、男性は管理職になるな

ど、仕事上のストレスがふえたり、一方老眼ど、仕事上のストレスがふえたり、一方老眼ど、仕事上のストレスがふえたり、一方老眼ど、仕事上のストレスがふえたり、一方老眼

やスタミナの衰えや肉体的に老いを実感しはやスタミナの衰えや肉体的に老いを実感しはやスタミナの衰えや肉体的に老いを実感しはやスタミナの衰えや肉体的に老いを実感しは

じめたじめたじめたじめた、、、、そういう時期でもあると思います。そういう時期でもあると思います。そういう時期でもあると思います。そういう時期でもあると思います。    

    このような変化がうつ病の引き金となり、このような変化がうつ病の引き金となり、このような変化がうつ病の引き金となり、このような変化がうつ病の引き金となり、

そのうちの３割がうつ病やそそのうちの３割がうつ病やそそのうちの３割がうつ病やそそのうちの３割がうつ病やそうううううつ病の気分うつ病の気分うつ病の気分うつ病の気分

障害障害障害障害だと言われております。だと言われております。だと言われております。だと言われております。    

    ただいま国会で検討中の自殺防止対策基本ただいま国会で検討中の自殺防止対策基本ただいま国会で検討中の自殺防止対策基本ただいま国会で検討中の自殺防止対策基本
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法が成立されると聞いておりますが、地方自法が成立されると聞いておりますが、地方自法が成立されると聞いておりますが、地方自法が成立されると聞いておりますが、地方自

治体はこの問題を深刻に考え、民間の会社や治体はこの問題を深刻に考え、民間の会社や治体はこの問題を深刻に考え、民間の会社や治体はこの問題を深刻に考え、民間の会社や

企業の責任同様に、地方自治体の問題として企業の責任同様に、地方自治体の問題として企業の責任同様に、地方自治体の問題として企業の責任同様に、地方自治体の問題として

捉えなければならないのではないでしょうか。捉えなければならないのではないでしょうか。捉えなければならないのではないでしょうか。捉えなければならないのではないでしょうか。    

    美唄市美唄市美唄市美唄市といたしましても、福祉や教育の立といたしましても、福祉や教育の立といたしましても、福祉や教育の立といたしましても、福祉や教育の立

場から、また民間も会社や企業の立場からそ場から、また民間も会社や企業の立場からそ場から、また民間も会社や企業の立場からそ場から、また民間も会社や企業の立場からそ

れぞれ調査し、研究することや人材確保、医れぞれ調査し、研究することや人材確保、医れぞれ調査し、研究することや人材確保、医れぞれ調査し、研究することや人材確保、医

療体制の整備や遺族また未遂者へのこころの療体制の整備や遺族また未遂者へのこころの療体制の整備や遺族また未遂者へのこころの療体制の整備や遺族また未遂者へのこころの

ケアなどに努力し、広報活動に努めるなど実ケアなどに努力し、広報活動に努めるなど実ケアなどに努力し、広報活動に努めるなど実ケアなどに努力し、広報活動に努めるなど実

施することではないでしょうか。施することではないでしょうか。施することではないでしょうか。施することではないでしょうか。    

    全国では、うつ病症候群の方が全国では、うつ病症候群の方が全国では、うつ病症候群の方が全国では、うつ病症候群の方が15151515人に１人人に１人人に１人人に１人

はいると聞いております。この率で計算するはいると聞いております。この率で計算するはいると聞いております。この率で計算するはいると聞いております。この率で計算する

と美唄市の人口は約３万人でございますから、と美唄市の人口は約３万人でございますから、と美唄市の人口は約３万人でございますから、と美唄市の人口は約３万人でございますから、

約約約約2,0002,0002,0002,000人の人がこのうつ症候群であると私人の人がこのうつ症候群であると私人の人がこのうつ症候群であると私人の人がこのうつ症候群であると私

は思います。は思います。は思います。は思います。    

    この美唄は、高齢化率が高いわけですから、この美唄は、高齢化率が高いわけですから、この美唄は、高齢化率が高いわけですから、この美唄は、高齢化率が高いわけですから、

もっともっともっともっと2,0002,0002,0002,000人以上の方がいるんではないか人以上の方がいるんではないか人以上の方がいるんではないか人以上の方がいるんではないか

なと、そう推察しておなと、そう推察しておなと、そう推察しておなと、そう推察しております。ります。ります。ります。    

    例題でありますけれども、例題でありますけれども、例題でありますけれども、例題でありますけれども、秋田県では自殺秋田県では自殺秋田県では自殺秋田県では自殺

率が率が率が率が10101010年以上連続して年以上連続して年以上連続して年以上連続して全国１位だと聞いてお全国１位だと聞いてお全国１位だと聞いてお全国１位だと聞いてお

ります。そのため秋田大学では、民間団体とります。そのため秋田大学では、民間団体とります。そのため秋田大学では、民間団体とります。そのため秋田大学では、民間団体と

協力して、予防事業を協力して、予防事業を協力して、予防事業を協力して、予防事業を展開展開展開展開していると言われしていると言われしていると言われしていると言われ

ておりますし、内容を見ますると県内６町をておりますし、内容を見ますると県内６町をておりますし、内容を見ますると県内６町をておりますし、内容を見ますると県内６町を

モデル地区に特定して、うつ病の可能性が高モデル地区に特定して、うつ病の可能性が高モデル地区に特定して、うつ病の可能性が高モデル地区に特定して、うつ病の可能性が高

い人に専門家が面接するなどした結果、自殺い人に専門家が面接するなどした結果、自殺い人に専門家が面接するなどした結果、自殺い人に専門家が面接するなどした結果、自殺

者が半減したと報告されております。者が半減したと報告されております。者が半減したと報告されております。者が半減したと報告されております。    

    秋田大学の調査結果では、近所の人との助秋田大学の調査結果では、近所の人との助秋田大学の調査結果では、近所の人との助秋田大学の調査結果では、近所の人との助

け合い、気持ちや住んでいる土地への愛着がけ合い、気持ちや住んでいる土地への愛着がけ合い、気持ちや住んでいる土地への愛着がけ合い、気持ちや住んでいる土地への愛着が

強い人の割合が高い地域では、うつ症状が少強い人の割合が高い地域では、うつ症状が少強い人の割合が高い地域では、うつ症状が少強い人の割合が高い地域では、うつ症状が少

ないという結果が出たと聞いております。ないという結果が出たと聞いております。ないという結果が出たと聞いております。ないという結果が出たと聞いております。    

    このような事例もありまこのような事例もありまこのような事例もありまこのような事例もありますので、すので、すので、すので、事例事例事例事例を参を参を参を参

考にしながら、美唄市も民間企業や住民の考にしながら、美唄市も民間企業や住民の考にしながら、美唄市も民間企業や住民の考にしながら、美唄市も民間企業や住民の

方々とタイアップしながら、地域的な予防方々とタイアップしながら、地域的な予防方々とタイアップしながら、地域的な予防方々とタイアップしながら、地域的な予防モモモモ

デルデルデルデル地区の指定や公演会、研究会など遺族の地区の指定や公演会、研究会など遺族の地区の指定や公演会、研究会など遺族の地区の指定や公演会、研究会など遺族の

ケアや相談窓口の取り組みが必要ではないでケアや相談窓口の取り組みが必要ではないでケアや相談窓口の取り組みが必要ではないでケアや相談窓口の取り組みが必要ではないで

しょうか。しょうか。しょうか。しょうか。    

    先ほども答弁がありましたけれども、美唄先ほども答弁がありましたけれども、美唄先ほども答弁がありましたけれども、美唄先ほども答弁がありましたけれども、美唄

市立病院にはそういう受け皿がないけれども、市立病院にはそういう受け皿がないけれども、市立病院にはそういう受け皿がないけれども、市立病院にはそういう受け皿がないけれども、

内科で軽い人は受診を受けているというふう内科で軽い人は受診を受けているというふう内科で軽い人は受診を受けているというふう内科で軽い人は受診を受けているというふう

に聞いておりますが、重症になりますと病院に聞いておりますが、重症になりますと病院に聞いておりますが、重症になりますと病院に聞いておりますが、重症になりますと病院

の対応だけでは間に合わなくなり、市立病院の対応だけでは間に合わなくなり、市立病院の対応だけでは間に合わなくなり、市立病院の対応だけでは間に合わなくなり、市立病院

は医師の不足や診療科による対応が困難だとは医師の不足や診療科による対応が困難だとは医師の不足や診療科による対応が困難だとは医師の不足や診療科による対応が困難だと

思います。うつ病患者はどの思います。うつ病患者はどの思います。うつ病患者はどの思います。うつ病患者はどの科科科科で診察するので診察するので診察するので診察するの

か戸惑い、来院するのが億劫になり、病院にか戸惑い、来院するのが億劫になり、病院にか戸惑い、来院するのが億劫になり、病院にか戸惑い、来院するのが億劫になり、病院に

来な来な来な来ない方もふえているんではないかと思いまい方もふえているんではないかと思いまい方もふえているんではないかと思いまい方もふえているんではないかと思いま

す。す。す。す。    

    このような病気は本人が気づかないうちに、このような病気は本人が気づかないうちに、このような病気は本人が気づかないうちに、このような病気は本人が気づかないうちに、

病にかかっていると言われ、心の病と言われ病にかかっていると言われ、心の病と言われ病にかかっていると言われ、心の病と言われ病にかかっていると言われ、心の病と言われ

ております。市民の命を預かる病院として、ております。市民の命を預かる病院として、ております。市民の命を預かる病院として、ております。市民の命を預かる病院として、

医師不足とか赤字の病院であっても、市民医師不足とか赤字の病院であっても、市民医師不足とか赤字の病院であっても、市民医師不足とか赤字の病院であっても、市民ああああ

っての市立病院でありますから、対応をしてっての市立病院でありますから、対応をしてっての市立病院でありますから、対応をしてっての市立病院でありますから、対応をして

いただきたいなとこう思っております。いただきたいなとこう思っております。いただきたいなとこう思っております。いただきたいなとこう思っております。    

    ちなみに、夕張市では市立総合病院を、診ちなみに、夕張市では市立総合病院を、診ちなみに、夕張市では市立総合病院を、診ちなみに、夕張市では市立総合病院を、診

療所に格下げされても、心療内科を設けると療所に格下げされても、心療内科を設けると療所に格下げされても、心療内科を設けると療所に格下げされても、心療内科を設けると

言われております。言われております。言われております。言われております。    

    それだけに、心の病を受け入れる体制を準それだけに、心の病を受け入れる体制を準それだけに、心の病を受け入れる体制を準それだけに、心の病を受け入れる体制を準

備しているわけであります。備しているわけであります。備しているわけであります。備しているわけであります。    

    市民のこころのケアを考えることは、若い市民のこころのケアを考えることは、若い市民のこころのケアを考えることは、若い市民のこころのケアを考えることは、若い

人からお年寄りまでいる人からお年寄りまでいる人からお年寄りまでいる人からお年寄りまでいると思うんです。先ほと思うんです。先ほと思うんです。先ほと思うんです。先ほ

どもいろいろ議論がありましたが、子どもたどもいろいろ議論がありましたが、子どもたどもいろいろ議論がありましたが、子どもたどもいろいろ議論がありましたが、子どもた

ちのいじめによる悩みとか、あるいは高齢者、ちのいじめによる悩みとか、あるいは高齢者、ちのいじめによる悩みとか、あるいは高齢者、ちのいじめによる悩みとか、あるいは高齢者、

病気病気病気病気ですですですです、がんによる悩みとか、あるいは中、がんによる悩みとか、あるいは中、がんによる悩みとか、あるいは中、がんによる悩みとか、あるいは中

高年者の高年者の高年者の高年者の痴呆痴呆痴呆痴呆やうつの悩みなど、あるいは育やうつの悩みなど、あるいは育やうつの悩みなど、あるいは育やうつの悩みなど、あるいは育

児、育てる悩みだとか、あるいは独居老人の児、育てる悩みだとか、あるいは独居老人の児、育てる悩みだとか、あるいは独居老人の児、育てる悩みだとか、あるいは独居老人の

将来の生活の悩みなど、病院で対応できない将来の生活の悩みなど、病院で対応できない将来の生活の悩みなど、病院で対応できない将来の生活の悩みなど、病院で対応できない

悩みなどもたくさんあると思うんですが、そ悩みなどもたくさんあると思うんですが、そ悩みなどもたくさんあると思うんですが、そ悩みなどもたくさんあると思うんですが、そ

ういうものは福祉で対応する、そのような状ういうものは福祉で対応する、そのような状ういうものは福祉で対応する、そのような状ういうものは福祉で対応する、そのような状

況が必要ではないかなと思います。況が必要ではないかなと思います。況が必要ではないかなと思います。況が必要ではないかなと思います。    
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    ある資料を見ますると、大変このうつに対ある資料を見ますると、大変このうつに対ある資料を見ますると、大変このうつに対ある資料を見ますると、大変このうつに対

しては新聞などでもたくさん報道されておりしては新聞などでもたくさん報道されておりしては新聞などでもたくさん報道されておりしては新聞などでもたくさん報道されており

ますし、美唄市でもそれぞれ地域の対応といますし、美唄市でもそれぞれ地域の対応といますし、美唄市でもそれぞれ地域の対応といますし、美唄市でもそれぞれ地域の対応とい

うのは必要だと思ううのは必要だと思ううのは必要だと思ううのは必要だと思うんです。それぞれの町内んです。それぞれの町内んです。それぞれの町内んです。それぞれの町内

会長だとか、あるいは民生員だとか、あるい会長だとか、あるいは民生員だとか、あるい会長だとか、あるいは民生員だとか、あるい会長だとか、あるいは民生員だとか、あるい

は職員がそれぞれ地方にいますから、地域担は職員がそれぞれ地方にいますから、地域担は職員がそれぞれ地方にいますから、地域担は職員がそれぞれ地方にいますから、地域担

当制なども取り組んだ中で、こういう悩みを当制なども取り組んだ中で、こういう悩みを当制なども取り組んだ中で、こういう悩みを当制なども取り組んだ中で、こういう悩みを

聞いてあげることが必要だと思います。聞いてあげることが必要だと思います。聞いてあげることが必要だと思います。聞いてあげることが必要だと思います。    

    そういう意味におきまして、うつ病予防にそういう意味におきまして、うつ病予防にそういう意味におきまして、うつ病予防にそういう意味におきまして、うつ病予防に

対する地域での取り組みについて、市長はど対する地域での取り組みについて、市長はど対する地域での取り組みについて、市長はど対する地域での取り組みについて、市長はど

のように考えているのか、お伺いをいたしまのように考えているのか、お伺いをいたしまのように考えているのか、お伺いをいたしまのように考えているのか、お伺いをいたしま

す。す。す。す。    

    次に、交流拠点施設についてお伺いをいた次に、交流拠点施設についてお伺いをいた次に、交流拠点施設についてお伺いをいた次に、交流拠点施設についてお伺いをいた

します。します。します。します。    

    北海道と言えば、温泉と言うほど道内には北海道と言えば、温泉と言うほど道内には北海道と言えば、温泉と言うほど道内には北海道と言えば、温泉と言うほど道内には

温泉が多い地域であります。自然資源を観光温泉が多い地域であります。自然資源を観光温泉が多い地域であります。自然資源を観光温泉が多い地域であります。自然資源を観光

に生かす方法としては、これから冬と温泉がに生かす方法としては、これから冬と温泉がに生かす方法としては、これから冬と温泉がに生かす方法としては、これから冬と温泉が

核と核と核と核となりますしなりますしなりますしなりますし、清潔感や幻想など、寒、清潔感や幻想など、寒、清潔感や幻想など、寒、清潔感や幻想など、寒さをさをさをさを

どういかすかの演出だと思います。どういかすかの演出だと思います。どういかすかの演出だと思います。どういかすかの演出だと思います。    

    道内が一番の自慢は道内が一番の自慢は道内が一番の自慢は道内が一番の自慢は、、、、食の鮮度と本物さ食の鮮度と本物さ食の鮮度と本物さ食の鮮度と本物さでででで

はないでしょうか。それには観光業者、美唄はないでしょうか。それには観光業者、美唄はないでしょうか。それには観光業者、美唄はないでしょうか。それには観光業者、美唄

で言えばアンビックスです、と地域農業とので言えばアンビックスです、と地域農業とので言えばアンビックスです、と地域農業とので言えばアンビックスです、と地域農業との

つながり、これは重要であると思います。採つながり、これは重要であると思います。採つながり、これは重要であると思います。採つながり、これは重要であると思います。採

れたての地元農産物がすぐ調理してお客様にれたての地元農産物がすぐ調理してお客様にれたての地元農産物がすぐ調理してお客様にれたての地元農産物がすぐ調理してお客様に

出せる、また安全でおいしいというアピール出せる、また安全でおいしいというアピール出せる、また安全でおいしいというアピール出せる、また安全でおいしいというアピール

が、美唄らしさでないかと思われます。が、美唄らしさでないかと思われます。が、美唄らしさでないかと思われます。が、美唄らしさでないかと思われます。    

    そのことが、商店街や農家、また飲食街とそのことが、商店街や農家、また飲食街とそのことが、商店街や農家、また飲食街とそのことが、商店街や農家、また飲食街と

の連携を考え、地域全体でルールをつくり、の連携を考え、地域全体でルールをつくり、の連携を考え、地域全体でルールをつくり、の連携を考え、地域全体でルールをつくり、

観光地づくり、あるいは地域づくりでもあり、観光地づくり、あるいは地域づくりでもあり、観光地づくり、あるいは地域づくりでもあり、観光地づくり、あるいは地域づくりでもあり、

訪れる人たちに、美唄はいいところだと思っ訪れる人たちに、美唄はいいところだと思っ訪れる人たちに、美唄はいいところだと思っ訪れる人たちに、美唄はいいところだと思っ

ていただける努力が必要でないかと思ていただける努力が必要でないかと思ていただける努力が必要でないかと思ていただける努力が必要でないかと思います。います。います。います。    

    それから温泉施設の泉質成分についてでごそれから温泉施設の泉質成分についてでごそれから温泉施設の泉質成分についてでごそれから温泉施設の泉質成分についてでご

ざいますけれども、温泉の表示につきましてざいますけれども、温泉の表示につきましてざいますけれども、温泉の表示につきましてざいますけれども、温泉の表示につきまして

は、昨年の夏以降、全道的に問題の事例が発は、昨年の夏以降、全道的に問題の事例が発は、昨年の夏以降、全道的に問題の事例が発は、昨年の夏以降、全道的に問題の事例が発

覚いたしました。覚いたしました。覚いたしました。覚いたしました。    

    このようなことから、美唄市に訪れるたくこのようなことから、美唄市に訪れるたくこのようなことから、美唄市に訪れるたくこのようなことから、美唄市に訪れるたく

さんの皆さんに安心して利用していただけるさんの皆さんに安心して利用していただけるさんの皆さんに安心して利用していただけるさんの皆さんに安心して利用していただける

ような、ような、ような、ような、的確に、正確に情報をわかりやすく的確に、正確に情報をわかりやすく的確に、正確に情報をわかりやすく的確に、正確に情報をわかりやすく

する。利用者の方々に提供することが重要でする。利用者の方々に提供することが重要でする。利用者の方々に提供することが重要でする。利用者の方々に提供することが重要で

あると思います。あると思います。あると思います。あると思います。    

    浴槽における衛生管理の方法については、浴槽における衛生管理の方法については、浴槽における衛生管理の方法については、浴槽における衛生管理の方法については、

特に浴槽は衛生には十分注意して利用者の健特に浴槽は衛生には十分注意して利用者の健特に浴槽は衛生には十分注意して利用者の健特に浴槽は衛生には十分注意して利用者の健

康に直接的に影響を及ぼすことでありますか康に直接的に影響を及ぼすことでありますか康に直接的に影響を及ぼすことでありますか康に直接的に影響を及ぼすことでありますか

ら、最も重要な問題だと思われます。レジオら、最も重要な問題だと思われます。レジオら、最も重要な問題だと思われます。レジオら、最も重要な問題だと思われます。レジオ

ネラ感染症については、特にネラ感染症については、特にネラ感染症については、特にネラ感染症については、特に気をつけ気をつけ気をつけ気をつけ、、、、関心関心関心関心

が深く、発生の防止に努める必要があると思が深く、発生の防止に努める必要があると思が深く、発生の防止に努める必要があると思が深く、発生の防止に努める必要があると思

いますし、泉質は先ほどの答弁で１日６回検いますし、泉質は先ほどの答弁で１日６回検いますし、泉質は先ほどの答弁で１日６回検いますし、泉質は先ほどの答弁で１日６回検

査しているようでありますが、検査結果を発査しているようでありますが、検査結果を発査しているようでありますが、検査結果を発査しているようでありますが、検査結果を発

表していないと私は思っております。表していないと私は思っております。表していないと私は思っております。表していないと私は思っております。    

    この温泉表示に、昨日は温泉は６回検査いこの温泉表示に、昨日は温泉は６回検査いこの温泉表示に、昨日は温泉は６回検査いこの温泉表示に、昨日は温泉は６回検査い

たしました。良好な泉質です。安心してお入たしました。良好な泉質です。安心してお入たしました。良好な泉質です。安心してお入たしました。良好な泉質です。安心してお入

りください。そんなような表示を脱衣場に掲りください。そんなような表示を脱衣場に掲りください。そんなような表示を脱衣場に掲りください。そんなような表示を脱衣場に掲

示することが、私は必要ではないかなと思う示することが、私は必要ではないかなと思う示することが、私は必要ではないかなと思う示することが、私は必要ではないかなと思う

んです。そのことが、んです。そのことが、んです。そのことが、んです。そのことが、他市町村の温泉との競他市町村の温泉との競他市町村の温泉との競他市町村の温泉との競

争の差別になるんではないかと思います。争の差別になるんではないかと思います。争の差別になるんではないかと思います。争の差別になるんではないかと思います。    

    それと、先ほどパークゴルフ場も、温泉のそれと、先ほどパークゴルフ場も、温泉のそれと、先ほどパークゴルフ場も、温泉のそれと、先ほどパークゴルフ場も、温泉の

入館者数も、年々減っている状況にあるわけ入館者数も、年々減っている状況にあるわけ入館者数も、年々減っている状況にあるわけ入館者数も、年々減っている状況にあるわけ

です。です。です。です。    

    この減っていこの減っていこの減っていこの減っている状況というのは、他市町村る状況というのは、他市町村る状況というのは、他市町村る状況というのは、他市町村

にそういうものがにそういうものがにそういうものがにそういうものがちょうあいちょうあいちょうあいちょうあいしているから減しているから減しているから減しているから減

っているんだといってしまえばそれまでですっているんだといってしまえばそれまでですっているんだといってしまえばそれまでですっているんだといってしまえばそれまでです

けれども、いま言いましたように、やはり来けれども、いま言いましたように、やはり来けれども、いま言いましたように、やはり来けれども、いま言いましたように、やはり来

ていただけるお客さまに少しでも安心していていただけるお客さまに少しでも安心していていただけるお客さまに少しでも安心していていただけるお客さまに少しでも安心してい

ただけるような、そんな取り組みただけるような、そんな取り組みただけるような、そんな取り組みただけるような、そんな取り組み、、、、必要では必要では必要では必要では

ないかと思います。ないかと思います。ないかと思います。ないかと思います。    

    さっき言いましたように、いま新しく三笠さっき言いましたように、いま新しく三笠さっき言いましたように、いま新しく三笠さっき言いましたように、いま新しく三笠

にオープンをするということですから、そこにオープンをするということですから、そこにオープンをするということですから、そこにオープンをするということですから、そこ

にはまず先に、恐らくにはまず先に、恐らくにはまず先に、恐らくにはまず先に、恐らく行行行行くと思うんです。しくと思うんです。しくと思うんです。しくと思うんです。し
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かし、それよりも、美唄は清潔であるんだとかし、それよりも、美唄は清潔であるんだとかし、それよりも、美唄は清潔であるんだとかし、それよりも、美唄は清潔であるんだと

いうことをアピールする必要があると思いまいうことをアピールする必要があると思いまいうことをアピールする必要があると思いまいうことをアピールする必要があると思いま

すが、市長の温泉表示についてどう考えていすが、市長の温泉表示についてどう考えていすが、市長の温泉表示についてどう考えていすが、市長の温泉表示についてどう考えてい

るのかお伺いをいたします。るのかお伺いをいたします。るのかお伺いをいたします。るのかお伺いをいたします。    

●議長長岡正勝君●議長長岡正勝君●議長長岡正勝君●議長長岡正勝君    市長。市長。市長。市長。    

●市長桜井道夫君●市長桜井道夫君●市長桜井道夫君●市長桜井道夫君    矢部議員の質問にお答え矢部議員の質問にお答え矢部議員の質問にお答え矢部議員の質問にお答え

します。します。します。します。    

    初めに、人口問題について、将来のまちづ初めに、人口問題について、将来のまちづ初めに、人口問題について、将来のまちづ初めに、人口問題について、将来のまちづ

くりについてでありますが、本市の総人口は、くりについてでありますが、本市の総人口は、くりについてでありますが、本市の総人口は、くりについてでありますが、本市の総人口は、

平成平成平成平成17171717年国勢調査の結果では２万年国勢調査の結果では２万年国勢調査の結果では２万年国勢調査の結果では２万9,0739,0739,0739,073人、現人、現人、現人、現

在では２万在では２万在では２万在では２万8,0008,0008,0008,000人台となり、減少が続いてお人台となり、減少が続いてお人台となり、減少が続いてお人台となり、減少が続いてお

りますが、今後も交流人口の増加によるりますが、今後も交流人口の増加によるりますが、今後も交流人口の増加によるりますが、今後も交流人口の増加によるまちまちまちまち

の活性化に務めると共に、定住策や雇用対策の活性化に務めると共に、定住策や雇用対策の活性化に務めると共に、定住策や雇用対策の活性化に務めると共に、定住策や雇用対策

に継続して取り組んでいくことが必要であるに継続して取り組んでいくことが必要であるに継続して取り組んでいくことが必要であるに継続して取り組んでいくことが必要である

と考えておりますので、これに全力を挙げてと考えておりますので、これに全力を挙げてと考えておりますので、これに全力を挙げてと考えておりますので、これに全力を挙げて

まいりたいと考えております。まいりたいと考えております。まいりたいと考えております。まいりたいと考えております。    

    また、日本全体が今後人口減少・また、日本全体が今後人口減少・また、日本全体が今後人口減少・また、日本全体が今後人口減少・少子高齢少子高齢少子高齢少子高齢

時代に入っていくと認識してお時代に入っていくと認識してお時代に入っていくと認識してお時代に入っていくと認識しておりますので、りますので、りますので、りますので、

農業面、交通面などにおいてさまざまな知恵農業面、交通面などにおいてさまざまな知恵農業面、交通面などにおいてさまざまな知恵農業面、交通面などにおいてさまざまな知恵

や工夫を行い、や工夫を行い、や工夫を行い、や工夫を行い、このような時代や社会状況にこのような時代や社会状況にこのような時代や社会状況にこのような時代や社会状況に

対応した、美唄らしいまちづくりに取り組ん対応した、美唄らしいまちづくりに取り組ん対応した、美唄らしいまちづくりに取り組ん対応した、美唄らしいまちづくりに取り組ん

でまいりたいと考えております。でまいりたいと考えております。でまいりたいと考えております。でまいりたいと考えております。    

    次に、財政運営の考え方でありますが、人次に、財政運営の考え方でありますが、人次に、財政運営の考え方でありますが、人次に、財政運営の考え方でありますが、人

口減少社会にあっては、歳入に口減少社会にあっては、歳入に口減少社会にあっては、歳入に口減少社会にあっては、歳入に見合った見合った見合った見合った、い、い、い、い

わゆるわゆるわゆるわゆる「「「「身の丈身の丈身の丈身の丈」」」」にあった歳出規模へと適正にあった歳出規模へと適正にあった歳出規模へと適正にあった歳出規模へと適正

化することが基本であると考えております。化することが基本であると考えております。化することが基本であると考えております。化することが基本であると考えております。    

    このため、人件費をこのため、人件費をこのため、人件費をこのため、人件費をはじはじはじはじめとする経常的経めとする経常的経めとする経常的経めとする経常的経

費などの適正な見直しのほか、公共事業につ費などの適正な見直しのほか、公共事業につ費などの適正な見直しのほか、公共事業につ費などの適正な見直しのほか、公共事業につ

きましても、緊急正当に十分配慮すると共に、きましても、緊急正当に十分配慮すると共に、きましても、緊急正当に十分配慮すると共に、きましても、緊急正当に十分配慮すると共に、

市債を抑制するなど、将来の世代にとって過市債を抑制するなど、将来の世代にとって過市債を抑制するなど、将来の世代にとって過市債を抑制するなど、将来の世代にとって過

大な負担とならないよう、大な負担とならないよう、大な負担とならないよう、大な負担とならないよう、努めなければなら努めなければなら努めなければなら努めなければなら

ないと考えております。ないと考えております。ないと考えております。ないと考えております。    

    なお、市民に対して財政問題についてわかなお、市民に対して財政問題についてわかなお、市民に対して財政問題についてわかなお、市民に対して財政問題についてわか

りやすい内容の情報提供に今後努めてまいりりやすい内容の情報提供に今後努めてまいりりやすい内容の情報提供に今後努めてまいりりやすい内容の情報提供に今後努めてまいり

たいと考えております。たいと考えております。たいと考えております。たいと考えております。    

    次に、社会問題について、うつ病予防にお次に、社会問題について、うつ病予防にお次に、社会問題について、うつ病予防にお次に、社会問題について、うつ病予防にお

ける地域の取り組みについてでありますが、ける地域の取り組みについてでありますが、ける地域の取り組みについてでありますが、ける地域の取り組みについてでありますが、

身近な地域での住民相互による支えあいは市身近な地域での住民相互による支えあいは市身近な地域での住民相互による支えあいは市身近な地域での住民相互による支えあいは市

民の健康で安心な生活を送る上で大切なこと民の健康で安心な生活を送る上で大切なこと民の健康で安心な生活を送る上で大切なこと民の健康で安心な生活を送る上で大切なこと

であり、うつ病予防にも効果があるものと考であり、うつ病予防にも効果があるものと考であり、うつ病予防にも効果があるものと考であり、うつ病予防にも効果があるものと考

えております。えております。えております。えております。    

    本市におきましても、うつ病予防を含めた本市におきましても、うつ病予防を含めた本市におきましても、うつ病予防を含めた本市におきましても、うつ病予防を含めた

地域住民が主体的に取り組む健康づくりや、地域住民が主体的に取り組む健康づくりや、地域住民が主体的に取り組む健康づくりや、地域住民が主体的に取り組む健康づくりや、

介護予防活動等が広がりつつありますので、介護予防活動等が広がりつつありますので、介護予防活動等が広がりつつありますので、介護予防活動等が広がりつつありますので、

このような取り組みを通して、一層このような取り組みを通して、一層このような取り組みを通して、一層このような取り組みを通して、一層地域の力地域の力地域の力地域の力

を高めると共に、必要な方へは保健サービスを高めると共に、必要な方へは保健サービスを高めると共に、必要な方へは保健サービスを高めると共に、必要な方へは保健サービス

や医療につながるよう、今後とも取り組みをや医療につながるよう、今後とも取り組みをや医療につながるよう、今後とも取り組みをや医療につながるよう、今後とも取り組みを

進めてまいりたいと考えております。進めてまいりたいと考えております。進めてまいりたいと考えております。進めてまいりたいと考えております。    

    最後に、温泉水の表示についてであります最後に、温泉水の表示についてであります最後に、温泉水の表示についてであります最後に、温泉水の表示についてであります

が、衛生面にかかわる表示については、利用が、衛生面にかかわる表示については、利用が、衛生面にかかわる表示については、利用が、衛生面にかかわる表示については、利用

客の信頼を得るためにも必要なことであるこ客の信頼を得るためにも必要なことであるこ客の信頼を得るためにも必要なことであるこ客の信頼を得るためにも必要なことであるこ

とは考えておりまして、今後表示内容等を検とは考えておりまして、今後表示内容等を検とは考えておりまして、今後表示内容等を検とは考えておりまして、今後表示内容等を検

討してまいりたいと考えております。討してまいりたいと考えております。討してまいりたいと考えております。討してまいりたいと考えております。    

    なお、本市のゆ～りん館では、平成なお、本市のゆ～りん館では、平成なお、本市のゆ～りん館では、平成なお、本市のゆ～りん館では、平成15151515年９年９年９年９

月月月月20202020日付の分析表を更衣室に展示していると日付の分析表を更衣室に展示していると日付の分析表を更衣室に展示していると日付の分析表を更衣室に展示していると

ころでございます。そのような表示をしながころでございます。そのような表示をしながころでございます。そのような表示をしながころでございます。そのような表示をしなが

ら、利用者に安心という部分で利用が増加すら、利用者に安心という部分で利用が増加すら、利用者に安心という部分で利用が増加すら、利用者に安心という部分で利用が増加す

るような策を講じてまいりたいるような策を講じてまいりたいるような策を講じてまいりたいるような策を講じてまいりたい、このように、このように、このように、このように

考えております。考えております。考えております。考えております。    

    

●議長長岡正勝君●議長長岡正勝君●議長長岡正勝君●議長長岡正勝君    お諮りいたします。お諮りいたします。お諮りいたします。お諮りいたします。    

    本日の会議はこの程度にとどめ、延会いた本日の会議はこの程度にとどめ、延会いた本日の会議はこの程度にとどめ、延会いた本日の会議はこの程度にとどめ、延会いた

したいと思います。したいと思います。したいと思います。したいと思います。    

    これにご異議ありませんか。これにご異議ありませんか。これにご異議ありませんか。これにご異議ありませんか。    

［［［［「「「「異議異議異議異議なし」と呼ぶ者あり］なし」と呼ぶ者あり］なし」と呼ぶ者あり］なし」と呼ぶ者あり］    

    ご異議ご異議ご異議ご異議ありませんので、そのようにありませんので、そのようにありませんので、そのようにありませんので、そのように決定い決定い決定い決定い

たしまたしまたしまたしました。した。した。した。    

    本日はこれをもって本日はこれをもって本日はこれをもって本日はこれをもって延会延会延会延会いたします。いたします。いたします。いたします。    
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午後午後午後午後４４４４時時時時２０２０２０２０分分分分    延会延会延会延会    


